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(B-024) Impulsa Agricultura acciones para brindar empleo y condiciones de vida 
dignas a jornaleros y jóvenes trabajadores del campo 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural impulsa iniciativas y acciones, en 
coordinación con asociaciones empresariales, organizaciones de trabajadores rurales, 
dependencias federales y gobiernos estatales, para que los trabajadores del campo sean 
contratados con base en lo estipulado legalmente y tengan condiciones de vida dignas en 
sus lugares de trabajo. Ovaciones, 6 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003410nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-vida-
dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/ 
https://periodicoelporvenir.com/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-
vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1109 
https://campoyturismo.com/2022/01/18/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-
condiciones-de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/ 
https://acustiknoticias.com/2022/01/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-
de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/secretarios-de-agricultura-y-economia-dan-a-conocer-
oportunidades-laborales-para-jovenes-en-el-sector-agropecuario/  
https://vozinformativa.com/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-vida-
dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://www.voragine.com.mx/2022/01/18/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-
condiciones-de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/impulsa-agricultura-empleo-y-condiciones-de-vida-dignas-a-
jornaleros/  
https://coneme.com.mx/2022/01/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-
vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://cadenapolitica.com/2022/01/18/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-
de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://www.eldiariodetlaxcala.com/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-
vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://argonmexico.com/2022/01/18/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-
de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://cxunews.com/2022/01/18/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-de-
vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/  
https://enfoqueagropecuario.com/2022/01/18/2485/  
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1483536073846362120  
https://www.facebook.com/SomosPrensaDigital/posts/651986149587089  
http://periodicohechos.com/foro-oportunidades-laborales-para-jovenes-en-el-sector-agropecuario/  
https://encuentrodemichoacan.com/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-condiciones-
de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo/ 
https://twitter.com/diariodetlax/status/1483533426443661317  
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1483535956351328260  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1483531524020613131  
https://twitter.com/jrz3061/status/1483544770270175243  
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https://www.facebook.com/revista.agroregion/photos/a.318931694901462/4553924711402118/  
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1028679644394106/  
https://www.facebook.com/DeByomarcastro/photos/a.1783093408619652/3025214394407541/  
https://imagenagropecuaria.com/2022/plantean-modificar-ley-para-incorporar-a-700-mil-jovenes-a-
trabajo-agricola/ 
https://sectorprimario.mx/agricultura/mejoraran-las-condiciones-de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-
trabajadores-del-campo/ 

 
Nombres, nombres y...nombres / Seguirá presión de precios en alimentos, productores 
en burbuja y consumidor víctima / Alberto Aguilar 

Para los productores el incremento de precios los coloca en una circunstancia favorable, el 
eslabón débil es el consumidor. Vaya incluso los productores medios, hoy los más 
desamparados de la política de subsidios de Sader de Víctor Villalobos, están pertrechados 
en la burbuja lo que les permitirá aguantar mejor, máxime los buenos niveles productivos del 
2021 y que se estima repetirán en 2022 debido a las lluvias. El Sol de México, 17 / El Sol de 

Toluca, 28 / La Prensa, 20 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002996nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002257nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002014nc.pdf 
  

Migración y regulación de mariguana, temas prioritarios en la agenda 

Morena en el Senado realizará el 29 y 30 de enero su reunión plenaria en la que participarán 
los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López Hernández; de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, y de Educación Pública, Delfina Gómez. El coordinador de Morena dijo que 
también están invitados los titulares de Bienestar, Ariadna Montiel; de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos; Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez 
de la O; Salud, Jorge Alcocer Varela, y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Arganis Díaz-Leal. El universal, 5 / Milenio Diario, 12 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002930nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002210nc.pdf 
  

Reconoce Víctor Villalobos compromiso de Sader con los jornaleros agrícolas 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:26 hrs 
El titular de la Sader, Víctor Villalobos reconoció el compromiso con la Secretaría de 
Energía con el campo mexicano, por lo que sugirió que se den mejore oportunidades de 
trabajo a los jóvenes de zonas rurales, así como bienestar a los jornaleros agrícolas. Enfatizó 
en la importancia de las actividades que realizan los jornaleros, que permiten que el país sea 
una potencia exportadora de alimentos. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=92745902 
 
Segob, SRE y SEP participarán en plenaria de senadores de Morena 
Algunos de los temas prioritarios serán la regulación de la mariguana; una nueva Ley 
General de Aguas; una iniciativa que expide la Ley General de Ciberseguridad, una para 
regular la producción, comercialización y certificación del consumo de café y la prohibición de 
matrimonios infantiles. En rueda de prensa, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, dijo 
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http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=92745902
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que también se invitó a los titulares de Bienestar, Ariadna Montiel; de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos; Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez 
de la O; Salud, Jorge Alcocer Varela; y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Arganis Díaz-Leal. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/segob-sre-y-sep-participar%C3%A1n-en-plenaria-de-
senadores-de-morena/ar-AASUIRx  
 

 

 
Gobierno estatal destinará 200 mdp a créditos al sector ganadero 
Tras una aportación de 15 millones de pesos, el gobierno estatal contará con una bolsa de 
200 millones de pesos para otorgar créditos para el desarrollo de comunidades indígenas, 
desarrollo ganadero, y cobertura de precios para esquemas de garantías en la producción de 
200 mil toneladas de producción de grano, indicó el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla. Al 
encabezar la firma de convenio entre la Sader y Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, el mandatario estatal explicó que el mecanismo 
permitirá fortalecer créditos para el sector agropecuario. 
https://primeraplana.mx/archivos/852109  
https://www.razon.com.mx/estados/integra-bolsa-200-mdp-campo-alfredo-ramirez-bedolla-467707 
https://informativozamora.com/se-integra-bolsa-de-hasta-200-mdp-para-el-campo-bedolla/ 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/se-integra-bolsa-de-hasta-200-mdp-para-el-campo-bedolla  
 

Consejo Estatal de Productores de Vid renovará a sus dirigentes 
Ensenada, B.C.- Productores de vid de BC, elegirán el 23 de febrero del 2022 a las personas 
que integrarán la nueva mesa directiva del Consejo Estatal de Productores de Vid de Baja 
California para el período 2022-2024, Juan Manuel Martínez Núñez, Representante de la 
Secretaría de Agricultura en el Estado, informó que de conformidad con la Ley de 
Desarrollo Rural Sustentable, se elegirán a los productores que ocuparán el puesto de 
Presidente, Secretario, Tesorero y respectivas Vocales, por los siguientes dos años. El 
participante deberá contar con Cédula de Identificación Fiscal (RFC); Identificación oficial con 
fotografía; En el caso de ser beneficiario de los Programas de la SADER y SCSA no tener 
incumplimientos en los requisitos establecidos; además de que deberá presentar un escrito 
mediante el cual manifieste su intención de participar y que cumple con los requisitos 
establecidas en la presente convocatoria.   
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Consejo-Estatal-de-Productores-de-Vid-renovara-a-sus-
dirigentes---20220118-0024.html 
https://eltijuanense.com/renovaran-mesa-directiva-del-consejo-de-productores-de-vid-de-baja-california/ 
 

Impulso a jornaleros 

La Sader informó que impulsa iniciativas y acciones, en coordinación con asociaciones 
empresariales, organizaciones de trabajadores rurales, dependencias federales y gobiernos 
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estatales, para que los trabajadores del campo sean contratados con base en lo estipulado 
legalmente y tengan condiciones de vida dignas en sus lugares de trabajo.  Excélsior, 32 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003643nc.pdf 
 

En DIF San Pedro oficializan reapertura de tienda Liconsa-Diconsa 
Se reaperturó la tienda Liconsa-Diconsa, en el DIF San Pedro. Se ofrece leche en polvo y 
productos de la canasta básica a bajo costo, beneficiando a familias de bajos recursos. Se 
hizo el llamado para que acudan a surtir la despensa y que les represente un costo menor, al 
que generalmente gastarían en las cadenas de supermercados. En este tipo de tiendas, a 
cargo del Programa de Segalmex, de la Secretaria de Agricultura se ofrece un listado con 
precios promedio de los 23 productos de la canasta básica. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/en-dif-san-pedro-oficializan-reapertura-de-tienda-
liconsa-diconsa.html 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/reabren-tienda-diconsa-liconsa-para-beneficio-de-
familias-en-san-pedro-7748692.html 
 

Volatilidad del clima preocupa al sector agrícola: AMSDA 
“La creciente volatilidad del clima preocupa al sector agrícola”, declaró el gerente general de 
la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA), Octavio 
Jurado. Durante el programa “Aquí hay Campo”, que se trasmite los domingos por Canal 15, 
se realizó un análisis del escenario 2022 que enfrentará el campo a nivel global. 
Actualmente, detalló que se cuenta con programas de transferencia directa, precios de 
garantía en el frijol, maíz, trigo y arroz, entre otros productos, y se observa una apertura de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para empezar a impulsar acciones al 
fomento productivo, lo cual es bienvenido. 
https://notigram.com/durango/local/volatilidad-del-clima-preocupa-al-sector-agricola-octavio-jurado-
amsda-20220118-704908 

 
Llega el kilo de limón a 80 pesos 
El limón agrio se vendió ayer entre 69.90 y hasta 79.90 pesos por kilo en los diferentes 
supermercados de la ciudad, entre un 105.5 y 135 por ciento más caro que en noviembre 
cuando se llegó a adquirir en 34.00 pesos. A decir del Sistema de Información Agropecuaria 
y Pesquera de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, el alto precio del limón 
agrio al consumidor final, se debe a efectos combinados, el primero es su estacionalidad, ya 
que se encuentra en la temporada de menor producción y, en segundo, al aumento de la 
demanda del cítrico a principios de año. 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/llega-el-kilo-de-limon-a-80-pesos-20220118-1887478.html 
https://elpais.com/mexico/economia/2022-01-18/el-precio-del-limon-aumenta-153-en-mexico-en-un-ano-
tuvimos-que-subir-el-precio-de-los-tacos.html 
https://hidalgo.lasillarota.com/estados/por-estas-razones-se-disparo-el-precio-del-limon-en-
mexico/604957 
https://brunoticias.com/historico-encarecimiento-de-los-limones-mexico/ 

 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003643nc.pdf
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/en-dif-san-pedro-oficializan-reapertura-de-tienda-liconsa-diconsa.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/en-dif-san-pedro-oficializan-reapertura-de-tienda-liconsa-diconsa.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/reabren-tienda-diconsa-liconsa-para-beneficio-de-familias-en-san-pedro-7748692.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/reabren-tienda-diconsa-liconsa-para-beneficio-de-familias-en-san-pedro-7748692.html
https://notigram.com/durango/local/volatilidad-del-clima-preocupa-al-sector-agricola-octavio-jurado-amsda-20220118-704908
https://notigram.com/durango/local/volatilidad-del-clima-preocupa-al-sector-agricola-octavio-jurado-amsda-20220118-704908
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/llega-el-kilo-de-limon-a-80-pesos-20220118-1887478.html
https://elpais.com/mexico/economia/2022-01-18/el-precio-del-limon-aumenta-153-en-mexico-en-un-ano-tuvimos-que-subir-el-precio-de-los-tacos.html
https://elpais.com/mexico/economia/2022-01-18/el-precio-del-limon-aumenta-153-en-mexico-en-un-ano-tuvimos-que-subir-el-precio-de-los-tacos.html
https://hidalgo.lasillarota.com/estados/por-estas-razones-se-disparo-el-precio-del-limon-en-mexico/604957
https://hidalgo.lasillarota.com/estados/por-estas-razones-se-disparo-el-precio-del-limon-en-mexico/604957
https://brunoticias.com/historico-encarecimiento-de-los-limones-mexico/
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2022: Nadie Detiene La Cuarta Transformación 
Después de su plena recuperación por Covid-19, la Gobernadora Lorena Cuéllar tuvo su 
primer evento de este 2022, al entregar 53 apoyos a brigadistas: uniformes, equipos de 
protección y herramientas, son algunos de los materiales con que se hará frente la 
temporada de estiaje y mantener a las 84 mil hectáreas de bosque en perfecto estado. 
También, entregó apoyos del Programa Fertilizantes para el Bienestar de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), a productores y productoras de Ixtacuixtla. El 
tema del campo siempre será importante para el progreso de las familias tlaxcaltecas. 
https://www.m.e-tlaxcala.mx/articulo/2022-01-18/2022-nadie-detiene-la-cuarta-transformacion 

 
Se disparan precios de limón y aguacate en México 
Los precios del limón y el aguate se dispararon en los últimos días en México, en medio de la 
cuesta de enero de este 2022; de acuerdo con la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), el chile serrano y el jitomate saladet han bajado de precio, lo que compensa el alza 
en el limón. A través de un comunicado, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) informó que estos incrementos de precios se deben a su estacionalidad. En la 
conferencia mañanera del presidente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), del 17 de 
enero de 2022, Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, señaló que “si bien es cierto que ha 
subido el limón, también es cierto que ha bajado el chile serrano y ha bajado el jitomate 
saladet”. 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/precio-limon-aguacate-se-dispara-mexico/ 

 
Sader impulsa recursos acuícolas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a través del Instituto Nacional de 
Pesca y Acuacultura (Inapesca), informó que a partir de ayer 17 de enero, y hasta el 18 de 
febrero de este año, estarán abiertas las ventanillas para tramitar el Componente Recursos 
Genéticos Acuícolas, como parte del Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, 
Pesca y Acuacultura. El primero está dirigido a centros de investigación, universidades e 
instituciones de educación superior que estén inscritos en la Red Nacional de Información e 
Investigación en Pesca y Acuacultura (RNIIPA) y cuenten con Registro Nacional Pesquero y 
Acuícola. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/sader-impulsa-recursos-acuicolas.html 

 
Inicia UAEM campaña de acopio de árboles de navidad 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) inauguró hoy las actividades de la 
campaña de acopio de árboles de navidad 2022, que está abierta desde el 13 de enero y 
concluirá el próximo 28 de febrero. Con la colaboración de la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor), la Secretaría de Desarrollo Sustentable de Morelos, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), la UAEM lleva a cabo esta campaña anual con el objetivo de contribuir al medio 
ambiente permitiendo que el árbol termine su ciclo de vida y se convierta en composta. 
https://www.uaem.mx/difusion-y-medios/publicaciones/boletines/inicia-uaem-campana-de-acopio-de-
arboles-de-navidad 

https://www.m.e-tlaxcala.mx/articulo/2022-01-18/2022-nadie-detiene-la-cuarta-transformacion
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/precio-limon-aguacate-se-dispara-mexico/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/sader-impulsa-recursos-acuicolas.html
https://www.uaem.mx/difusion-y-medios/publicaciones/boletines/inicia-uaem-campana-de-acopio-de-arboles-de-navidad
https://www.uaem.mx/difusion-y-medios/publicaciones/boletines/inicia-uaem-campana-de-acopio-de-arboles-de-navidad
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El Senasica fija su postura contra la Resistencia a los Antimicrobianos; en el Cenasa 
ven el tema como prioridad 
A través de un foro virtual —en donde convergieron distintas autoridades en el tema de 
RAM—, el Senasica, por medio del Cenasa, estableció que este tópico tiene que estar en la 
agenda pública a nivel global, tratado además, como una prioridad. Con el objetivo de 
promover el uso responsable de los antibióticos dentro de la salud animal y ambiental, así 
como en el sector público, el Senasica organizó un seminario virtual en el que se analizó la 
Resistencia a los Antimicrobianos (RAM). En el evento participaron más de 15,000 usuarios, 
entre ellos integrantes de las OPS, FAO y OIE, además del OIRSA. 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-fija-su-postura-contra-la-resistencia-a-los-
antimicrobianos-en-el-cenasa-ven-el-tema-como-prioridad 

 
 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En el foro "Oportunidades Laborales para Jóvenes en el Sector Agropecuario" ratificamos el 
compromiso de impulsar mejores oportunidades de trabajo p/ los jóvenes de las zonas 
rurales, y bienestar p/ los jornaleros, ya México sigue siendo referente en producción y 
agroexportación. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1483503199243980807 

 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Ante productores, líderes empresariales y legisladores, subrayamos que el aumento de los 
niveles de productividad tiene que contribuir a la reducción de las brechas de desigualdad 
que se manifiestan, de manera más clara y palpable, en los territorios rurales. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1483503209004126209 
 

@Agricultura_mex 
Participamos en el foro virtual @Oportunidades laborales para jóvenes en el sector 
agropecuario”, organizado por el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1483596257352429568  

 
 
 
 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-fija-su-postura-contra-la-resistencia-a-los-antimicrobianos-en-el-cenasa-ven-el-tema-como-prioridad
https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-fija-su-postura-contra-la-resistencia-a-los-antimicrobianos-en-el-cenasa-ven-el-tema-como-prioridad
https://twitter.com/vmva1950/status/1483503199243980807
https://twitter.com/vmva1950/status/1483503209004126209
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1483596257352429568
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Proponen legislar para que menores trabajen en el agro 

La prohibición de que menores de 18 años trabajen en el campo ha conllevado su 
participación en actividades ilícitas, por lo que productores y legisladores buscan modificar la 
ley para que puedan laborar en el sector agropecuario en operaciones no riesgosas, lo cual 
está permitido en Estados Unidos y Canadá. Así lo mencionaron en el foro virtual 
Oportunidades laborales para jóvenes en el sector agropecuario, convocado por el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), donde el dirigente de la asociación empresarial, Juan Cortina, 
sostuvo que el organismo está a favor de que se legisle con el fin de integrarlos al sector en 
trabajos que no impliquen peligros. La Jornada, 12 / 
Milenio, 16 / Milenio EdoMéx, 20   
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001965nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002110nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002334nc.pdf 
 

Advierten que baja en importación del glifosato afectará la producción 
Al rechazar la propuesta de reducir en 50 por ciento las importaciones de glifosato, 
asociaciones privadas advirtieron que esto afectará la producción, ya que hubo una caída en 
la superficie total cosechada de 7.1 por ciento en el ciclo 2020-2021 respecto al anterior, 
además de que hay una tendencia a la baja del superávit agroalimentario que, de acuerdo 
con el Banco de México, disminuyó 43 por ciento en 2021 con relación al año precedente. La 

Jornada, 13 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001976nc.pdf 

  

Choca Conacyt con IP por visión sobre glifosato 
La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímieos (UMFFAAC) y la 
asociación Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt) publicaron una carta en la 
que reclaman la propuesta del Conacyt de reducir a la mitad el volumen de importaciones de 
glifosato. Ambas organizaciones alegaron que la propuesta del Conacyt -que responde al 
decreto presidencial de eliminar el uso del herbicida para 2024- "no tiene el respaldo 
científico", no recomienda alternativas y podría encarecer la producción en el campo. El 

Financiero, P.13 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003184nc.pdf 

 
Erupción en Tonga afecta a productores de ostión en Nayarit 
Alrededor de 30 por ciento de la cosecha anual de ostión se perdió a causa de la marejada 
ocasionada por la erupción volcánica en Tonga ocurrida el pasado fin de semana, informaron 
productores de las comunidades de Boca de Camichín y Campo de Los Limones, municipio 
de Santiago Ixcuintla, en el norte de Nayarit. La Jornada, Myriam Navarro, P.25 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002125nc.pdf 

 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001965nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002110nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002334nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001976nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003184nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002125nc.pdf
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Riesgos y Rendimientos / Llega izzi a Mazatlán con oferta Triple play / Agro / Julio 
Brito 

La Secretaría de Economía, Tatiana Clouthier, vio con buenos ojos que se inicie una 
discusión en torno al trabajo en el agro de jóvenes entre 16 y 17 años. El Presidente del 
Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cortina Gallardo señaló que la actual legislación 
margina y empobrece a cientos de jóvenes de las labores agrarias, cuando muchos de ellos 
hasta son padres de familia. La Cronica, 14 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001031nc.pdf 
  

Supervisa GEM y hace inventario de daños en cultivos e invernaderos 

Derivado de la contingencia ocasionada por la tromba del domingo anterior en el sur de la 
entidad mexiquense, la cual provocó daños en cultivos de flores del municipio de Villa 
Guerrero, el Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo 
(Secampo), realiza trabajos de campo para valorar la superficie dañada y las afectaciones en 
invernaderos.  Desde el día de ayer, brigadas de la Dirección General de Agricultura hacen el 
levantamiento y registro de los daños, de manera específica en las comunidades afectadas 
de Coxcacoaco y Jesús Carranza. 8 Columnas, 5  / Capital EdoMéx, 1 / El Sol de Toluca, 8 / El Valle, 

5 / Tribuna, 4 / Diario Amanecer, 7 / Impulso, 7 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002923nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002651nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001889nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001169nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000629nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000632nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003411nc.pdf 
  

Mención aparte / Rector de la UTVT rinde informe de actividades 2021 /  Atiende la 
Secretaría del Campo los estragos de la tromba del domingo en villa Guerrero / Luis 
Rodríguez Contreras 

La tromba del domingo anterior en el sur de la entidad mexiquense, causó estragos y 
provocó daños en cultivos de flores en Villa Guerrero. Por ello, el Gobierno del Estado de 
México, a través de la Secretaría del Campo, realiza trabajos de campo para valorar la 
superficie dañada y las afectaciones en invernaderos.  Desde ayer, brigadas de la Dirección 
General de Agricultura hacen el levantamiento y registro de los daños, específicamente en 
las comunidades afectadas de Coxcacoaco y Jesús Carranza. 8 Columnas, 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002789nc.pdf 
  

Mención Aparte / Atiende la Secretaría del Campo los estragos de la tromba del 
domingo en Villa Guerrero / José Luis Rodríguez 

La tromba del domingo anterior en el sur de la entidad mexiquense, causó estragos y 
provocó daños en cultivos de flores del municipio de Villa Guerrero, el Gobierno del Estado 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001031nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002923nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002651nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001889nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001169nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000629nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000632nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003411nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002789nc.pdf
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de México, a través de la Secretaría del Campo, realiza trabajos de campo para valorar la 
superficie dañada y las afectaciones en invernaderos. La Tribuna, 11 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000716nc.pdf 
  

Crimen encarece precio del limón 

Comerciantes de limón instalados en mercados públicos de Morelia atribuyen el 
encarecimiento del cítrico a la intervención del crimen organizado en el corte y distribución de 
este básico. Según Homero, quien además tiene entre sus familiares a varios productores de 
limón, grupos criminales asentados en Apatzingán, Múgica, Parácuaro y Buenavisia, limitan 
el corte para encarecer el producto y así cobrar cuantiosas cuotas. Excélsior, 17 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003709nc.pdf 
  

Así las cosas... / La economía familiar peligra / Humberto Mares N. 
La inflación imparable y totalmente descontrolada está causando serios estragos en la 
economía de los hogares mexicanos. Los efectos negativos de la pandemia en la economía 
del país ocasionaron una alta inflación, sobre todo en los productos de primera necesidad, 
como lo es la canasta básica. Según el índice Nacional de Precios al Consumidor los 
productos con mayores alzas en los precios son el li món,la carne de res, la pechuga de pollo 
y el chile serrano. En el desglose el limón se vende entre los 45 y los 100 pesos en promedio 
en mercados municipales y supermercados donde el precio es el más alto, mientras que el 
chile serrano está entre los 43 y 100 pesos, el chile güero subió a los 99 pesos en algunos 
lugares, el chile habanero hasta los 115 pesos por kilo.  Diario Imagen, 12 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003315nc.pdf 
  

Fertilizantes, más caros 

El aumento en el precio de los fertilizantes, así como el cambio climático, Son los factores 
que provocaron el alza del limón, sostuvo José Ramírez Martínez, productor del cítrico en la 
zona del Bajo Mixe, Oaxaca, en la región de la Cuenca del Papaloapan. De tal forma -
apuntó- que el alto costo de los insumos también afecta a otros cultivos como el maíz, 
papaya, piña, jitomate. "Ahora, los productores que tomamos previsiones, gozamos de 
producto y estamos aprovechando este momento de coyuntura, favoreciendo a toda la 
cadena productiva. Excélsior, 17 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003712nc.pdf 
  

Tendencias / Enerm amargo.../ Elva María Maya 

Tan amargo como la sensación de ir a la tienda y pedir 5 limones en lugar de un kilo porque 
puede costar hasta 80 pesos, tan amargo como saber que con la misma cantidad de dinero 
cada vez se compra menos y la disyuntiva es; gastar más para comprar lo mismo, o disminuir 
las cantidades conscientes de que la necesidad de alimentación por parte de una persona o 
de una familia no disminuye. Enero llegó con lo que podría ser la cuesta de enero más difícil 
de los últimos 20 años, la cual se relaciona eon ei ajuste realizado en productos y servicios 
de acuerdo con la inflación, es decir, la elevación sostenida de los precios que 
inevitablemente impacta el bolsillo de las y los mexicanos, y de manera más evidente en los 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000716nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003709nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003315nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003712nc.pdf
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productos de la canasta básica porque hoy, hablamos del limón, pero lo mismo ha sucedido 
con la cebolla, el aguacate, el chile serrano, el jitomate y también las carnes. El Valle, 3 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001061nc.pdf 
  

Crisis de 2020 y 2021 golpea a consumidores: dirigente de comerciantes 

Pese a estar cerca de zonas productoras como Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, en Tlalpan, 
San Ángel, Coyoacán y Cuajimalpa se observan los mayores incrementos a productos 
básicos como tortilla, carne y limón, afirmó el presidente del Consejo del Comercio en 
Pequeño, Gerardo Cleto López Becerra. Aun cuando el precio promedio del limón en la 
Ciudad de México es de 60 pesos el kilo, lo que ya es elevado en estas zonas del sur de la 
Ciudad de México, este producto se llega a vender hasta en 100 pesos el kilogramo, 
indicó.  La Jornada, 30 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002487nc.pdf 
  

Los cambios en precio del limón son producto de la incapacidad de la 4T  
El congresista local Christian Von Roehrich de la Isla exigió a las secretarías de Economía 
local y federal intervenir con subsidios o políticas anticíclicas en beneficio de los productores 
de limón, con objeto de que el mercado pueda controlar la variante en su precio que llega a 
oscilar en más de 80 pesos el kilo. Refirió, "es un grave atraco al bolsillo de los capitalinos, 
su consumo es básico al igual que la tortilla o la fruta, el gobierno de la 4T debe hacer algo 
para evitar que esta alza impacte en las familias que menos tienen". El Día, 6 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001120nc.pdf 
  

Buenavista, ejido de la impunidad 

En México se tienen identificados más de 500 conflictos agrarios, 80% por ciento de ellos de 
"gran relevancia", por su impacto social y medio ambiental, señala el Programa Estratégico 
del Registro Agrario Nacional 2021-2024, el cual advierte también que la cubierta forestal en 
el país se reduce en casi 90 mil hectáreas al año, principalmente por el crecimiento urbano y 
un aumento de la superficie agropecuaria, Algunos de estos conflictos agrarios se han 
ubicado en el estado de Querétaro, donde los ejidatarios resuelven sus problemas a través 
de las amenazas, golpes, enfrentamientos, incluyendo el robo de tierras que han sido 
vendidas por ios legítimos dueños, conflictos donde no interviene el delegado de la 
Procuraduría Agraria del gobierno federal, Alvaro Pineda Maldonado. Excélsior, 11 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003703nc.pdf 
   

Impune Pemex ante los daños a familias afectadas 

Habitantes denunciaron que Pemex solo trata de "darles atole con el dedo" a los familias 
afectadas con sus actividades en el municipio de Centla, pues a pesar de múltiples 
denuncias no paga por las afectaciones tanto a viviendas, lagunas, ríos y zonas agrícolas y 
ganaderas. Tabasco Hoy, 15 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002233nc.pdf 
 

 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001061nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002487nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001120nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003703nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002233nc.pdf
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Choca Conacyt con IP por visión sobre glifosato 

La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímieos (UMFFAAC) y la 
asociación Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt) publicaron una carta en la 
que reclaman la propuesta del Conacyt de reducir a la mitad el volumen de importaciones de 
glifosato. Ambas organizaciones alegaron que la propuesta del Conacyt -que responde al 
decreto presidencial de eliminar el uso del herbicida para 2024- "no tiene el respaldo 
científico", no recomienda alternativas y podría encarecer la producción en el campo. El 

Financiero, 13 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003184nc.pdf 
  

Artículo / Estado base cero / Arturo Sarukhán 

Una gran paradoja: para un presidente que presume que "la mejor política exterior es la 
política interior", son precisamente las decisiones presupuéstales y de liderazgo de 
instituciones gubernamentales, exacerbando las debilidades internas del país y del Estado 
mexicano, las que le abren frentes de presión y vulnerabilidad ante el extranjero, 
particularmente con EU. Solo hay que ver los numerosos ejemplos relacionados con la 
incapacidad para manejar los flujos migratorios, frenar el trasiego de fentanilo por puertos 
mexicanos o los temas de aviación civil o de pesca y preservación marítima para aquilatar el 
impacto que todo esto está generando para el país y las capacidades del Estado. El Universal, 

16 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92751723  

  

SADER Jalisco entrega recursos en ojuelos al sector agrícola afectado por sequía 
En un acto realizado en el municipio de Ojuelos de Jalisco, la SADER-Jalisco, entregó 
recursos por un millón 779 mil 900 pesos, del Programa de Aseguramiento Agrícola, en 
beneficio de 360 productoras y productores que sufrieron afectaciones por sequía el año 
pasado. En esta demarcación de la Región Altos Norte, los daños agrícolas incidieron en 890 
hectáreas de cultivos básicos, sobre todo de maíz y frijol. El acto fue presidido por la titular 
de la secretaría estatal, Ana Lucía Camacho Sevilla, quien indicó que es fundamental saber 
que los apoyos realmente llegan a quienes trabajan en el sector agrícola, por lo que se 
convoca a los productores en el municipio para que no deban trasladarse a la sede de la 
SADER-Jalisco. 
https://www.jalisco.gob.mx/es/prensa/noticias/138598  
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/entregan-apoyos-a-sector-agricola-afectado-por-la-sequia-en-
la-zona-norte/  

 
Falta de avíos oportunos, frena a productores el pago de permisos de siembra y del 
agua 
Culiacán.- Por retraso de ministraciones de los avíos, productores no han cubierto el pago 
del permiso único de siembra, por lo que se solicitó prórroga a las autoridades de la SADER 
en Sinaloa, para que puedan ponerse al corriente, reveló Miguel Manuel Palazuelos Arenas. 
https://adnportal.mx/falta-de-avios-oportunos-frena-a-productores-el-pago-de-permisos-de-siembra-y-
del-agua/ 
 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003184nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92751723
https://www.jalisco.gob.mx/es/prensa/noticias/138598
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/entregan-apoyos-a-sector-agricola-afectado-por-la-sequia-en-la-zona-norte/
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/entregan-apoyos-a-sector-agricola-afectado-por-la-sequia-en-la-zona-norte/
https://adnportal.mx/falta-de-avios-oportunos-frena-a-productores-el-pago-de-permisos-de-siembra-y-del-agua/
https://adnportal.mx/falta-de-avios-oportunos-frena-a-productores-el-pago-de-permisos-de-siembra-y-del-agua/
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Definirán reglas de operación de programas de apoyo a productores 
Será antes de que finalice el presente mes de enero cuando la Secretaría de Pesca, 
Acuacultura y Desarrollo Agropecuario (SEPADA), tenga definidos los lineamientos de los 
distintos programas que se habrán de ejecutar, en apoyo a las actividades productivas del 
sector primario, informó su titular, José Alfredo Bermúdez Beltrán, estableció que  se trabaja 
en las reglas de operación que se aplicarán para de impulsar el desarrollo productivo de 
nuestra entidad, a través del fortalecimiento de las actividades agropecuarias, pesqueras y 
acuícolas. 
https://www.inforural.com.mx/definiran-reglas-de-operacion-de-programas-de-apoyo-a-productores/ 
 

México, sin bolsa agrícola, señala BID 
A pesar de que México destaca por sus niveles de producción, es uno de los pocos países 
en América Latina que no tiene una bolsa de valores agrícola, señaló el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). En un estudio mencionó que, el país se apoya en los 
mercados de Estados Unidos y Argentina para captar información de precios y coberturas. 
Ello significa que México no cuenta con una bolsa de productos, debido a que el mercado 
agrícola nacional toma como referencia los precios de commodities negociados en EU, sobre 
todo. 
https://www.inforural.com.mx/mexico-sin-bolsa-agricola-senala-bid/ 

 
Analiza gobierno y organizaciones de productores el tema del relevo generacional en 
el campo 
Representantes del gobierno federal e integrantes del sector privado, coincidieron en que 
sería funcional realizar un cambio en la legislación para que los jóvenes puedan ser 
empleados en áreas del campo desde los 16, años, ya que actualmente en México está 
prohibido a las empresas o productores contratarlos al ser considerarse actividades de 
riesgo. 
https://www.inforural.com.mx/analiza-gobierno-y-organizaciones-de-productores-el-tema-del-relevo-
generacional-en-el-campo/ 

 
Panificadores buscarán sobrevivir en el 2022 
El presidente de la Cámara de la Industria Panificadora en Torreón, Raúl Morell García, dijo 
que el 2022 buscarán sobrevivir ante los embates de tanto aumento a sus insumos, los 
cuales están muy por encima de la llamada inflación del 7 por ciento, pues tan solo en el 
caso de las harinas, grasas, aceites y gas, el alza supera el 40 por ciento, no así los 
incrementos que se han aplicado para el consumidor. Urgente que el gobierno federal frene 
esta escalada de precios. 
https://www.inforural.com.mx/panificadores-buscaran-sobrevivir-en-el-2022/ 

 
Suple agrotecnología a la mano de obra en el campo 
Introducen la tecnología para paliar la falta de mano de obra en el sector agropecuario, pues 
en las parcelas de Aguascalientes se reporta una escasez de jornaleros que se ha buscado 
subsanar con drones y máquinas modernas. Miguel Muñoz de la Torre, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial (Sedrae), señaló que el campo de 

https://www.inforural.com.mx/definiran-reglas-de-operacion-de-programas-de-apoyo-a-productores/
https://www.inforural.com.mx/mexico-sin-bolsa-agricola-senala-bid/
https://www.inforural.com.mx/analiza-gobierno-y-organizaciones-de-productores-el-tema-del-relevo-generacional-en-el-campo/
https://www.inforural.com.mx/analiza-gobierno-y-organizaciones-de-productores-el-tema-del-relevo-generacional-en-el-campo/
https://www.inforural.com.mx/panificadores-buscaran-sobrevivir-en-el-2022/
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Aguascalientes ha tenido que hacer frente al déficit de mano de obra para ser productivo, por 
ello, los agricultores han introducido equipos y máquinas para automatizar o hacer de 
manera semiautomática diversos tipos de procesos. 
https://www.inforural.com.mx/suple-agrotecnologia-a-la-mano-de-obra-en-el-campo/ 

 
Apoyan con planta deshidratada a productores de mango barranqueño 
En un acción inédita, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER Jalisco) 
concretó un apoyo especial para darle valor agregado al mango barranqueño, a través de la 
instalación de una planta deshidratadora de la fruta para mejorar su vida de anaquel. 
Además, también se apoyó a una organización de productores en su proceso de elaboración 
de ate de mango. Ambas acciones se tuvieron en la comunidad de Los Pueblitos, municipio 
de San Cristóbal de la Barranca. 
https://www.inforural.com.mx/apoyan-con-planta-deshidratada-a-productores-de-mango-barranqueno/ 
 

Destaca a nivel nacional agricultura y ganadería de Coahuila 
Saltillo, Coahuila.- Gracias a al empeño de los productores y al apoyo del gobernador Miguel 
Ángel Riquelme Solís, el sector rural de La Laguna se ha fortalecido y destaca a nivel 
nacional al obtener en el 2021 el segundo lugar en la producción de melón, en la producción 
de algodón y de sorgo forrajero verde. Así lo subrayó ante la Comisión Permanente del 
Congreso del Estado el diputado Raúl Onofre Contreras al mencionar que esta región de 
Coahuila también es segundo lugar en la producción de leche de vaca en México con 4 
millones de litros por día. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/destaca-a-nivel-nacional-agricultura-y-ganaderia-de-
coahuila-7747222.html 
 

 

 
Estudian cómo mejorar calidad de leche de cabra 
Colima.  Favio Valencia Magaña, estudiante de la Maestría Interinstitucional en Producción 
Pecuaria que se imparte en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la 
Universidad de Colima, realiza un estudio para determinar el aporte energético de la leche de 
cabras, entender el metabolismo del animal y cómo mejorar, con base en dietas y otros 
manejos, la fracción lipídica a la leche y darle un valor agregado a este producto. 
https://www.inforural.com.mx/estudian-como-mejorar-calidad-de-leche-de-cabra/ 

 
  

PESCA | ACUACULTURA 

 
Erupción en Tonga afecta a productores de ostión en Nayarit 
Alrededor de 30 por ciento de la cosecha anual de ostión se perdió a causa de la marejada 
ocasionada por la erupción volcánica en Tonga ocurrida el pasado fin de semana, informaron 

https://www.inforural.com.mx/suple-agrotecnologia-a-la-mano-de-obra-en-el-campo/
https://www.inforural.com.mx/apoyan-con-planta-deshidratada-a-productores-de-mango-barranqueno/
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/destaca-a-nivel-nacional-agricultura-y-ganaderia-de-coahuila-7747222.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/destaca-a-nivel-nacional-agricultura-y-ganaderia-de-coahuila-7747222.html
https://www.inforural.com.mx/estudian-como-mejorar-calidad-de-leche-de-cabra/
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productores de las comunidades de Boca de Camichín y Campo de Los Limones, municipio 
de Santiago Ixcuintla, en el norte de Nayarit. La Jornada, 25 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002125nc.pdf 
 
 

 
Dulce sabor a pandemia ¡Llévele, llévele! Buscan por Covid miel en los mercados 

Aunado a las visitas al médico y la búsqueda incesante de pruebas Covid-19 en laboratorios, 
farmacias y macroquioscos, en los mercados capitalinos también se han registrado visitantes 
en busca de los ingredientes para tomar remedios caseros que ayuden conlos síntomas de 
Covid-19. En la alcaldía Cuauhtémoc, Rosa ha colocado estratégicamente la miel y el limón, 
principales ingredientes que están buscando los clientes para preparar tés. "Vienen mucho a 
buscarla, más ahorita por lo de la pandemia, pero ha subido bastante, como unos 20 pesos; 
antes el litro estaba en 80 y ahorita está en 100, y el medio está en 50 y antes en 40; pero lo 
que más subió fue el limón", explica Rosa.  24 Horas, 8 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002926nc.pdf 
  

La miel, dulce opción de negocio rentable en el sureste mexicano 
En Campeche hay un padrón aproximado de 7,500 productores dedicados a la organización 
y conservación de la calidad de la miel para su comercialización a través de sus propias 
empresas.  La apicultura es una actividad pecuaria dedicada a la crianza y cuidado de las 
abejas para obtener y consumir los productos que se producen en el ciclo de vida de estos 
insectos. 
https://www.inforural.com.mx/la-miel-dulce-opcion-de-negocio-rentable-en-el-sureste-mexicano/ 

 
 

 
Afina Ebrad programas en Guatemala 

El titular de Relaciones Exteriores se reunió este martes con su homólogo guatemalteco 
Pedro Brolo, para afinar los procesos que en breve pondrán en marcha el programa 
Sembrando Vida en el vecino país del sur. En la reunión también participó la directora de 
AMEXCID, Laura Elena Carrillo Cubillas, además de los ministros de Trabajo y Agricultura de 
Guatemala, así como el embajador de México en aquel país, Romeo Ruíz. El Heraldo, 11 / El 

Valle, 2 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001584nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000988nc.pdf 
 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002125nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002926nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/la-miel-dulce-opcion-de-negocio-rentable-en-el-sureste-mexicano/
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022001584nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022000988nc.pdf
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EU otra vez pone la lupa en exportación de limón argentino 

Estados Unidos abrió una nueva investigación sobre las condiciones de exportación del jugo 
d& limón argentino, al que se consideraba vendido por debajo de su valor de mercado y a 
precio subsidiado, lo que se califica por tanto como dumping, y cuyas, ventas ahora están 
regidas por un acuerdo de precios mínimos. El levantamiento del acuerdo hoy vigente, que 
se somete periódicamente a revisión cada cinco años, y contempla las ventas de jugo de 
limón vendido a granel para poste rior manufactura, podría llevar a la práctica desleal, con 
valores de venta hasta 128.5% inferiores a los que se dan hoy día, con el convenio vigente. 
El Economista, 28 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002726nc.pdf 
 
Exportaciones de ganado cayeron significativamente al cierre de 2021 
Con una baja sustancial cerraron los primeros cuatro meses del actual ciclo las 
exportaciones de ganado de Sonora, que registraron alrededor de 38 mil cabezas menos que 
en el mismo periodo del año anterior. Así, del 01 de septiembre al 31 de diciembre de 2021 
se registró una caída en la salida de ganado al extranjero del 26 por ciento, en comparación 
con el ciclo 2020, de acuerdo con estimaciones de la Unión Ganadera Regional de Sonora 
(UGRS). 
https://www.inforural.com.mx/exportaciones-de-ganado-cayeron-significativamente-al-cierre-de-2021/ 

 
Afectaciones a EU por aranceles de represalia 
Los aranceles de represalia llevaron a una reducción significativa en las exportaciones 
agrícolas de Estados Unidos a los socios de represalia, concluyó un análisis difundido por el 
Departamento de Agricultura (USDA). Entre los socios de represalia, China representó 
aproximadamente 95% de las pérdidas (25,700 millones), seguida por la Unión Europea (600 
millones) y México (500 millones), con Canadá, Turquía e India con participaciones más 
pequeñas. Los productos agrícolas objeto de represalias se valoraron en 30,400 millones de 
dólares en 2017, y las líneas de productos individuales experimentaron aumentos 
arancelarios que oscilaron entre 2 y 140 porciento. 
https://www.opportimes.com/afectaciones-a-eu-por-aranceles-de-represalia/ 

 
 

 
La revocación sí va; INE vana 100% de firmas  
Aunque existe incertidumbre sobre el presupuesto para llevarla a cabo, es un hecho que este 
año habrá consulta de revocación de mandato. Rene Miranda, director del Registro Federal 
de Electores, informó que ya se reunió 103.17% de las firmas necesarias para realizar el 
ejercicio ciudadano, lo que se significa que el INE validó preliminarmente dos millones 845 
mil 634 apoyos, cuando la ley pide como requisito, al menos, dos millones 758 mil firmas. Sin 
embargo, aun cuando ya se cumplió esa parte y 21 estados del país tienen más de 3% de 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002726nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/exportaciones-de-ganado-cayeron-significativamente-al-cierre-de-2021/
https://www.opportimes.com/afectaciones-a-eu-por-aranceles-de-represalia/
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firmas validadas, no se adelantará la emisión de la convocatoria, explicó en conferencia. 
Excélsior, 1 y 4 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022003505nc.pdf 
 
Anticipan retroceso del PIB en el cuarto trimestre  
Problemas en cadenas de suministro y presión de costos globales Ante un desempeño 
negativo en los sectores servicios e industrial, la economía se estancó en diciembre y 
apunta a una contracción en el último trimestre de 2021, con lo que ligaría dos trimestres a la 
baja. De acuerdo con los resultados del Indicador Oportuno de la Actividad Económica 
(IOAE) del INEGI, se estima que el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) se 
mantuvo sin cambios en diciembre pasado respecto al mes previo. Con este resultado, la 
economía registraría una caída cercana a 0.5 por ciento en octubre-diciembre y sumaría su 
segundo trimestre en números rojos. El Financiero, 1 y 4 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002646nc.pdf 
 
Acusan narco elección de 2021 

El crimen organizado impuso candidatos, amenazó o asesinó a los que no tenían su 
anuencia y operó el día de la elección con levantones y llenado de urnas para asegurar 
triunfos en al menos siete estados del País, según lo denunció la coalición opositora PRI-
PAN-PRD en un expediente entregado a la OEA y a la CIDH. Reforma, 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002204nc.pdf 
 
Precio del petróleo en ascenso; ya alcanza niveles de octubre del 2014 

El petróleo tocó el martes un máximo en siete años impulsado por las perturbaciones de la 
oferta, las tensiones geopolíticas y un aumento de la demanda, pese a los temores por 
avance de la variante Ómicron. El barril de Brent del mar del Norte llegó a cotizar en 88.13 
dólares el barril, en tanto el West Texas Intermediate (WTI) alcanzó los 85.74 dólares, sus 
niveles máximos desde octubre de 2014, antes de caer levemente durante la sesión. El 

Economista, 1 y 20 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_19012022/19012022002252nc.pdf 
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hasta ahora no hay detenidos. 

Nuevo secuestro en  
tierra de Los Ardillos 
José Juan salió de su pueblo ha-
cia la cabecera municipal de 
Ayahualtempa, Guerrero, para 
comprar pollo y no regresó. JOSÉ 
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Tlahuelilpan. A tres años de la tragedia, 
faltan becas y empleo para las víctimas

P. 14

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El organismo validó las fir-
mas que requiere la consulta, pe-
ro la convocatoria se lanzará hasta 
que Hacienda dé respuesta. PAG.  13

La respuesta de 
Hacienda definirá 
los alcances de la 
revocación: INE

Turismo. Torruco ofrece 
en Madrid certidumbre 
jurídica a inversiones
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QUE si las embajadas, que si el INE, que si el covidcito,
que si el Vaporub... el presidente Andrés Manuel
López Obrador se sigue sacando temas de la manga
para no hablar de lo que ya es una realidad: la economía
mexicana se estancó en 2021.

LOS DATOS revelados por el Inegi en su indicador
oportuno revelan que en diciembre ya no hubo
crecimiento económico y, de hecho, se contrajo
un 0.2 por ciento. Y si a eso se le suma que la inflación
se disparó como hacía años no se veía, el resultado
es un golpe para el bolsillo de los mexicanos.

EL PUNTO es que las políticas económicas
de la 4T, lejos de propiciar el crecimiento, más bien
.lo ahuyentaron, como lo prueba la salida récord
de capitales el año pasado. En este sentido, México
fue de los países que dejó pasar el rebote que se ha visto
en otras naciones tras el hundimiento que provocó
la pandemia en 2020. Y, claro, del 6 por ciento de
crecimiento que prometió López Obrador para 2021,
pues ya ni quien se acuerde. ¡Menos él!

A PROPÓSITO de pesos y centavos, resulta curioso
que desde Palacio Nacional quieran ahorcar
presupuestalmente al INE, pero la dichosa austeridad
no se aplica cuando se trata de los cuates. Ahí está
el caso de los recientes nombramientos diplomáticos.

TANTO en la administración pública como
en la iniciativa privada, es claro que es un derroche

de recursos darle un cargo a quien no tiene la menor
idea de cómo atenderlo. Y eso es justo lo que sucederá
con varios de los nuevos embajadores, los cuales,
en el mejor de los casos, cobrarán sin hacer nada y,
en el peor de ellos, querrán hacer lo que no saben
y saldrá más caro el caldo que las albóndigas.

TODO ESO sin mencionar, por supuesto, los jugosísimos
sueldos que se pagan en las embajadas. Nomás para dar
se una idea, la posición que ocupará Pedro Salmerón
tiene asignado un salario mensual de 8 mil 953 ¡dólares!
Y para el izquierdista esos 184 mil pesos bien valen
la pena... aunque le revivan las acusaciones que tiene
por acoso contra alumnas y compañeras de partido.

DICE Claudia Sheinbartlett, perdón, Sheinbaum,
que ella no necesita que le escriban guiones para
defender la contrarreforma energética. Para eso, afirma,
basta recordar que obtuvo un doctorado en energía, tras
una estancia de cuatro años en el Lawrence Berkeley
National Laboratory. Y que, además, es integrante del
Panel Intergubernamental de Cambio Climático.

NADIE NIEGA las credenciales académicas de la jefa
de Gobierno, nomás que su formación científica
no parece alineada con su discurso político.
¿O a poco va a ayudarle mucho al planeta que México
utilice mil por ciento más combustóleo por culpa
de la contrarreforma? Es pregunta que Sheinbaum
deberá responderles a las futuras generaciones.
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CIRCUITO
INTERIOR

federal. Rosarlo Robles
contrajo Covid19 en
Santa Martha.

INEVITABLEMENTE,
la confirmación vino
acompañada de la
duda sobre cómo está
pegando Ómicron en
los 33 reclusorios.

POSOOS, salvo en
la primera ola, los
indicadores sobre
casos, recuperaciones
y medidas no se han
vuelto a publicar.

LA FISCAL presenta
hoy su segundo
informe de labores.

EN EL ANTERIOR,
Ernestina Godoy
presumió una baja
en todos los delitos
de alto impacto, salvo
las violaciones, que
aumentaron 3.9%.

HABRÁ que ver el saldo
actual. Y de lo que dicen
que no hay duda es
que la aprehensión de
Cwrahtémoc Gutiérrez
de U Tone será de los
activos a destacar.

DICEN que se puede
apostar doble contra
sencillo que en las
próximas semanas
arreciarán las protestas
de los aviadores...

perdón... del personal de
Nómina 8 cuyo contrato
no fue renovado en las
alcaldías.

Y COMO dicen el clásico

de las protestas ¡no están
solos, no están solos!

PERO no porque hayan
despertado simpatías
espontáneas, sino
porque Morena en la
CDMX encontró muy,
pero muy apetitoso
impulsarlos. No que no,
sí que sí, ya volvieron a
salir... ¡con el golpeteo!
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Premios
de consolación
La práctica de dar embajadas
como premios de consolación
se había terminado

y los puestos, en general,
se ganaban haciendo
una carrera diplomática.

Esto garantizaba que
la persona que ocupaba
un puesto como embajador
sabía a lo que iba y tenía
conocimientos para realizar
su labor.

Hoy regresamos
a las designaciones
por el Presidente, ya sea
como premio o castigo.

Parece que en todo vamos
dando pasos hacia atrás.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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Cuates embajadores
"Un embajador no es simplemente un
agente; es también un espectáculo"

Walter Bagehot

Tenemos un servicio exterior del
que podemos sentirnos orgullo
sos. Los aspirantes, con mínimo

de licenciatura, se presentan a un con
curso de oposición muy exigente que
incluye exámenes sobre cultura ge
neral y manejo de idiomas, así como
un ensayo sobre política exterior. Solo
los mejores aprueban. Deben, además,
tomar cursos en el Instituto Matías
Romero y tener un periodo de prácticas
en Relaciones Exteriores.

Una y otra vez, sin embaído, los
gobiernos en turno desprecian a estos
diplomáticos y otorgan los mejores
cargos a amigos y aliados políticos. El
presidente López Obrador no puede
decir "Nosotros no somos iguales".

La SRE anunció este 17 de enero
la designación de Carlos Miguel Aysa,
exgobernador de Campeche, como em
bajador en la República Dominicana,
y de Claudia Plavlovich, exgobernado
ra de Sonora, como cónsul general en
Barcelona. Ninguno tiene experien
cia diplomática. No me preocupa que
sean priistas coincido con AMLO:
la posición del presidente del PRI,
Alejandro Moreno, es "intolerante",
pero sí que no estén capacitados para
esos cargos. López Obrador justificó
los nombramientos diciendo que "no
hay denuncias en contra de ellos... me

consta que en los procesos electorales
actuaron con imparcialidad", pero esto
es poner la barra demasiado baja, espe
cialmente ante las altas exigencias para
ingresar al Servicio Exterior Mexicano
(SEM).

Otros nombramientos son Leopol
do de Gyves, activista acusado de ex
torsionador, para Venezuela; Alfonso
Suárez del Real, ex secretario de Go
bierno de la Ciudad de México, para la
Oficina de Enlace de México en Estras
burgo; y Pedro Salmerón, acusado de
acoso sexual en el ITAM, quien tuvo
que renunciar al Instituto Nacional de
Estudios Históricos de las Revolucio
nes de México por haber calificado de
"valientes" a los asesinos del empresa
rio Eugenio Garza Sada, para Panamá.
Quirino Ordaz, el exgobernador de Si
naloa que el propio Presidente anunció
como embajador en España, sigue en
el limbo sin recibir el beneplácito del
gobierno español.1

Estos políticos se unen a una lis
ta ya controvertida. Blanca Jiménez
Cisneros fue nombrada embajadora en
Francia después de que el Presidente
declaró que había renunciado a Cona
gua por tener "un asunto familiar" que
la obligaba a dejar el país. Josefa Gon
zález Blanco Ortiz Mena tiene hoy la
embajada en el Reino Unido pese a ha
ber renunciado a la Secretaría del Me
dio Ambiente por haber pedido que un
avión comercial regresara a puerta pa
ra que pudiera abordarlo. Isabel Arvide,
quien le pidió al Presidente en una

conferencia de prensa dinero para sus
publicaciones de internet, es hoy cónsul
general en Estambul, Turquía, donde
ha protagonizado varios escándalos.

Entiendo que algunas representa
ciones puedan entregarse a aliados del
Presidente o a académicos e intelectua
les distinguidos, pero la mayor parte
deben destinarse a diplomáticos profe
sionales. Me pareció magnífica la deci
sión al inicio del sexenio de nombrar a
Martha Bárcena en Washington, pero
hoy ha sido apartada del cargo.

Entre los anuncios del lunes aplau
do que seis ministros del SEM hayan
sido promovidos a embajadores y que
se haya abierto un concurso para 10
nuevas plazas de embajador o cónsul
general. Celebro también la designa
ción de Alicia Bárcena como nueva di
rectora del Matías Romero al concluir
su gestión en la Cepal. Estos aciertos,
sin embargo, se ven manchados por las
designaciones de simples cuates para
legaciones muy importantes.

• IMPUESTO
Con la venta de Citibanamex sí se van
a cobrar impuestos, dijo AMLO: "Se
está hablando de 30 mil, 40 mil millo
nes de dólares". Citigroup, sin embar
go, compró Banamex en 12,500 millo
nes de dólares en 2001, pero Bank of
America calculó ayer que podría ven
derse en 10,00012,000 millones. Si es así,
no habría ganancia, ni Impuesto Sobre
la Renta
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Embajador acosador
Nuncan su historia el Servi

cio Rerior Mexicano había
alcaiado un nivel tan bajo

como el que Iha dado López Obra
dor. No creo currir en ofensa si di
go que Maree Ebrard debe sentirse
avergonzado ir participar con acti
tud sumisa y >secuente en la degra
dación de nuera diplomacia AMLO
no sólo ha da) el cargo de embaja
dores y cónses a personas sin ex
periencia algia en funciones diplo
máticas; tambn ha designado para
representar México a mujeres y
hombres de accedentes turbios, acu
sados de acches delictivas o tacha
dos de inmoridad. El último de los
nombramienfc que ha debido defen
der el Presidite ante las protestas
con que han do recibidos es el de
Pedro Salmen Sanginés, quien más
que como hisriador oficialista a suel
do del régimt es conocido por los
señalamientoie acoso sexual que se
le han hecho, wr la supina estupidez
de haber liando "jóvenes valientes"
a aquéllos quintentaron secuestrar
y finalmente ieron muerte a don
Eugenio GanSada En lo relativo al
morenista qu contra todas las pro
testas será elmbajador mexicano
en Panamá, reión hermana a la que
debemos resfto y consideración, yo

estoy en posibilidad de aportar un
testimonio personal. Fui burdamente
calumniado por Pedro Salmerón En
el periódico La Jornada publicó un ar
tículo en el cual me acusaba de haber
llamado "ignorante" a Juárez en uno
de mis libros. Incluso mencionaba el
número de la página en que, según
su dicho, ese calificativo aparecía No
recordaba yo haber hecho tan desa
tentada afirmación, de modo que me
apresuré a buscar la cita No estaba en
dicha página, ni en ninguna otra de
la obra Di a conocer el difamatorio
escrito de Salmerón Había incurrido
él en una falsedad imperdonable en
alguien que funge como historiador.
Poco después me ofreció disculpas
públicamente, igual que a los lectores.
Su disculpa, sin embargo, fue por de
más necia y absurda dijo que lo que
había afirmado sobre mí se debió "a
un error grave de lectura". Me pregun
to si fue error de lectura asegurar que
leyó lo que yo nunca escribí. Si al na
rrar ahora esto he incurrido en inexac
titud, corríjame Salmerón. En fin, es
to no es nada comparado con la mar
ca que lleva de acosador de mujeres.
Repetidas veces se difundió que ha
bía hecho objeto de acoso a alumnas
suyas en el ITAM, por lo cual hubo
de renunciar a su puesto de maestro,

lo mismo que se vio en la necesidad
de salir de la dirección de un instituto
histórico luego del torpe adjetivo elo
gioso que dedicó a quienes privaron
de la vida a aquel ilustre empresario
regiomontano. Pese a todo eso aho
ra el régimen premia sus excesos y
desatinos haciéndolo embajador. De
igual o parecida especie son otros de
los protegidos de AMLO. Al parecer
en el caso de Salmerón la protección
viene más bien de personas allegadas
al Presidente, lo cual me lleva a quitar
toda esperanza a quienes protestan
por la designación del historiador al
servicio del gobierno y dicen: "Un
acosador no será embajador". Con
la pena, pero ya veremos que en el
caso del representante de México en
Panamá un acosador y falso acusador
sí será embajador... Aligeraré esta jus
tificada filípica con un par de ligeros
cuentecillos... Babalucas le contó a
un amigo: "Fui de turista a la India, y
me mordió una serpiente". Preguntó
el amigo: "¿Cobra?". "No respondió
el badulaque. Me lo hizo completa
mente gratis"... La abuela de Rosilita
le dijo: "Tengo muñequitos y muñe
quitas de chocolate. ¿Qué quieres?
¿Muñequito o muñequita?". "Muñe
quito pidió la pequeña sin dudar.
Ha de tener un pedacito más"... FIN.
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
el día que subimos por la vereda
del monte cuando aún no era de día?

Me habían dicho que andaba a media sierra
una manada de potros salvajes, y que solían
ir a beber en el sitio llamado El Aguajito.

Caminábamos en silencio. Ni yo hablaba,
aunque contigo solía hablar a veces,
ni le ladraste tú a la lechuza que pasó
volando casi sobre nuestras cabezas

ni al venado que apareció de pronto,
sombra fugaz entre las sombras.
Amaneció el día, radiante. Brilló el sol sobre
los dos picachos del cerro de Las Ánimas.
Llegamos al Aguajito. Ahí estaba la manada,
bebiendo las yeguas, en alerta vigilante
los caballos. Nos sintieron, claro, y escaparon
al galope. ¿Cuántos eran? No sé. 30,40.
Hermosos todos, y todos con el orgullo
que da la libertad.

Cuando volvimos a la casa conté lo que
habíamos visto. Don Abundio me dijo:

Esos caballos le pertenecen, licenciado.

¿Por qué? quise saber.
Porque están en lo suyo.

No respondí. Son de la montaña.

De esto ha pasado mucho tiempo,
Terry. Y ¿sabes una cosa? He aprendido
que yo también soy de la montaña.

iHasta mañana1....
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El duende de Palacio Nacional
::::: Nos comentan que al parecer en la Oficina
de la Presidencia de la República reina el de
sorden, o de plano hay un duende que se de
dica a hacer maldades y a esconder documen
tos importantes, pese a ser la dependencia que
encabeza el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Nos detallan que varios ciuda
danos han solicitado a esa oficina copia del
contrato y el monto económico que originó el
informe del gobierno del presidente el pasado
1 de diciembre en el Zócalo, sin embargo, la
dependencia ha recurrido dos veces a una am
pliación del plazo para entregar esta informa
ción, pues argumenta que "continúa con el
proceso de búsqueda y validación de la infor
mación". Así, a 50 días de realizado el evento,
aún no se puede encontrar un documento que
tendría que estar disponible. Este es uno más
de los documentos que la dependencia argu
menta que no encuentra cuando son pedidos
por medio de ley de transparencia El duende
de Palacio Nacional al parecer no descansa.

Gastará INE 6 millones en contar
firmas innecesarias
::::: Luego que se llegó a la meta de obtención
y verificación de firmas necesarias para reali
zar la consulta de revocación de mandato del
presidente de la República, nos aseguran que
la verificación del total de rúbricas continua
rá, pero no por la demanda que han realizado
las "organizaciones" que se dedicaron a le
vantar esas firmas, sino porque el Instituto
Nacional Electoral asegura que quiere dar cer
teza a la población. Acabar el conteo y verifi
cación de todas las firmas, que legalmente ya
no se requieren para que se lleve a cabo la
consulta, costará 63 millones de pesos, ade
más del riesgo de contagio de Covid entre el
personal que se dedica a dicha revisión, que,
a la fecha, suma 40 casos. Todo sea para que
se pueda presumir el músculo.
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Turbulencia en la relación
MéxicoEspaña
::::: Una señal de que la relación política entre
España y México no anda nada bien, nos ha
cen ver, es que el gobierno ibérico aún no ha
otorgado su beneplácito para que el exgober

nador de Sinaloa Quirino
| Ordaz pueda representar al
1 gobierno de la autollamada
d Cuarta Transformación en
i aquella nación. En el go
| bierno mexicano consideran
que, aunque ha habido un
retraso, esto no significa un

Qurino rechazo y esperan que el
Ordaz beneplácito le sea otorgado

al priista Ordaz. Diplomáti
cos expertos sostienen que la demora es ex
plicable ante las desavenencias que han mar
cado las relaciones bilaterales en los últimos
tres años, pero coinciden en que finalmente
el gobierno español aceptará la llegada de
don Quirino, cuya última preocupación es
que al aceptar el cargo sea expulsado del PRI
por trabajar para un gobierno de Morena

Pintan su raya la EGR y la UIF
::::: La Fiscalía General de la República (FGR) y
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
que encabezan Alejandro Gertz Mañero y
Pablo Gómez, respectivamente, pintaron su
raya para evitar intromisiones de una en el
trabajo de la otra Ayer, la FGR y la UIF firma
ron un convenio de estricta colaboración insti
tucional para sustituir el del 30 de septiembre
de 2013. Nos hacen ver que, con este acuerdo,
la UIF quedará muy lejana a las carpetas de
investigación de la Fiscalía y únicamente po
drá acercarse para aportar información.
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EL
CABALLITO

Otras medidas contra Covid19
en el transporte público
::::: Este martes, y en pleno aumento de con
tagios por Covid19, el Sistema de Transporte

Colectivo (STC) Metro infor
JSm*» | mó que reactivó acciones

1 para pedirle a los usuarios
2 que utilicen de forma co
I rrecta el cubrebocas, con la
i colaboración de 42 trabaja
< dores que recorren las 12 lí

I neas que integran el siste
ma. La medida parece plau

Andrés sible, pero hay voces que di
Leúous cen si es una acción sufi

ciente para evitar la expan
sión del virus. Por ello, nos preguntan, si des
de la Secretaría de Movilidad, que encabeza
Andrés Lajous. se analiza la necesidad de re
forzar la ventilación de espacios, sanitización
de vehículos, no sólo en espacios como el Me
trobús o Tren Ligero, sino en el transporte
concesionado o taxis. La respuesta la tendre
mos en los próximos días.

Abren discusión sobre
economía circular
::::: Nos comentan que desde el Congreso ca
pitalino se está abriendo una discusión para

ver cómo se concreta la 11a

| mada economía circular,
f 1 que significa que se produz

Su d can bienes más durables y
, jP g puedan ser reutilizables, pa

y¡hfv ra generar incentivos a las
W < sociedades mercantiles que

BBkl adopten esta medida. Para
vH m ello, se armó un foro, este
Fernando lunes y martes, impulsado
Mercado por el diputado local dé Mo

rena, Fernando Mercado,
donde acudieron los secretarios de Medio
Ambiente, Marina Robles, y el de Desarrollo
Económico, Fadlala Akabani. Nos hacen ver
que los legisladores del PAN y PRI firmaron
un acuerdo para impulsar esta iniciativa
que sería, nos detallan, la siguiente etapa
tras aplicar las bolsas de un sólo uso en la
Ciudad de México.

¿Qué pasa en ixtapaluca?
::::: Nos dicen que el que anda muy callado
es el alcalde morenista de Ixtapaluca, Felipe

K Arvizu, quien luego de asu
§¡= mir el cargo el 1 de enero,

i no ha hecho declaraciones
° sobre las condiciones en las

| que recibió la administra
° ción que encabezó la edil
priista Maricela Serrano.
En los pasillos del Palacio
Municipal algunos andan

Felipe de mal pensados de que
Arvizu pudiera ser signo de un

presunto acuerdo entre el
actual edil y su antecesora para no revelar
detalles de cómo recibió la administración
y no atraer los reflectores. ¿Qué dirá More
na sobre esta situación?
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Derechos humanos y el DIF, tras
Mariana y Samuel
::::: Nos cuentan que las aguas no se calman,
luego de que este fin de semana el goberna
dor de Nuevo León, Samuel García (MC), y
su esposa Mariana Rodríguez, titular de
Amar a Nuevo León, atrajeron los reflecto
res por la "adopción temporal" de un bebé

del Centro de Asistencia
Social Capullos. El tema,
nos explican, es que la
convivencia con el menor
fue documentada a detalle
en las redes sociales de
ambos, lo que generó que
los acusaran de vulnerar al
pequeño y hasta del delito
de trata con fines mercanMariana

tiles y políticos, pero esoRodríguez
no es todo, pues el DIF na

cional y la Comisión Estatal de los Derechos
Humanos también reprobaron la exposición
a la que fue expuesto el pequeño y señala
ron que investigarán. Al final, nos dicen, lo
que más sorprendió fue la respuesta de do
ña Mariana, quien ante las reiteradas expli
caciones de por qué violó los derechos del
niño, volvió a publicar en sus redes otra fo
to junto a él. ¡Ni cómo ayudarle!

De balazos y regaños
::::: Nos narran que a quien le costó cara la
fiesta fue a José Ataría Cruz Morales, direc
tor del DIF Municipal de Villa de Álvarez, Co
lima, pues después de darse a conocer que la

semana pasada fue arresta
do por la policía tras deto
nar un arma de fuego a las
afueras de un centro noc
turno, la alcaldesa aliancista
Tey Gutiérrez decidió re
moverlo del cargo, para que
enfrente el proceso que se
le lleva legalmente y se

Tey aclare la situación. Pero eso
Gutiérrez no fue todo, nos revelan,

pues doña Tey aprovechó el
hecho para leerle la cartilla a todos los funcio
narios municipales y recordarles que su con
ducta debe ser ejemplar. ¿Por las buenas
quién no hace caso?

Colosio. la carta fuerte
::::: Quien está estrenándose como figura en
tre los alcaldes en México, nos mencionan, es
el joven presidente municipal de Monterrey,
Nuevo León, Luis Donaldo Colosio Riojas
(MC), quien primero fue votado entre sus pa
res como presidente de la Red Global de Go

bienios locales por la Soste
Mnibilidad (ICLEI) —que
W f ~ agrupa a alcaldes de Puebla,
W y Mérida, Guadalajara, entre
\ otros— y ahora Úderará la

Coordinación de la Zona
Metropolitana de Monte
rrey. En este sentido, nos
mencionan que al encabe

Luis Donaldo zar la agenda de las ciuda
Coiosio Riojas des en el combate al cam

bio climático y movilidad
sostenible, que dicho sea de paso, el actual
gobierno federal se ha negado a adoptar, se va
viendo cada vez más el estilo de Colosio, per
filado por muchos como candidato presiden
cial para 2024.

De ser político y periodista
::::: Nos platican que en Chiapas, el exdiputa
do local y exalcade de Villa Corzo, Jorge Al
berto Clemente Magdaleno (PVEM), fue
víctima de sus actitudes del pasado y un nu
trido número de ciudadanos se le fue encima
cuando presumió una credencial que lo acre
dita como corresponsal de un medio digital
en la región frailesca. Entre la burla y la críti
ca, nos explican, los chiapanecos le pidieron
dejar de jugar a ser periodista y mejor regrese
a terminar las obras que dejó inconclusas des
de hace 12 años, a menos, claro, de que quie
ra ser juez y parte al hacer un reportaje al res
pecto, para denunciarse a sí mismo por las fa
llas durante sus gestiones. ¡Auch!
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No te preocupes, Delfina
Honesta, digna... es un

ejemplo. Me siento or
gulloso de que sea la

secretaria de Educación del go
bierno federal. Así se refirió
ayer el presidente López Obra
dor sobre Delfina Gómez. El es
paldarazo presidencial viene
después de que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación ratificó por una
nimidad una sanción para Mo
rena de 4.5 millones de pesos
por la retención de cuotas a fun
cionarios públicos de Texcoco
cuando ella era la alcaldesa.
¿De verdad puede sostenerse

el dicho presidencial de que no
solapa la corrupción en su go
bierno y de que es diferente a los
'de antes'?
¿Cómo pueden escuchar este

espaldarazo los simpatizantes
del presidente y seguirle creyen
do el cuento de que este gobierno
ya no incurre en las prácticas de
los priistas y panistas?
¿Cómo pueden creer que se

está genuinamente luchando
contra la corrupción?
Cuando Enrique Peña Nieto

dijo: "No te preocupes, Rosario",
a Rosario Robles, quien era su se
cretaria de Desarrollo Social y
fue señalada por el escándalo de

la Estafa Maestra, el enojo ciuda
dano no se dejó esperar. ¿En
dónde está ese enojo hoy que Ló
pez Obrador dice: "No te preocu
pes, Delfina"? ¿Cuál es la diferen
cia entre esta defensa del presi
dente López Obrador a su secre
taria de Educación ante el fallo
del Tribunal que revisó por cinco
años las pruebas presentadas
para documentar el diezmo que
cobró la entonces alcaldesa de

Texcoco con el espaldarazo de
Peña Nieto a Rosario?
Sabemos que el presidente

mide a las personas y las circuns
tancias con distinta vara, depen
diendo de la utilidad que repre
sentan para él. En el caso de Del
fina, el diezmo que obligó volun
tariamente a fuerzas a que dona
ran los trabajadores de Texcoco
sirvió en parte para financiar a
Morena, que entonces estaba
buscando obtener su registro co
mo partido político.
En ese sentido, Gómez fue

una soldado leal que permitió
que Morena fuera el vehículo pa
ra que él, López Obrador, llegara
al poder. Fueron aportaciones
del pueblo como las que están
grabadas recibiendo dos de los
hermanos del presidente.
Lo mismo se puede decir de

María del Rocío García que,
cuando estaba al frente del DIF
descontó entre el 2 y el 4 por
ciento de su salario a los traba
jadores de esa institución. Y
¿qué ha pasado al conocerse es
te desfalco? Hoy García ha sido
promovida como subsecretaría
de Bienestar.
Sorprende que se desestime

hoy y hasta se justifique lo que en
el pasado no solo se reprobaba,
sino enfurecía a miles de simpa
tizantes del actual presidente.
La cantaleta de que las cosas

son distintas no se sostiene
cuando ha pasado ya más de la
mitad del sexenio y la justicia
solamente se ha utilizado para
atacar a enemigos y saldar añe
jas venganzas, mientras los co
rruptos del presente están feli
ces de la vida, porque son cer
canos al presidente. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Santas aportaciones
En cualquier país de

mediano avance de
mocrático, Delfina

Gómez ya hubiera renun
ciado a la Secretaría de Edu
cación Pública. Es inmoral

que esté al frente de la edu
cación de la niñez mexicana
una mujer sentenciada uná
nimemente por haber ex
torsionado a sus trabajado
res en Texcoco para robarles
el 10% de su sueldo y des
viarlo a las campañas polí
ticas de Morena.
Me detengo en un dato

central: la sentencia fue uná
nime. Todos los magistrados
del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción, incluidos aquellos afi
nes al gobierno del presiden
te López Obrador, conside
raron que hay pruebas ine
quívocas de que la secretaria
Delfina Gómez cometió este
delito cuando era presidenta
municipal de Texcoco, Esta
do dé México.
Pero en este gobierno el

desvío de dinero público para
las campañas políticas no es
un delito, es una práctica
aceptada, promovida y tole
rada para el financiamiento
electoral de López Obrador y
los suyos. Por eso, el presi
dente en su conferencia ma
ñanera usó el viejo recurso: el
dinero de Delfina son aporta
ciones a su movimiento. Dijo:

"trabajadores del Ayunta
miento aportaron recursos
para el movimiento, y enton
ces la acusan a ella de haber
los obligado". Aportaciones,
palabra mágica para escon
der la extorsión, el robo, el
desvío. ¿El dinero de Pío?
Aportaciones. ¿El dinero de

Martinazo? Aportaciones.
¿El dinero de Esquer? Apor
taciones. ¿Delfina? Aporta
ciones. Tantos casos iguales.
Va a sonar muy fuerte, pero
es real y está documentado:
es el modus operandi de un
grupo de delincuentes elec
torales para hacerse del po
der; ya califica como delin
cuencia organizada.
¿Qué fue lo que hizo Del

fina Gómez? Extorsionar a

sus trabajadores. El dilema
era sencillo: le cedes a la jefa
el 10% del salario o pierdes el
empleo. Pero para López
Obrador la extorsión no es
un delito, es una herramien
ta de gobierno. Y por eso no
se condena, se justifica. La
lista de extorsionados crece
día a día.

A los empresarios el go
bierno llega con un mensaje
claro: me pagas los impues
tos que yo digo, o te giro ór
denes de aprehensión con

tra ti, contra tu consejo y
contra tu familia. A los opo
sitores lo mismo: opera para

Morena y no se abren inves
tigaciones en tu contra (y si
lo haces bien, hasta embaja
da te toca). Ha extorsionado
el SAT. Ha extorsionado la
UIF. Ha extorsionado la FGR.
Han extorsionado desde ofi
cinas de Palacio Nacional. La
conferencia mañanera es un
permanente acto de extor
sión: a quien se somete
—tenga el expediente que
tenga— el presidente lo elo
gia en público; al que disien
te le receta embestida.

Por eso López Obrador,
aunque no le hayan pregun
tado, salió a defender a su se
cretaria Delfina Gómez, por
que para él, los delitos por los
que fue sentenciada no son
delitos, son herramientas de
trabajo. Para Delfina no hay
castigo: hay impunidad y hay
elogios... con la firma del pre
sidente de México.
SACIAMORBOS

No se persigue a periodistas
desde el Estado, dijo ayer en la
mañanera. Ajá. •

historiasreportero@gmail.com
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1 ace unos días, el perio
dista Humberto PadHii gett, colaborador de Ci

ro Gómez Leyva, dio a conocer
fotografías que se hallaban en
poder de la Fiscalía Especializa
da en Combate a la Corrupción
del estado de Morelos.
En las imágenes aparece Ray

mundo Castro Salgado, El Ray, lí
der del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración en el oriente de More
los, caminando entre patrullas
de la policía estatal y una fiugo
neta de Servicios Periciales de la
entidad.
Las imágenes fueron tomadas

a las puertas de la marisquería Los
Estanques, a donde el 13 de abril
de 2019 un comando ingresó con
intención de asesinarlo. La ver

El fin del pacto con El Ray

sión oficial señalaba que El Ray
había logrado escapar con ayuda
de su cuerpo de seguridad
Las fotografías muestran que

el líder criminal, uno de los per'
sonajes que aparece al lado del
gobernador Cuauhtémoc Blan
co, contó con la protección de
policías, que primero lo escon
dieron en una ambulancia y lue
go le permitieron la huida a bor
do de una Range Rover blanca.
QRay fue detenido por fuerzas

federales unas semanas después y
remitido al penal de Aüacholoaya.
Cinco meses más tarde lo asesina
ron en el área destinada a los in
ternos de alta peligrosidad
La fotografía de Blanco al lado

de tres jefes criminales, uno de
los cuales era El Ray, las imáge

nes reveladas por Padgett, así co
mo las narcomanías dirigidas al
gobernador, son piezas sueltas
de un entramado mayor, en que
están retratados los alcances de
ia narcopolítíca en Morelos.
Fuentes del sistema peniten

ciario revelan que El Ray fue te
cibido con alfombra roja en Ada
choloaya.
E129de octubre de 2019 se re

poitó un enfrenamiento entre in
ternos en el área del gimnasio,
Eran cerca de las once de la ma
ñana.ElgobiemodeMorelos negó
que se hubiera dado un motín.
Más tatde se supo que hubo

una segunda riña hacia la una de
la tardé. Hubo un muerto y dos
heridos. En su recomendación
sobre los hechos, la Comisión de
Derechos Humanos de Morelos
informó que las autoridades ha
bíanmentidoalos visitadores so
bre lo que verdaderamente esta
ba ocurriendo en Aüacholoaya.
Al día siguiente, a las &30, la

violencia volvió a estallar. Cuatro
custodios fueron sometidos. Se
sabía que algo grave iba a ocurrir,
alpuntoquealcambiodeguaidia
el personal de seguridad estaba,
desesperado por irse y el persofljá'
entrante no quería tomar pose
sión del tumo.

El centro permaneció en pol
der de reclusos casi cuatro horas.
En ese tiempo las autoridades
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penitenciarias mostraron "con
ductas tendientes a impedir o re
trasar" las actuaciones del per
sonal de Derechos Humanos,
Al final se encontró un espec

tácUlode "brutal ferocidad". En
tre un reguero de cadáveres, ha
bía una cabeza cercenada; un
cuerpo al que le habían produ
cido 23 heridas "con instrumen
to punzocortante y por contu
sión", y un cadáver al que pren
diéronfuego, provocándole que
maduras "de manera generali
zada, con predominio facial,
temporal y occipital derechos".
Era el del Ray. Para llegar has

ta él sus verdugos habían tenido
que pasar tres filtros. Alguien tu
Vo que facilitarles el acceso: el
pacto inicial se había roto.
Custodios y personal adminis

ttativo exigiéronlas renuncias de
Raúl Colín Martínez, director
operativo de Aüacholoaya, al que
se acusó de brindar protección "a
reos que secuestran y extorsio
nan desde la cárcel" de Miriam
Míreles, directora de centros pe
nitendariosenelestado,ydeAle
¡andró Cornejo, director general

de Reinserción.

Un año después, en su diag
nóstico de los penales de More
los, la CDHM determinó que
Aüacholoaya era el centro de re
clusión más violento y conflicti
vo de México: en el último año
habían ocurrido 17 asesinatos, 3
motines, 2 fugas y 2 riñas que de
jaron 20 heridos. •
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Por la forma en que
reaccionaron en el
gobierno de López

Obrador, ante el sorpresivo
anuncio que sacudió a los
mercados y al sistema finan
ciero mexicano, casi podría
decirse que en la 4T no les
disgustó nada el anuncio de
Citigroup, la semana pasada,
de abandonar el mercado de
la banca personal y de primer
piso en México, para quedar
se solo en la banca empresa
rial y de grandes clientes.
Desde el primer comenta

rio del secretario de Gober
nación, Adán Augusto Ló
pez, en la mañanera del día
12 que habló del tema con un
tono casi de desenfado, mi
nimizando la importancia al
anuncio de Citibanamex.

Luego vendrían las apa
rentes ocurrencias del direc
tor de la UIF, Pablo Gómez,
una voz que representa a los
sectores más duros y radica
les de la 4T, con su propuesta
de "banca mixta" con un

50% de propiedad estatal y la
sorpresiva propuesta del
canciller Marcelo Ebrard pa
ra "expropiar" el valioso pa
trimonio cultural de Citiba
namex. Y en medio de eso,
apenas un escueto comuni
cado del secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de
la O, diciendo que habría que
estar atentos al "riesgo de
concentración en la venta" y
la extraña aclaración de que
ellos, en la SHCP sí supieron
antes del anuncio, pero no lo
revelaron para "no meter rui
do a los mercados".
Está claro que a López

Obrador y a su gobierno no les
cayó ni por sorpresa ni nada

mal la salida de Citibanamex
del mercado mexicano; por el
contrario, ya pusieron en
marcha toda una operación
política y financiera para tra
tar de orientar e influir en el
proceso de venta. Por ejem
plo, la supuesta ocurrencia de
Pablo Gómez sobre un banco
mitad propiedad estatal y mi
tad de un grupo de inversio
nistas mexicano, empieza a
cobrar sentido con la pro
puesta de Javier Garza, em
presario al que el presidente
le tiene simpatía y que creó
una cosa llamada "Empresa
rios de la 4T".

La propuesta del presiden
te, en la que expresó su deseo
de "mexicanizar" a Banamex,
habla claramente de que, des
de el gobierno, particular
mente Hacienda y la CNBV, se
podría ir acotando el proceso
regulatorio de la venta para
tratar de favorecer a un em

presario o un grupo financie

ro mexicano . Y no es casua

lidad que el primero que haya
brincado y, muy a su estilo
trumpiano, hubiera hecho
una oferta en redes sociales
("¿cuánto quieren por su
changarro?") haya sido preci
samente Ricardo Salinas Plie
go, amigo y asesor del presi
dente y uno de los empresa
rios más favorecidos (y prote
gidos) por su gobierno.
El mismo presidente

aventó al ruedo a Carlos
Slim, quien sin duda tiene la
capacidad financiera, pero
en su estilo personal de hacer
negocios, en el que siempre
compra barato y así constru
yó su fortuna desde los tiem
pos de Salinas, el ingeniero
solo entraría si hay un precio
bajo de por medio.
Finalmente está Banorte,

el otro grupo al que López
Obrador apuntó en su lista de
posibles compradores. Sin
duda Banorte está interesa

do y, aunque no ha dicho na
da públicamente, la familia
Hank ya ordenó hacer un
análisis de posibles fondos
de inversión con los que pu
dieran hacer una sociedad
para hacer una propuesta de
compra por Citibanamex lle
gado el momento.
La declaración —que es al

mismo tiempo deseo y casi
orden— del presidente sobre
que "Banamex vuelva a ser un
banco mexicano", tiene una
lógica simple y apela al viejo
nacionalismo, igual que en
otros sectores como el energé
tico: que un banco mexicano,
propiedad de mexicanos,
pueda competir y hasta des
hancar a BBVA, el banco es
pañol que hoy domina el mer
cado bancario y que no es pre
cisamente del agrado de Ló
pez Obrador y sus complejos
contra lo hispano. Y sin duda,
en un hipotético caso y si re
ciben impulso y hasta algo de
ayuda de Palacio, la fusión de
Banorte con Banamex reba
saría, con creces a BBVA. ¿Se
rá por eso que la noticia de la
venta de Banamex cayó tan
bien en la 4T? •
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El lunes escribí en este

espacio sobre el cre
ciente uso de perso

nal militar para ocupar pues
tos de mando en las policías
estatales y municipales.
Esa ha sido la salida fácil

6: ante la escasez de mandos ci
viles confiables y profesiona
les. Pero es una solución que
genera más problemas de los
que resuelve. Lleva a líneas de'¿i

fii responsabilidad cruzadas.
Genera dificultades en la disnf

< tribución de personal de
mando dentro de las propias

fe Fuerzas Armadas. Más im
ri' portante, pone al frente de las
corporaciones a personal que

l no tiene formación policial.
Hay alternativas posibles an

este modelo. La primera (yc

más sencilla) sería ampliar yn

fortalecer los programas deY
formación de mandos quej

existen en algunas academiastf;

policiales. La Universidad de5

la Policía de la Ciudad de Méeo

xico, por ejemplo, tiene una
oferta de profesionalización3.

importante. La Universidad
de Ciencias de la Seguridad3!

en Nuevo León cuenta con
una Escuela de Mando y se8'

o! encuentra en proceso de
crear una escuela superior,Lf
para la formación de personal
de alta dirección policial.
En paralelo, sería posiblen.

recuperar la propuesta dei

crear una Academia Nacionala,

de Mandos para nutrir a todas17'

las corporaciones del país. El
proyecto se ha discutido des
de hace una década e incluso
el presidente López Obrador
lo hizo propio en su campaña
de 2018, cuando propuso la
creación de un Colegio Na
cional de Seguridad Pública,
pero se ha pospuesto por di
versas razones. Tal vez sería el
momento de retomarlo.
Una alternativa más ambi

ciosa sería la creación de un
servicio nacional de policía,
siguiendo el modelo aplica
do en la India. Escribí sobre
este tema hace un par de
años, pero creo que vale in
sistir en el asunto.
El Servicio Indio de Policía

(IPS por sus siglas en inglés)
es un cuerpo de élite que pro
vee mandos a todas las poli
cías del país. Surgió como
una institución del periodo
colonial británico, pero fue
conservado en la India inde
pendiente.
El ingreso al IPS es alta

mente competitivo. Es nece
sario contar con un título uni
versitario y aprobar una serie
de difíciles exámenes de ad
misión. Aproximadamente,
0.2% de los candidatos que se
inscriben al proceso cada año
ingresan al IPS.

Una vez admitidos, los re
clutas deben pasar un año en
la academia nacional de po
licía. Después de ese año, los
nuevos oficiales tienen un pe
riodo de prueba de un año en
una corporación federal, un
cuerpo estatal o una policía
metropolitana. Los ascensos
posteriores dependen de una
evaluación rigurosa de apti
tudes y desempeño.
Ya asignados a una policía

estatal o metropolitana, los
oficiales del IPS dependen
operativa y administrativa
mente de la jurisdicción co
rrespondiente. Sin embargo,
son rotados periódicamente
para tratar de limitar el con
trol de políticos locales sobre
los mandos policiales.
No es un modelo perfecto,

ni mucho menos. Los con
flictos entre el IPS y los go
biernos estatales son endé
micos. En años recientes, se
ha debilitado la independen
cia del IPS y ha fortalecido el
control de los políticos loca
les sobre la policía. Asimis
mo, el profesionalismo de los
mandos no se ha trasladado
a grados inferiores de las cor
poraciones, donde prevale
cen la corrupción y el uso ex
cesivo de la fuerza.
Sin embargo, esa peculiar

institución de la India mues
tra que es posible, aún en
condiciones de subdesarro
11o y de un sistema político al
tamente descentralizado,
crear un cuerpo nacional al
tamente profesionalizado de
mandos policiales civiles.
En resumen, hay alterna

tivas a simplemente abando
nar la conducción y mando
de la seguridad pública a las
Fuerzas Armadas. •

alejandrohope@outlook.com
T'witter @ahope71
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1 Vinculo. El senador Ricardo Monreal sabe que la
• unidad y la conciliación son la vía para avanzar

con las reformas. El Senado lo ha hecho basado en el

diálogo en los primeros tres años de administración.
La transformación política del país llegará por con
senso. Sdlo así se aprobarán las iniciativas eléctrica,
electoral y de la Guardia Nacional. Monreal, coordi
nador de los senadores morenistas, presentó una car
peta de agenda prioritaria para el próximo periodo
ordinario de sesiones, y adelantó que con diálogo se
obtendrán resultados, sin ninguna dificultad. Existe la
confianza de que la fracción parlamentarla mayorlta
ria está convencida de los cambios que merece el país.
Serán un solo grupo.
2 La consulta va. Con el registro y verificación de

•2 millones 874 mil 771 firmas, más que la meta
legal, el INE confirmó que "la revocación de manda
to va". Se continuará con la verificación de las firmas
hasta completar las 11.1 millones que recibió para im
pulsar del ejercicio democrático que se prevé para el
10 de abril. El consejero presidente, Lorenzo Cfirdova,
destacó que al corte las firmas verificadas rebasaban
las 2 millones 758 mil. necesarias para impulsar este
ejercicio partlcipatlvo y que equivalen al 3% de la lis
ta nominal. El paso uno está salvado, pero el dos es
el más rispido, el que los trae en pugna, los recursos
económicos, Unos dicen insuficientes, los otros auste
ridad. Sea como sea, la consulta va.

3 La hora del valor. Arturo Flores ya es candl
•dato de oposición para la secretaría general del

Sindicato de Pemex, El actual líder. Carlos Romero
Deschamps tiene por su parte en Ricardo Aldana.
otro de los candidatos, a su delfín para la histórica
elección que se gesta, Flores buscará acabar con las
prácticas nocivas que ha sufrido el sindicato y confía

en que los trabajadores votarán por el cambio, para
acabar con tres décadas de malas prácticas. Una his
toria de derechos laborales vulnerados y denuncias de
miembros y disidentes que se han ido al cajón del ol
vido, Las herramientas permitirán total transparencia
en la elección. Si en Pemex sueñan con un cambio, lo
tienen al alcance de la mano.

4 Quitanisas. Los niños en orfandad y bajo res
aguardo del Estado no deben ser utilizados como

moneda de cambio, y aprovecharse de ellos para ali
mentar la imagen pública le costará caro a Mariana
Rodríguez, primera dama de Nuevo León. El DIF na
cional informó que abrió una investigación por el caso
del menor del DIF Capullos, que fue sacado de ¡a insti
tución para convivir con Rodríguez y su esposo, el go
bernador Samuel García. La Procuraduría Federal de
Protección a Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema
Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia soli
citó información del caso. Un tropiezo como éste es lo
que menos se esperaban, pues es tiempo de conducir
se con toda precisión. Cualquier fallo y...
5 Nuevo rostro. El Gobierno de la Ciudad de Mé

•xico, a través de la Secretaría de Gobierno, ha li
berado de comercio ambulante más de 60 estaciones
del Sistema de Transporte Colectivo Metro, informó
el titular, Martí Ra tres El objetivo de estas acciones,
que han realizado en coordinación con personal de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y del Metro, es
ofrecer seguridad a los usuarios de las 195 estaciones
de las 12 Líneas. Reiteró que el Metro no es un espa
cio para ejercer el comercio ambulante y aseguró que
mantendrán las acciones para que la ciudadanía pue
da caminar sin riesgos en los andenes y los pasillos del
Metro de la capital, que este año cumplirá 53 años de
existencia, Sólo así tendremos un subterráneo de nivel
internacional.
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^ De
naturaleza

?r política
Enrique Aranda

Se fortalece resistencia
priista...

De récord en récord en contagios. Ahívamos".

Si bien ahora "le|os de Los reflectores", dirigentes del recién
creado Frente Nacional Democraday ia Justicia SociaL cuyo
propósito, en el fondo, no es otro que impulsar un proce
so de refundación del Revolucionarlo Institucional, "que
pasa necesariamente por la renovación de la cuestionada
dirigencia, encabezada por Alejandro A(m)lito Moreno",
parecen decididos a apostar, los próximos meses, a crear
la estructura estatal, y municipal incluso, necesaria para
avanzar en sus propósitos.

Luego de su formal constitución, en efecto, llderazgos
priistas, coordinados por Ja sé Encamación Alf aro, de Mo
vimiento Líder; losé Ramón Marte), de Alianza Genera
cional, y Femando Lerdo de Tejada, de Plataforma PRI.
iniciaron trabajos con miras a dotar a su movimiento de
unaestrucnira organlzadonal (real yl eficiente que aliente la
difusión de las reformas estatutarias propuestas que, entre
otros muchos aspectos, deberían Incidir en la determina
ción del método de selección de candidatos a puestos de
elección y de sus dirigentes.
Se nata, explican quienes impulsan el que podría ser

último esfuerzo por mantener "con vida y niveles mínimas
de respetabilidad" al partido, de
dotar al naciente movimiento
de una propuesta viable y la ca
pacidad operativa que requie
re para reconstruir, primero, la
unidad perdida y, en un segundo
momento, trabajar en la recu
peración de un buen número de
dirigentes con capacidad y ex
periencia que abandonaron {de
manera temporal o definitiva) el
trlcoior en los últimos años.
Y esto Ultimo porque, si bien

aseguran mantener relaciones
con los generales de oíro tiem
po "ios Gamboa. Beltrones,
Camacho. Osario. Narro y más,
muchos más"—, tienen claro que
el actual no es el mejor momento
para buscar que se sumen al mo
vimiento como, confían, silo será
pasadas tas próximas elecciones

O
ASTERISCOS
" Este lunes, finalmente el Insdtuto Nacional Electoral flNE),
de Lorenzo Córdova, confirmó la superación del núme
ro de firmas requeridas para activar la organización de la
consulta de revocación —que no ratificación— de mandato,
con lo que sólo faltaría el apoyo presupuesta! solicitado a
Hacienda para expedir la convocatoria a la misma el próxi
mo 4 de febrero...
* Irreversible, a decir de quienes operan en su entorno. Indeci
sión de la alcaldesa de Solidaridad, 1JÜ Campos, de empren
der acciones legales paradefenderel patrimonio territorial del
municipio, 19S inmuebles, que el gobierno federal pretende
expropiar —por decreto, claró esa— para la construcción del
aula vez más cuestionado Tren Maya, en Quintana Roo...
* Luego de tres años al frente de la embajada de México
en República Dominicana, el queretano Carlos Peñaflei
Soto deberá hacer maletas para, en lo que constituye un In
cuestionable reconocimiento, emprender vuelo a Seúl para
asumir la representación diplomática ante el gobierno de
Corea, Bien,.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

político.

estatales, en que preven que el
otrora partido único podría enfrentar un nuevo descalabra...

La reásteüciay espíritu reftindadonai al interior del tri
color estíst, pues, nosdlo ytvos, stnoactívos...

En el PRI

parecen
decididos

a apostar,
los próximos
meses, a crear
la estructura
estatal,
y municipal
incluso,
necesaria

para avanzar en
sus propósitos.
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Hay dos coincidencias entre el bloque gobiernista y el opositor:
los dos muestran una seria Ineptitud para mantener cohesio
nadas sus alianzas y unificados a los partidos que las alimen
tan. La selección de candidatos a gobernador en 2022 es una
muestra, aunque no la única, de cómo no aciertan a enfrentar
este reto.

Del lado de la alianza morenista, el Presidente de la Repú
blica dice que no se mete en asuntos partidarios y que pidió
licencia de Morena, pero es claro que ni en el partidoorga
nización ni en el partido/legislativo ni en el partido/gobiernos
locales se puede hacer algo sin la directriz o el aval del jefe
del Ejecutivo. Como en los tiempos del PRI, AMLO es jefe del
Estado, de gobierno y de partido. Tiene muchos de los poderes
metaconstitudonales de los que gozaban los presidentes de
ese partido: nombrar a su sucesor, a los candidatos a gober
nador, a los Jefes de las bancadas y a los líderes del partido.

Pero, a diferencia del pasado priista, no ha podido contener
las pugnas internas: ni en el caso de la dirigencia de Morena ni
en los métodos de selección ni en la disciplina partidaria ante
las designaciones a dedo de los y las candidatas a las guber
nativas. El dedazo sigue existiendo, a pesar de que todos los
días se niegue,

Aun no comienzan los procesos electorales y prácticamente
no hay entidad federativa en donde no haya habido bronca por
el dedazo. Los procesos de encuestas están absolutamente
deslegitimados por su opacidad y existe una sensación en
tre los candidatos perdedores de que fueron utilizados para
legitimar una decisión tomada con antelación y en la cúpula.
En Quintana Roo resultó "ganadora" Mara Lezama

Espinosa, presidenta municipal de Cancún Inconforme, la
senadora de Morena Marybel Villegas anunció que creará
un frente opositor por fuera de Morrena, asegurando que las
encuestas Internas fueron "cuchareadas y palito". Lo mismo
ocunió con la alianza Va por México. No lograron ponerse de
acuerdo y el PRI irá por su cuenta,

En Aguascalientes, el senador panista Martín del Campo
acusó al dirigente, Marko Cortés, de irregularidades para favo
recer a Tere Jiménez Esquive!, La senadora Martha Márquez,
también aspirante a la candidatura, renunció al PAN bajo el
argumento de que existe corrupción en ese partido.

Del otro lado, el PT y PVEM anunciaron que no irán con
Morena porque ese partido desestimó las opiniones y las pro

puestas de sus aliados en el marco del proceso de designación
En Durango, Va por Durango aún no decide la candidatu

ra. pero en Juntos Hacemos Historia, el senador José Ramón
Enríquez aseguró que la selección de Marina Vitela fue un
montaje, una simulación y un engaño y presentó una queja
ante la Comisión Nacional de Honestdad y Justicia,

En Oaxaca, Va por México no ha concretado al candidato(a)
y Juntos Hacemos Historia está metida en un lio: la senadora
morenista SusanaHarp calificó el proceso interno como una
terrible burla" y señaló que esto ya estaba decidido tiempo
atrás.. ". También presentó una queja ante la Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia del partido para impugnar los
acuerdos del Comité Ejecutivo Nacional, mediante los cuales
se designó a los candidatos a las gubernaturas de los seis es
tados donde habrá elección en 2022.

En Hidalgo, la alianza opositora está quebrada en los he
chos. El PRI registró a Carolina Viggiano como precandida
to a la coalición Va por Hidalgo, y el PAN a Cristian Fabián
García López El gobernador priista de Hidalgo, Ornar Fayad
se quejó en sus redes sociales del presidente del PRI. a quien
acusó de querer entregar la candidatura del estado al PAN, La
decisión aún no se toma.

[untos Hacemos Historia tampoco la libró. Se postuló al se
nador lulio Menchaca. pero el cantante FranciscoX. Beiganza,
luego de no haber sido elegido como precandidato, dejó More
na y ahora será el candidato de Movimiento Ciudadano.

Finalmente, en Tamaulipas, los partidos de Va por México
aceptaron que el candidato fuera César Augusto Verástegui.
EJ candidato de Morena, FVEM y PT será el senador Améri
co Villarreal, pero la aspirante Maki Ortiz Domínguez puso
una queja en el TEPJF y ante la CNHJ del partido para conocer
la metodología de los resultados de la encuesta y estudio de
opinión que llevó a la designación,

Como se puede ver, las dos alianzas tienen pocas creden
ciales democráticas que mostrar y no lograron mantener la
disciplina. A ambos bloques les convendría mantenerse unidos
y que eí otro se fracturara, pero ninguno de los dos parece
entender esta verdad de Perogrullo, Y si la entienden, pues
prefieren dividirse y perder.

Estos conflictos se repetirán con toda seguridad en eso que
se ha llamado la sucesión adelantada de 2024. A quien menos
le conviene esto es aVa por México,
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GRIEGA

¿Cutí! es la forma correcta de referirse a la y
griega?

R. La reputable oxnardsd.org nos saca de du
das compartiendo que: "aunque el nombre
de la y ha sido tradicionalmente en España
el de i griega (no © y griega), hoy el único
que se recomienda y se considera preferible
es ye, pues es más simple y no requiere más
especificaciones para distinguirse de la vocal.
Simplificar el idioma es algo que a todos nos
beneficia y ayuda a disminuir errores, así i
es, la "ye", no "y griega" ni "i griega".

SOL

¿Se deben escribir Sol Luna y Tierra con ma
yúsculas y cuándo con minúsculas?

R, El sitio "fundeu.es" nos aclara que las pa
labras voces sol, tierra y luna se escriben con
mayüscula inicial en contextos astronómicos,
en los que estos términos funcionan como
nombres designativos de los respectivos ob
jetos, pero con minúscula fuera de ellos, si
se refieren a los astros en sí o en los usos
derivados o metafóricos.

Qué preciosa está la Luna.
¿Cuántas lunas tiene Mercurio?
El Sol está terrible.
¿Habrá otro planeta cercano que tenga un sol?
Tenemos que cuidar este planeta, nuestra
Tierra es única
No entres a la casa con esos zapatos llenos
de tierra.

LA TIERRA

Algo que me ha dado curiosidad es ¿en qué
consiste el concepto de "tierra' en electrici
dad, como cuando dicen que "hay que ase
gurarse de que hace tierra"?

R. Tierra, hilo de tierra, pozo a tierra o co
nexión de puesta a tierra son otros de los
nombres que se le otorga a esta unión, que

comenzó a utilizarse ya en el siglo XIX. En
concreto, se empezó a emplear cuando se
extendió el uso de los sistemas de telégrafos
e implica el uso de una pieza de metal que
se entierra en el suelo y que. incluso puede
conectarse a los sectores metálicos de una
estructura. A través de un cable aislante, esta
pieza de metal se conecta a la instalación
eléctrica y, mediante las bases de enchufe,
a los dispositivos conectados a la electrici
dad. La puesta a tierra también contempla el
uso de un interruptor diferencial que se en
carga de abrir la conexión eléctrica al regis
trar un paso de corriente hacia la tierra. Este
caso en que una fuerza eléctrica se disperse
en la tierra y si un humano (o animal) entra
en contacto por accidente no sufrirá serias
consecuencia que pueden llegar a la muerte,

IVÁN EL TERRIBLE
Entre ¡a mala reputación de iván el Terrible,
¿hay algo positivo en su legado que haya du
rado hasta esta época?

R. Un dato interesante que nos da contexto
en su vida es una autopsia realizada que de
mostró cantidades muy elevadas de mercu
rio. Incluso ahora, cientos de años después,
el legado de Iván tiene un impacto en el país.
Historiadores como Jodarkovsky han hecho
énfasis en dos componentes del reinado de
Iván. Uno, por supuesto, es que movió con
fuerza a Rusia hacia una autocracia, matan
do, incluso a miembros de élite de la socie
dad que se le oponían.
Y, el otro (una respuesta a su pregunta
de la actualidad): "Su imagen fue utilizada
más tarde por el dictador soviético. Stalin.
para justificar su propio baño de sangre en
el país y afirmar que Rusia necesitaba un
líder fuerte y que los sacrificios por el bien
de la gloria de Rusia eran inevitables", dice.
"Asi como el actual presidente ruso Vladimir
Putin confía en las Imágenes de Iván IVy Sta
lin pata transmitir el mismo mensaje y validar
su propio gobierno dictatoriar.
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Lo que no se nombra, no existe.
George Steiner

Las palabras tienen ese poder de construir
nos o de destruimos, de salvamos o de con
denarnos, de liberarnos o de esclavizamos...
las palabras tienen un peso incalculable para
determinar nuestros propios destinos y en
ocasiones, también, el destino de otros. La
neurodenda nos permite explicarlo de ma
nera simple y didáctica al describir que las
palabras se originan a partir de las emocio
nes. son nuestros sentidos quienes eligen las
más atinadas para el objetivo que queremos
alcanzar. Nuestro proceso de selección es
sencillo; se siente, se traduce en palabras
ese sentimiento y se expresa. Así, pueden
crearse muchas maneras de decir algo, pero
lo que siempre traerá consigo esa selección
de palabras es una intención.,, una intención
que. si se acepta, se manifestará de forma
contundente.
Todas las palabras, hayan sido bien o

mal seleccionadas, involucran una inten
ción, una emoción real, auténtica y pro
funda. Depende de cada uno el que quiera
aceptarlo o no. porque no siempre es que
no nos hablen o que no hablemos con la
verdad, sino que, hablando, no se quiere
aceptar esa verdad: el cerebro tiene esa
tendencia a evitar problemas, el cerebro es
perezoso, le gusta el cotidiano, al cerebro
hay que darle órdenes, mantenerlo motiva
do. activo, involucrado y creativo, Además,
el cerebro tiene una manera magnífica de
obedecernos o de simplemente no hacerlo,

de ahí que aquello que deseamos se realice
o se quede simplemente en el aire esperan
do una oportunidad.

Tome nota; su cerebro sólo entiende en el
tiempo presente, yo soy o yo estoy, no com
prende órdenes en pasado o en futuro; es
más, donde identifique un NO y una acción,
simplemente es una orden negativa, aunque
lo que venga después sea algo positivo. Su
cerebro no entiende de titubeos, órdenes
confusas o poco determinadas, es decir, no
atiende a la duda, al quizá, al puede ser. al
ojalá, no. su cerebro entiende sólo en tiempo
presente, en positivo y en una orden clara y
directa. Su cerebro, además, tiende al con
fort, es decir, no sólo debe dirigirse a él de
forma presente, positiva, directa y clara, sino
que también debe de ir acompañada de una
acción, la cual debe de repetirse una y otra
vez... de ahí la importancia de hacer de un
hábito, una costumbre.
Es así como podemos concluir que es

determinante para nuestra salud mental y
para nuestra vida el que elijamos las pala
bras correctas para expresar aquello que
sentimos, aquello que necesitamos, aquello
que desearnos. Que tengamos la capacidad
de proyectar esas palabras y esa intención
en acciones. Al cerebro debemos decirle el
qué, el cómo, el para y el porqué, El cerebro
necesita órdenes contundentes que vengan
de uno mismo, porque si no las recibe de esa
forma recibirá aquellas de su alrededor que
sean mucho más decisivas.

Le planteo lo siguiente... ¿por qué tantas

veces algunos hacen lo que no quieren o
soportan lo insoportable, aun a sabiendas
de que no es bueno para ellos mismos?,
¿por qué tantas personas se someten a lo
que debe ser o a las modas o a lo que les
han dicho que son? ¿O por qué el miedo
termina por absorber todas las ilusiones de
lo que pudo ser y nunca fue?, ¿por qué se
dejar tantas situaciones importantes en el
aire?, ¿por qué se evitan las conversacio
nes necesarias, por qué se esconden detrás
de sus silencios?, ¿por qué se permite que
alguien pueda tener más poder sobre uno
que uno mismo?... ¿Por qué las cosas no
salen, por qué no se puede con el dolor,
por qué no se cambia, por qué se duda, se
teme, se queja, se deja engañar, amedren
tar?, ¿por qué vive molesto, enojado, dis
perso?. ¿por qué se fracasa?... ¡¿Por qué?[
Porque no le damos al cerebro las órdenes
correctas, porque permitimos ser cómplices
de su pereza, porque no nos tomamos el
tiempo de sentir y de encontrar las palabras
correctas que manifiesten ese sentir y esa
verdadera intención... porque dejamos que
las sombras de lo peor de nosotros mismos
obnubilen nuestra capacidad de evolucio
nar y ser felices.
Por eso hoy le invito a sentir y, por su

puesto. a elegir la intención y las palabras
correctas, presentes, positivas, claras, con
tundentes y activas que le permitan ordenar
su vida y su destino. Como siempre, usted
elige.

¡Felices palabras, felices vidas!
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Paraliza Claudia
a los morenos
Si ya en todos los partidos —incluso al interior de la 4T—,
se hacen públicos los nombres de los aspirantes a suceder
a Claudia Sheinbaum en la Jefatura de Gobierno dentro de
tres años, muchos se preguntan por qué nadie de Morena se
mueva en la capital.

La respuesta es muy simple; porque la gobernante está
tan empoderada por el apoyo de Palacio Nacional como la
favorita a pelear la Presidencia de la República en 2024, que
nadie se atreve a levantar siquiera la cabeza en la ciudad.

Le tienen pavor a Claudia, pues dicen que cada vez son
más constantes las escenas donde explota contra sus co
laboradores, que son tratados a puro grito enfrente de sus
demás compañeros,

Por el lado de lá oposición, los alcaldes de Cuajlmalpay
Benito [uárez, respectivamente, han hablado abiertamente
de su ambición por encabezar la alianza Vamos por México
en la ciudad, para disputar a Morena el gobierno capitalino.

Incluso el panlsta Santiago Taboada, que ya cuenta con la
bendición de su lídery guía Jorge Romero, instaló ya su war
room para afinar su estrategia electoral. En tanto que el priis
ta Adrián Ruvalcaba difunde abiertamente encuestas, donde
aparece bien calificado.

Pero no sólo ellos, pues personajes como la allancis
ta Lía Limón, quien ha arrancado muy bien como alcaldesa
en Alvaro Obregón, ha dejado ver que no le disgustaría buscar
el gobierno de la capital,

A principio de año fue mencionada incluso la dirigente del
PRD capitalino, NoraAiias, como posibilidad en caso que se
requiera de una mujer de izquierda,

En cambio, por el lado moreno nadie duda ya que el se
nador Ricardo Monreal irá por el cargo —dentro o fuera de
Morena—, y falta saber si Mario Delgado insiste en seguir

con su sueño de llegar al Antiguo Ayuntamiento,
Todos se mueven menos los morenos de la capital, que

están paralizados ante las actitudes de la jefa de Gobierno,
pues dicen que por su propia inexperiencia prefiere amarrar
a todos, para que no se le salga de control el proceso.

Si bien es cieno que han sonado algunos nombres como
los de Clara Brugada o Martí Batres, ambos se empezaron
a mover desde antes por fuera del gobierno local. Una como
alcaldesa de Iztapalapa y el otro como senador.

Los dos siguen tejiendo a la callada; Brugada es cercana
al Presidente, y Batres tiene posiciones importantes al interior
de Morena, aunque se muestra un poco prudente, a pesar de
algunas entrevistas donde habla de sus sueños en la capital.

Quienes conocen a Claudia dicen que, si por ella fuera,
se inclinaría de una vez por Ornar Hamid García Harfuch,
su jefe de Policía, quien es bien visto por la ciudadanía. O
por Rosa Icela Rodríguez, la jefa de la Policía Federal, quien
igual está en el corazón presidencial. Pero mientras desho
jan la margarita, nlngün moreno se atreve a sacar la cabeza.

O,CENTAVITOS
Más de uno se calentó con el anuncio de que Monreal está
reclutando a líderes territoriales de oposición, con gran inje
rencia en la capital del país, para que lo ayuden. Y no porque
esté prohibido, sino por las seño/es encontrados que su fiel
escudero, Néstor Núñez, envía alos equipos políticos que an
dan sueltos en la capital. El secretarlo general de Morena en la
CDMX ha buscado, a diestra y siniestra, a equipos que Incluso
están enfrentados en los territorios entre sí, ofreciéndoles una
reunión "con el doctor Monreal", lo cual ha incomodado a más
de uno. No es que el hijo del exgobernador de Tabasco sea
malo, sino que le fal ta lo que a su jefe le sobra: mucha cancha.
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Pasado e! mediodía del ¡unes hablé por teléfono con Rosario
Robles. La exsecretaría ele Estado, encarcelada hace dos años
y medio por un delito que no amerita la prisión preventiva
—ejercicio indebido de la función pública—, aún no sabía
que tenía covld19.

Nos contó, eso sí, que llevaba ocho días aislada en Santa
Marta Acatitla, en espera de una prueba para saber si había
contraído el virus, luego de asistir a una consulta médica y
toparse con contagiados.

Su voz se escuchaba tranquila, resignada. De lo único que
se quejó fue que su aislamiento ya duraba ocho días y espe
raba que ayer le hicieran la prueba.

Se la hicieron Salió positiva. El tema se convirtió en ten
dencia en Twitter, luego de que su hija, Mariana Moguel,
hiciera público en redes sociales el contagio.

Escribió Mariana:
"El juez Ganther negó la libertad de mi madre argumen

tando que su salud no estaba en riesgo. Hoy Rosario Robles
dio positivo a covld, como decenas de mujeres en Sta. Marta.
No hacen pruebas en centros penitenciarlos. Exigimos prue
bas para todas, porque como Rosario hay miles".

La SSC replicó de inmediato con una obviedad; sí se le
aplicó la prueba covld19 a Rosario Tras dar positivo, fue
ubicada en una zona de observación médica en el reclusorio,

Pregunta: ¿Por qué se tomaron más de una semana para
hacerle la prueba? ¿Será que aplicaron el criterio del doctor
LópezGatell de que eso implica quitársela a una persona
que sí la necesita?
* Ricardo Monreal salió al paso de las versiones que hablan
de la Integración de una bancada alterna con senadores que
le son afines, luego del maltrato que ha recibido de los ra
dicales de Morena y su distanciamiento con el presidente

López Obrador
Pero en su primera conferencia de prensa de 2022 dejó

muy claro a sus detractores en Morena — la senadora Amares
Vázquez y ayatolas que la acompañan—, que él es el coordi
nador de la bancada y que piensa seguir siéndolo.

"No hay un grupo alterno. Hay un solo grupo. Cada uno
de los 61 senadores (de Morena) tiene opinión propia. En el
grupo se respeta esa opinión y las decisiones se toman por
mayoría".

Más adelante: "No vamos a abandonar este proceso de

transición. No vamos a delar de insistir, en profundizar los
cambios y la transformación de las instituciones... No es mo
mento de hablar de divisiones internas. Es momento de ha
blar de unidad nacional".
* La primera vez que escuché hablar de Pedro Salmerón
fue cuando en su cuenta oficial de Facebook calificó de "va
lientes" a miembros de la Liga Comunista 23 de Septiembre
que en 1973 asesinaron al empresario Eugenio Garza Sada

Hoy vuelve a ser tendencia por su nombramiento como
embajador de México en Panamá,

AI exprofesor del 1TAM se le acusa de acoso, violencia de
género y hostigamiento sexual. Lo niega. No hay denuncias,
asegura.

Salmerón escribió ayer un tuit vlctímízándose y anun
ciando su retiro momentáneo de las redes sociales:

"La saturación del odio en esta red muestra que pata los
enemigos de la 4T soy más importante de lo que pensaba.
Agradezco a @lopezobradur_ y a @m_ebrard la confianza.
Me retiro un par de dfas de la tormenta artificial".

El nombramiento plantea un serio reto a las senadoras
de Morena que presumen ser vanguardia en la defensa de
los derechos de las mujeres. ¿Van a ratificar su designación
cuando el pleno del órgano legislativo lo vote? Lo veremos.
* Sin concesiones el balance que hizo la Oficina de
Washington para América Latina (WOLA) sobre las relacio
nes del gobierno de Biden con los países al sur del río Bravo,
a un año de su llegada a la Casa Blanca.

Dice que si bien el demócrata liquidó la agresiva retórica
antlmexicana que caracterizó a Donald Trump, subraya que
ningún área de la política hacia América Latina ha sido más
"decepcionarte" que sus vacilantes políticas migratorias,

WOLA señala que Biden se ha centrado principalmente
en presionar a México para que detenga a los migrantes en su
frontera sur, con graves consecuencias humanitarias.

"El enfoque primordial en la aplicación de la ley migrato
ria de la administración de Trump predomina a lo largo de ia
frontera entre Estados Unidos y México", asegura el análisis
de los expenos,

Afiade: "Esto es así, incluso para familias, niftos y niñas
vulnerables que buscan protección, Hoy, la doble barrera del
Título 42 y la renovación, ordenada por la Cone de Quéda
te en México continúan devolviendo a decenas de miles de
migrantes y solicitantes de asilo a los peligros del territorio
mexicano".
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Mientras la seguridad se militariza en el país, cada vez hay
una mayor captura de gobiernos por parte del crimen orga
nizado. Los delincuentes ya se dieron cuenta que, no sólo
les conviene la protección de los políticos para hacer sus
negocios Ilegales, sino vale la pena controlar actividades
del gobierno que dejan mucho dinero. Hoy existen muchos
municipios controlados por el crimen organizado. Ya en el
pasado también hubo gobiernos estatales. Por eso preocupa
mucho lo que está pasando en Morelos.

Como nunca, la delincuencia organizada ha participado en
las elecciones. No es que se esperan, como antes, a que haya
un gobernante para irle a ofrecer "plata o plomo". No. Ahora
quieren controlar desde un principio quiénes van
a estar al frente del gobierno.
La consultora Integraba considera la Inje

rencia del crimen organizado en las elecciones
como uno de los principales riesgos políticos
del país. En 2021 contabilizaron 239 Incidentes
violentos que dejaron "179 víctimas mortales in
cluyendo 36 aspirantes o candidatos a cargos de
elección popular [...] en 64% de los municipios
donde hubo asesinatos de aspirantes o candi
datos a cargos de elección popular en ayunta
mientos, el partido de las víctimas perdieron la
elección".
Integraba menciona que la violencia no es

el único mecanismo que utilizan los criminales
para influir en los resultados. También financian
campañas, interfieren en los procesos de selección de candi
datos e intimidan, cooptan y coaccionan a candidatos, ope
radores políticos y hasta votantes.

©
De esta forma, los delincuentes se están convirtiendo en

amos y señores de muchos gobiernos municipales, cada vez
más, y quizá de estatales.

En el pasado, ya ocurrió en algunos estados, por ejemplo,
Michoacán. El prilsta Fausto Vallejo ganó la elección gracias
a la intervención del crimen organizado, A la luz pública salió
la evidencia de cómo gente muy cercana a Vallejo (su pro
pio hijo, por ejemplo) tenía vínculos directos con el principal
capo michoacano, Servando Gómez Martínez.

Ahora sale a la palestra una foto muy preocupante del ac
tual gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, con Irvíng
Solano Vera, presunto jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), Homero Figueroa Meza, líder del grupo
criminal conocido como Comando Tlahuica y Raymundo

Isidro Castro Santiago, capo asesinado del C1NG,
¿Qué hacía Blanco con estas fichitas?
En un primer momento, el gobernador dijo que no se

acordaba de la imagen porque él, como estrella del fútbol
que fue, se toma muchas fotografías al día. Negó su Involu
cramiento con el crimen organizado y, cual buen diez que
fue en el balompié, le echó la bolita al gobierno anterior de
Graco Ramírez por presuntamente haber pactado con el gru
po delincuencia] de Los Rojos.

El hecho es que ahí está la fotografía comprometedora
que dio a conocer El Sol de México y que parece provino
"del teléfono de Esther Yadlra Huitrón Vázquez hermana

de la presidenta del partido Redes Sociales Pro
gresistas. Huitrón Vázquez, presunta operadora
de Guerreros Unidos, quien ha sido vinculada
sentimentalmente con el senador Ángel García
Yáñéz".

Nótese la diversidad de grupos que presun
tamente operan en Morelos: CJNG, Los Rojos,
Guerreros Unidos y Comando Tlahuica. Este
último, por cierto, se sospecha que mató al ac
tivista Samir Flores en 2019 y tiene "el control
del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de
Cuernavaca. un negocio que recauda cientos de
millones de pesos al año" en complicidad con
organizaciones sindicales y operadores de pipas
del estado, Todo esto con la presunta bendición
del gobierno estatal,

Uno de los fotografiados con Blanco. Raymundo Castro,
murió en condiciones muy extrañas en una riña dentro de la
prisión, En los últimos días han aparecido narcomantas en el
estado saludando a Cuauhtémoc y solicitando que investigue
el asesinato del iíoy. Al gobernador también se le acusa de
recibir dinero de grupos delincuenciales y romper los acuer
dos que tenía con ellos. Lo amenazan de divulgar los datos
de quién mató a Samir Flores.

El gobernador de Morelos es inocente hasta que no se le
pruebe lo contrario. Pero, por la gravedad del asunto, y la
salud política del país, la Fiscalía General de la República
debe investigar qué está pasando en ese estado. No pode
mos permitir la captura de más gobiernos estatales por pane
del crimen organizado como ya ocurrió en el pasado en Mi
choacán con Fausto Vallejo. Nayarit con Roberto Sandoval
y Tamaulipas con Tomás Yarrington y Eugenio Hernández,

O
Twitter:@leozuckermatm

Los delincuentes
se están
conviniendo en

amos y señores
de muchos

gobiernos
municipales, cada
vez más, y quizá
de estatales.
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De manera similar a lo que sucedía en los tiempos de la hege
monía priista del siglo pasado aunque de manera reforzada,
el oficialismo confunde al país con su proyecto político.

Eso se nota nítidamente en la reciente divulgación de la lista
de las propuestas del Presidente para representar a México en
el exterior, pues está plagada de personas que han demostrado
tener un compromiso personal con él antes que la capacidad
para desempeñarse en un cargo diplomático.
El 20 de agosto pasado, en su conferencia mañanera,

Andrés Manuel López Obrador ya había dado muestras que
esa seria la tónica a la hora de proponer embajadores y cónsu
les generales, que por ley deben ser ratificados por el Senado.

Ese día, el mandatario anunció que se desecharía el nom
bramiento de la escritora Bren da Lozano como representante
cultural en España, que había sido anunciado por la Secretaría
de Relaciones Exteriores. Ladecisión surgjó de la critica que ella
recibió en redes sociales por haber manifestado desacuerdos
con la postura del gobierno hacia el movimiento feminista

"Es un asunto de moralidad, de congruencia", afirmó López
Obrador. "Si no se está de acuerdo con nuestro proyecto,
¿cómo nos van a representar?"

Esta semana, el Presidente volvió a la carga, anunciando
nombramientos diplomáticos para adeptos de la autodenomi
nada Cuarta Transformación y aliados de ocasión.

Incluyó a exgobemadores del PRI, que aún tendrán que pa
sar la aduana de su partido, donde están amenazados con la ex
pulsión en caso de aceptar el cargo que les ofrece el Ejecutivo.

Por cieno, la lista hizo recordar que no se ha confirmado la
partida a España del exgobemador sinaioense QuirinoOrdaz
propuesto como embajador en Madrid por López Obrador en
septiembre pasado. ¿Será que el beneplácito que oficialmente
está en trámite se ha atorado en los caminos enlodados de la
relación bilateral o que, como ocurrió en el caso del exsecreta
rio de Hacienda, Arturo Herrera, quien tenía un pie en el Ban
co de México, el Presidente decidió reconsiderar su decisión?

Pero, volviendo a los nombres que se hicieron públicos el

lunes para ocupar embajadas y consulados, la lógica parece ser
la misma que el mandatario anunció hace cinco meses: para
tener un cargo de representación de México en el exterior hay
que comulgar con el proyecto de la 41 o haberle realizado al
gún servicio especial.

La lista cayó como balde de agua fria en el Servicio Exterior,
donde muchos diplomáticos jóvenes y ya no tan jóvenes han
estado esperando la oponunidad de un ascenso.

Ante las complicaciones que ha surgido en la geopolídca,
uno pensaría que México necesita como embajadores en lu
gares como Moscú, Caracas y Managua a verdaderos pesos
pesados de la diplomacia, gente enttenadaennegociary resistir
presiones.

Por desgracia, las posiciones en la política exterior se han
estado llenado de gente políticamente leal con el Presidente y,
en menor medida, con el canciller, que probablemente pocas
veces tendrán que contestar el teléfono, pues, como ya sabe
mos, el mundo es algo que muy poco le importa al gobierno si
no es para cumplir sus objetivos de política interior.

O
*E1 gobierno ha anunciado su intención de poner el acer
vo cultural de Banamex bajo control del Estado. La pregunta
ineludible es ¿para qué? El manejo de ese patrimonio por parte
de la institución financiera ha sido ejemplar, en materia de ad
quisiciones, preservación y exhibición. ¿Es algo que el Estado
podría igualar con el magro presupuesto destinado a la cultura?
*Era previsible que el Presidente saliera ayer en defensa de
Delfina Gómez y Cuidáhuac García. Ya lo decía ayer en este
espacto: no hay señalamiento de ineficacia, negligencia o co
rrupción que sea más poderoso para López Obrador que la
lealtad. Sin embargo, los hechos que han protagonizado la se
cretaría de Educación y el gobernador de Véracruz son un duro
mentís a los compromisos que el tabasqueño hizo en campaña,
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Siempre ha dicho el presidente López Obrador que la mejor
política exterior es la política interior, un error sólo compren
sible en quien no aprecia la dinámica global, pero un enorque
se magnífica cuando las decisiones diplomáticas se toman a
partir de malos juicios de política interior.

La tanda de designaciones de embajadores y cónsules que
anunció el presidente López Obrador (evidentemente decidi
dos en Palacio Nacional) es una de las peores que se han dado
a conocer en mucho tiempo y castigan tanto nuestra política
exterior como la visión que se tiene de México en el mundo.

El Presidente tiene todo el derecho del mundo, y no tie
ne por qué ser una mala practica, al contrario, de designar a
miembros de la oposición en cargos diplomáti
cos. pero cuando esas responsabilidades recaen
en gobernadores que acaban de dejar sus car
gos. luego de elecciones cuestionadas, la práctica
puede resultar contraproducente.

En el caso de España, pareciera que nos esta
mos tropezando dos veces con la misma piedra.
El gobierno de Pedro Sánchez no acaba de dar el
placet al exgobernador de Sinaloa. Quirino Ordaz.
propuesto hace ya varios meses y ya aprobado por
el Senado, y ahora se propone a la también exgo
bernadora de Sonora, Claudia Pavlovich. como
cónsul en Barcelona. Tanto Quirino como Claudia
han sido cuestionados por los procesos electora
les estatales, pero no creo, en ninguno de los dos
casos, que hayan sido malos gobernadores, al
contrario, pero son designaciones políticas, en una sede como
la española, muy manoseada en los Ultimos tres aflos. Con la
República Dominicana no habrá problemas con la designación
del también exgobernador priista de Campeche. Carlos Miguel
Aysa, pero, sin duda, como en los casos citados, se trata, por una
pane, de atraer a priistas, al tiempo que se sigue desgajando a
un tricolor con una dirigencia lamentable, Son designaciones
de política interna, no de diplomacia exterior.

Hay otras designaciones mucho más cuestionables. Apenas
ayer recordábamos en este espacio el caso del asesinato de
don Eugenio Garza Sada durante el sexenio de Echeverría.
En estos años, el caso volvió a tener amplia repercusión por
la defensa que hizo de quienes lo asesinaron, el historiador
Pedro Salmerón, cuando fue el director del Instituto Nacional
de Estudios Históricos de las Revoluciones en México. Tuvo
que dejar el cargo, pero, además, ello se Jalonó con las serias
denuncias de acoso y abuso sexual contra Salmerón, tanto
durante su paso por el ITAM (por lo que debió abandonar esa
casa de estudios) así como en Morena y la UNAM. No se tra
ta de un caso aislado, sino de una suma de acusaciones que

surgen dentro del propio seno de la 4T y de alumnas y exal uri
nas de dos universidades. Ayer lo defendió el presidente López
Obrador de una forma lamentable para la dignidad del propio
gobierno. El texto que dieron a conocer las denunciantes se
titula un acosador no puede ser embajador, y asf debe ser. Pa
namá, una nación hermana y con la cual México siempre ha
tenido excelentes relaciones, no merece ese trato.

Lo menos que necesitábamos como embajadores ante Ni
caragua y Venezuela es a personajes como Leopoldo de Gyves
en Caracas y Guillermo Zamora en Managua, Están en todo
su derecho, pero tanto el lfder de la COCEI, en juchltán, como
el veterano periodista son fervientes defensores de los regíme

nes de Nicolás Maduro y Daniel Ortega, En esos
países necesitamos quienes tengan una visión ob
jetiva, ponderada, embajadores que, además de
relación con el gobierno, la tengan con sociedades
castigadas y reprimidas por esos mismos gobier
nos. ¿Quién valorará, por ejemplo, el papel de Mé
xico en las negociaciones en Venezuela si nuestro
embajador apoya completamente al régimen de
Maduro?, ¿quién podrá creer que tenemos dis
tancia con la dictadura de Ortega con un franco
simpatizante en la embajada de nuestro país?

La relación de México con Brasil siempre ha
sido la más compleja, de América Latina, con fuer
tes repercusiones geopolíticas, más en estos mo
mentos con un presidente como Jair Bolsonaro.
Y ello se acrecentará con el proceso electoral ab

solutamente polarizado que tendrá la nación sudamericana el
año próximo, en lo que, se prevé, será una dura lucha entre el
propio Bolsonaro y el expresidente Lula da Silva, La autora
de Como agua para chocolate, la escritora Laura Esquivel,
no es la figura Idónea para representar a México en medio de
esa lucha política y frente a una diplomacia tan experta como
Itamaraty. En el contexto de las relaciones con Brasil necesita
mos expertos, porque es mucho lo que está en juego en torno
a los lazos con América Latina. Laura Esquivel. como escri
tora respetable, como intelectual, podría tener muchos otros
destinos más afines a su perfil que Brasil. Allí necesitamos una
embajadora como en su momento lo fue Beatriz Paredes.
Algo habrá con el desempeño de Alfonso Suárez del Real

que. de secretario de Gobierno de la Ciudad de México pasó
a jefe de oficina de Claudia Sheínbaum y de allí parte a jefe
de oficina de enlace de México en Estrasburgo. No lo enrien
do, quizá tiene algo que ver con la lucha sucesoria. Lo que sí
aplaudo es que se aproveche la experiencia y capacidad de
Alicia Bárcenay que cuando deje la secretaria ejecutiva de la
CEPAL se haga cargo del instituto Manas Romero.

¿Quién valorará
el papel
de México en las

negociaciones
en Venezuela
si nuestro

embajador
apoya al régimen
de Maduro?
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En el

quirófano

Operación limpieza
en Cofepris

Ruth Rodríguez

Si hay algo que tiene claro Benfta Alcalde I.afin, comisionada
de Operación Sanitaria (COSI es limpiar esta área de la Cofepris,
de ta corrupdfin y dlsctEdonalidad con Saque se vela manejando
en beneficio de intereses particulares d de grupo.
Algunos temas como laftlstflcaacin de medicinas, laventade

producios "milago", ytenaiuiavlgllanclasanitarianriásfacall
zaday certera, ocupan su tiempo. Su formación como ahogada,
como ella misma dice, le está ayudando ahacer frente a muchos
temas que pegan en su área, como el hecho de que sandooaban
empresas par vender productos sin registro sanitario, las clau
suraban, pero después ellas en la vía ¡uifdica ganaban el caso.
Y esto suceda, afirma, porque no habla un acompañamiento

entee instítudones, en este caso entre la FGHpara armar un buen

caso. O el caso de las medicinas üúslficadas, donde adelanta que
se ha creado un grupo de trabajo con la FGR y la SSyPC para
darle un mejor seguimiento y no sólo se quede el tema en los
decomisos, sino saber quién o quiénes están atrás de este nidio.
Ahora, asegura, estamos armando expedientes en donde

hemos podido detectar empresas que venden producios sin re
gistros sanitarios y a cada rato cambian su razón sodal o sus
domicilios. Hoy, señala, tenemos identificadas vatu*

Lu¡&) tone cuatro meses ai frente de laCOS y sabe hada dfln
de quiere llegar. Su particular estilo de trabajo ya ha comenzado
a seniirse, poique verificadores ya están más controlados y son
designados al azar pata evitar conflictos de intereses que so lito
darse con las empresas que les tocaba supervisar, peco no sdlo
de laboratorios, sino también de la mduslria de alimentos, de
cosmetotoga. etcétera. Para evitar cualquier üpo de actos de co
rrupción o redamos de la dudadaniaode empresarios, adelanta,
trabaja en un proyecto para que los verificadores de la Cofeprb
porten en su solapa de su uniforme cámaras de video que gra
barán teda la verilicacldn a la empresa.

Comenta que se esr¿ trabajando en tener güilas ciúticas, yasea
para insúmesete la salud, de pesca, de albercas que no den pie a
la disoedonalidad cuando un verificador llega a revisar determi
nada empresa. La responsable de la vigilancia sanitaria del país,
correría que ante la gran demanda de trabajo que redbleron,
en donde admite hay rezagos, se han definido prioridades y una
de ellas es darle preferencia al sector público, pues antes se le
relegaba por darte toda la atención sector privado.

También reconoce que para lograr una mejor vlgilanda sani
taria. se requiere de una mejor coordinación dentro de la misma

Cofeptlsyiambieii tadaafueracon las Comisiones Estatales de
Protección ranas Riesgos Sanitarias que hay en el pais.

Lujárt v^ne ¿poner su seño, en una Cofeprts que MídO nal
por sus constantes aetáesét toleteaste y sus diversos etiEren
¡Bnfleni^ ¡mis serJore^^uaavos#e^ pa& peto que esta
comcrtkanilo a ©osar füáitso, sobre totta y  lo más importante.
Basado caaya de qiseaíós»» laakíáidadyad hay pasos
bcorrapdOn Ojalaque as sea,

,«»WBLB*8UAS
Entre las oficinas que se otí a ianueva sede en topulco, Guerre
ro, se encuentraunapatte de laCOS, donde pondrán en marcha
un Centro de Vigilancia Ilgltal que tendrá el objetivo, nos dice
Bertha Luján. monlBiear toda la publicidad de los productos
que se manejan en las redes sociales y cuando no «stfii apega
das a la ley, se pedirá bajarlas Inmediatamente. Habrá un mayor
seguimiento a las denundas en redes.

BAJO & MICftOSCOPK)
la buena: Tal parece que ya se pusieron las pilas en el ISSSTE,
que encabea Pedro Zenteno, y por fin implementaron un por
tal y linca Aslssstecovid. con el objetivo de mejorar los tiempos
de atención a derecbohabientes y agilizar trámites de licencias
médicas por covld19.
la mala; Inician por etapas, En la primera abarcarán 99

unidades médicas, después a 280 y luego a las 512 que confor
man el primer nivel de atendía O sea, quedará listo para cuan
do acabe la pandemia de covidlS, A seguirse formando en !a
madrugada.
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La atención es directa en Palacio Nacional. No, no es nece
sario traer consigo montones de papeles, sólo debe llegar
en el momento preciso y. si tiene suerte, no sólo recibido
por el personaje indicado, sino que su "pendientito" será
incluso resuelto de manera favorable, nada como una com
pensación por los inconvenientes.
En algún momento, cuando era oposición, Andrés

Manuel López Obrador criticó el dlentelfsmo con el que el
PR1 operó durante tantas décadas, hoy ya se le olvidó. Ayer
se lanzó a defender a Delfína Gómez luego de la multa que
el Tribunal Electoral puso a Morena porque confirmó los
diezmos que los maestros tuvieron que pagar mientras ella
fue alcaldesa de Texcoco y que eran considerados "apor
taciones'1 al movimiento político. La defensoría de oficio
entró en acción: "la acusan a ella de haberlos obligado y de
haberse quedado con el dinero Entonces esta señora, esta
mujeres honesta, digna, es un ejemplo, me siento orgulloso
de que sea la secretaria de Educación del gobierno federal",
dijo frente a ella en Palacio Nacional.

Hace un año, cuando la precampana iniciaba su rum
bo, la candidatura de Morena a lagubeinatura de Guerrero
acaparó reflectores. Tomaron fuerza y un segundo aire las
acusaciones contra Félix Salgado Macedonio La historia la
sabemos, tuvo que intervenir aquí también el Tribunal Elee
toral para sacar de la boleta su nombre. Aunque finalmen
te terminó la autonombrada TorRa, su hija Eveíyn, como
candidata y quien al tiempo ganaría la elección. Sin em
bargo, en aquel entonces, López
Obrador insistentemente defen

Según datos de iadió a Salgado Macedonio Esto
propia Secretaríaa pesar de las denuncias penales

en su contra y de los testimonios de Salud, son los
de al menos una de las víctimas

menores los másque lo señaló de violación y que
repitió en varios medios de co afectados en esta
municación, Nada cambió la

nueva olaopinión del Presidente, Un año
después es el nombramiento de de contagios.
Pedro Salmerón como embaja
dor de México en Panamá, otra
vez un personaje señalado por acoso sexual. Ante los cues
tionamientos, el Presidente de nuevo salió en su defensa,
aunque ahora puso sobre la mesa lo que jamás se atrevió
a mirar en el caso Salgado Macedonio: "No existe, según
entiendo, una denuncia formal y
que se presenten pruebas.,
ya sus maletas a la espera de la

Ayer, México estuvo a nada de
gios diarios de covid19. Y eso que
autoridades no son tan afines a
diagnósticas, imaginemos el
la propia Secretaria de Salud, son
tados en esta nueva ola de contagios,
población al que insistentemente
a la vacuna, Aun así, el encargado
LópezGatell se levanta ante
datos mostrar una realidad, pero
cio recibe su aval: "para nosotros
participación de Hugo López
haya un funcionario en el mundo
aunque se enojen...". Ya lo juzgará

Uno más: "vamos a seguir
Cuitláhuac y estamos contigo
López Obrador, son las palabras
nador de Veracruz, Cuitláhuac
semanas ha sido señalado por
grupos al interior de Morena, como ocurrió con Ricardo
Monreal. ahora se suma el llamado de la familia LeBarón
al gobierno de EU. que pide que investigan a funcionarios
del gobierno de García por su presunto involucramiento
con el crimen organizado.

Y ejemplos hay más, cuántos personajes gozan hoy de
impunidad sólo por haber abrazado el proyecto del gobier
no actual. Total, ante cualquier señalamiento, para eso está
la defensoría de oficio que opera cada mañana en Palacio
Nacional.
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¿Que Pavlovich no cante victoria?
Pues el actual góber de Sonora, Alfonso Durazo, asegura que el
nombramiento de su antecesora, Claudia Pavlovich, como cónsul
en Barcelona no significa que ahora deba hacerse como el tío Lolo con
las anomalías que pudieran existir en la gestión de la aún priista. Con
sultado al respecto, el morenista sostuvo: "Hay la interpretación equi
vocada de que hay un pacto de impunidad. ¡Por favor! A estas alturas
de mi vida no estoy yo para andar protegiendo a nadie (...) por eso es
que tenemos este número de auditorías en curso", dijo en referencia a
las 159 auditorías contra la administración de Pavlovich. Al tiempo.

'Estos son mis principios,
y si no te gustan... tengo otros'
Con la novedad de que, en el Senado, la exradical panista Martha
Márquez, otrora ultracrítica de la 4T, cuyo "gobierno inhumano"
decía no atiende el desbasto de quimios para niños y "se están
acabando este país", solicitó a la Mesa Directiva su incorporación a la
bancada del PT, con el fin de cumplir con el requisito para convertirse
en candidata de la coalición PT y Partido Verde a la gubernatura de su
natal Aguascalientes. ¡Eso es ser fiel a los principios!

DIF toma cartas en la trama

de Mariana y Samuel
Más allá de los varios memes y parodias (algunas muy creativas) sobre
la barbaridad que cometieron el góber Samuel García y su esposa,
Mariana Rodríguez, con el bebé que tomaron "prestado" un fin de
semana para alimentar su Instagram, la trama, como debe ser, cobró
más seriedad. Y es que la Procuraduría Federal de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes del DIF Nacional informó que inició una investi
gación. La instancia advirtió que "existe una clara vulneración de dere
chos, reconocidos en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, cuya observancia es obligatoria en todo el país".

Sigue diferendo de 4Tv s. científicos
Si alguien creía que el pleito de la 4T con los científicos había quedado
atrás, se equivocó. Investigadores y catedráticos como Sergio Ló
pez Ayllón, Antonio Lazcano, Catherine Andrews y Jorge
Javier Romero discutirán en un panel virtual acerca de las "descali
ficaciones y ataques constantes de parte del gobierno actual" contra la
comunidad científica y académica. Leña al fuego.

Calladitos se ven más bonitos
No hablar, no cantar, no gritar en el Metro de la Ciudad de México...
son parte del llamado que hacen las autoridades del sistema de trans
porte a los usuarios para prevenir la propagación del Covid19, más
ahora con ómicron. ¿Habrá quien les haga caso? Esta acción es parte
de una campaña en la que también se prohibe la entrada al Metro de
personas sin cubrebocas, que las hay y a montones.
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Crisis migratoria
Ayer el canciller Marcelo Ebrard y su homólogo de Guatemala, Pe
dro Brolo, inauguraron el consulado honorario de ese país en Toluca.
Los diplomáticos además refrendaron el compromiso para impulsar
una migración segura, ordenada y legal, así como seguir trabajando en
las investigaciones del lamentable hecho ocurrido el 9 de diciembre en
Chiapas, y combatir las redes de tráfico y trata de personas en la región.
Mucha investigación, pero pocos resultados ante la crisis migratoria.

Unidos, morenistas en el Senado
Ricardo Monreal desterró cualquier sombra de divisionismo de
la bancada que coordina, al subrayar que Morena en el Senado tra
baja como un solo grupo parlamentario que antepone los acuerdos
de la mayoría a las opiniones personales. El zacatecano reafirmó que
su partido en la Cámara alta ha cumplido con sacar todos los temas
enviados por el presidente López Obrador, y como parte de un mo
vimiento nacional seguirá luchando de manera unida, pues se ha
diseñado un proceso de cambio profundo del país. Los senadores mo
renistas se perfilan para la discusión de las iniciativas prioritarias de
Palacio Nacional, entre las cuales está la reforma eléctrica.
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i { T™l staba seguro de que me iban a
I— matar. Había en un momento tres
8 I personas distintas apuntándome.

Uno de ellos con un revólver, con el cañón
a unos 5 centímetros de mi cara, con los
demás incitándole a que me disparara. Le
gritaban: 'Vuélalo'".

"Vuélalo, como el argot delincuencial
mexicano, significa que una persona ase
sine a otra: Volarlo'. Yo veía a esta persona
determinada a quitarme la vida y yo pensé
que lo iba a hacer. No ocurrió así y cuando
me quita los equipos, excepto una graba
dora de audio con la que yo estaba respal
dando el video que tomaba, me golpean la
cabeza y yo, paradójicamente, sentí alivio,
porque pensé que no iban a disparar, pensé
que me iban a continuar golpeando".

Esto recordó en la entrevista que me
concedió Humberto Padgett, el perio
dista que en 2017 en CU, por ejercer su
profesión, fue golpeado, amenazado
de muerte y cuatro años después si
gue sin recibir justicia.

"Para ese momento había mucha gente
en los frontones de Ciudad Universitaria

viendo el asunto. Había una unidad de vigi
lancia UNAM, que no intervino. La venta de
drogas, que si decimos que es narcomenu
deo, yo creo que retiramos la precisión del
hecho ilícito, lo que ocurría ahí, y era nar
cotráfico, con personas armadas, no sólo

vendiendo mariguana, estaban vendiendo
heroína, cocaína, metanfetaminas, etcé
tera. Yo sentí que me iban a matar, verdad".

¿POR QUÉ VOLVER A HABLAR DE ESTE TEMA?

Porque han transcurrido dos años
desde que la Comisión de Derechos
Humanos capitalina emitió la reco

mendación 19/2019 a la FGRpara reparar
el daño e investigar la agresión contra el co
municador; lo único que ha recibido de las
autoridades es impunidad.

"Yo me arrepiento de haber confiado
en el Gobierno de la Ciudad de México,
porque también hablé con Claudia
Sheinbaum personalmente sobre este
asunto en dos distintas ocasiones, y dijo
que conocía el caso y que iba a haber una
respuesta al respecto. Lo cierto es que no la
hubo tampoco".

En aquel 2017, Padgett llevaba a cabo
una investigación en el interior de CU,
donde operaban alrededor de 30 narco
menudistas, pero no fueron sólo ellos los
que pusieron en riesgo su vida, también lo
hizo la entonces PGR al revelar a sus
agresores en más de una ocasión sus
datos personales.

"Yo confié en dos distintos procurado
res, incluida la actual fiscal, Ernestina
Godoy, que a final de cuentas no hizo abso

lutamente nada, porque ha obstruido reite
radamente el avance del plan de reparación
del daño", reveló, mismo que ha sido acre
ditado por la CNDH.

"TRAIDORES AL PUEBLO"

Para Padgett, ejercer en el tercer
país donde más periodistas
son asesinados al año es vivir

con enojo, en medio de un aparato de
'justicia' que otorga impunidad a los de
lincuentes, mientras que a las víctimas
las revictimiza; donde los políticos se di
cen garantes de las libertades y el ejerci
cio periodístico, pero en la práctica es lo
contrario.

"Nosotros hacemos, en la medida de

nuestras capacidades, el esfuerzo por
mostrar todo aquello que el gobierno
quiere mantener fuera de la vista del
ciudadano, incluso poniendo en riesgo
nuestra seguridad jurídica y a veces
nuestra seguridad física", consideró.
Aun con ello, en la realidad los pe

riodistas que no van en línea con el
oficialismo son tratados como trai

dores al pueblo, juzgados por el pro
pio gobierno, que nuevamente repite las
viejas prácticas de corrupción.

En palabras de Padgett, ser un perio
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dista crítico de investigación durante la
llamada cuarta transformación, lejos de
ser fácil, resulta complicado con perso
nas que sienten que, por simpatizar con
AMLO, tienen el derecho de insultar y
amedrentar a los reporteros.
"Yo nunca había visto un momento

tan complicado para ser un periodista
crítico de investigación, como lo es
ahora. La facilidad con la que actúan
las personas que se sienten legitimadas
por simpatizar con el lopezobradorismo
para insultarte en la calle, para meterse
en medio de una grabación que tú estás
haciendo con el teléfono, para escupirte
desde alguna de sus tribunas es, de ver
dad, una cosa inédita".

UN GOBIERNO IGUAL O PEOR QUE OTROS

Como víctima tiene derecho a que
se imputen responsabilidades a los
funcionarios que participaron en

la filtración indebida, así como a una com
pensación económica, porque se le obligó
a dejar su casa y proyectos personales para
salvaguardar su integridad física.

Lo cierto es que, en ningún aspecto,
material o inmaterial, se ha avanzado, no
existe una disculpa pública e incluso el
propio gobierno se ha opuesto al cumpli
miento de la reparación del daño.
"Afortunadamente tengo el apoyo

de Artículo 19, que llevan mi acompaña
miento legal; de otra manera yo no podría,
no podría solventar toda la exigencia jurí
dica que nos ha impuesto el gobierno de la
CDMX. Si en México y en la Ciudad de Mé
xico tú quieres justicia, tienes que ser un
necio. Yo no me imagino lo que le hagan a
las personas que no tienen la posibilidad
de defenderse... los aplastan, los engu
llen y los escupen sin siquiera voltear a un
lado", agregó.

"Y cuando los periodistas son, so
mos, calificados como 'traidores', el libre

ejercicio de esta profesión es el que está
enjuego, y el peligro de que se nos
encarcele y se nos trate en términos
de delincuentes, como en Venezuela,
Nicaragua o Brasil, está cada vez más
latente".

Con López Obrador se ha desman
telado la autonomía de los organismos
defensores de los derechos humanos y
Sheinbaum ha aceptado e incurrido en
aquellas practicas que alguna vez, desde la
oposición, cuestionó.

"Esto ocurría en el gobierno de López
Portillo y de Echeverría y en el de Miguel
de la Madrid y en el de Salinas y en el de
Enrique Peña Nieto y ocurre en éste. En
materia de derechos humanos no son

distintos, son iguales y, tal vez, peo
res, por cómo han desmantelado también
la autonomía de los organismos defen
sores de los derechos humanos", finalizó
Padgett.
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Sandra Cuevas: no por
mucho madrugar...

La calle Zacatecas en la
colonia Roma tiene unos
surcos que serían la envi

dia en el campo del estado del
mismo nombre. Eso es notable
sobre todo entre las avenidas
Monterrey y Orizaba, y hasta
peligroso para autos, ciclistas
y peatones. Que a nadie sor
prenda si un día el pavimento
cede bajo el paso del camión de
la basura o de una camioneta de
reparto. Conste.
Todo eso en una de las zonas

emblemáticas de la alcaldía
Cuauhtémoc, donde la alcal
desa Sandra Cuevas presume
que es madrugadora.
"Hay que hacer las cosas boni

tas", dice en uno de sus ya famo

sos videos la alcaldesa Cuevas,
y quién no podría estar de
acuerdo con ella. El problema es
qué entiende por bonito, y sobre
todo si ella tiene facultades le
gales para llevar a cabo eso que
entiende como embellecer las
calles.

En días recientes, por ejem
plo, publicó mensajes donde, al
hablar de hacer cosas bonitas o
estéticas, anunciaba el retiro de
personas en situación de calle
y con problemas de adicciones,
tanto de banquetas de la Docto
res como del perímetro del Hos
pital General. En uno de esos
videos incluso los tipifica como
personas a las que "no les gusta
el orden".

Hay protocolos muy claros
para abordar problemáticas de
personas en situación de calle, y
para tal efecto no sólo no se tie
nen facultades a nivel alcaldía,
sino que se ha de involucrar al
Instituto de Asistencia e Integra
ción Social (Iasis) del gobierno
central.
Cuevas está rebasando los

100 días en el cargo, pero nada
hace indicar que corregirá el
rumbo. Parece decidida a ser
una personalidad de redes so
ciales antes que una eficiente
gestora de los problemas de los
habitantes de la alcaldía.

Le gusta salir en videos y fo
tografías haciendo cosas, pero
las cosas que hace no necesa
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riamente le competen. Y no le
gustan las críticas, pues hay de
nuncias de que llega a bloquear
a quien le reclama.
Ahora que ha anunciado que

pasará una semana en las 33
colonias de la demarcación para
ponerles "orden", cabe desta
car que se trata de tareas que, si
bien no sobran, sí resultan cos
méticas o efímeras.
Ello incluye balizar; pero

puesta a esa labor determinó
que se balizara con pintura color
amarillo: un día los pasos zebra
de la Roma amanecieron de ese
tono, cuando la normativa desde

2001 establece que esas rayas
van de blanco. ¿Nimiedades? Si
un vecino intenta cambiar una
marquesina sin permiso le caerá

la autoridad, pero a la autoridad
quién la obliga a hacer lo que
debe, y sobre todo a no hacer lo
que no debe.
Un alcalde es un gestor, un

vigilante y un conserje. Debe
verificar junto con el Invea a los
establecimientos mercantiles.
Sus horarios, sus licencias, el
ruido que emiten (los bares en
las azoteas en la demarcación
se pintan solos para violentar
esas tres cosas sin que ella haga
nada), las medidas de protec
ción civil y, por supuesto, las
sanitarias. Puede llamar a la
PAOT y a Medio Ambiente, so
bre todo en el tema de ruido.
Cuevas no es famosa por ese
tipo de tareas.
Puede y debe encargarse

de iluminación y actividades

de bacheo y recolección. Y es
responsable de las vías secun
darias. Como de los surcos de
la calle Zacatecas, de la Roma
Condesa, donde, por cierto, ha
cambiado de director territorial
tres veces.

En vez de eso, ella recibe al
embajador de Cote D'Ivoire 
no bromeo—para refrendar
su compromiso de relación y
cooperación entre gobiernos.
Le gusta eso, figurar, y también
madrugar, aunque quién sabe si
esto sirva de mucho.

Le gusta figurar, y
también madrugar,
aunque quién sabe
si esto sirva de
mucho
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Qué pena con
Panamá

El nombramiento de
Pedro Salmerón como

embajador en Panamá
es uno más de los despropó
sitos de este gobierno. Qué
necesidad tiene el Presidente

de ponerse a defender a un
acosador de estudiantes, un
teporocho, un pobre diablo,
un tipo depravado incapaz
de controlar impulsos prima
rios, un acomplejado violento
y resentido. Ninguna, pero en
ésas está: a la defensa de un
desequilibrado.
Se entiende que el Presi

dente defienda a la extorsio
nadora de Delfina, al inútil de
Cuitláhuac y a otra serie de
papanatas que lo rodean. Son

sus compañeros de travesía y
en eso es inevitable gastar el
capital político que tiene. Pero
derrocharlo en salir a hablar
a favor de una bazofia como
Salmerón no tiene sentido. In
cluso el propio nombramiento
revela que no lo tienen en
gran estima como para llevar a
cabo las relaciones complejas
del gobierno mexicano.
"La mejor política exte

rior, es una buena política
interior", decía el candidato
López Obrador en un juego
de palabras bastante simple
y que, más bien, revelaba el
miedo que le tiene al mundo
y la falta de definiciones que
siempre ha tenido respecto de

la relación de México con el
exterior. El Presidente se ha
escondido del mundo lo más

que ha podido. Ha viajado y
se ha pronunciado sobre lo
que ha sido verdaderamente
inevitable, que es la relación
con Estados Unidos, su cambio
de presidente, el acuerdo de
libre comercio. Lo demás han
sido coqueteos infames con los

gobiernos bananeros latinoa
mericanos e insultar a los es
pañoles de manera sistemática
(por cierto, que España no ha
dado su beneplácito al nom
bramiento del priista Quirino
Ordaz como embajador en
esas tierras. Es evidente que le
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están cobrando al Presidente

sus groserías e insultos).
De unos meses a la fecha,

López Obrador ha querido
hacer de las representaciones
en el exterior una especie de

recompensa a sus negociacio
nes políticas. Gobernadores
del PRI ceden sus estados a
Morena a cambio de que no
los persigan y como garan
tía el Presidente los nombra
diplomáticos en otro país. Se
entiende. Los presidentes, no
solamente en México, hacen
nombramientos políticos y de
interés para ser presentados
en el mundo. Lo curioso del
tema es a quiénes ha seleccio
nado AMLO para que lleven su
imagen y representación. Des
tacan, sobre todo, priistas que
ni siquiera han renunciado a
su partido, algunos activistas

y el deplorable personaje de
Pedro Salmerón.

Este sujeto ha sido denun
ciado públicamente por quie
nes tuvieron la desgracia de
ser sus alumnas, pero tam
bién por sus compañeras de
partido. Un caso notable es el
de la señorita Estefanía Veloz,
una joven que no destaca por
su ecuanimidad, pero que se
ha dedicado ha defender de
cualquier manera en todos los
medios posibles al gobierno
de López Obrador. Está bien,
militantes como ella necesi
tan los partidos. Resulta que
Veloz, en un tuit del 11 de sep
tiembre de 2020, alertaba so
bre la conducta del pervertido
Salmerón: "Les cuento que
en el 2017 nos juntamos ocho
compañeras del partido para
ponerle una queja a Pedro

Salmerón por acosador. Re
sulta que en todos los estados
que visitó durante campaña
acosaba e insultaba (pública
mente) a quienes lo rechaza
ban. El partido sabe quién es
Pedro".

Más allá de que el Presi
dente ponga la cara por este
rufián, la pena con Panamá y
los panameños nadie nos la
va a quitar. Ojalá muy pronto
sepan la calaña del sujeto que
les caerá por allá. Disculpas de
ante mano, pero así es nuestro
gobierno.

Qué necesidad
tiene el Presidente

de ponerse a
defenderá un
desequilibrado
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Escuchemos al Cuau

Cuando el ruido es ensorde
cedor, no escuchamos lo
importante. Se acentúa la

sordera y se agrava la vista cuando
quien grita es menospreciado por
la opinión pública, como sucedió
el lunes con Cuauhtémoc Blanco
y su brutal denuncia en la Fiscalía
General sobre cómo el crimen
organizado penetró las institucio
nes en Morelos. Ninguno de los
principales diarios generalistas en
la Ciudad de México concedió va
lor periodístico a las imputaciones
ante la autoridad, y metieron en
páginas interiores lo que dijo. Ha
brá quien desprecie intelectual y
políticamente a Blanco, pero es el
gobernador de Morelos y a pala
bras tan severas, hay que prestarle
atención.

Blanco fue a la Fiscalía General
a presentar una denuncia "con
tra quien resulte responsable" de
estar haciendo una campaña en
su contra por la difusión de una
fotografía donde aparece acom
pañado de dos líderes del Cártel
Jalisco Nueva Generación. A prin
cipios de año, cuando comenzó el
escándalo por la fotografía, dijo
que se trataba de ataques de nar
copolíticos. Ayer les puso nombre
y apellido, su antecesor Graco
Ramírez, y el excomisionado de
Seguridad, Alberto Capella, a
quienes acusó de haber pactado
con Santiago Mazarí, apodado el
Carrete, que fue líder de la banda
criminal Los Rojos, detenido en
2019 y sentenciado a 20 años de
prisión por delincuencia organi

zada y secuestro.
Los imputados lo desmintie

ron, pero insistió que no se iba "a
quedar con los brazos cruzados",
y amplió la presunta penetra
ción del narcotráfico en Morelos:
jueces, fiscales, policías estatales
y municipales, agregó, están in
volucrados con el crimen organi
zado. Sus palabras en la puerta
de la Fiscalía General muestran

que los dos niveles de gobierno en
Morelos y el Poder Judicial están
coludidos con el narcotráfico, pre
suntamente con Los Rojos. Sus pa
labras podrían desestimarse, pero
al haber presentado la denuncia
ante las autoridades federales, la
acusación tiene otra dimensión y
nos introduce directamente al cre
ciente fenómeno mexicano de la
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narcopolítica.
En 2007, cuando el presidente

Felipe Calderón declaró la guerra
al narcotráfico, 80 municipios
estaban bajo control criminal.
Hoy, de acuerdo con el gobierno
de Estados Unidos, poco más de
mil 600 están bajo el dominio de
los cárteles de la droga. Hay re
giones completas donde quienes
mandan son los criminales, como
en la Tierra Caliente de Michoa

cán y Guerrero, y zonas donde no
sucede nada sin el aval de ellos,
como Jalisco, Nayarit, Sinaloa,
Sonora o Veracruz, la parte sur
del Estado de México y la franja
fronteriza en el norte del país.
Hay territorios en disputa, como
la ruta por donde pasarán el Tren
Maya y el Canal Transístmico, o
Zacatecas, cuádruple trasiego de
drogas.
Morelos, al cual Blanco le ha

puesto una bomba nuclear en sus
raíces, ha sido durante casi toda
esta década el gozne en el lucra
tivo corredor criminal que va del
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México a Guerrero.
Inicialmente, cuando el Cártel

de Sinaloa controlaba La Fede
ración, el paraguas bajo el cual
se agrupaban todos los cárteles,
con excepción del de Tijuana, del
Golfo y Los Zetas, los responsa
bles de esa vía eran los hermanos
Arturo, Alfredo y Héctor Beltrán
Leyva. Cuando La Federación se
rompió, en la primavera de 2008,
y se dio el último gran realinea
miento de los cárteles mexicanos,
los Beltrán Leyva fueron persegui
dos por el gobierno, que eliminó
a su jefe, Arturo, y detuvo a sus
lugartenientes. De esa organiza
ción nacieron Los Rojos y Gue
rreros Unidos, responsables de la

desaparición de los 43 normalis
tas de Ayotzinapa en 2014 infil
trada por la banda del Carrete y
que controla más del 40% de la
heroína que se trafica a Estados
Unidos.
En el corredor donde Morelos

juega el doble papel de santuario
de sus jefes ahí vivieron Amado
Carrillo, el Señor de los Cielos, a
unos cuantos metros de la casa
del gobernador, y Arturo Beltrán
Leyva y distribuidor de rutas,
desde hace años las organizacio
nes criminales tienen respaldo
de policías y de algunos sacer
dotes católicos en Cuernavaca.

Pero también de políticos, antes
panistas y priistas, hoy vincula
dos a Morena, al PT y a Encuentro
Social, que respalda a Blanco. De
ahí, otra vertiente sobre lo rele
vante de su denuncia.
El Carrete, el líder criminal

que dijo el gobernador pactó con
Ramírez y Capella, controlaba
Amacuzac, un punto importante
de trasiego de heroína, donde su
tío, Alfonso Miranda, fue presi
dente municipal, impulsado por la
coalición de los tres partidos que
hoy están en el gobierno federal, y
preso desde 2018 por los presun
tos delitos de secuestro y delin
cuencia organizada, relacionado
con Los Rojos, que tienen el con
trol en Chilpancingo. En la Tierra
Caliente, Guerreros Unidos son
quienes tienen el control, y desde
hace años han gozado del res
paldo de los grupos que hoy están
agrupados en Morena, que hicie
ron alcalde de Iguala a José Luis
Abarca, presuntamente vinculado
a esa organización criminal que
fue fundada por los hermanos de
su esposa, María de los Ángeles
Pineda.

Blanco gobierna un estado que
no es lo apacible que se piensa,
sino que es un punto neurálgico
de los criminales. Cuando inició
su administración, el esquema
de seguridad colapso y la vio
lencia comenzó a incrementarse
rápidamente. Las autoridades
no hicieron nada, pero quienes
iban a Cuernavaca los fines de se
mana, como hacía años, dejaron
de ir. Todo lo que pasaba allá, en
el tema de la seguridad, era visto
bajo el enfoque político y en el
maniqueísmo fácil de la lucha en
tre leales y adversarios. Lo que su
cedió a 85 kilómetros de la capital
federal, es que el estado se pudrió.
La denuncia de Blanco no

puede quedarse en recrimina
ciones y acusaciones políticas.
La Fiscalía General debe investi

gar urgentemente a partir de su
denuncia, y el gobernador probar
sus dichos sobre la narcopolítica.
Son muchas las alertas que se han
disparado sobre la penetración y
el control del crimen organizado
en el país para que persista la in
diferencia de la clase gobernante,
que se comporta como cómplice,
por omisión o comisión, de los
criminales.

Son muchas las
alertas sobre la

penetración y el
control del crimen

organizado en el país
La clase gobernante
se comporta como
cómplice, por
omisión o comisión,
de los criminales
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Expropiación al estilo populista

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

i 6 "K T o vamos a expropiar,
1 XI SeremoS resPetuos°si M del Estado de dere

cho. Vamos a ser respetuosos de la
legalidad".
Esto es lo que decía en 2018 el

candidato Andrés Manuel Ló

pez Obrador ante los insistentes
cuestionamientos que se le hacían
debido al resquemor de los empre
sarios por las expropiaciones que
llevan a cabo los gobiernos emana
dos de la izquierda radical y que ya
se vislumbraban en un populista en
ciernes.

Ahora, ya como presidente se ex
tiende la aplanadora represora del
gobierno para despojar a los propie
tarios de sus predios que, por des
gracia, están en el nuevo trazado de
la vía por donde transitará el Tren
Maya justo en la Riviera Maya.
Se expropiarán 2 millones 410

mil 107.72 metros cuadrados de
terrenos para con ello terminar el
próximo año una obra que se ha
caracterizado por la opacidad, la
corrupción y la ineptitud, ya que de
un presupuesto original de 120 mil
miñones de pesos, ahora ya con
templan gastar 200 mil mdp, más
lo que resulte de las indemnizacio
nes que se calculan en mil millones
más.
Como les estorbaban terre

nos privados por donde cruzará
ahora el Tren Maya y que ello re
presentaba un serio escollo para
concluirlo, deciden lo que, por
antonomasia, hacen los dictado
res, socavar el Estado de derecho
para arrebatarle sus predios a los
propietarios.
Claro, se argumenta que por ser

de interés público es suficiente para
el despojo, sin embargo, existe un
claro delito que, en manos de un
juez imparcial, no procederá el
saqueo.
Los terrenos en cuestión están

ubicados en Cancún, Puerto More
los y Playa del Carmen por donde
está trazado el tramo 5 norte, obra
que, por cierto, está a cargo de
Sedeña.
Imagínese, estimado lector, que

un día se despierta y tiene una no
tificación en su domicilio de que
perderá su inmueble porque así lo
dispone el gobierno federal, pues
esto es exactamente lo que ocurrió
con los propietarios y hoteleros de
la zona expropiada.
La declaración de utilidad pú

blica se sostiene en que con el Tren
Maya lloverán más recursos a la
zona.

La alcaldesa panista del muni
cipio de Solidaridad, Lili Campos

Miranda, advirtió que analizarán
con lupa la declaratoria de utili
dad pública en torno al patrimonio
municipal.
Este tipo de atropellos son exac

tamente los que provocan la fuga
de capitales y el retiro de inver
siones y de grandes corporativos,
como Banamex, o el cierre de cen
tros de producción, como la planta
de Nissan en Morelos.
Sin inversiones no hay empleos

y sin ellos, solo queda recibir las
migajas que da el gobierno a través
de sus programas de política social
con tintes electorales; y esto es justo
lo que quieren los de la 4T: más po
breza y marginación.
El absolutismo del Estado tiene

una de sus manifestaciones más
claras en la expropiación que tiene
grandes implicaciones en el orde
namiento jurídico y en los derechos
humanos, entre los cuales está el de
la propiedad privada.
Las similitudes entre el gobierno

de AMLO y lo que ocurre en otras
latitudes del mundo, son asombro
sas, particularmente en gobiernos
como el de Venezuela, en donde
Hugo Chávez y luego Nicolás Ma
duro, se dieron vuelo para despojar
de sus propiedades a connacionales
y empresas internacionales.
Tan solo en 8 años, Maduro ha

Fecha: 19/01/2022

Página: 25

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 74,989

Página 13 de 20



confiscado más de mil empresas,
numerosas granjas y propiedades,
incluidos activos de multinaciona

les como KimberlyClark, Cemexy
Kellog.
El maniqueo de la semántica del

uso de la fuerza por parte del go
bierno es perverso e inconstitucio
nal, en virtud de que con términos
como "nacionalizar o expropiar"

se incautan activos de particulares,
quienes quedan indefensos ante
un Poder Judicial cooptado por el
Ejecutivo, que resuelve en contra de
sus intereses.

Veremos hasta dónde llega la
autonomía e independencia de la
que presume el ministro presidente
de la Suprema Corte de la Nación,
Arturo Zaldívar, en torno a las ex
propiaciones en la Riviera Maya;

lo que es un hecho es que el asunto
llegará hasta esa instancia y que,
con la aprobación de la contrarre
forma eléctrica, tendrá dos casos
de enorme trascendencia para el
futuro y viabilidad del marco cons
titucional y por ende de todos los
mexicanos.
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Entre priistas y un acosador

El poder es el poder, y para
conseguirlo, el prag
matismo es el bálsamo

necesario. Esto lo vemos con

ciertas figuras del PRI que se
transmutan y se lanzan a las pis
tas, de otros circos, que les son
ofrecidas.

Por supuesto, esto no es
nuevo. El PRI es el partido
donde, otrora, se desprendie
ron varios movimientos, o mejor
dicho, de ahí salieron "líderes
políticos" que multiplicaron
agrupaciones a su convenien
cia en nombre del desarrollo de

México. Una especie de Matrios
hka, que ha poblado el sistema
de partidos de nuestro país.
No obstante, el PRI original,

el de los colores tricolor, lleva
tiempo en desgracia. Se le caen
los dientes, la sonrisa y las si
glas. Ya es un "partidito", no
tiene nada de revolucionario y
su institucionalidad es una la

guna seca.
Hoy en día, Morena, como si

fuera un gran imán, sustrae sus
piezas. Succiona a sus gober
nadores, legisladores, ediles y
los va acomodando poco a poco
en las diversas estructuras del
poder. Ahora se les montó una
nueva pista del circo, que les es
ofrecida en tributo para conti
nuar consolidando el poder del
partido gobernante y seguir
adelgazando a la oposición: la

diplomacia.
Tras las recientes 16 nuevas

designaciones para representar
a México en el exterior, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador ha decidido seducir
a prominentes priistas para
enviarlos de viaje y gocen de
la buena salud de los salarios,
la infraestructura y el glamur.
Claudia Pavlovich y Carlos Mi
guel Aysa, exgobernadores de
Sonora y Campeche, respecti
vamente, se suman a la lista de
próximos embajadores y cón
sules, con el objetivo presiden
cial, de fondo, de fortalecer su
control en los estados, a pesar
de ser gobernadores que fueron
incapaces de asegurar la conti
nuidad de su partido en sus res
pectivas entidades.
En este caso, no importa la

ideología, el pasado o el presti
gio, lo importante es sumar... su
mar para concretar los objetivos
del presidente, que van desde
la aprobación de sus reformas
centrales en el Congreso de la
Unión, hasta el florecimiento
de una estructura electoral que
consolide a su movimiento a
nivel nacional, precisamente
como lo tuvo el PRI en su mejor
momento.

Da igual si eres de izquierda o
de derecha, o no se sepa cuáles
son los atributos ideológicos que
tenga una o uno. No importa si

se tiene un pasado de dudosa
procedencia. Lo que cuenta es el
momento, y si estás del lado de
quien ostenta el poder, se te ab
suelve de todo pecado. Ahí están
las alianzas con el Partido Verde
y con el PES, tejedores de sinies
tros delitos electorales, cuyos
miembros gozan de cabal salud,
sobre todo financiera.

Anteriormente ya había sido
bendecido el exgobernador de
Sinaloa, Quirino Ordaz, para
representar a México ante el
Reino de España, quien se hace
del rogar en aceptarlo, entre
otras cosas, por las afrentas que
ha hecho López Obrador para
que pidan perdón a los mexica
nos por los agravios del pasado.
En esa misma línea van Ornar

Fayad y Alejandro Murat, próxi
mos a concluir sus gubernaturas
en Hidalgo y Oaxaca, respec
tivamente, y cuyos gobiernos
también quedarán en manos
morenistas. Seguramente ya
alistan sus maletas hacia algún
cómodo país con las siglas de
la "4T", tatuadas en el brazo
izquierdo.
El PRI se convirtió en una

especie de fuerza básica que
abastece al equipo principal.
Una figura muy común en los
equipos profesionales de fútbol,
al construir sucursales para re
forzar sus alineaciones.
Pero quien sin lugar a dudas
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se llevó la noche en esta multifa
cética constelación de propues
tas para diplomáticos fue Pedro
Agustín Salmerón, doctor en
Historia por la UNAM, a quien
proyectan en la embajada de
México en Panamá.
Es largo su historial de denun

cias que enfrenta como acosa
dor sexual cuando fue profesor
universitario. Varias estudiantes
lo han acusado abiertamente.
Además de ser destituido del
ITAM, también fue destituido
del Instituto Nacional de Estu
dios Históricos de las Revolucio

nes de México por expresiones

fuera de lugar, al llamar "va
lientes" a quienes asesinaron al
empresario Eugenio Garza Sada
en 1973, perpetrado por la Liga
Comunista 23 de septiembre.
El presidente se equivoca al

esperar denuncias formales o
legales contra Pedro Salmerón.
Nuevamente desoye a las mu
jeres, incluso a quienes forman
parte de su movimiento.
Estas designaciones, que aún

tienen que ser ratificadas por
el Senado de la República, no
se deciden en la Cancillería,
sino en Palacio Nacional. Por lo

pronto, han generado un gran

malestar en las filas de Morena
y de la sociedad que les apoya, al
contradecir los preceptos origi
nales de la autodenominada 4T.

"El presidente
se equivoca al
esperar denuncias
formales o
legales contra
Pedro Salmerón.
Nuevamente

desoye a las
mujeres..."
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Salvavidas

Cuando Ronald Reagan
llegó a la Casa Blanca,
Ford, GM y Chrysler ca

bildeaban para que el arancel a
los automóviles extranjeros (que
era, y sigue siendo, del 2.5%) se
elevara sustancialmente. La orga
nización sindical que agrupaba a
sus trabajadores (UAW) exigía que
además se limitara la importación
de autos japoneses.
Lo que motivaba esas demandas

era la desesperación de las compa
ñías, al ver que sus ventas habían
caído a los niveles de 1961 y que,
en sólo cuatro años, los autos ja
poneses pasaron del nueve al 22
por ciento del mercado americano.
Por el cierre de plantas, el sindicato
había perdido medio millón de
miembros.

Era cierto que la recesión econó
mica le había pegado muy fuerte
a esas empresas. Pero también lo
era que se habían puesto en mala
situación por su necedad de seguir
haciendo vehículos grandes, que
les dejaban altos márgenes de ga
nancia, en vez de los compactos
que la gente buscaba para ahorrar
en la gasolina.
Reagan, muy presionado por un

congreso proteccionista, envió al
representante especial de comer
cio a negociar con los nipones.
Ante la amenaza de perder el ac
ceso a su mayor mercado, acepta
ron restringir "voluntariamente"
sus exportaciones a 1.7 millones
de unidades anuales.

Ellos ya se habían dado cuenta
de que la demanda era inelástica,

pues los estadounidenses paga
ban mil dólares más por un auto
oriental. Subieron entonces el
precio hasta en un 30% y volvieron
estándar las opciones especiales
(dirección hidráulica, pintura anti
corrosiva, quemacocos). Se fueron
además hacia los segmentos de
autos medianos y de lujo (Lexus de
Toyota, Infiniti de Nissan, Acura de
Honda). Como resultado, con me
nor volumen de ventas obtuvieron
más utilidades.

Entendieron que las presiones

proteccionistas no se iban a apla
car. Para evitar nuevas restric

ciones, y venciendo su temor por
las diferencias culturales, deci
dieron abrir factorías en la Unión
Americana.
Tuvieron un éxito rotundo.
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Con la expectativa de empleos
bien pagados y de atraer nuevas
inversiones, los estados del sur les
ofrecieron mano de obra barata,
centros de capacitación, leyes labo
rales que no incluían la cláusula de
exclusión, exención de impuestos,
infraestructura requerida, terrenos
gratis y hasta créditos blandos para
construir sus naves industriales.

Desde 1994 producen en territorio
americano más de lo que exportan
hacia allá.

FLOJERA

En contraste, las tres grandes, que
adicionalmente se beneficiaron de
la política general de reducción de
impuestos y regulaciones (reaga
nomics), tardaron mucho en recon
vertir sus fábricas obsoletas y en
adoptar los procesos que le daban
ventaja a sus rivales: inventarios
justoatiempo; control de calidad;
uso intensivo de robots; más coor
dinación entre ingenieros, diseña
dores, proveedores y trabajadores;
menos niveles de supervisión.
Fueron muy renuentes a invertir

en tecnología y en introducir avan
ces como la tracción delantera, los
frenos de disco o los sistemas de
encendido electrónico y de inyec
ción de combustible.

Bill Clinton estableció un pro
grama para ayudarlos a crear una
nueva generación de automóviles
con mayor eficiencia energética.
Lograron hacer carros menos pe

sados, al utilizar fibras de carbón y
hojas de aluminio más delgadas en
las carrocerías. Pero no consiguie
ron gran impacto ambiental al pre
sentar nuevos motores diésel.

Aunque algunos modelos fueron
favorecidos por los comprado
res (el Taurus de Ford, la pickup
Cheyenne de GM o las minivans
Voyager y Caravan de Chrysler),
seguían perdiendo participación
de mercado, tanto en su país como
en el resto del mundo.
En parte porque no podían

adelgazar su estructura de costos
laborales. Sus trabajadores teman
sueldos y prestaciones muy supe
riores a los de sus competidores y

frenaban la automatización.
Lo único que les permitía mante

nerse a flote era el acuerdo de libre

comercio con Canadá, que Reagan
propuso en 1988. Las factorías
que pusieron en Windsor, a unos
kilómetros de Detroit, eran mucho
más eficientes.

Por eso, fueron las tres grandes
quienes principalmente promovie
ron el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte. Desde los 60
habían observado lo beneficiosa

que fue para Volkswagen y Nissan
la mano de obra barata en México.

La UAW no se opuso radi
calmente a la firma del tratado

porque sabía que las empresas
estaban en situación crítica, pero
si exigió estrictas reglas de con
tenido y regulaciones laborales y
ambientales.
Sin el TLCAN es probable que

no hubieran podido soportar la
inestabilidad económica de los 90.
De hecho, GM y Ford tuvieron que
desinvertir y Chrysler fue adqui
rida por Daimler Benz.
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RANCISCO CERVANTES SE perfila a
ser el próximo presidente del ConsejoF Coordinador Empresarial (CCE). Posee
el apoyo del Grupo Monterrey y del Con
sejo Mexicano de Negocios.

Los grandes empresarios del país optaron por
seguir al pie de la letra la recomendación de Car
los Slim: "tranquilos, no se alboroten, aguan
ten... es un Presidente (Andrés Manuel López
Obrador) de transición".
Los dueños del dinero decidieron replegarse,

ya no pelearse con el tabasqueño, y por eso en
viarán a la cúpula de cúpulas al empresario que
se ganó la simpatía de López Obrador: Francisco
Cervantes.

No quieren repetir la experiencia de Carlos
Salazar, que fue empujado de último momento
como la carta de los capitanes de empresa para
hacer un contrapeso y terminó distanciado del

Francisco Cervantes Presidente.
Los empresarios quieren concluir el sexenio en

paz con el gobierno.
La principal divisa de Cervantes es la cercanía y afecto que le tiene el inquilino de

Palacio Nacional, y la garantía de que nunca lo enfrentará, aspecto que un sector del
empresariado no acepta.
El Grupo Monterrey cambió de rumbo tras la distancia que José Antonio Fernán

dez Carbajal tomó de la vida política. Para evitar más ataques a Oxxo y al Tec de Mon
terrey prefirió desaparecer públicamente.
Y los regiomontanos que están llenando ese vacío político que dejó "El Diablo" son

de un perfil más moderado y optaron por el colaboracionismo con las causas de López
Obrador y el gobierno de la 4T.
Ahí están Xignux de Eugenio Garza Herrera y ArcaContinental de Francisco

Garza, con fuerte influencia en ConMéxico y en todo el sector alimentario.
Asimismo De Acero, que vía David Gutiérrez Muguerza, controla la cámara del

acero, y también Cemex, de Rogelio Zambrano, con ascendencia en la industria
cementera.

La Caintra, que preside el director de Sigma Alimentos, Rodrigo Fernández, filial de
Alfa que encabeza Armando Garza Sada, acaba de ser invitado permanente en el CCE.
Todos esos grupos llevaron a la presidencia de la Concamin a Francisco Cervantes

hace cuatro años y fueron los que impulsaron a José Abugaber en su lugar en sep
tiembre pasado, presidencia que ya quedó firme.
Ahora están promoviendo a Cervantes a la presidencia del CCE, quien a su vez ya

convenció al presidente del Consejo Mexicano de Negocios, Antonio del Valle Pero
chena, para que lo apoyen.
Un tercer grupo que tampoco lo ve con malos ojos es el Consejo Asesor Empresarial

de López Obrador, donde figuran Ricardo Salinas, Olegario Vázquez Aldir, Ber
nardo Gómez, Carlos Hank González, Daniel Chávez, Miguel Rincón, Sergio
Gutiérrez Muguerza, Carlos Slim, Alberto Bailléres y Germán Larrea.
Del 25 al 31 de enero es el plazo para que se registren candidatos para el CCE y solo

Bosco de la Vega y Francisco Cervantes han alzado la mano. Todo febrero los regis
trados harán proselitismo.
También en febrero se reunirá el Consejo Nacional para designar escrutadores y se

hará la votación para definir la terna. En la primera semana de marzo será la elección y
en la segunda la toma de posesión.
El relevo se ve muy cantado.
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A LA LUZ DEL contenido del acta
de la asamblea de accionistas de
Aeroméxico, que se celebró el
pasado viernes, le preciso que
sí habrá mayoría de mexicanos
en la nueva composición de su
consejo de administración. Se
rán siete nacionales y seis ex
tranjeros. La asamblea también
ratificó a Javier Arrigunaga
como presidente y a Andrés
Conesa como director, quie
nes continuarán ocupando esos
cargos con posterioridad a la
fecha de efectividad del plan de
reestructura. Queda pendien
te la designación de dos conse
jeros independientes más, para
sumar un total de 13, lo que de
berá ocurrir en una próxima
asamblea de accionistas que se
celebrará antes de que conclu
ya el proceso de reorganización
financiera, así como la designa
ción del presidente del Comi
té de Auditoría. Por lo pronto
anote como fecha relevante el
27 de enero, cuando dé inicio
el proceso de confirmación del
plan de reorganización frente a
la jueza Shelley Chapman en
Nueva York.

CUANDO CITIBANK COMPRÓ Ba
namex, la marca estaba rankea
da como una de las 10 más

importantes del país y la pri
mera de servicios financieros.
Veinte años después cayó más
allá del lugar 30, muy por deba
jo de Corona que vale 5 mil 820
millones de dólares, Pemex que
alcanza los 5 mil 550 millones,
Claro con 4 mil 660 millones y
Victoria con 4 mil 40 millones
de dólares. Algunos corredo
res, empresas de consultoría y
especialistas en valuar marcas,
estiman que Banamex, aunada a
los derechos de autor, dominios
de Internet y otros activos que
tiene el banco dirigido por Ma
nuel Romo, se cotiza en alrede
dor de mil millones de dólares.
Sin embargo, hasta ahora no hay
un análisis confiable.

LE PODEMOS CONFIRMAR ya
los nombramientos de Aurora
Cervantes

como nueva

vicepresiden
ta Jurídica
de la Comi
sión Nacional
Bancaria y de
Valores y de
Vicente Fer Aurora
nández como Cervantes
vicepresiden
te de Normatividad. Cervantes

es una reconocida abogada con
mucha experiencia en el sector
financiero. Le decía que fue la ju
rídica de Banorte, pero también
de Banco Azteca y de la asegu
radora MetLife. Fernández fue
director del área de Amparos de
esa misma comisión hace unos
20 años y posteriormente res
ponsable de las áreas contencio
sas de Nacional Financiera. Sin
duda dos fichajes que vienen a

fortalecer en un momento clave

al regulador que preside Jesús
de la Fuente.

LA STARft/PESPECIALIZADA en
inmuebles Tuhabi, de Sebas
tián Noguera, compró a pro
piedades.com y Tu Cantón. Con
ello se convertirá en la multipla
taforma inmobiliaria más gran
de de México, el comprador de
vivienda con más transacciones
y el marketplace con más inmue
bles listados. Tuhabi pasará de
generar un volumen de transac
ciones anuales de 125 millones

de dólares a una proyección de
más de mil millones y de tener
operaciones en cinco ciudades
a tener 12 en América Latina.
Esta transacción se respalda
por la inversión de cien millo
nes de dólares liderada por Soft
Bank en junio de 2021. Tuhabi
fue fundada en Colombia en
2019 y llegó a México hace siete
meses.

ESTE MIÉRCOLES UBER, que diri
gen Gretta González y Daniel
Colunga,
y Quadrant
Strategies,
que comanda
Afshin Mo

hamadi, pre
sentarán los
resultados

de la primera Gretta
GonzálezEncuesta Na

cional de So
cios Conductores y Repartidores
de Aplicaciones en México, en la
que destaca que 85% prefieren
ser trabajadores independientes
y 90% valoran tener un horario
flexible que puedan controlar
por completo. En particular, la
elasticidad es una de las princi
pales razones por la que los so
cios de apps como Uber y Uber
Eats optan por esta forma de au
toempleo. El 83% de los socios
utiliza las apps a tiempo parcial
o de manera ocasional.

OTRO PLEITO EN la Barra Mexi

cana Colegio de Abogados. Ayer
la presidenta
de la Funda
ción Barra
de Aboga
dos, Dolores
Aguinaco,
acusó a la
presidenta de

Doloresesa agrupa
ción, Clau Aguinaco
dia de Buen
Unna, de haber "despojado" de
sus oficinas a la fundación. La
primera envió a la segunda un
extrañamiento cuestionando su
proceder y conducta, a lo que la
segunda respondió acusándola
de alentar una campaña de des
prestigio con la finalidad de que
renuncie y su lugar sea ocupado
inmediatamente por el primer
vicepresidente, Víctor Olea,
con quien también está enfren
tado. Éste inmediatamente re
probó el señalamiento.
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HOMBRE FUER
TE. El Sistema Na

cional de Transpa
rencia se encuentra

en reuniones para
Kfnir iB®
trabajo del 2022.
Normajulieta del
RíoVenegaS, comi
sionada del INAI
considera que hay
un SNT renova

do que trabajará
en muchos proyec
tos, a partir del in
tercambio ;de ideas
de sús integrantes.
Blanca Lilia Ibarra
Cadena, comiste*
nada Presidenta

del INAI, dijo que
procurar el desarro
lio institucional
Una fórmula para
coadyuvar en estq
crisis, pues garanti
zar la transparencia
permitirá dar certe
za sobre la gestión
de la pandemia.

ON. Después de
quef|^anünciara a
Pedro Salmerónio

nio Sftibajador de
México en Panamá,
la Secretaría Nacio
nal de la Promoción

Política de la Mujer'
del PAN diasque
no se puede permi
tir que en el gobier*
no federal y Morena
en general se prote
¡a a acosadores. f5e
solidarizan con las
a I umnas y exa I um
nas del lnstitu.to.Tes~
nológico Autónomo
de México, quigrfeS.
denunciaron a SaL
nierón^como abu

sador y hoy lo ven
cómo és designado
embajador.

S I I

EN ARO. Desde el
Centro Femenil de
Reinserción Social
Santa Martha Aea

fittaigin rmó.que.
Rosario Robles dio
positivo a Covid19
Como decenas de
mujeres enestesl'
tio. Su hija, Maria
na MogueLseñala
qwe no hacen púa*
bas en centros peni
tenciarios por lo que;
alzaron la voz para
exigir pruebas para

A fí^lel^f.
diciembre del año
pasado, un juezfer
cliirtil raüfidS la pri
sión preventiva jus
tificaos asirá fa
extitular de Sedesol
y Sedatu, al deter
minar que no esváli
do: su argumento de
edad y condición
de salud para con
cederle la prisión
domiciliaria.
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Petróleo, limón, jugo de naranja:
postales de un año impredecible
Han pasado 1 8 días del

2022 y ya sabemos una
cosa: este es un año don

de los pronosticadores es
tán en riesgo de hacer el

ridículo. México y el mundo andan raros,
eso hace que muchas cosas sean difíci
les de predecir. Es la política, la geopolí
tica, el clima y la salud, entre otras cosas.
Podemos apostar que el PIB no lle

gará al 4.1 % que proyectó el gobierno
mexicano en el momento de elaborar el

presupuesto y que la inflación estará por
encima del 3.6% que aparece en dicho
documento. Al PIB le pegará la debili
dad del cierre del 2021, pero también
factores no económicos, empezando
por el covid que se niega a decir adiós.
A la inflación... le pega todo.
¿Quién se atreve a poner un núme

ro en el valor del peso frente al dólar al
final del año? El superpeso ha aguan
tado tres años, pero esto ocurrió en el
contexto de tasas reales negativas en Es
tados Unidos. Tendremos tres alzas de

tasas de interés en Estados Unidos y un
endurecimiento de la política monetaria
por parte de la Fed. El peso enfrentará
volatilidad a lo largo del año y el Ban
co de México estará bajo la lupa, pero
no todo dependerá del trabajo del ban
co central y su nueva gobernadora. Las
entradas y salidas de capitales depende
rán de muchas otras cosas, por ejemplo
el desenlace de la contrarreforma eléctri

ca, la forma en que funcione el rescate
de Pemexy hasta las señales que se emi
tan en el proceso de venta de Banamex.

Las materias primas subieron mucho
en 2021 y arrancaron el 2022 a tam
bor batiente. El petróleo está en niveles
máximos desde 2014. En lo que va del
año ha subido un poco más de 1 2 por
ciento. El alza del oro negro refleja la
enorme tensión geopolítica que provo
ca la situación en Ucrania donde Rusia

podría intervenir militarmente. El precio
expresa también el drama en otros tea
tros, ayer fueron los ataques a instalacio
nes petroleras en Emiratos Árabes Uni
dos, por parte de guerrilleros yemeníes.
La mezcla mexicana cerró ayer por

encima de los 80 dólares por barril. Si
tomaramos como referencia los niveles

de exportación del 2021 significarían
ingresos de un poco más de 80 millo
nes de dólares diarios, porque se expor
taron alrededor de un millón de barriles

diarios. No podemos tomar las cifras del
2021 como referencia porque el obje
tivo para 2022 es reducir significativa
mente las exportaciones. De acuerdo a
lo anunciado, las exportaciones serán
435,000, esto es 57% menos.
Habrá menos divisas generadas por

el crudo, pero el gobierno proyecta com
pensarlo con una reducción de las im
portaciones de petrolíferos. En 2021,
cada mes se compraban al exterior más
de 4,500 millones de dólares de pro

ductos como gasolina, diesel y turbosi
na. ¿Cuánto podrá bajar las importacio
nes? Todo depende de la capacidad de
respuesta de nuestro sistema de refina
ción. Los pronósticos no oficiales son po
co auspiciosos, pero no adelantemos vís
peras. Lo que pase tendrá un impacto en
la balanza comercial, las finanzas públi
cas y los precios al público.
Vivimos tiempos absurdamente com

plicados para hacer pronósticos. Los
productos del campo son un excelente
ejemplo. Estados Unidos tendrá la peor
cosecha de naranja en más de 80 años,
debido a una plaga. Allá hablan del in
cremento del precio del jugo de naran
ja. Acá, uno de los temas es el limón. De
trás del incremento de más de 120% en

el precio de este producto hay especula
ción, pero también fenómenos climato
lógicos que han hecho desplomarse la
producción en México. Son frentes fríos
que afectan las regiones productoras:
Michoacán, Colima, Veracruz y Oaxa
ca. Estos frentes fríos seguirán presentes
en las próximas semanas.

El clima es uno de los factores de ries

go para la economía latinoamericana
en el 2022, según el Banco Mundial.
Tendremos el fenómeno de La Niña has

ta mediados de año. Habrá sequías y
luego huracanes. Oportunidades y ame
nazas que se expresarán en las cose
chas y en los precios. El que quiera ha
cer pronósticos, lo hace bajo su propio
riesgo.
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Dos problemas
de fondo

ás allá del ruido que ocasio
na la designación de ClaudiaMPavlovich y Carlos Miguel Ay
sa, están las reales faltas tan
to a la profesionalización del

ejercicio público, como la consolidación de la vi
da democrática en un instituto como el PRI. Por lo

que hace al primer componente de análisis, hay
que subrayar que, en el servicio exterior mexica
no, progresivamente se ha abandonado un sis
tema escalafonario de reclutamiento basado en

los méritos y la preparación. Son muestras de
dicho abandono, desde la opcional capacita
ción y aprendizaje proveído por un núcleo aca
démico que, en otros tiempos, rebosó de presti
gio como lo fue el Instituto Matías Romero, hasta
la designación por excepción que abóle los con
cursos a los que tantos aspirantes se han some
tido. Preocupa en consecuencia que, ante la se
lección de perfiles que solo satisfacen el favor
político, se deteriore la calidad de las relacio
nes exteriores de nuestro país ante el mundo. Lo
anterior se agrava cuando en el ámbito global,
existe la necesidad de dar una cara lustrosa de

este México que urge de inversión y turismo. Di
fícil empresa cuando se deposita dicha respon
sabilidad en manos acostumbradas al mando y
a la delegación de obligaciones como las tienen
quienes fueron mandatarios en un estado.

En un segundo, el evento tan sonado involu
cra un tema que confunde la lealtad institucional
con la obediencia conveniente. El PRI ha hecho

de ese partido político un selecto club de par

ticipantes cuyo cometido se reduce a la defen
sa de los pocos privilegios que derivan de un
escenario de escasez. Cuando el Revoluciona
rio Institucional se vio reducido al mínimo en las

preferencias electorales y en la aceptación ciu
dadana, el instinto de conservación de la diri
gencia cerró las puertas a la vida democrática y
optó por el empoderamiento de un grupo de in
condicionales a los cometidos, no de su militan
do, sino a aquellos de quien desde la presiden
cía del partido aspira a la candidatura para el
ejecutivo federal. Cuando se estropea el camino
de la pluralidad, todo aquello que no embone
en los cometidos del grupo dirigente serán con
denados con la letra escarlata de una supuesta
altísima traición.

En este tema por igual habrá que reflexionar
cómo el propio PRI a través de la reforma a sus
documentos básicos, viró hacia un partido cu
ya arquitectura de mando está fincada en las
decisiones unipersonales. Así, las facultades de
su presidente y de sus órganos para el procesa
miento del conflicto, bien pueden sancionar, re
convenir y expulsar a cuanto militante trasgreda
el parecer de una dirigencia que poco abona a
la democracia en general. ¿Qué lealtad se trai
ciona cuando en la contraparte cupular lo que
campea es precisamente la simulación y la des
lealtad a su militando?

Ahondaren la superficie borrosa de un tema
controversíal, permite avizorar que, poruña par
te, tenemos el testimonio de que el mérito es invi
sible y de que la lealtad se moldea a convenien
cia de quienes mandan.
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; El otro México?
Artista "verificado", el grupo Código FN tiene un

amplio catálogo de música regional mexicana
en Spotify, donde promedia 1.8 millones de
oyentes mensuales. "Ando bien al tiro" es una
de sus interpretaciones favoritas, con 16.4 mi

llones de descargas.
En el extremo opuesto en esa plataforma de streaming es

tá "Soy el ratón", con apenas un millón de clicks. Una cifra
engañosa, pues es la versión acústica del corrido dedicado
a Ovidio Guzmán. En YouTube, el video sobre las andan
zas del hijo menor de el Chapo acumula 11 millones de vis
tas en los últimos tres meses.

El himno de Ovidio y la expectativa por la irrupción de
Frida Sofía Guzmán —nieta de el Chapo— en el me
dio del espectáculo son apenas dos ejemplos de los nuevos
hábitos del comportamiento del consumidor y las principa
les tendencias que presenta la nueva normalidad en el eco
sistema digital. Pero también son noticias relevantes para la
prensa extranjera, como también lo son las denuncias de
los nexos de los gobernantes de Morelos con los capos que
controlan aquella entidad.

La pandemia por la Covid19 coincide con una época
de reajuste entre los cárteles mexicanos. La extradición de
el Chapo Guzmán antecedió a la expansión del Cartel Jalis
co Nueva Generación y otras organizaciones en la región
del Bajío, anteriormente dedicadas a la extracción ilegal de
combustibles de los ductos de Petróleos Mexicanos.

No obstante, el cierre de los cruces fronterizos, por las ca
ravanas y los contagios, el tráfico de narcóticos por la fronte
ra se mantuvo como la mayor amenaza criminal para Esta
dos Unidos. Y las muertes atribuibles a las metanfetaminas

se han multiplicado.
Las agencias estadounidenses dedicadas a combatir a

las Organizaciones Criminales Transnacionales reportaron
la incautación de 28,000 libras [14,000 kilos) de metanfe
tamina y millones de pildoras falsificadas que contienen fen
tanilo, tan sólo en el 2020.

La DEA ha listado a nueve TCO mexicanas entre aque
llas que tienen presencia en Estados Unidos, entre las que
destacan los cárteles de Sinaloa y Juárez, Los Zetas, La Fa
milia Michoacana, Los Rojos y Guerreros Unidos. Además
de las metanfetaminas, también dominan la producción y el
tráfico de heroína.

Para controlar la mayor parte del mercado de drogas de
Estados Unidos, estas organizaciones han establecido rutas
de transporte variadas, poseen capacidades de comunica
ción avanzadas y mantienen fuertes afiliaciones con grupos
criminales y pandillas en Estados Unidos, según consigna la
Evaluación Nacional de Amenazas de Drogas, un reporte
anual elaborado por la DEA.

El documento también aborda el lavado de dinero de las
ganancias de las drogas y el papel de los grupos domésticos,
como las bandas callejeras violentas, que trafican con drogas.

"Si bien la pandemia de Covid19 azota a esta nación,
también lo hacen las organizaciones criminales transnacio
nales y las pandillas callejeras violentas, ajustándose a las
restricciones pandémicas para inundar nuestras comunida
des con drogas peligrosas", sostuvo Chrisfopher Evans,
administrador interino de la DEA, después de presentar el
informe.

"Las actividades delictivas de estas organizaciones que ope
ran en los EU se extienden mucho más allá del tráfico de dro
gas y tienen un impacto profundamente negativo en la segu
ridad de los ciudadanos estadounidenses", afirma la NDTA.
"Su participación en el contrabando de extranjeros, el

tráfico de armas de fuego y la corrupción pública, ¡unto con
los altos niveles de violencia que resultan de estos esfuerzos
criminales, plantea serias amenazas a la seguridad nacio
nal y preocupaciones de seguridad pública". Aunque fue
ron desafiados temporalmente por interrupciones asociadas
con Covid19, las empresas criminales mexicanas encontra
ron nuevos métodos y utilizaron técnicas existentes para con
tinuar operando durante la pandemia.
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Basilea III: el
reto post( o\ id
Como consecuencia de la crisis

financiera en EU, desde el año
2008, se han venido discutien
do los alcances que, tanto la re
gulación, como la supervisión

a instituciones que administran recursos de
los demás, deben tener de cara a los retos
que conlleva la construcción de una nueva
arquitectura económica mundial. La fuerte
irrupción de las tecnofinanzas y la necesidad
de acelerar el crecimiento global en la inmi
nente era postCovid, así como los riesgos to
davía latentes de repetir los mismos errores
prudenciales del pasado, obligan a seguir
trabajando en establecer prácticas de super
visión capaces de prevenir riesgos sin para
lizar los sistemas. En cierta medida, la pan
demia ha desdibujado los esfuerzos que se
hacen para construir lo que será el futuro in
mediato de la regulación y supervisión finan
ciera. Como toda reacción a una crisis de

proporciones mayúsculas, como la del año
2008, el péndulo se movió hacia el otro ex
tremo. En efecto, con la idea de mantener el
ciclo expansivo de la economía y el creci
miento del ecommerce, el sistema financiero
internacional se encontraba poco regulado
con bajas tasas de interés. La consecuencia
ha sido el apretar la regulación para evitar
riesgos de crédito en lo que conocemos co
mo Basilea III. Estamos ante la imperiosa ne
cesidad de créditos, la creación de fuentes
alternativas de fondeo con usuarios, si bien
necesitados, escépticos, que requieren cer
tidumbre en un contexto de alta incertidum

bre. En esta lógica tendrá que ir avanzando

el marco regulatorio con la consecuente exi
gencia de fortalecer la supervisión de cara
a la era postCovid. Esta etapa estará acom
pañada de presiones macroeconómicas, pro
ducto de la inminente contracción monetaria

con el colchón anticíclico de capital y el ajus
te del ciclo económico global.

Lo anterior advierte la necesidad de enten

der los nuevos riesgos, así como crear una so
lida coordinación macroprudencial que anti
cipe los problemas previsibles como pudieran
ser la vulnerabilidad de la matriz de riesgos
y, eventuales quiebras de bancos globales
con impacto directo en los ecosistemas de su
pervisión locales. Es ingenuo pensar que los
elementos negativos que dieron lugar al dou
ble bubble trouble han desaparecido, por el
contrario, se mantienen latentes a lo que se
suman los desafíos que conlleva la creciente
adopción de tecnofinanzas notablemente las
fintech, y la tendencia al canibalismo de éstas
por parte de la banca tradicional, así como
el perfeccionamiento de la ciberseguridad.
El nuevo concepto de estabilidad financiera,
además, anticipa la sostenibilidad del medio
ambiente, lo que requiere que tanto regula
dores como supervisores adecúen sus mode
los regúlatenos para anticipar el impacto del
cambio climático en las economías. En el fu

turo, la regulación financiera será eficaz al lo
grar calibrar los riesgos del pasado, los seve
ros ajustes monetarios y de ciclo económico
actual, con los nuevos retos que imponen las
tecnologías y el cuidado del medio ambiente;
la tarea frente a nosotros tanto en el entorno

global como en lo local.
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Nueva súper delegada,
cambio de señal en
Morena Jalisco
La falta de resultados de Morena en Jalisco es

tá directamente ligada con el fracaso de la fi
gura de los súper delegados. No es solo un pro
blema de diseño institucional, que en efecto lo es,
pues la concentración de poder en una sola per
sona hace que de ésta dependa el éxito de los pro
gramas de gobierno, sino que en Jalisco los en
cargados de los programas sociales no han dado
el ancho como operadores, como quedó claro en
las elecciones pasadas.

El primer súper delegado, Carlos Lomelí
Bolaños, salió tras los escándalos de corrup
ción y su vínculo con empresas que vendían
medicina a sobreprecio. Atacado desde el in
terior del gobierno lopezobradorista por la en
tonces secretaria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval, Lomelí fue destituido del
cargo y en su lugar se nombró a Armando Za
zueta Hernández, un hombre de tan pocas pa
labras que nadie le conoció la voz. Zazueta fra
casó estrepitosamente en la elección de junio
pasado. Los resultados de Morena en el esta
do estuvieron muy por debajo de lo esperado
y los morenistas culparon al súper delegado
de la falta de vinculación entre los programas
sociales y el partido.

La nueva delegada, Katia Meave Ferniza, es
una activista profesional. Fue delegada de More
na en Yucatán y súper delegada en Campeche

desde donde operó a favor de la candidata de Mo
rena, Layda Sansores, en una elección que me
reció recuento, pues ganó por unos cuantos vo
tos al candidato de MC, Eliseo Fernández
Montúfar. Lideresa estudiantil de la huelga de la
UNAM de 19992000, fue detenida por los distur
bios durante aquel movimiento contra las cuotas
en la universidad. No terminó sus estudios, se de
dicó a la política y trabajó para los gobiernos del
PRD en la capital del país. Es una operadora ru
da. En su paso por Campeche fue denunciada por
organizaciones sociales que se quejaban por no
recibir los programas sociales y se decían mal
tratados por Meave Ferniza. Como toda delega
da en edad de merecer, quiso la candidatura de
Morena en Campeche, pero los números dej aron
claro que no tenía suficiente arraigo para com
petir.

Su presencia en Jalisco obedece sin duda a
los reacomodos en Morena de cara a la elección

de 2024. Derrotados los liderazgos vinculados a
Marcelo Ebrard (Alberto Uribe en Zapopan) y a
Yeidckol Polevnsky (Carlos Lomelí en Guadala
jara) el grupo de Claudia Sheinbaum, práctica
mente inexistente en Jalisco, está buscando nue
vas caras y sobre todo alianzas.

Katia Meave no pasará desapercibida. Su
llegada es un cambio de señal no sólo en el go
bierno, también al interior de Morena.
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Rayuela
Los mineros de Cancmea
no cobran desde hace 14
años. Larrea, el dueño de
la mina, el gobernador
Durazo y las autoridades
del Trabajo, ni sudan ni

se acongojan.
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BAJO LA LUPA
¿Trump y Ron DeSantis lucharán por la nominación
presidencial del Partido Republicano en 2024?
ALFREDO JALIFERAHME

SE VAN ASENTANDO las probables
candidaturas de los dos principales
partidos de EU. Del lado demócrata, la

vicepresidenta Kamala Harris, de 57 años,
se ha desfondado con una aceptación para
la presidencia de un lastimoso 13 por ciento
(https://bit.ly/3fyTKfQ) pese al apoyo del eje
Silicon Valley/Wall Street/Hollywood (https://
bit.ly/34VSC3L), mientras la aprobación de
Biden (79), sigue periclitando a niveles preo
cupantes y Hillary Clinton empieza a mover
sus piezas para ser de nuevo la candidata pre
sidencial en 2024. Aquí habría que matizar ya
que el muy popular gobernador de California,
Gavin Newsom (54), puede encumbrarse como
el "caballo negro". Tampoco se puede eliminar
una candidatura de la muy popular Michelle
Obama (58), la esposa del ex presidente.
DEL LADO REPUBLICANO pareciera existir
mayor claridad con el retorno del trumpismo,
con o sin Trump, debido a los graves errores
de la dupla Biden/Harris: desde el sensible
contencioso de la migración, pasando por la
incoercible hiperinflación, hasta la ineptitud
en manejar la nueva variante del covid19. La
claridad se debe a una sencilla dicotomía para
ungir al candidato presidencial republicano: o
repite Trump o bendice a su sucesor.

CABE SEÑALAR QUE el nepotismo dinástico
de los Bush no entendió el zeitgeist de la diná
mica electoral de los republicanos que tampo
co asimilaron los Cheney, ni la hija de McCain
ni Chris Christie ni el mormón Mitt Romney.
Tampoco representa mayor peligro la candida
tura del cubanocanadiensetexano Ted Cruz,
quien no ha ofuscado para nada a Trump.

TRUMP FILTRÓ SU furia en forma privada
contra el popular gobernador de Florida, Ron
DeSantis (43), a quien considera una "perso
nalidad aburrida" y "sin carisma", amén de "in
grato" y quien, a su juicio, no tendría la menor
posibilidad de ganarle la nominación (https://
bit.ly/3FRYlVn). Si a unos políticos les ha ido
pésimo con el manejo de la pandemia, a otros
les ha ido muy bien, como al gobernador de
Florida, con 20 millones de habitantes, quien
sería el favorito, según las encuestas (https://

politi.co/3GKqcI8), si Trump no es considerado
candidato. DeSantis está muy por encima del
malhadado ex vicepresidente Mike Pence.
THE NEW YORK Times portavoz de Obama/
Clinton/George Soros atiza el fuego entre
Trump y su "anterior acólito" y pregunta en
forma insidiosa: "¿Quién es el rey de Florida?
(https://nyti.ms/3iDrn0e)". No es secreto se
ñalar que DeSantis es un invento de Trump
cuando el ex presidente y la mayor parte de su
familia han instalado su residencia en Florida,
bajo el glamour de su icónico club privado
MaraLago.

DAILYMAIL (17/1/22), rotativo muy cercano
al MI6 británico, expuso la diatriba de Roger
Stone, consejero de largo tiempo de Trump el
ex presidente, por cierto, le otorgó su "perdón
presidencial" para no ser encarcelado, quien
fustigó a DeSantis como el "niño obeso de Yale
y Harvard". Stone afirmó en forma categórica y
perentoria que DeSantis "no sería presidente".

MÁS QUE NADA, Trump se ha enfurecido de
que su ex pupilo no le rinda la deferencia que
se merece y no haya solicitado su bendición
expresa para coquetear con la nominación pre
sidencial. Trump se ha empoderado más que
nunca y se jacta de haber tenido un triunfal
mitin en Arizona, donde aparecieron pancar
tas significativas de "Trump 24" y donde volvió
a insistir en que le hurtaron la presidencia en
2020, mientras arremetía contra los sesgados
multimedia (https://bit.ly/3nCeLdQ).
MIENTRAS, LA MAYORÍA de los estadu
nidenses (51 por ciento) creen que su "demo
cracia se encuentra en riesgo de extinción
(sic)" y 23 por ciento "no está seguro de su
supervivencia", mientras 54 por ciento piensa
que Biden ganó legítimamente la presidencia
(10 puntos menos de las cifras de abril), según
la encuestadora Schoen Cooperman Research
citada por Daily Mail.
EL RESULTADO DE las elecciones interme
dias de noviembre 2022 sembrará muchos
cadáveres en el camino y despejará la ruta de
los viables contendientes a la presidencia por
los dos máximos partidos.
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http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

DonaLd Trump durante eL acto masivo que
celebró el sábado pasado eri FLorence,

Arizona, donde insistió en que La elección de
2020 Le fue robada. Foto Afp
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ASTILLERO

Martes de defensa y solidaridad MPavlovich,
sin eulpas Delfina: "contribuciones"//
Revocatorio: lo que aún falta
JULIO HERNANDEZ

TODOS LOS CASOS fueron abor
dados en un martes de defensa y
solidaridad: los ex gobernadores
priístas Claudia Pavlovich y Carlos
Miguel Aysa, el historiador Pedro

Salmerón, la profesora y secretaria Delfina
Gómez, el gobernador morenista Cuitláhuac
García y el México plural, no de un partido, no
faccioso, que resplandece en el discurso presi
dencial, usualmente tan crítico de las opciones
y los personajes ajenos y distantes de 1 a llama
da Cuarta Transformación (4T).
DE LA EX gobernadora de Sonora no se re
cordaron las estadísticas de criminalidad y el
predominio de grupos delictivos en la entidad
ni su apoyo a dueños de la guardería ABC de
Hermosillo, cuando era diputada local, ni las
acusaciones de corrupción e impunidad duran
te su administración o el caso de la triangula
ción delictiva de recursos durante el peñismo
(la Operación Safiro, con aportaciones desta
cadas de los gobiernos de Chihuahua, Durango
y Sonora) para campanas electorales priístas.
DEL EX GOBERNADOR de Campeche Car
los Miguel Aysa se destacó que es una persona
"de edad", "seria". Y ambos personajes, según
la narrativa obradorista matutina, no tienen
acusaciones en su contra y son respetados por
sus conciudadanos. Por ello (y no por haber
cedido la plaza electoral a Morena) es que aho
ra se les ha premiado con un consulado (en la
misma adscripción donde el peñismo ofendió a
la comunidad catalana enviando a Fidel Herre
ra Beltrán) y una embajada.
EN EL CASO de la titular de la Secretaría de
Educación Pública, el presidente fue aplicado
en mostrarse solidario. Le parece que hay una
campaña contra Delfina Gómez por cuanto
se acercan las elecciones mexiquenses (el año
próximo), en las que se supone que la profeso

ra podría volver a la boleta en busca de relevar
al holograma de gobierno llamado Alfredo del
Mazo.

LOS DESCUENTOS PORCENTUALES a
trabajadores del municipio de Texcoco fueron
calificados por el Presidente de México como
"contribuciones", sin dar mayor relevancia al
resolutivo del tribunal electoral federal, que
castigó pecuniariamente a Morena por esos
descuentos, cuya responsabilidad penal proba
blemente ya prescribió, pero no la carga cívica,
ética y política que va contra la educadora a
partir de esas maniobras clientelares.

RESPECTO A SALMERÓN, López Obrador
ensalzó sus méritos como historiador y se
declaró en espera de que haya alguna acción
judicial, o ausencia de ella, respecto a las acu
saciones hasta ahora informales en su contra.

EN OTRO TEMA: aun cuando faltan pasos
procesales para convocar formalmente al ejer
cicio de revocación de mandato presidencial,
ya puede decirse que ha cumplido con el reque
rimiento de firmas de apoyo (cuando menos 3
por ciento del padrón electoral) y dispersión
geográfica (cuando menos en 17 entidades
federativas), de tal manera que su realización
parece irreversible, aunque entre los puntos
pendientes está la resolución que debe emitir
la Suprema Corte de Justicia de la Nación so
bre los recursos económicos disponibles para
dicho ejercicio.

PODRÍA SUCEDER QUE la Corte ordenara
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
otorgar el total o una parte del presupuesto
extra que el Instituto Nacional Electoral (INE)
ha demandado. Faltaría, en esa hipótesis, que
Hacienda cumpliera con la orden judicial o se
declarara sin posibilidad de hacerlo, con todas
las consecuencias jurídicas y políticas del caso.
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TAMBIÉN ES POSIBLE que la Corte ordene
al INE hacer el revocatorio sólo con el dinero
hasta ahora disponible, aunque ello implique
una reducción de la estructura electoral (me
nos casillas, por ejemplo). En este escenario, el
INE se declararía facultado judicialmente para
incumplir la norma que impone hacer estos
ejercicios con la misma plenitud de estructura
que la elección presidencial a la que se podría
afectar. A su vez, los adversarios de la cúpula
dominante del INE podrían mantener el dis
curso político de incumplimiento constitucio
nal de ese instituto, con la demanda redoblada
de cesar a sus directivos. ¡Hasta mañana!

Personal del Instituto Nacional Electoral

encargado de cotejar Las firmas de quienes
apoyan La consulta de revocación de
mandato. Foto José Antonio López

Fecha: 19/01/2022

Página: 10

Area cm2: 379

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 30,509

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



ROZONES
• Nuevo encuentro sin rispidez
Por segunda vez en una semana, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
y el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, se reunieron y volvieron a dar
cuenta de que la posibilidad de lograr acuerdos institucionales no está sujeta o depende
forzosamente de la resolución de otros temas en los que han aflorado rispideces como
el de los recursos para la consulta de revocación de mandato. El propósito de la nueva
reunión fue la de afinar detalles de la estrategia de seguridad que se llevará a cabo en
el próximo proceso electoral estatal y para la revocación de mandato. Los acompañó la
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Pese a que no
se informaron los resultados de esa reunión, nos aseguran que los acercamientos han
sido con el ánimo de construir. Aparece otra vez la buena mano de Segob.

• PRI reitera: sin cambios no pasa la Eléctrica
Siguiendo con el análisis de la Reforma Eléctrica, nos cuentan que el foro de este miér
coles se llevará a cabo para analizar sociedades de abastecimiento, productores inde
pendientes y subastas a largo plazo, asuntos que han generado inquietudes entre la
oposición. Nos dicen que, en esta modalidad, sólo participarán coordinadores y vice
coordinadores parlamentarios, por lo que ya se verá si de lo que de ahí resulte se genera
algún cambio a la propuesta enviada por el Ejecutivo. ¿Es eso posible? Nos comentan
que, si se consideran los dichos del presidente de la Junta de Coordinación Política, el
priista Rubén Moreira, en el sentido de que, así como está la iniciativa, no podría pasar,
entonces sí, lo que vaya siendo importante en la discusión, podría generar cambios.

• La posición de Ricardo Monreal
Pese a las diferencias de opiniones que a últimas fechas parecen acentuadas, ajuicio de
algunos por el adelantado juego de la sucesión, sumado esto a la detención del secre
tario técnico de la Junta de Coordinación Política, José Manuel del Río Virgen, fue el
senador Ricardo Monreal quien ayer dejó claro que el grupo parlamentario de Morena
en la Cámara alta camina unido. Y, nos aseguran, también buscó aclarar el zacateca
no que seguirá poniendo esfuerzos y buenos oficios en sacar adelante las iniciativas
relacionadas con la transición que vive el país, entre ellas la Eléctrica. Nos recuerdan
que en la primera mitad del sexenio de la llamada Cuarta Transformación la bancada
morenista, bajo su mando, ha cumplido con toda la agenda legislativa presidencial, lo
que muestra el compromiso que mantiene con el movimiento. Que no quede duda,
pues, nos comentan.
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• Sospechas en Zacatecas
A cuatro meses de que David Monreal asumió el cargo como gobernador de Zacatecas,
su relación con el Poder Legislativo ya comenzó a mostrar fracturas. Nos cuentan que
los legisladores de oposición a su gobierno tienen la "ligera" sospecha de que el manda
tario estatal quiere meter las manos en el Congreso, pues ha retrasado la publicación
de la Ley Orgánica del Poder Legislativo aprobada el 22 de diciembre en el Periódico
Oficial, con lo que se daría paso al nombramiento del nuevo titular de la Dirección de
Administración y Finanzas, cuyo cargo asumió Ana Bertha Luna Quintero en forma
"temporal" tras contar con el apoyo de la bancada de Morena. La demora del goberna
dor ya inquieta a los legisladores, quienes han emitido una primera advertencia para
presentar una denuncia contra Luna Quintero por ejercer funciones que no le corres
ponden, al tomar decisiones de carácter administrativo bajo el cobijo de la tardanza de
Monreal.

• PAN vs. PAN vs. PAN en Aguascalientes
Como consecuencia de sus conflictos internos en Aguascalientes, en el PAN hasta el
momento han brotado dos aspirantes a la gubernatura con posibilidades de medirse en
las urnas el próximo 5 de junio. La fragmentación comen zó a principios de noviembre
de 2021 cuando el actual mandatario estatal, Martín Orozco, chocó con el presidente
nacional, Marko Cortés, tras ventilarse la actitud derrotista de este último y hasta rajón
lo llamó por cambiar el método de elección interna, en la que se alzó con la victoria
Tere Jiménez, quien va como abanderada de la alianza Va por México. En tanto Martha
Cecilia Márquez dejó su escaño azul para ir por ese cargo con PVEM y PT, mientras en
la entidad se menciona como perfilado a ser candidato de MC el exsenador del blan
quiazul Fernando Herrera. Así que Morena iría contra el PAN y contra el PAN y tal vez
contra el PAN.

• Reto en la CDMX
Corre la cuenta regresiva en la Ciudad de México para cumplir un trascendental reto en
la aplicación de vacunas contra el Covid19, después de que ayer las autoridades capita
linas anunciaron una catalizadora estrategia para acelerar la inmunización de refuerzo
ante la expansión de Ómicron, que ha causado un importante aumento en los contagios
diarios. A diferencia de lo que ocurrió anteriormente, cuando la aplicación de primera
y segunda dosis para el grupo de personas mayores de 50 años tomó cinco semanas
en cada una, esta vez se prevé concluir la tercera en una semana, para que la siguiente
las autoridades puedan anunciar la jornada con el grupo de los 40. Así que, nos dicen,
se esperan largas filas en los módulos, aunque después de todo no sería la primera vez
que los ciudadanos abarroten las sedes vacunadoras.
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En 2014, publiqué en LaRazón un
artículo para contextualizar la
crisis en Ucrania. En ese año, la

anexión de Ucrania por parte de Rusia,
aumentó considerablemente el termó
metro de la tensión ;nternacional. En

abril del año pasado, las alarmas vol
vieron a encenderse. Pero, en los últi
mos días, una escalada militar parece
inminente.

¿Por qué Ucrania? Ucrania es la víctima necesaria
para lanzar un ataque de mayores dimensiones y pre
senta, además, dos ventajas específicas. La primera,
la estratégica posición geográfica. La segunda, las im
portantes industrias armamentistas que, hasta hace
algunos años, tenían en los rusos a su mejor cliente.
Si Rusia toma a Ucrania, gana en localización y en co
mercio. En la lógica de la guerra, el costo político de
la invasión se vería inmediatamente recuperado por
estos dos beneficios.

¿Quiénes serían los protagonistas? Aunque es claro
que se trata de un conflicto entre las fronteras de paí
ses europeos, es inevitable que Estados Unidos y los
países de la OTAN tengan que involucrarse desde el
primer momento. En abril del año pasado, el Departa
mento de Estado de la administración Biden elevó la
calificación del conflicto a una "crisis potencial inmi
nente", al tiempo que mostró su apoyo al presidente
ucraniano, Volodomir Zelenski.

A diferencia de su homólogo estadounidense,
Putin ha deseado ansiosamente el conflicto que lo
corone como el gran gobernante ruso. El gasto mili
tar de Rusia se ha incrementado drásticamente desde
el 2012. El presupuesto para 201315 otorgó un
incremento del 40%. El Programa Estatal de Arma
mentos 20112020 previo la construcción y entrega
a la Armada de ocho submarinos portamisiles (SSBN)
Borei y de ocho submarinos nucleares de ataque rnul
tipropósito (SSN) Yasen.

De acuerdo con datos de SIPRI, los cinco países
que destinan mayor presupuesto en armamento son
Estados Unidos, China, India, Rusia y Arabia Saudita.
Incluso, durante la pandemia, la producción y compra
de armas no se detuvo.

Aunque Rusia no tiene portaaviones, cuenta con 8
submarinos portamisiles y 8 de ataque multipropósi
to. Por su parte, Estados Unidos tiene once portaavio
nes activos más los de los otros países de la OTAN: dos
Italia; dos en Reino Unido y uno en Francia.
Actualmente, la distribución de las ojivas nuclea

res es la siguiente: Rusia tiene 6,375; Estados Unidos,
5,800; Francia, 290 y Reino Unido, 215.

¿Cuáles fueron los errores que nos llevaron a
este escenario? Primordialmente, la administra
ción Trump y su descuidada política internacio
nal que proporcionó el tiempo y el espacio para que
Putin reorganizara su escalada armamentista.

No nos hagamos falsas ilusiones: la posibilidad de
un enfrentamiento mundial es alta. Nuestro país no
tiene ni armas ni ejército suficientes para participar;
pero México tiene fronteras y petróleo: ¿son esas sus
mejores armas o sus peores debilidades? Dependerá
de la habilidad del Presidente.
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uncionarios de la DEA aseFguran que quienes más
comercializan el fentanilo

de manera ilegal son los cárteles
mexicanos. Y para ello han en
contrado un procedimiento ideal:
utilizan las redes sociales, como
Snapchat, Facebook, Facebook
Messenger, Instagram, TilcTok y
YouTube para ofrecer su produc
to directamente al consumidor.

La DEA también reveló que los narcotra
ficantes mexicanos usan las plataformas de
las redes sociales para vender todo tipo de
drogas, pero desde hace poco tiempo se ha in
crementado la venta de medicinas mezcladas

con fentanilo y pildoras falsas a los hogares
estadounidenses. Y es que están a sólo un clic
de un teléfono para poderlas obtener.

Es verdad, el fentanilo está acabando con
la vida de millones de personas, sobre todo
en Estados Unidos. Hay más de 100 mil muer
tes al año en ese país por consumo ilegal de
fentanilo.

Esta droga es un narcótico que se puede
usar como anestésico y analgésico. Algunos
enfermos de cáncer y con dolor crónico pue
den utilizar este opiáceo para tratar los dolo
res asociados a la enfermedad. Como medi
camento, tiene un efecto similar a la morfina,
y debe ser consumido siempre bajo prescrip
ción médica.

A diferencia del fármaco, la droga elabora
da en laboratorios clandestinos resulta extre
madamente peligrosa, siendo la causante de
más muertes y sobredosis accidentales. Una
de sus características es que su efecto es po
tente e inmediato, por lo que resulta excesiva
mente adictivo.
Y es que el tipo de consumo de drogas

ha cambiado desde el inicio de la pandemia,
como también han cambiado los métodos de

distribución. Las redes sociales cada día son
más utilizadas para distribuir narcóticos.

La encuesta realizada por Global Drug Sur
vey (GDS) 2021indica que, entre diciembre de
2020 y marzo de 2021, el alcohol fue la droga
más comúnmente utilizada en los 12 meses
anteriores al estudio, consumida por más de
nueve de cada diez encuestados. En cuanto a
drogas ilegales, el mismo reporte reveló que
más del 15% de los encuestados ingirieron
sustancias con efectos psicodélicos como el
LSD y los hongos alucinógenos, cuyo consu
mo ha ido en aumento en los últimos años
según este estudio.

La pandemia por Covid19 puso al mun
do un nuevo reto, el cómo vivir una "nueva
normalidad", cambiar hábitos, rutinas para
adaptarnos. A estas modificaciones también
se han adaptado los traficantes de drogas y sus
consumidores las han aceptado.

Hoy, los consumidores no sólo están to
mando, inhalando o inyectándose alguna sus
tancia, sino que lamezclan con otras, lo cual lo
hace mucho más riesgoso. Los opiáceos ganan
terreno frente a las drogas blandas, pese a que
sus efectos pueden llevar hasta la muerte.

El consumo de heroína y marihuana per
manece, pero es superado ya por el uso de las
drogas sintéticas, las cuales son más fáciles de
fabricar y de baj o costo.

Los investigadores informan de un aumen
to del uso de algunas drogas sintéticas, como
la etilonay la3metilcatinona, 3MMC. Cono
cidas como nuevas sustancias psicoactivas,
incluyen drogas fabricadas en laboratorios
clandestinos sin métodos ni ingredientes con
sistentes, así como productos farmacéuticos
que se desvían al mercado ilegal.

De acuerdo con la Administración de Con
trol de Drogas de Estados Unidos, la DEA, el
fentanilo se ha convertido en la droga que
más ingresos deja a los grupos criminales, los
cuales con sólo una inversión de cinco mil
dólares comprando productos químicos en
México o China, pueden hacer tantas pildoras
para generar un millón y medio de dólares de
ganancia.
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El documento alerta también que el fenta
nilo es la droga que más está generando muer
tes por sobredosis en la Unión Americana, y
que el consumo de este opioide sintético cre
ció más de 38 por ciento durante la pandemia.

La causa principal de este aumento es la
suma facilidad con que se consigue en el mer
cado negro el fentanilo. Se puede administrar
de forma inyectable, con un parche que se
coloca sobre la piel o en forma de pastillas. Se
ha convertido en el asesino número uno de
los estadounidenses entre 18 y 45 años. Entre
2020y2021 casi 79 mil personas murieron por
sobredosis.

En el mercado negro el fentanilo sintético
se vende en forma de polvo, vertido en gotas
sobre papel secante, en envases de gotas para
los ojos, en rociadores nasales e incluso en
pastillas parecidas a las de otros opioides re
cetados. Mucha gente ingiere estas pastillas sin
saber que están adulteradas.

El consumo de fentanilo provocó que Lor
don Breed, alcaldesa de San Francisco, declara
ra el estado de emergencia en el barrio de Ten
derloin, uno de los más pobres de la ciudad, por
el aumento en las muertes por sobredosis y el
alza en la violencia durante los últimos meses.

Por primera vez en su historia reciente, las
muertes por sobredosis de drogas en los Es
tados Unidos han superado las 100 mil en un
año. Eso supone un incremento de un 30% res
pecto a los 12 meses anteriores. El 80% de estas
muertes están relacionadas con los opioides
sintéticos y, principalmente, con el fentanilo.

Mientras que el informe más reciente de los
Centros para el Control y la Prevención de Er:
fermedades, la xilazina estuvo involucrada en
sobredosis fatales de drogas en 23 estados de la
Unión Americana desde 2019, pero incremer.
tó a partir de las restricciones por la pandemia,
con un alza de 67 por ciento.

La xilanzina es un sedante animal utilizado

en medicina veterinaria para sedar vacas, caba
llos, ovejas y otros animales y se está agregando
a otras drogas, principalmente fentanilo y he
roma, como agente cortante.

Pero a diferencia de los opioides, no existe
un antídoto específico para una sobredosis de
xilazina. El tranquilizante animal tampoco es
una sustancia controlada y no está aprobado
para uso humano. Cuando se usa en opioides
producidos ilícitamente, puede aumentar el
riesgo de sobredosis fatal.

Otra droga que lleva décadas en el mercado,
pero incrementó en2020, es la llamada cocaína
rosada o 2CB, pese a que es considerada mía de
las más costosas. Se trata de un explosivo cóctel,
que mezcla el LSD con el MDMA, éxtasis.

Una más es conocida como "libélula" o
"dragón volador", provoca ansiedad, agitación,
temblores, convulsiones, rigidez muscular,
crisis de hipertensión, hemorragias cerebrales,
insuficiencia renal y, lo más grave, es la necrc
sis hepática. Tiene un costo que no baja de los
cinco mil pesos cada pastilla, su efecto puede
durar hasta 24 horas. Los expertos advierten
sobre esta sustancia que viene causando gra
ves problemas en Europa y Estados Unidos.

Durante la pandemia, las restricciones a la
circulación limitaron el acceso a los precursores
y las sustancias químicas esenciales, por lo que
algunos productores se vieron obligados a bus
car nuevas formas de fabricar drogas.

Los traficantes encontraron nuevas rutas
y métodos, ya que las restricciones a los via
jes les impiden cruzar fronteras. Los hábitos
de consumo y la disponibilidad de las drogas
cambiaron.

Pero el consumo de drogas ilegales aumer
tó en esta pandemia y será muy difícil que esos
consumidores puedan dejar la adicción.

Eso es lo que buscan los narcotraficantes,
tener adictos a quienes venderles esas drogas,
y lo están consiguiendo.

Aumenta el peligro

CARGAMENTO de fentanilo decomisado
por autoridades de EU en 2019.
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En el diseño de las campañas y en el
buscar cómo ganar votantes nue
vos o cómo influir en los votantes

indecisos, que son quienes definen las
elecciones, es común tratar de influir en
ellos de forma pragmática, simple y fácil.
Normalmente esa influencia se ejerce
en los electores menos informados, los
que están menos politizados y los que se
mueven por sentimientos. Sin que pudie
rapensarse que se les manipula, sí existen
fórmulas para llegar a ellos y lograr su vo
to. Para este gran grupo de personas, defi
nidoras de elecciones, se busca hacer una
campaña que sea sensata, pero muy emo
tiva, con elementos que logren despertar
alguna emoción, que pueda ir más allá de
lalógica de un voto razonado.

Así, por ejemplo, en 2016, en Chihuahua, los ciudada
nos decidieron salir a votar por Javier Corral, que encar
naba al justiciero que de todas... todas..., ofrecía meter
a la cárcel a los "corruptos del régimen", encarnados en
la persona del gobernador César Duarte. Los ciudadanos
creyeron eso, se emocionaron con el candidato j usticiero
y salieron en masa a alimentar esa posibilidad de ver al
poderoso en la cárcel. (No hago aquí un análisis del go

bierno de Javier Corral en Chihuahua, sólo expreso la
forma en que ganó).

Ese ejemplo lo podemos traslapar y ver que en el 2018
lo utilizó Andrés Manuel López Obrador. Hizo la misma
oferta a los mexicanos sobre lo que consideraba suscepti
ble de encontrar resonancia en millones de votantes. Fue

más allá, ofreció cárcel a los corruptos, desaparecer los
símbolos que él consideraba que eran parte intrínseca de
lo que representaba su corrupción, y ofreció cancelar la
construcción del aeropuerto y vender el avión presiden
cial. Esas ofertas llegaron al corazón de la mayoría de los
30 millones que votaron por él. Logró su objetivo. Llegó
al corazón de los votantes indecisos y de los nuevos vo
tantes, quienes le dieron un triunfo abrumador.

En ese sentido, las elecciones en seis estados se con
vierten en laboratorio para lo que será la elección del
2024. Será el próximo 5 de junio, cuando se compruebe
qué elemento diferenciador otorga éxito a las diferentes
campañas presidenciales.

Quizá se hagan con la victoria los candidatos justicie
ros, o conciliadores o emotivos; quizá se debe atender de
manera directa al electorado con algunos elementos que
hasta hoy parecen lejanos, donde se despierte el interés
por recuperar lo que se había construido por años y que
en poco tiempo se destrozó; a lo mejor se apoya a los as
piracionistas de forma innovadora.

Todo eso lo veremos, si las cosas se acomodan bien,
en las campañas a gobernadores de los próximos días,
para las que el resultado es de pronóstico reservado. Yo
diría que hoy no hay nada para nadie, ni Morena tiene
aseguradas las seis elecciones, ni el PAN tiene sólo una
oportunidad, ni el PRI está completamente muerto. Y
tampoco considero que estemos ante el nacimiento de
una nueva fuerza política alternativa en MC. Anticipo
sorpresas grandes y resultados inesperados.
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Como fue muy difundido mediáti
camente, por fin llegó a término la
novela del tenista número uno del

mundo, Nóvale Djokovic, en su pleito con
tra el gobierno de Australia, por haber llega
do a ese país y pretender jugar en el Abierto
Australiano sin haberse vacunado ni reunir

otros requisitos legales.
El caso es ejemplificador en el debate sobre el Estado

de derecho (incluyendo tanto los derechos individuales
como las responsabilidades del Estado).

Dejemos a un lado la parte comercial del affaire
Djokovic. Ciertamente, no "da lo mismo", ni para los or
ganizadores del torneo ni para la afición, no contar con
el jugador número uno del mundo y campeón defensor
del título. Al final, todo ello, venturosamente, pasó a se
gundo término. Lo realmente importante tiene que ver
con la vigencia del Estado de derecho, en este caso, con
el cumplimiento de las reglas establecidas por los gobier
nos para enfrentar la pandemia (sin olvidar, por supuesto,
los cálculos electorales: el 21 de mayo hay elecciones en
Australia y, como en todo proceso electoral de esta época,
el desempeño del gobierno respecto a la pandemia será
factor determinante).

En cuanto se empezaron a conocer los efectos de la
pandemia, Australia optó por un modelo muy estricto de
cierre de fronteras. Gracias a ésta y otras políticas públi
cas —y ayudados, además, por su situación geográfica, el
tamaño de la población y los recursos del país—, se le ha
visto como un caso de éxito ante la pandemia.

Ahora bien, es un hecho que hay mucha gente en todo
el mundo que se declara como "antivacunas" (y, gracias
al asunto australiano, Djokovic se ha convertido en un
importante portavoz de ese grupo), reivindicando un
supuesto "derecho a no vacunarse", alegando diversos
prejuicios y teorías conspiratorias.

En Francia —otro país con comicios a la vista, donde
Emmanuel Macron se jugará su reelección—, esta misma
semana se adoptaron importantes restricciones para
quienes no quieren vacunarse. A pesar de las protestas
de éstos, en el país, cuna de las libertades, el Parlamento
determinó exigir el certificado de vacunación para acudir
a lugares públicos de todo tipo. La votación fue contun
dente, y sólo se opusieron los diputados de los extremos;
la ultraderecha y la izquierda radical (curiosamente, los
partidos menos liberales del espectro político francés).
Medidas similares han sido anunciadas recientemente

también en Italia, Austria y otros países desarrollados.
En suma, el caso Djokovic vs. Australia es clara mues

tra de cómo muchos gobiernos han adoptado medidas
severas, poniendo el interés superior de la sociedad y la
defensa de la salud pública por encima de prejuicios o
creencias, lo cual legítimamente justifica la limitación
de algunos derechos, como los de movimiento, concen
tración y acceso a diversos sitios (derechos que son, sin
duda, superados en la balanza al considerar el derecho a
la vida y a la salud del resto de la población).

Claramente, no ha sido el caso de México, donde, más
allá de ofrecer la vacunación a la población, el comporta
miento frente a la pandemia se ha dejado enteramente
a la ciudadanía (si bien algunos gobiernos locales han
adoptado medidas adicionales, como el caso de Jalisco).
Será la Historia la que juzgue cuál comportamiento fúe
más responsable en una situación que ha puesto tantas
vidas en riesgo —muchas de ellas, desafortunadamente,
perdidas sin necesidad ni justificación—.
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A pesar de los intentos guberna
mentales de minimizar o des

deñar el avance de la pandemia
y de la declaración presidencial de que
ésta "va de salida", en las últimas 24 ho
ras se estableció una cifra récord de con

tagios, nunca vista antes por la variante
Ómicron de Covid19:49 mil 343 casos
en las últimas 24 horas, y la creciente
hospitalización que tanto se niega ofi
cialmente, vuelve a representar serios
problemas al personal médico.

De acuerdo a los reportes, 10 son las entidades en
las que se registra el mayor número de casos: CDMX,
Edomex, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabas
co, Sonora, Puebla, Veracruz y San Luis Potosí, y la
propagación del virus parece no tener fin, sin que
hasta ahora se acuerden medidas de emergencia o
se consideren aplicar medidas restrictivas en las ac
tividades cotidianas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
De por lo menos "sospechosa", advierte el priista
Enrique de la Madrid Cordero, la propuesta presiden
cial de embajadores y cónsules de exgobernadores
de su partido, como nuevos embajadores y cónsules
en distintos países, que perdieron las elecciones en
junio del año pasado en sus entidades, para dejarlas
en manos de militantes de Morena, como Sinaloa, So

nora y Campeche.
Eso recuerda que en las dos entidades del norte y en
otras del corredor Pacífico, hubo denuncias públicas
de la participación de grupos del crimen organizado,
que llegaron a secuestrar, desaparecer y hasta asesinar
a candidatos de oposición, mismas que fueron presen
tadas ante la OEA y la Comisión Internacional de los
Derechos Humanos, en Washington, por los líderes del
PAN, PRI y PRD, de la coalición Va por México, para ser
investigadas.
Más allá de la "amenaza" del presidente del PRI, Ale
jandro Moreno, de que si la exgobernadora de Sonora,
Claudia Pavlovich Arellano, y el interino de Campe
che, Carlos Miguel Aysa, aceptan los nombramientos
de cónsul en Barcelona y embajador en la República
Dominicana, serán expulsados, son manifiestos la in
conformidad y el malestar de diplomáticos de carrera,
desplazados nuevamente.
Lo peor, sin embargo, es que quienes hoy son pro
puestos y desplazan a quienes optaron por estudiar y
laborar en el servicio exterior, esperanzados en llegar
a consulados o embajadas, no solamente carecen de
experiencia diplomática, sino que el solo surgimiento
de sus nombres, genera cuestionamientos y severas
críticas, como los casos del oaxaqueño Leopoldo de
Gyves, propuesto para embajador en Venezuela, o del
veracruzano Pedro Salmerón, a Panamá.
Sin embargo, en la mañanera de ayer, el Presidente
salió al paso de críticas y asumió la defensa de sus pro
puestas, y hasta defendió a la titular de la SEP, por los
"diezmos" que cobró para Morena cuando fue alcaldesa
de Texcoco.
La "ratificación" de mandato, va: ya se tienen las
firmas para realizarla.
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En la opinión pública latinoame
ricana existen, por lo menos, dos
maneras reconocibles de hablar

de la "nueva Guerra Fría" para aludir a
los conflictos entre Estados Unidos, Oc
cidente y la OTAN, por un lado, y Rusia y
China, por el otro. Están los que parten
de la tesis de que, para América Latina,
la Guerra Fría nunca terminó y que hoy
continúa por medio de las tensiones de
Washington y Europa con Moscú y Bei
jing, Caracas, La Habana y Managua.

Pero están también los que piensan que desde los
años 90 vivimos una nueva fase de la historia global y
que muchos de esos conflictos son juegos con valores
y prácticas heredadas, aunque en un nuevo contexto
mundial. El segundo tipo de razonamiento me pare
ce más correcto, pero vale la pena cualquier esfuerzo
en descifrar la lógica de argumentación del primero.

Es evidente que la lucha de poder entre las gran
des potencias globales ya no es por la supremacía
del socialismo o el capitalismo, el marxismo o el li
beralismo. Rusia y China no son sistemas socialistas,
aunque el segundo país esté regido por un Partido
Comunista. Tampoco lo son Venezuela o Nicaragua.
Sólo Cuba sigue respondiendo, en partes considera
bles de su sistema, al modelo del socialismo real.
Es natural que quienes militan en los minorita

rios partidos socialistas y comunistas que quedan en
América Latina y el Caribe piensen el mundo como
una disputa entre socialismo y capitalismo. No tan
natural es que los partidarios de asociaciones de iz
quierda no marxistas, que son las más frecuentes en
la región, conciban de esa manera las relaciones in
ternacionales contemporáneas.
Al traducir el orden internacional en los términos

dicotómicos de la Guerra Fría, unos y otros atribuyen
a las potencias rivales de Occidente una orientación
ideológica que no poseen. No sólo eso, progresiva
mente, esos actores regionales contribuyen a subor
dinar la ideología a la geopolítica, en una variante
contrapuesta pero no muy distinta a la de quienes,
desde las potencias occidentales, promueven políti
cas hostiles a gobiernos de izquierdas en nombre del
viejo anticomunismo.

Cuando hace unos días, el Vicepresidente ruso de
Exteriores, Sergei Ryabkov, no descartó la posibili
dad de extender infraestructura militar en Venezue
la y Cuba, para enfrentar el diferendo con la OTAN
por Ucrania, ningún político de alto nivel cubano o
venezolano reaccionó en contra. Ninguno de los dos
gobiernos expresó malestar por las declaraciones del
vicecanciller ruso.

¿Por qué? Las hipótesis más plausibles son que
ambos gobiernos no sintieron incomodidad alguna
porque favorecen ser usados como piezas del juego
geopolítico de Rusia o que, aunque consideraran in
apropiados los dichos de Ryabkov, prefieren silenciar
la crítica para preservar el apoyo de Moscú. Lo cier
to es que en la prensa oficial cubana, venezolana o
nicaragüense, Vladimir Putin y Xi Jinping jamás son
criticados. Son tan intocables como los propios man
datarios de esos países.
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Entre la justicia y la mañanera
Sin dejar de reconocer el peso, valor e

influencia que tiene el discurso del
Presidente, debe establecerse que esto no
quiere decir que todo lo que diga termine
por ser cierto, y que a todo aquel o aquella
que exonere en sus mañaneras está en au
tomático libre de responsabilidades que
eventualmente se le puedan imputar.

López Obrador es enfático en defender a los suyos, a
pesar de que haya dudas respecto a las responsabilidades
que pudieran tener. Los discursos del Presidente se mueven
a menudo entre señalar, increpar y provocar, más allá de que
se convierten en la agenda cotidiana.

Estos días el Presidente ha salido en defensa de persona
jes muy cercanos, digamos que son de su círculo inmediato.
La defensa se ha expandido, porque los nombramientos di
plomáticos han sido controvertidos.

Queda la impresión de que en las designaciones poco o
nada hizo el canciller. Si eventualmente lo intentó, todo indi
ca que perdió la partida, y si ni siquiera metió las manos, en
varios casos algunas designaciones quedaron en entredicho.

Si nos atenemos a lo expresado por el Presidente sobre
el historiador Pedro Salmerón, presumimos que queda claro
para él que no hay una acusación de peso real en su contra.
Como fuere, al tabasqueño debería haberle venido bien una
revisión detallada sobre algunas referencias que tiene en su
contra.

Ayer en redes se dieron a conocer documentos en que
se señala al historiador, particularmente en su paso por el
ITAM. El tema es delicado desde donde se le vea, porque no
se puede pasar por alto el tipo de acusaciones que se señalan,
pero también es necesaria plena claridad sobre el tema y bajo
esta premisa la justicia es la que se debe encargar del asunto.
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Para el Presidente presumimos es tema de primera im
portancia, porque entre otras cosas al dejarlo claro fortalece
el nombramiento del historiador. Es un asunto que por ahora
no queda claro cuál va a ser su derrotero, lo mejor para todos
y todas es aclararlo. Sería un error dejarlo pasar, pero si no
hay demanda le van a pasar la página.

Con las acusaciones en contra de la titular de la SEP, el
Presidente también entró en terrenos pantanosos, más allá
de su solidaridad con la exalcaldesa de Texcoco. El TEPJF

dictó sentencia respecto a la decisión tomada por Delfina
Gómez de quitarle una parte del salario a los trabajadores
del municipio, en algunos casos se asegura fue voluntario,
pero en muchos otros no lo fue.

El hecho de que se asegure que la maestra ya no estaba en
funciones en el municipio porque estaba en campaña para la
gubernatura del Edomex no la exonera en automático de las
presumibles responsabilidades que pudo tener. El tribunal
alega que parte del dinero se distribuyó para actividades de
Morena.

Es un asunto que está en curso y por lo mismo se ha su
gerido que Delfina Gómez se separe del cargo para poder
enfrentar las presuntas responsabilidades que se le imputan.

Estos asuntos junto con otros están poniendo en terrenos
de cuestionamiento los aparatos de justicia, porque el Presi
dente se convierte en algo así como el fiel de la balanza. Lo
que dice coloca a personajes que están en medio de algún
tipo de litigio como culpables o inocentes.

Mucho tiene que ver en qué tan expedita es la justicia. Al
gunos de los asuntos podrían tener desenlaces inesperados,
en caso de que la justicia termine por abordarlos en tiempo
y forma.

Lo mejor termina siendo dejar que la justicia haga su tra
bajo, pero en el camino los actores involucrados deben tener
claro qué deben hacer más allá de la venia presidencial.
• RESQUICIOS
Es un buen primer paso el dado por Morena y el gobierno al
alcanzar el número de firmas necesarias para la revocación
del mandato. Lo que viene puede ser engorroso, pero nece
sario desde la perspectiva legal. Habrá que confirmar que las
firmas son auténticas y que desde la perspectiva legal son la
base para la siguiente etapa; así andamos en un ejercicio de
resultados previsibles.

ESTOS días el Pre
sidente ha salido en

defensa de perso
najes muy cercanos,
digamos que son de
su círculo inmediato.

La defensa se ha

expandido, porque
los nombramientos

diplomáticos han sido
controvertidos
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Que en el PRI sigue el eno
jopor la propuesta federal de que
Claudia Pavlovich sea cónsul en
Barcelonay Carlos Aysa se haga
cargo de la embajada en Repúbli
ca Dominicana, pues al amago de
expulsarlos del partido expresa
do por el líder nacional, Alejan
dro Moreno, otros legisladores
del tricolor se sumaron al fuego
amigo, como la senadora Claudia
Anaya, quien escribió en redes:
"Dos ex gobernadores del PRI van
saliendo del encargo para irse atra
bajaralgobiernodeMorenayserel
rostro de México en el mundo... no
tengo un adjetivo al respecto, nada
más tengo un asco". El insulto dis
frazado de discrepancia

Que ayer reapareció el coor
dinador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, para calmar
las aguas sobre la versión de que su

bancada se dividirá entre sus cola
boradores y quienes no perdonan
que se haya creado la comisión pa
ra investigar supuestos abusos de
autoridad en Veracruz a partir del
encarcelamiento de José Ma
nuel del Rio, secretario técnico
delaJuntadeCoordinaciónPolíti
ca. El legislador zacatecano llamó
a la unidad en su bancada y reiteró
que la captura de su colaborador
es un tema político, debido a que la
acusación se basa en una denuncia

anónima al 911, por lo que su defen
sa ya interpuso un amparo contra
la vinculación aproceso.

Que el INE optó por la pru
dencia y no lanzará esta semana la
convocatoria para la revocaciónde
mandato del presidente Andrés
Manuel López Obrador ante el
desacuerdo de algunos integrantes
del Consejo General que decidie

ron esperar a que la Secretaría de
Hacienda ponga por escrito lo que
ya saben: que no les dará un peso.
Este lunes quedó acreditado que
se reunieron las firmas necesarias

para llevar a cabo la consulta, aun
que falta que la organización Que
Siga la Democracia y otras expli
quen cómo recabaronlas rúbricas
de 12 mil personas fallecidas.

Que el Consejo Coordina
dor Empresarial dará a conocer
hoy un sitio web sobre la reforma
eléctrica en el que participarán ex
pertosy cuyo objetivo es combatir
la desinformación que ha prevale
cido en los meses recientes. A de

cir del organismo, se trata de una
plataforma que ofrecerá análisis
concretos y permitirá ampliar el
debate antes que generar más di
visión entre los sectores de una so

ciedad nacional ya polarizada por
otros asuntos.
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Los diezmos de Delfi
Les salió baratísimo a Morena y a la secretaria de Educación las escandalosas
ilegalidades, las trapacerías, los abusos de poder. Burlaron todas las leyes
electorales. Deben saber que son ustedes unos mentirosos y unos fulleros

Con su bufanda, su abrigóte y
cubrebocas, nadie reconoce a
Gil, y como parece tabasque
ño, todos lo tratan muy bien
en los territorios del gobierno.

Pase usted, qué se le ofrece, le dicen en el
Fondo de Cultura Económica. Deme, por
favor, unos Vientos del Pueblo y de inme
diato cayeron en sus manos unos folletos.
Oiga, pero se les mancharon de tinta. No,
sonlos dibujos del Fisgón. Ah, perdón.
Con su disfraz de político tabasqueño,

Gamés podría incluso caminar por los pa
sillos de la SEP y hasta ser recibido (ah, un
participio pasado) por la secretaria Delfi
na. Pase usted, cómo van las cosas allá en
Bucareli. Bien, Delfi, y acá qué me dice de
los diezmos.

La lectora y el lector lo saben gracias a
una nota de Jannet López Ponce en su pe
riódico MILENIO: "El Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación con
firmó que como presidenta municipal de
Texcoco, Delfina Gómez generó un esque
ma de retenciones salariales imputadas a
los empleados de ese municipio con el ob
jetivo de beneficiar a Morena, por lo que
ratificó la multa al partido por cuatro mi
llones 529 mil 225.06 pesos".
El INE comprobó en total más de 13 mi

llones de pesos de retenciones y documen
tó que el Ayuntamiento de Texcoco expi
dió 50 cheques a nombre de María Victoria
Anayapor 10 millones 810 mil 939.89 pe
sos y nueve cheques a Sara Iveth Rosas Ro
sas por dos millones 74 mil 205.19 pesos.

Servicios para la causa
Estos servicios parala causa de Morena, no
le costaron nada a Delfi, antes al contrario,
la premiaron con la Secretaría de Educa
ción Pública. ¿Cómo laven? Dicho esto sin
ningún interés de un albur diezmado. Las
pólizas de retención indicaban "aporta
ción voluntaria", "apoyo al partido" y "re
tenciones de apoyo institucional", y fueron
firmadas por la presidenta municipal Del
fina Gómez Alvarez, el síndico Elíseo Ed
mundo Rosales López, el secretario Hora

cío Duarte Olivares y el tesorero Alberto
Martínez Miranda Un gran equipo.
Su periódico MILENIO adelantó el

proyecto del magistrado Indalfer Infan
te Gonzáles con el que respaldaba la deci
sión del INE de multar a Morena por be
neficiarse de los diezmos aplicados entre el
2014 y el 2015. El proyecto fue respaldado
por la Sala Superior del Tribunal Electoral.
Aunque Morena alegaba que ya había

pasado el tiempo de investigación y no
estaba justificada la ampliación, los ma
gistrados consideraron infundados estos
alegatos. "Sí existen elementos de prue
bas indiciarios que, adminiculados entre
sí, permiten arribar a la conclusión de la
existencia de culpabilidad respecto de la
actualización de un mecanismo de recau
dación de recursos, provenientes de reten
ciones salariales, efectuadas atrabajadores

del ayuntamiento de Texcoco, que benefi
ciaron exclusivamente a Morena", indica la
sentencia De inmediato Gilga se adminicu
ló, no fuera a ser que se llevara una sorpresa.
La Sala Superior determinó "que en es

te caso, el único responsable en materia de
fiscalización respecto de los actos en que
incurrieron los militantes y afiliados es
Morena, sin que se demuestre la forma en
que se benefició la servidora Delfina Gó
mez Alvarez cuando fue candidata (...) Con
esta sentencia se cierra el caso y Morena no
tiene más posibilidades de impugnar, por
lo que deberá acatar y pagar la multa co
rrespondiente".
Le salió baratísimo a More nay ala secre

taria de Educación las escandalosas ilegali
dades, las trapacerías, los abusos de poder:
lana sube, lana baj a y Delfina y Morena la
trabaja. Burlaron todas las leyes electora
les. Un paso ai frente todos los que comba
ten la corrupción. Muy bien. Ahora oigan
esto: deben saber que son ustedes unos
mentirosos y unos fulleros.

La Biblioteca Centenaria
Gil desayunó con la noticia de que la SEP
ha hecho una compra millonada de libros,
la Biblioteca Centenaria, para las bibliote
cas de primarias, secundarias y municipa
les. No está mal, al contrario, pero Gilga no
recuerda convocatoria alguna para partici
par y concursar. Y si la hubo habrá sido en
un cuarto oscuroy en vozbaja Este proyec
to no es otra cosa que la gata revolcada de
los programas de las bibliotecas escolares.
Aj á, conque metiéndole mano a los proyec
tos neoliberales. Esto lo va a saber el Presi

dente. Comuníqueme con Jesús. ¿Chucho?
¿Yasabe el Presidente cómo arreglaron esta
compra millonaria de libros?
Gamés le dedicará mañana esta página

del fondo a ese escándalo de la opacidad.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Mark Twain: "Lagran diferencia entre un
gato y un mentiroso es que el gato tiene
apenas nueve vidas".

Güs'enva
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Ningún chipotle
les embona
No sé cuál de los chorromil asesores del INE 

quizá el ChiMliQuadri, rey del discurso de odio
que quiere proteger alINE deldiscursode odio,
o Chumel Torres, el desclasado clasista que no
sabe de lucha de clases—tuvo la exaltada idea

de inventar a un personaj e de caricatura llamado El Chi
potle, conlamisiónhumanitariade responderá! chileyanom
bre delinstituto, alas acusaciones de que sale más caro que un
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hijohuevónenelTec.Quiensabequiénesfueron,perohayque
aplaudirles que por primeravez desquitaron el sueldo. Fue una
genialidad que elpersonajeestuvierainspiradoenlosheroicos
consejeros, Ta timki ta Córdova y Mur¿iyiim¿LS¿um: ahí estála
miradadesgobernada,lotipluditodelavoz,elsudoríparoner
viosismo que los caracterizay lo neurotiquito
de sus argumentos.Así, ante tales maravillas,

i . . ii
es increíble que haya tanto canalla critican
doaestoscompatriotaspor,supuestamente,
gastarunafortunaenunaanimacióndeslum
branteenvezde alabar su manejodellenguaje
fflmico, la narrativa tipo novela gráficay el ar
te dibuj ístico que haría palidecer de envidia a
Moebius, toda la plantilla de la revista Mady
hastaaLosAgachadosde Rius Frius.
Ningún chipotle les embona
Están como aquellos que, sin temor a un castigo divino,

seatrevieronacriticaralosprimerotiktokerosdeFosfotla
nej o, Sammy y Mañanita, por otorgarle el honor a un bebé
de ser adoptado por ellos durante un fin semana Afortuna
damente sus compañeros de Movimiento Ciudadano, que

iniciaron tal tradición con el niño Yawi del nananá nana

naná, mejor se quedaron calladitos como Dante Delgado o
Chertorivski Kinski que de todo opinan menos de esto. O
como Patricia Mercado, candidata ala Presidenciay apa
rentemente preocupada por los derechos humanos, que

salió a defenderlos y hasta los conminó
a servir de vehículos para que los trámi
tes de adopción no sean tan engorrosos.
Un acto valiente porque proteger a estos
personajes de la insidiay la malevolencia
solo porque monetizaron su ejercicio de
paternidad irresponsable, es ahora más
peligroso que defender a Yocovid y al
América como David Faitelson que ca
si casi aboga por el derecho del tenista a

contagiar a la mayor cantidad de personas posibles.
No se vale.

Mi única sugerencia es que para la próxima la Nueva Vie
j a Banda TimbirINE ya no recurra al Chipotle que le falta
mucho para ser chipocles, y mej or rente una botarga del
Doctor Simi que es mucho más didácticaybara, bara.^™

Fecha: 19/01/2022

Página: 31

Area cm2: 198

2 / 2

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 26,466

Página 5 de 19



DOBLE MIRADA

2022: riesgos de
gobernabilidad
(111 y último)

(,1 II. 1,1.1! Mí)
\\ 1,1)1'. s
( \STI I.I VNON

El tercer y último ej e de lagobernabilidad de
mocrática reside precisamente en las insti
tuciones que hacen posible la democracia:

las autoridades y procesos electorales, así eximo los piuli
dos políticos. Pero también las normas y valores propios
de la democracia: Estado de derecho, división de poderes,
libertades de todo tipo, tolerancia, respeto de los derechos
de las minorías, etc. Estainstitucionalidad contribuye a
lagobernabilidad mediante: a) la renovación legítima de
los poderes; b) el ejercicio de poder acotado con respeto
a los derechos políticos de los ciudadanos; c) favorece la

pluralidad y permite la participación de toda la diversidad
social. Hay una gobernabilidad autoritaria, basada no en
la participación ciudadana, ni en la renovación de los po
deres mediante el voto libre y universal y el respeto de los
derechos humanos, sino en lafuerza, el temor y la arbitra
riedad de un poder concentrado, sin contrapesos.
En los tres primeros años del sexenio, López Obrador

debilitó la gobernabilidad democrática mediante la con
centración del poder en la Presidencia y en su persona
(gracias ala eliminación de contrapesos
del Poder Legislativo y órganos autóno
mos y a reformas legales que aumenta
ron tanto el poder discrecional sobre el
presupuesto como eluso discrecional de
la justicia). La destrucción de institucio
nes de contrapeso id Ejecutivo (INEE)
o el sometimiento al gobierno (CNDH,
FGR, CRE, ASF) y el servilismo de las
bancadas morenistas en el Congreso
("no le cambian ni una coma") no solo han fracturado el
equilibrio entre poderes, sino que ha facilitado que mu
chas de las decisiones presidenciales más irracionales (la
cancelación del aeropuerto de Texeoeo, la política energé
tica, el manejo de la pandemia y el sostenimiento de Ló
pezGatell; el desabasto de medicinas y la destrucción del
Seguro Popular, decretos administrativos inconstitucio
nales, por citar algunas pocas) no enfrentaran resisten
cias y profundicen el daño en la capacidad de gobierno
(ej c uno de la gobernabilidad) y, por tanto, a la población.

El presidencialismo no es una curiosidad histórica del
sistema político mexicano; es un mecanismo de gobier
no terriblemente dañino parala democracia, el gobierno
yla sociedad. Y el empeño de López Obradorpor revivirlo
con toda su crudeza no cejará en lo que resta de su sexe
nio, porque piensa que solo con ese poder sin límites pue
de vencer las resistencias de sus adversarios; ante la falta
de argumentos para convencer de las bondades de su pro
yecto, lo impone incluso por encima de la ley.

Le falta la cereza del pastel: el INE
y e sta se rá la principal batalla política
de este (la reforma política anuncia
da) y del próximo año (la designación
de cuatro nuevos consejeros). El pre
sidente quiere someterlo a toda cos
ta, pues no parece confiar mucho en
las capacidades electorales de More
na (el desastre interno de ese partido
lo han exhibido los mismos morenis

tas, entre ellos Gibran Ramírez en estas páginas) y menos
cuando 61 no será candidato. Por eso la relevancia de un
INE parcial, al servicio de AMLO y de Morena en la elec
ción presidencial de 2024. Es un factor fundamental para
garantizar la permanencia de su proyecto.
En caso de que logre controlar al INE sería una regre

sión autoritaria gravísima con repercusión de largo pla
zo, pues recuperar la democracia y reconstruir al país
pues seguirían destruyéndolo por lo menos otros seis
años nos llevaría muchos años, quizá décadas, bb

El presidencialismo
es un mecanismo

lerriblemenle
dañino para la
democracia
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Desextranj erizar
la banca

A partir de la crisis bancaria
de 1994 tuvimos que ex
tranjerizar a la banca

mexicana. Los banqueros que la ha
bían comprado al gobierno apenas
cuatro años antes estaban exhaustos y
entendimos que era indispensable pre
ferir capital fresco, que ya no se consi
guió entre banqueros mexicanos, que
renacionalizar al sistema que se había
privatizado con grandes pérdidas ocul
tas por mala administración guberna

mental, o dejar un sistema bancario
débil sin capital que sus compradores
originales ya no podían aportar. De la
crisis misma sobrevivieron solamen

te Banamex, Bancomer, Banorte y Bi
tal, que a su vez nos habían ayudado a
comprar algunos bancos quebrados.
Apenas unos cuantos años después se
vendieron a Citibank, BBVAy HSBC,
respectivamente. Solamente Banorte
ha prevalecido como un banco privati
zado controlado por mexicanos.
Durante las ventas yo ya estaba en

Basilea en el Banco

de Pagos Interna
cionales (BIS, por
sus siglas en inglés),
al que acudía conti
nuamente Guiller
mo Ortiz en su cali

dad de gobernador de Banxico, quien
me encargó investigar sobre expe
riencias de extranjerización y sus
consecuencias en el sistema de pagos.
No encontré nada relevante sobre el
tema, pero sí advertí sobre la volatili
dad de la banca extranjera por estar
sujeta a decisiones de sus operacio
nes globales. Y esojustamentehasu

cedido en México en años recientes.
Comenzó con un banco que cuando
fue adquirido competía en tercer lu
gar en número de sucursales, y se ha
venido deshaciendo de ellas y cerran
do cuentas de ahorradores pequeños
en sentido contrario a la inclusión y
bancarización que queremos. Otro
banco se quedó pequeño. Otro nos
deja "con el Jesús en la boca" cada
vez que se le ocurre algún evento de
quebranto en sus operaciones globa
les. Y ahora Citibanamex anuncia la

venta de su banca co

mercial por decisio
nes globales.
En 1994 no había

opción y tuvimos
que "extranjerizar"
a nuestra banca. Pe

ro ahora espero que la tengamos pa
ra procurar, como en muchos otros
países, incluido Estados Unidos, re
gulación secundaria que permita el
desarrollo de unabancalocal de largo
plazo que contribuya a la bancariza
ción e inclusión financiera que tanto
necesitamos para financiar el creci
miento del país.
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El viejo topo
y la izquierda
democrática

Quizá el mayor lastre de la
izquierda democrática
en el mundo sea el de sus

pretensiones revolucionarias den
tro de la democracia.

Me refiero a la idea de que puede
cambiarse todoyanoporla vía de la re 
volución violenta, como en la epopeya
catastrófica que va de la revolución ru
sa a la china, a la vietnamita, a la cuba

na, sino ahora por la vía de la democra
cia, a través de las elecciones y las polí
ticas públicas radicales tomadas desde
gobiernos legitimados por las urnas.
Muy rápido los procedimientos de

la democracia se revelan para esta iz
quierda revolucionaria desangelada
mente reformistas, incapaces de ha
cer cambios profundos, verdaderos
cambios, cambios revolucionarios.
La izquierda democrática con pre

tensiones revolucio

narias se ve obliga
da entonces a pelear
contra las restriccio

nes de la pluralidad
reformista. Normal

mente falla y dej a un
tiradero en el intento.

Es la historia trágica de Salvador
Allende en los 1970s, quien se propu
so establecer el socialismo en Chile,
cambiarlo de raíz, habiendo recibido
en las urnas solo treinta por ciento de
los votos.

Es la misma contradicción que la
te en el fondo de la pretensión trans
formadora de López Obrador, quien

quiere gobernar solo para sus votan
tes, y se dirige a su sociedad no como
a un tejido de pluralidades sino co
mo a un campo de batalla dividido en
buenos y malos, conservadores y li
berales, pueblo y no pueblo.
Es verdad, como dice el historiador

Rafael Rojas, que "en el repertorio de
valores de la nueva izquierda latinoa
mericana del siglo XXI, pesaban más
los referentes de las izquierdas popu

listas y democráticas
de la primera mitad
del siglo XX que los
del marxismoleni

nismo de la guerra
fría"(El árbol de las
revoluciones, Tur

nerNoema2021).
Pero es verdad también que el viejo

topo de la revolución no se ha ido del
todo del imaginario de esas izquier
das, que hay entre esas izquierdas
ahora mismo tres dictaduras que se
reclaman revolucionarias y un tibio
o inexistente deslinde frente a ellas

de las otras izquierdas democráticas
del continente.
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La oposición en Babia
El partidismo es, por esencia, excluyente.

Florestán

Hay dos factores políticos que sostie
nen la fuerza del presidente López
Obrador. Uno, propio, su arrastre

y fidelidad de sus seguidores, respaldada por sus
programas sociales, y otro, externo, que es la au
sencia de una oposición real.
De lo primero no hay mucho que agregar. Ló

pez Obrador ganó las elecciones de 2018 con
53 por ciento de los votos, más de 30 millones
de electores. Ya en la Presidencia, y antes como
electo, no hizo nada que no hubiera anunciado:
cancelación del aeropuerto de Texcoco, sus obras
emblemáticas: Tren Maya, Dos Bocas, aeropuer
to Felipe Angeles, y su proyecto político: revoca
ción de mandato e incremento de sus programas
sociales, entre otras acciones hoy de gobierno.
¿Y dónde está la oposición? Pues lo que que

da de ella debe andar en algún lugar cercano a
Babia o más allá, con sus mismas limitaciones y
miserias. Más ocupada en atender sus proyec
tos personales y de grupo que los de su militan
ciay rol opositor.
Desde esa pequeñez quiere reivindicar el re

sultado de las elecciones en Ciudad de México en

junio pasado que ni ellos previeron, victoria que
atribuyen a su alianzay no a la capacidad deciso
ria de la sociedad. Es decir, fueron ellos, los par
tidos, no los votantes, y olvidan el desastre de las
estatales en las que Morena arrasó.
Hoy, a un año y medio de lo que vendrá para

2024, la oposición permanece en su naderíay en
sus intereses de siempre: el PAN, Ricardo Ana
ya; el PRI, Alej andró Moreno, y el PRD, a lo que
digan los otros. Ni eso tiene.
En esa mar tranquila navega López Obrador

con su diseño sucesorio y de consolidación de
proyecto sin ningún obstáculo que le inquiete o
altere su ruta.

Y con la oposición remando para él.

RETALES

1. CITI. El que las calificadoras reduzcan sus
perspectivas a Citibanamex es el resultado de
lo mal gerenciado de su venta cuando no hay
un comprador, a diferencia de 2001 cuando Citi
anu nció una compra, hoy una venta y sin saber
a quién. Y por eso la incertidumbre y las rebaj as;
2. CASILLAS. El Presidente había dicho que la
consulta de revocación de mandato la hiciera el

INE con menos casillas y luego que con encues
tadoras. En ambos casos se violaba la ley que
establece una organización de nivel federal, las
mismas mesas que en 2021. Y lo de la encues
ta ya era una vacilada. El lunes ya exigió que se
cumpla la ley y se instálenlas 161 mil casillas para
las que el INE dice que no tiene dinero y él insiste
que sí, que Hacienda no le va a dar ni un peso, que
le busque; y
3. EMRAJADAS. EnlaSRE alguientiene que en
tender elmensaje de López Obrador, quien perso
nalmente designó a embajadores que se contra
puntean con Marcelo Ebrard, entre otros, los de
Nicaragua, Venezuelay Panamá. Y la designación
de Alicia Bárcena, para lo que se ofreciera.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Un patrón
para la infamia
No parece que Concepción Dancausa, hi
ja de un alcalde de Burgos entre los años
60 y 70 del siglo pasado, esté viviendo uno
de sus mejores momentos políticos. Los tu
vo mejores en 2003, cuando Tamayo y Sá
ez se ausentaron para no votar al candida
to socialista a la Presidencia de la Asam

blea de Madrid, Francisco Cabaco, y Dan
causa fue elegida presidenta.
Les sonará sin duda la reiteración con la que

se vienen produciendo noticias sobre los abu
sos sexuales y prostitución de menores en cen

tros tutelados por poderes públicos. Se han
dado en Baleares y también en la Comunidad
Valenciana y en los últimos días han aflorado
a la luz pública casos de abusos y prostitución
de menores en un centro tutelado por la Co
munidad de Madrid, responsabilidad de la
consejera de Política Social, Concepción Dan
causa, que debería ir considerando la posibi
lidad de dimitir de su cargo. Ella ha mentido
repetidamente al negar en un principio que
las menores estuviesen tuteladas por la Co
munidad. Después hemos sabido que al me

nos tres sí lo estaban. Mintió al decir que no
habían tenido noticia del asunto cuando la

Fiscalía les avisó de sus investigaciones el
pasado verano. También hemos sabido que
un educador y la directora de uno de estos
centros advirtieron en junio a la Policía de
lo que se maliciaban, pero no parece que la
Comunidad muestre mucho celo en dar ex

plicaciones. Dancausa ha pedido compare
cer y Díaz Ayuso ha anunciado que lo hará
en febrero, cuando se reabra el periodo de
sesiones. Vaya por Dios, para una cosa en la
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Cruzar el
Atlántico

Ahora el Atlántico es una in

mensa sombra que, vista
desde arriba y recorrida a

una velocidad no moderada, durante
horas se prolonga tan incógnita como
ciertamente majestuosa, aislada del
palabrerío ensordecedor que en cada
una de sus grandes orillas domínala vi
da política actual.
Por un momento parece anularse

el arraigado racismo neocolonial, los
nacionalismos de pacotilla y la guerra

lenta, pero mortífera y dolorosa, que
padece la humanidad, en medio de
pandemias y gobiernos ridiculamente
ejemplares de nuestra decadencia, co
mo por ej emplo Jair Bolsonaro en un
continente y Boris Johnson en el otro.
Viajar en estos tiempos no solo es huir

de algo o una forma de evadir una reali
dad que es global, o sea, sistémica: puede
ser supervivencia o un intento de buscar
perspectivas diferentes para entender
y confrontar la crisis, a través de la me
ditación que da la soledad distante y de
encuentros con otras

miradas que tampoco
aceptan la destrucción
como destino.

Resistencia y re
beldía, nos han ense
ñado luchas como la

zapatista, se forjan en silencio. ¿Cómo
en este silencio atlántico que de repente
se vuelve esclarecedorynítido?
En medio déla nada hay algo que se

aclara: el mundo colapsa ante la sed in
dividual de ganancia máxima, el afán
depredador del modelo económico vi
gente que lo alientay la hipocresía po
lítica que lo encubre.

Lo que es imposible escuchar desde
aquí, lo que no alcanza a transmitir la
imponente sombra oceánica presen
ciada, es el ir y venir incesante, terco,
casi energético de las olas que navegan
de norte a sur, o en cualquier dirección
cardinal, sobre los mares que las ani
dany reprimen a la vez.
Como esas olas imagino a quienes

luchan: moviéndose a cierto compás
que parece marcado por el destino, en
tre aves remotas, soles intransigentes
y lunas caprichosas, hasta que llega el
  momento de avistar

una costa, un barco,
MobyDick, una mon
taña... Y es enton

ces cuando pasa algo,
cuando al fin sucede
la cosa.

Pues bien, estoy aquí ahora cruzan
do el Atlántico de nuevo, siguiendo
la encomienda de tratar de descifrar

algo, de entender el significado más
profundo de una travesía, pero tam
bién de andarla niebla, esa niebla que
aveces surge tanto en el mar como en
la tierra y que anuncia mucho más que
lo que oculta.^_
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Entre

gobernadores
te veas...

o sé. Tal vez es que soy
^B| de otra generación. Pero

_L ^ cuando haces una obra
que tú consideras ser una buena obra,
habría que tener algo de discreción,
una buena acción se hace por hacerse,
porque beneficia a alguien y es, o era,
hasta elegante callarla.
No me quiero meter, porahora, enlos

detalles específicos ni normativos de lo
que hicieron Samuel García y su espo

sa Mariana Rodríguez el fin de sema
na cuando se quedaron un niño en su ca
sa. Pero está claro que si pusiste decenas
de historias y fotos en las redes sociales
délo que hiciste... pues me permito sos
pechar que lo hiciste para quedar bien,
para avanzar políticamente con algún
sector que se enterneció con algunafo
to y los abrazos, es decir: lo hiciste co
mo un acto de mercadotecnia política.
Como quien se maquilla y corrige la
lonja con el Photos
hop para la selfi.

No sé. Tal vez lo he
mos visto demasiadas
veces. Pero cuando

un gobernador mete
a la cárcel al brazo de
recho de tu rival político con pruebas
—seré generoso— endebles y tú inme
diatamente aprovechas el fin de sema
na siguiente para anunciar que le con
tarás y compartirás lo que hace tu de
partamento de tecnología, cosa urgente
por supuesto paralos veracruzanos que
viven una ola de violencia, y pones cua
tro, sí, cuatro tuits el mismo di a con él y
dices todo lo compañero tuyo que es en

esto de la transformación, pues a lo me
j or lo que menos importaba era lo de la
tecnologíay lo que sí importabaes que el
otro señor de tu partido —es un decir—,
elseñordel Senado recibieraelmensaje
de quién está con quién. Es decir, tal vez
no era lo de la digitalización yeso, sino
solo un poco de grilla sucesoria
No sé. Tal vez se viene lo peor. Pero

cuando después de que salen a la luz
fotos tuyas con miembros del crimen

organizado, después
amenazan con exhi

birte más en algunas
mantas colgadas en
el estado que gobier
nas —es un decir—,
tu decisión es venir a

denunciar "a quien resulte responsa
ble" porque dices que en el estado —del
que eres gobernador hace tres años
hay narcopolíticos y cuando sales de la
fiscalía acusas a quienes hace tres años
no ocupan puestos públicos, tal vez el
que está en líos eres tú y te urge, o tus
asesores te dijeronqueteurge, distraer
la atención. No sé, pero creo que ese go
bernador sí sabe, ¿o no, Cuau?^™
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tremenda sentencia
de la historia

Al castillo de Miramar, llegaron el 10 de abril
de 1864, José María Gutiérrez Estrada, An
tonio Escandón, José Hidalgo y otros con

servadores apostarse ante el archiduque Maximiliano
y ofrecerle la corona del imperio mexicano. Nació así, de
una traición, esa quimera sostenida a sangre y fuego du
rante cuatro años por las bayonetas del ejército francés.
Un siglo y medio después, tres hombres de esa mis

ma estirpe de traidores, Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, se arrodillaron ante Odebrecht,
Iberdrolay otras empresas extranjerasy les entregaron
los bienes de la nación. Tres sexenios les tomó acabar, a
punta de sobornos y de engaños, con la soberanía ener
gética de México y consumar así esta nueva traición.
A Miramar los conservadores llegaron con la falsa

promesa de que el pueblo de México esperaba con an
siay recibiría con júbilo al monarca extranjero.
Los traidores de nuestro tiempo recurrieron tam

bién a la mentira de manera sistemática y masiva. La
mentira aceitada con sobornos millonarios para legis
ladores, intelectuales y líderes de opinión que comen
zaron a vender la idea de que nada sería mejor para el
país que entregar a la empresa privada, nacional y ex
tranjera, sus recursos naturales.
Fox, aprovechándose de los incautos que por él vota

ron y de los medios que le sirvieron como caj a de reso
nancia para la más insulsa de sus ocurrencias, comenzó
la labor de demolición, mediáticay orgánica, de Pemex
y la CFE. Miles de millones de pesos de los excedentes
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petroleros desaparecieron,
además, durante su sexenio.
Luego de robarse la Presi

dencia, Felipe Calderón conti
nuó la labor de zapa e intentó,
sin éxito, una primera refor
ma. Aprovechando la guerra
que impuso a México como
coartada, dio rienda suelta a
la corrupción y se entregó —y

entregó al país— aRepsol, a Iberdrolay a Odebrecht, lle
gando al extremo de ofrecer Los Pinos para que esta úl
tima corporación celebrara ahí una sesión de su consej o
de administración. Además, Calderón acabó violenta
mente con la compañía de Luz y Fuerza del Centro y, de
la nueva refinería que prometió, solo entregó una barda.
Impuesto por la televisión en la Presidencia, Enri

que Peña Nieto, hermanado con Fox y Calderón en la
traicióny el saqueo, impuso, en 2013, conla misma te
levisióny el apoyo de otros medios de comunicación la
reforma energética. Apunto de desaparecer, práctica
mente en quiebray esperando solo el puntillazo de otro
gobernante de su misma calaña, así dej ó Peña a Pemex
y a la CFE al terminar un sexenio marcado por labana
lidad, la corrupción y la ^violencia
Un poco menos de cuatro años duró el imperio.

Ocho años ha durado ya la pérdida de la soberanía
energética Alas tropas de Napoleón III las expulsaron,
con las armas en la mano, los patriotas en 1867. Hoy, en
el Congreso y en las calles, democráticay pacíficamen
te, podemos —con la reforma eléctrica y luego la de hi
drocarburos— poner fin a la traicióny recuperar lo que
es de todas y todos los mexicanos.
Todo el poder corruptor de la derecha conservadora,

toda su formidable fuerza mediática, habrán de desa
tarse para impedir que se apruebe la reforma eléctrica
Alas y los legisladores que bajo esta ofensiva habrán de
votar, a las y los ciudadanos que pueden movilizarse en
defensa de la soberanía, me permito recordarles lo que
Juárez escribió a Maximiliano: "...existe una cosa que
no puede alcanzar ni la falsedad ni la perñdiay que es la
tremenda sentencia de la historia Ellanos juzgará".
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El CIDE y la autonomía

La gobernanza de las instituciones académi
cas requiere construir un delicado equili
brio entre experiencia, conocimiento, de

liberación e inclusión. Por eso se privilegíala existencia
de órganos colegiados. Se trata de evitar la intervencióny
concentración del poder, al mismo tiempo que asegurar
espacios que garanticen la inclusióny el ej ercicio de las li
bertades de investigación, cátedrayexpresión.
Alo largo de décadas, las instituciones académicas en

nuestro país han generado diversos modelos de gober
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nanza. El ancla de esta construcción es la autonomía que
la Constitución les reconoce y que se define como "la fa
cultad y la responsabilidad de gobernarse a sí mismas"
para poder cumplir sus funciones de investigar, educar y
difundir la cultura.

La concepción que tiene la Constitución de la auto
nomía universitaria está en línea con los estándares

internacionales. Muy recientemente, en diciembre de
2021, la Comisión Interamericana de Derechos Hu
manos adoptó los "Principios Intera
mericanos sobre Libertad Académi
ca y Autonomía Universitaria" (bit.
ly/3rmJKvK). En ellos se reconoce
que "la autonomía es un requisito in
dispensable para la libertad académi
ca y funciona como garantía para que
las instituciones de educación superior
cumplan su misión y objetivos de pro
ducción y difusión del conocimiento".
La Ley de Ciencia y Tecnología otorga a los 26 centros

públicos de investigación "autonomía de decisión técnica,
operativa y administrativa". Asimismo, diversas disposi
ciones de la ley confirman que estos centros tienen capa
cidad de autogobernarse dentro de ciertos márgenes. En
ejercicio de esa facultad el CIDE construyó un modelo de
gobernanza que explica en buena parte su éxito.
El CIDE es un ejemplo de lo que es posible lograr me

diante años de institucionalización con políticas acadé
micas sostenidas, procesos de decisión colegiados y deli
berativos, así como mecanismos de evaluación rigurosos.
Cierto, es un modelo que puede y debe evolucionar. Así lo
reconoció, desde 2020, la propia comunidad en el reporte
final de la Comisión sobre el Futuro del CIDE, que plan
teaba reformas significativas a su organización para tener
una gobernanza más incluyente.
Nada de esto parece importarles a las autoridades de

Conacyt. En otro capítulo del asalto
al CIDE pretenden modificar sus es
tatutos sin consultar previamente a
la comunidad. Siguiendo la práctica
de la 4T (si una norma estorba ignó
rala o cámbiala), el desprecio por los
procedimientos y las reglas da paso
a la tentación autoritaria que busca
homogeneizar y controlar. Muy pro
bablemente en los próximos meses

asistiremos al debate en el Congreso de un proyecto de
nueva ley de "humanidades, ciencias, tecnologías e in
novación". El sentido de ese proyecto mostrará el talan
te de quienes desprecian la libertad académica y la auto
nomía, y que parecen ser el signo de lo tiempos en buena
parte del continente.

* INVESTIGADOR DEL CIDE

Fecha: 19/01/2022

Página: 8

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 31,842

Página 17 de 19



Tropezó Claudia
con Cuitláhuac

Atinada en su estrategia de buscar alian
zas de las que carece por tener una for
mación de gabinete, la jefa de Gobier

no capitalino, Claudia Sheinbaum, arriesga su imagen
en la táctica de comenzar ligándose al impresentable
mandatario de Veracruz, Cuitláhuac García.
De no ser la ilusión de que el peor y más pedestre de

los mandamases federativos le opere la probable elec
ción en 2024, es incomprensible que le prodigara pala
bras impronunciables en una presidenciable ilustrada,
informada y eficiente:
"Cuitláhuac representa hoy en el estado de Vera

cruz la integridad. El viene luchando desde hace mu
chos años, fue también víctima del fraude electoral, y
todos esos años de lucha se expresan en esta construc
ción de un Veracruz más justo, que es lo que vemos to
dos los días y lo que ven los habitantes de Veracruz.
Nos une la lucha por la democracia, por la justicia, por
la igualdad (...). Venimos colaborando en muchos te
mas, desde el primer día en que él fue gobernador y yo
jefa de Gobierno...".

¿De veras?

Haya sido su idea o se la hayan sugerido, su espalda
razo es copia de los que al vulgar suj eto suele prodigarle
Andrés Manuel López Obrador, de modo que se antoj a
una innecesaria petición de apoyo a la hora de la suce
sión: Veracruz es la tercera entidad con mayor padrón
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electoral del país: 3.7 por cien
to. La segunda es CdMx: 5.6 por
ciento. El Edomex es el primero
con 6.6 por ciento y, aunque hoy
lo gobierna el priista Alfredo del
Mazo, las cosas pueden cambiar
en 2023 y tener allí a la delin
cuente electoral Delfina Gómez
o algún otro correligionario.
Apapachado por AMLO como

ningún otro gobernador, el aludido ensucia la percep
ción pública de Sheinbaum porque hace precisamente
lo contrario de lo que ella dice de él.
Le dedica inmerecidos elogios cuando el individuo

está expuesto a la vergüenza pública y capotea uno de
los más bochornosos momentos de su gestión debido
a los homicidios múltiples y recurrentes en el estado
que mal gobierna, así como su abuso de autoridad con
la detención de civiles inocentes y la persecución y en
carcelamiento de opositores.
(Tan malo es como gobernador morenista que cuen

ta como "logro" de la 4Tel uso gratuito de excusados en
las gasolineras).
Sheinbaum parece ignorar que uno de quienes me

jor han dejado en evidencia a su chabacano nuevo
"aliado" es quien será su más feroz adversario en 2024,
el senador Ricardo Monreal, mucho más fogueado en
la detección y mantenimiento de relaciones con acto
res políticos relevantes.
La señora, por el contrario, ha tenido escasa exposi

ción yes flaca su capacidad de liderazgo (en el gobier
no capitalino de López Obrador se chismeaba sobre su
nulo roce con sus compañeros de gabinete).
Fue hasta que López Obrador empezó a integrarla a

sus giras y apromoverla en actos con gobernadores, di
putados, senadores y activistas cuando Claudia tomó
conciencia de lo importante que son las alianzas polí
ticas pero, al decidirse por fin, ha dado un primer pero
poco estético paso...
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Hechos verificados
No hay tal campaña contra la secre
taria de Educación Pública, Delfina
Gómez.

El TEPJF se limitó a confirmar, por
unanimidad, la sanción de 4.5 millo
nes de pesos contra Morena por ha
ber montado un esquema de finan
ciamiento paralelo cuando la maes
tra Gómez era alcaldesa de Texcoco.
No son voladas ni periodicazos. Se

trata de hechos verificados. Morena
no reportó esos ingresos producto
del diezmo y de ahí se desprende la
sanción.

Que ese episodio pueda ser usa
do por correligionarios y adversa
rios de Delfina a la hora de las de

cisiones para la elección del Esta
do de México del año que entra, es
una historia paralela.
El presidente mismo lo tiene que

tomar en cuenta. Se sabe que su opi
nión suele ser determinante en las

encuestas que organiza Morena para
elegir a sus candidatos a gobernador.
Nadie dice que la maestra se que

dó para su uso personal el dinero de
los diezmos. Eso no. Lo que hizo fue
transferirlo a las cuentas de Morena.

Hasta el último momento
El PRI renovó su dirigencia en el es

tado de Oaxaca.

El nuevo dirigente estatal, Javier
Villicaña, era hasta hace unas horas
integrante del gabinete de Alejandro
Murat. Todo apunta a que el gober
nador manejará el proceso al interior
del tricolor.
Las condiciones de la competen

cia por la gubernatura cambiaron
diametralmente. El hecho de que
Susana Harp se haya inconformado
con la decisión de Morena de hacer
candidato a Salomón Jara, supone
que el triunfo cantado de Morena
está en veremos.
Lo que se dice en la Antequera es

que Murat se formó en la ventanilla
de Harp porque Salomón, zapoteco,
es adversario personal de los Murat
desde hace años.
Harp quiere agotar todos los recur

sos dentro de Morena antes de escu

char otras propuestas. El PRI podría
estar aguardando ese momento.

Hay algo personal
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas
aprovecha su recorrido por los me
dios para promover su más reciente
libro, "Por una Democracia Progresis
ta" para hablar sobre la agenda polí
tica del día.
No eludió tocar el tema del encon

tronazo de la 4T con el INE. Cárde

nas dijo que no se trata de un simple
pleito por recursos, "ya se volvió al
go personal", por lo que podrían des
bordarse todos los límites institucio
nales.
Para fortalecer la democracia el

INE debe preservarse como orga
nismo autónomo, sentenció para
quien quiso escucharlo.
También dijo lo que ya se perfila

como exigencia colectiva, hacer ajus
tes a la estrategia de seguridad que no
da resultados y lamentó la militariza
ción de la seguridad pública.

Mujeres de Aguascalientes
En todos los partidos se cuecen habas.
Ahí está el caso de Martha Márquez
una panista de toda la vida que un
buen día tuvo una revelación y deci
dió sumarse al PT, partido con el que
sostuvo pleitos memorables.
La convenció la invitación con

junta de PT y PVEM para que sea
su candidata para Aguascalientes,
donde los partidos de la alianza Va
por México ya le levantaron la ma
no a Tere Jiménez.
Como Morena también llevará una

mujer candidata, Nora Ruvalcaba, la
presencia femenina será mayoría en
la boleta para la elección de goberna
dor(a) del estado»
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Reforma electoral,
¿otro fracaso de Biden?
El presidente Joe Biden no anda con suerte. Fres

co aún de su más reciente fracaso, cuando no tu
vo apoyo suficiente para su multimillonario plan
social que sería su gran legado, ahora está enfo
cado en una reforma electoral que haría más fá

cil votar. Algo que prometió en campaña, pero que tampo
co cuenta con respaldo legislativo para convertirse en ley.

El ambicioso proyecto social incluía beneficios como la
baja pagada por maternidad, jardín de niños gratuito, guar
derías y ayuda a los ancianos, algo que pondría a este país
al mismo nivel social de países europeos.
Ahora la idea es contrarrestar una serie de reglamentos

a nivel estatal que los republicanos han impuesto, tales co
mo exigir identificación al votar, requisitos adicionales para
votar por correo y menos número de casillas.

Restricciones republicanas que se derivan de la creen
cia, promovida por Donald Trump, de que las elecciones
de 2020 que dieron la victoria a Biden fueron fraudulen
tas. Algo de lo que están convencidos millones de electo
res derechistas.

En la reforma que Biden quiere destacar la propuesta
de considerar festivo el día de elecciones o que se reali
cen en domingo, algo que sucede en casi todos los países
del mundo. Pero no aquí. Se
cree que de ahí el alto nivel
de abstencionismo, ya que
la gente tiene que buscar
la manera de votar antes o
después del trabajo.

Eso se inició en el Siglo
XIX, cuando la mayoría de los estadunidenses eran gran
jeros, no había automóviles y tenían que trasladarse el

lunes en caminos sin pavimento a los lugares de vota
ción. El domingo nunca se consideró porque era día de
iglesia. Se eligió noviembre porque las cosechas ya han
sido levantadas.

Actualmente, en 35 estados se requiere identificación
para votar, algo también común en otras naciones pero no
aquí, donde en 15 estados y el Distrito de Columbia no es
necesario mostrar nada.

Los republicanos sostienen que exigir identificación pre
viene el fraude, pero los demócratas y críticos argumentan
que se desalienta a los pobres de acudir a las urnas, ponien
do en peligro la democracia.
Hasta hace 57 años se hacían exámenes de alfabetismo

para registrarse, y fue el Acta de Derechos Electorales la
que abrió el camino para que muchos más negros y mino
rías tuvieran acceso al voto, un derecho que la Constitución
otorgó a los afroamericanos después de la Guerra Civil.
En 1965, un grupo de manifestantes negros que pacífi

camente exigían igualdad en el voto fueron salvajemente
golpeados en Selma, Alabama, dando lugar a que el enton
ces presidente, Lyndon B. Johnson, convirtiera en ley el ac
ta mencionada, considerada hoy día como la más exitosa
legislación de derechos civiles en este país.
Biden quisiera que su reforma electoral llegase a ser

igual de importante. Irónicamente, dos senadores de su
mismo partido, Joe Manchin de Virginia Occidental y Kyrs
ten Sinema de Arizona, se oponen. Así su suerte»

Biden quiere considerar
festivo el día de las
elecciones o que se

realicen en domingo
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SUBE Y BAJA

Ornar García Harfuch
Titular de la SSCCDMX

García Harfuch destacó avances en ma
teria de seguridad en la capital y señaló
que la policía capitalina ha incrementa
do notablemente su actividad en inves

tigación contra el crimen cibernético.

Kiril Todorov
Presidente de la FMN

La Federación Internacional de Natación
lo desconoció como presidente de la Fe
deración Mexicana de Natación y anun
ció la creación de un Comité de Estabili

zación para llamar a nuevas elecciones.
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Para nadie es un secreto el pa
pel de organización electoral
y decisión política de los go
bernadores en favor del parti
do por el cual llegaron al po

der. También el control sobre los dipu
tados de sus estados. Es una facultad
no escrita.

Si no fuera de esa manera, no se enten
dería cómo los mandatarios estatales se
fueron a meter a la Cámara de Diputados
para darles línea a los padres conscriptos
en la farsa del "parlamento abierto" para
la Reforma Eléctrica iniciado apenas el lu
nes pasado.

Pero además de esas facultades los go
biernos estatales manipulan a través del
financiamiento a los grupos organizados;
fomentan o frenan los acarreos, disponen
recursos para la llamada "operación elec
toral", seleccionan candidatos y proponen
alianzas. Lo extraño es cómo, con tantas
posibilidades y tanta influencia, pierden o
hacen perder las elecciones.

Son los casos evidentes de los recien
tes triunfos de Morena en Sinaloa, Sono
ra y Campeche. No es necesario dar más
ejemplos.

En Sinaloa, con muchas evidencias y
declaraciones en el camino, se sabe cómo
la delincuencia organizada "apretó" para
darle el triunfo a Morena: el ex rector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa, Rubén
Rocha, quizá le deba su cargo a factores
políticos ajenos a su trayectoria desde los
tiempos del Partido Comunista.

Y uno de esos factores es la docili
dad oficial ante el nar
cotráfico. La peor de

esas evidencias fue la
liberación de Ovidio

Guzmán y el posterior
olvido de su persecu
ción, por instrucciones
presidenciales. Después
de eso era imposible
perder el estado.

Y el gobernador Ordaz, mudo, silencio
so como una momia, solamente tuvo tiem
po para colocarse como tapete al paso del
presidente y traicionar a su partido.

¿Su premio?, una embajada de oro:
Madrid.

Si los españoles le han demorado el
beneplácito, es por ausencia de simpatía,
quizá hasta la negativa final, no tanto por
los antecedentes del Judas priista, sino por
el mal estado general de la relación, pro
piciado por el presidente y sus rancias dis
putas coloniales. Pero esas son lentejas de
otro plato.

En cuanto a la ex gobernadora Claudia
Pavlovich, quien en alguna etapa de su vi
da comía de la mano de Manlio Fabio Bel

trones, razón por la cual ambos despoja
ron de la candidatura a Gándara para dar

le a ella el gobierno, de
cidió ante el cambio de
rumbo de los vientos, ir
a otro comedero.

Ahora es emplea
da del presidente López
Obrador quien la manda
a Barcelona lo cual no

está nada mal. Ya po
drá dejar las "coyotas"

y comer langostinos en el Mediterráneo;
olvidar la banda norteña y cantar en Las
Ramblas, viejas canciones de Joan Manuel
Serrat.

Y de paso se garantiza la inexistencia

de cualquier investigación en su contra.
Es el mejor negocio del mundo. Dos años
pagados en un edificio de tres millones de
dólares (lo adquirió Jorge Castañeda en
pleno despilfarro foxista), con servicios
de auriga y servidumbre gratuitos. Y to
do, por cruzarse de brazos y dejar pasar a
Alfonso Durazo.

Otro caso es el del efímero gobernador
de Campeche, Carlos Miguel Aysa, quien
no entregó el cargo, culminó la entrega
del estado a Morena, iniciado por Alejan
dro Moreno. Una doble vergüenza.

Pero hoy los platos de lentejas, superio
res al del célebre Esaú, se sirven en con
sulados y embajadas. Manjar de traidores
y acomodaticios.

ECO

Según la mitología, el eco es la voz de una
ninfa castigada cuyo castigo consiste en
repetir la última palabra escuchada.

En ese sentido la señora Claudia Shein
baum, jefa de gobierno de la CDMX, es
una ninfa repetidora. Todo cuanto diga
el PEUM, halla eco en la aspirante, sus
pirante.

Pero hasta para repetir debería ser se
lectiva e inteligente. Esa égloga al gober
nador veracruzano, es una pena ajena.

¿No tienen una sola idea propia? ¿To
do debe ser repetir y repetir los dichos del
jefe?

"Mini me" le decía el Doctor Evil a su
enano clon»

Otro caso es el del efímero

gobernador de Campeche,
Carlos Miguel Aysa, quien no
entregó el cargo, culminó la
entrega del estado a Morena,
iniciada por Alejandro Moreno.
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Que por fin apareció el presidente de
la Asociación Nacional de Tiendas de

Autoservicio y Departamentales
(ANTAD), VICENTE YÁÑEZ. Que algún
poderoso empresario lo convenció de
ganar valor, de sacudirse cualquier
rastro de cobardía, y salir a decir que la
reforma eléctrica pone en riesgo mil
700 millones de dólares en inversiones

de este gremio. "La reforma
desincentiva la inversión, reduciría la
competitividad del país y dejaría menos
ganancias para el sector. Por eso
nosotros vamos a entregar todos los
elementos al Congreso para que los
diputados puedan tomar una decisión
lo más informadamente posible".

Luego de ser acusado por el goberna
dor de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
de presuntamente tener vínculos con
un grupo del crimen organizado, el ex
secretario de Seguridad en ese estado,
Alberto Capella, reviró contra los di
chos del también futbolista apuntan
do que, mientras estuvo al frente de la
dependencia estatal, la organización
delictiva aludida fue desmantelada en

un 95 por ciento.

En específico, durante su gestión se rea
lizaron al menos 70 detenciones de ope
radores de la delincuencia que tenían
presencia en territorio morelense, ade
más de que fue precisamente el propio
Capella Ibarra el primero en denunciar
y perseguir la colusión entre funciona
rios y líderes criminales. En resumen: el
pleito se calienta y el tiro ya fue cantado
por el propio futbolista.

Hablando de Cuauhtémoc Blanco, dicen
los que saben que el gobernador de Mo
relos anda asegurando que no se presen
tará a declarar como dicen en la Fiscalía

del Estado y que menos viajará a Estados
Unidos, aunque le inviten el boleto. Co
mo dicen en el negocio del fútbol: parece
que se anda acalambrando.

***

Nos cuentan que el senador Ricardo

En específico, durante su gestión se rea
lizaron al menos 70 detenciones de ope
radores de la delincuencia que tenían
presencia en territorio morelense, ade
más de que fue precisamente el propio
Capella Ibarra el primero en denunciar
y perseguir la colusión entre funciona
rios y líderes criminales. En resumen: el
pleito se calienta y el tiro ya fue cantado
por el propio futbolista.

Hablando de Cuauhtémoc Blanco, dicen
los que saben que el gobernador de Mo
relos anda asegurando que no se presen
tará a declarar como dicen en la Fiscalía

del Estado y que menos viajará a Estados
Unidos, aunque le inviten el boleto. Co
mo dicen en el negocio del fútbol: parece
que se anda acalambrando.

***

Nos cuentan que el senador Ricardo

Monreal dejó muy, pero muy claro que
él es el Coordinador del Grupo parla
mentario de Morena y reiteró que es
tiempo de unidad, y no de divisiones
internas. Señaló en corto que es un ser
humano y conoce muy bien el ritmo de
la política, sus tiempos y las tormen
tas, pues ya ha pasado muchos años en
la adversidad. Que Monreal mandó a
decir a sus detractores que sabe muy
bien lo que está pasando y no lograrán
meterle el pie.
Y si pensaban que el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, iba
a fingir demencia ante las acusaciones
que arrastra la titular de la Secretaría de
Educación Pública, Delflna Gómez, esto
es lo que les manda a procesar desde Pa
lacio: "Antes de terminar, aprovecho pa

Y si pensaban que el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, iba
a fingir demencia ante las acusaciones
que arrastra la titular de la Secretaría de
Educación Pública, Delflna Gómez, esto
es lo que les manda a procesar desde Pa
lacio: "Antes de terminar, aprovecho pa

ra expresar nuestra solidaridad con la
maestra Delflna, porque hay una cam
paña en su contra muy injusta. Y para
que se tengan los antecedentes, esa de
nuncia contra la maestra se presentó
cuando ella fue candidata a gobernado
ra del Estado de México, entonces se
presentó, yo recuerdo bien, y no tuvo
efecto; pero ahora, no sé si porque ya
vienen de nuevo las elecciones del Esta

do de México, sí, vuelven con lo mismo".

¿Entonces es por un tema electoral el
escándalo del diezmo? Seguramente el
mismo argumento seguirá repartiéndo
se alrededor de Cuitláhuac García en

Veracruz, o en el asunto de Cuauhtémoc
Blanco, en Morelos, o en donde ustedes
sepan que están siendo cuestionados
los hombres en el poder.
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CENTRO
DE BARRIO

ROBERTO REMES

Transporte público de superficie
Los servicios de transporte en autobús, trolebús y va
goneta pueden ser presentados también como trans
porte público de superficie, porque principalmente
utilizan el nivel de calle para circular y sus ascensos y
descensos. ¿Cómo debería ser el servicio en estos ca
sos? Uno de nuestros problemas es que carecemos de
un modelo óptimo para estos servicios. Necesitamos
rutas ágiles, seguras, con frecuencias regulares y altas,
cómodas y no saturadas.

En el caso de la ciudad, la mayor parte de las viali
dades son planas, aunque existen rutas de montaña
que, por lo regular, enfrentan pendientes suaves en
vialidades angostas, lo que puede requerir otro tipo de
vehículos, pero no buses con chasis de carga y motor
delantero.

Para las vialidades bajas, la solución debería ser
simple: una señalización clara y completa sobre rutas,
mapas, así como un estándar de servicio que, por lo
menos, considere un carril exclusivo en las zonas con
gestionadas, GPS con información en tiempo real al al
cance de los usuarios, operadores capacitados e incen
tivados, sitio de encierro en un predio y no en bajo
puentes, vehículos bajos o acoplables con las estacio
nes de Metrobús. La transmisión debe ser automática,
nunca estándar porque implica distracciones.

El sitio de encierro es uno de los mayores retos. El
suelo es caro y el modelo de negocio del transporte pú
blico no alcanza a pagar los terrenos de cochera y ta
ller. Sin embargo, también el autobús representa una
inversión elevada, y justo por eso todas las renovacio
nes van acompañadas del modelo equivocado. En los
corredores, las rutas han optado por los vehículos

equivocados.
Lo ideal siempre será que la puerta de descenso esté

entre los dos ejes del autobús, algo que evitan los trans
portistas como una mala práctica: "si se nos cae el pasa
jero, es muertito", me dijeron alguna vez. Nunca debe ha
ber cuatro asientos por fila, lo cual es costumbre. Los
choferes deben recibir un salario digno, con prestaciones
y contar oon un plan de carrera.

El comportamiento de los choferes debe ser impeca
ble, algo que la ciudad no está logrando ni siquiera en el
Metrobús. Son demasiadas vidas a bordo de un autobús,
como para que aún con operadores capacitados estemos
viendo que se pasan los altos o tienen un comportamien
to agresivo hacia otros conductores.

Hablamos, por supuesto, de empresas. Esto es algo
que se ha dicho por décadas, pero no basta. Algunas em
presas de transporte público están quebradas, con auto
buses viejos, baja demanda y malas frecuencias. El mo
delo de negocio debe ser estricto para que las utilidades
sean generosas cuando los concesionarios individuales
se vuelvan accionistas, sin descapitalizar a la empresa.

Estamos, es notorio, muy lejos de los elementos bási
cos para transformar el transporte de superficie. Un tema
clave es una tarifa tan baja que impide capitalizar al sec
tor. Necesitamos otro tipo de decisiones: no estoy casado
con subir la tarifa, pero si se mantiene rezagada será ne
cesario identificar otras fuentes de fínanciamiento.

Mientras tanto, que nadie nos venga a presumir la re
novación de algún corredor de transporte concesionado
como si fuera una gran novedad. Al contrario, nos siguen
presumiendo como solución, todo aquello que es idéntico
a lo que hicieron los de antes.
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México se enfrenta a un posible colapso del Estado.
Están sembradas las condiciones para vivir un con

flicto interno, la fractura de la seguridad jurídica y el
debilitamiento de las instituciones.

Argentina, Ucrania, Venezuela, Guatemala, Hondu
ras, Nicaragua, Bolivia, Chile, Colombia, Congo, Costa
Rica, El Salvador, Perú, Angola, Yemen, Mongolia, Lí
bano y Sudáfrica enfrentan esa misma amenaza, de
acuerdo con el informe anual sobre los riesgos globales
que elabora el Foro Económico Mundial.

Proliferación de actividades económicas ilícitas, es
el otro peligro que se mencionó para México, seguido de
un estancamiento prolongado de la economía, el colap
so del Estado, crisis del mercado de trabajo y la inequi
dad digital.

La serie Global Risks Report rastrea las percepciones
de los riesgos globales entre los expertos en seguridad y
los líderes mundiales en los negocios, el gobierno y la
sociedad civil. Examina los riesgos en cinco categorías:
económica, ambiental, geopolítica, social y tecnológica.

Más de 12 mil líderes respondieron la siguiente pre
gunta: ¿Qué cinco riesgos plantearán un problema crí
tico para tu país en los próximos dos años? Tenían que
seleccionar entre 37 respuestas.

Una de ellas era el colapso del Estado con importan
cia geopolítica global como resultado de un conflicto
interno, ruptura del estado de derecho, erosión de las
instituciones, golpe militar, inestabilidad regional o
global.

Otra que seleccionaron los que respondieron por
México es la proliferación de actividades informales

y/o ilegales que socavan la economía, su avance y cre
cimiento, como falsificación, flujos financieros ilícitos,
comercio ilícito, evasión fiscal, trata de personas, cri
men organizado, y todos sus derivados.
El crecimiento lento o casi nulo que dura muchos

años también es un riesgo de México. Igual que el dete
rioro estructural de las perspectivas laborales y/o es
tándares para la edad laboral de la población, el desem
pleo, subempleo, salarios más bajos, contratos frágiles,
erosión de derechos de los trabajadores, entre otros.

Y la brecha digital es otro de los problemas que pue
de derivar en crisis: acceso fracturado y/o desigual a
redes y tecnologías digitales criticas, entre y dentro de
los países, como resultado de capacidades de inversión
desiguales, falta de habilidades en la fuerza laboral, po
der adquisitivo insuficiente, restricciones guberna
mentales y diferencias culturales.

El Foro de Davos, que inició este lunes 17 y termina el
viernes 21 de enero, se realiza en la villa alpina suiza
desde 1971, y sirve de punto de reunión de CEO's y due
ños de empresas, las más importantes del mundo, que
se reúnen con los líderes políticos más poderosos. En
esta reunión ya estuvo Xi linping, el presidente chino,
Narendra Modi, primer ministro de India, y Antonio Gu
terrez, de la ONU.

La ciberseguridad es uno de los temas más relevan
tes, igual que el tema ambiental. Los líderes globales se
reúnen en esta ocasión vía remota, y a simple vista no
salta la presencia de algún enviado del grupo de Andrés

Manuel López Obrador.
hiroshi@oem.com.mx
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Hablando se entienden
No todo es pleito entre Ejecutivo e INE; los titulares de
Gobernación, Adán Augusto López, y de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, charlaron con Lorenzo Córdova,
consejero presidente del organismo electoral. El
tema central fue la estrategia de protección para las
elecciones de este año, pero los suspicaces dicen que
también se habló de la Revocación de Mandato.

Prueba superada
Suciuecito pasó Félix Arturo Medina ante la Tercera
Comisión de Trabajo de Hacienda y Crédito Público,
Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Pública de la Comisión Permanente. Es un hecho que
será ratificado como procurador fiscal, pues ayer en su
comparecencia recibió 13 votos a favor. Falta el Pleno,
pero es mero trámite, nos dicen.

Rescatando a mexicanos
Mar y tierra, nos dicen, está moviendo el embajador
de México en Nueva Zelanda, Alfredo Pérez Bravo,
para repatriar a los dos ciudadanos mexicanos que
se encuentran en Tonga, donde más se ha resentido
el impacto de la erupción de un volcán submarino. La
instrucción del canciller Marcelo Ebrard es procurar
que ambos estén sanos y salvos en todo momento.
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Sigue siendo gringo
En líos está el ex gobernador de Chihuahua, Javier
Corral, luego de que el presidente López Obrador
ventiló que no pudo nombrarlo embajador por su
doble nacionalidad. El caso es que, de acuerdo con el
Ejecutivo, el panista mantiene la estadounidense, a la
que debió renunciar... ¡para ser gobernador! Es decir,
Corral mintió hasta a la autoridad electoral.

De apocalíptica a integrada
Resulta que la senadora panista, Martha Márquez,
otrora acérrima crítica de la 4T, dio su brazo a torcer.
Ayer notificó a la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, su adhesión a la bancada del PT, aliado de
Morena. Por cierto, esta decisión se da después de su
renuncia al PÁN porque no la eligió como candidata a
gobernadora de Aguascalientes, Vaya, vaya.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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EL
^ BUENO

• Rodrigo, trabajador
de limpia en Monterrey,
se disfrazó de Gene

Simmons. El cantante

de KISS lo calificó como

un "apuesto caballero,
un hombre poderoso y
atractivo".

• Malik McDowell, liniero
defensivo de los Browns,
paseó desnudo frente a
un centro de aprendizaje
infantil. Cuando lo quisie
ron detener, golpeó a un
oficial de policía y opuso
resistencia.

* El candidato presiden
cial de ultraderecha en

Francia, Eric Zemmour,
calificó a los menores mi

grantes no acompañados
como "ladrones, asesinos
y violadores"; lo multaron
con 10 mil euros.
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¦ ¿Quién gobierno Nuevo León?
¦ Sinaloa. corren o espías
¦ La mala suerte de Acapulco

os gobernantes ele Morena intimidan a los
institutos electorales autónomos. Afirman

que son nidos de despilfarradores, que
ganan salarios espectaculares. Pero, al
cliseccionar todos los presupuestos, los
ganones son los partidos políticos, incluido
Morena. Una casta divina, rica e intocable.

Así pasa en el INE de Lorenzo Córdova; el IECM, de Mario
Velásquez, entre otros. Con sus cuentos chinos, gobernantes
guindas sólo quieren árbitros electorales a modo, sumisosy
manipulables. Partidos ricos; pueblo pobre.

NL; Los gobernadores Samuel García y Mariana Rodrí
guez usaron y abusaron de un niño huérfano, para exhibirlo en
redes sociales y hablar que adoptaron por un fin de semana.
Un delito, pues. Los niños no son juguetes, ni "cosas raras" para
exhibirlos en recles. Fue idea de Mariana, nos dicen. ¿Entonces,
quién cliantres gobierna el estado? ¿Samuel, Mariana, o ambos'?

SINALOA: El secretario de Gobierno, Enrique Inzunza, dio de
baja a 44 personas adscritas a la Dirección de Gobernabilidad
Democrática. ¿Saben a que se dedicaban los angelitos? Pues
a! espionaje. Los corrieron, pero Inzunza no dio a conocer a quié
  nes, ni si sefincaron responsabilidades

penales. Buena decisión, acabar con
el centro ele espionaje. Mala decisión,Las
no presentar denuncias.incongruencias

ACAPULCO: Con más pena quede quien quiere
gloria, cumpliólOO días la edil morenisla candidatura
ta Abelina López Tuvo que intervenirde MC
la gobernadora Evelyn Salgado para

  comprometerse a reparar más c!e 700
viviendas afectadas por el sismo del

7 de septiembre, en Pedregal de Cantaluna. Abelina no ata ni
desata. Igualita a su antecesora de Morena, Adela Román.

JALISCO: El puño de hierro del gobernador Enrique Alfaro,
lo hace sentircon empresarios. El emecista va contra negocios
que no exijan PCR al ingresar o certificados de vacunación
contra la COVID19. Va contra restaurantes, centros comercia
les. Pero, con los niños que van a clases presenciales, nada;
aunque se contagien. Las incongruencias de quien quiere la
candidatura de MCa la Presidencia para 2024. Los niños son
los votos del mañana.

exhibió a Javier Corral. Tiene doble

renunciará a la estadounidense. Otras
y abusos ele poder obran en el

engrasa la Fiscalía de ese estado que

de Félix Salgado a la senaduría,
secretario de Gobierno, Saúl López, a

libertad de hacer una gira por toda la
su hija Evelyn Salgado.
el crecimiento del número de con

gobernador Carlos Joaquín decidió no
ele mayoristas de turismo, en Madrid.

lo encabeza el titular de Turismo
ejemplo del gobernador, en momentos

los acaldes Lili Campos, de Solida
Isla Mujeres,y Marciano Dzul, ele
turismo con el turismo.
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¿EL GOBIERNO FEDERAL
EXTORSIONA A ,
FUNCIONARIOS PUBLICOS?

I Código Penal Federal establece el delito de
extorsión como al que sin derecho obligue
a otro a dar, hacer, dejar de hacer o tolerar
algo, obteniendo un lucro para sí o para otro,
o causando a alguien perjuicio patrimonial.
Se aplicarán de dos a ocho años de prisión
y de 40 a 160 días de multa. Sin embargo, si

se trata de un servidor público hay un agravante: se destituirá
al servidor público del cargo y se inhabilitará de uno a cinco
anos c!e cargos públicos.

De acuerdo con el i NEC i, al cierre de 2019, la Administración
Pública Federal, que encabeza el presidente López Obrador,
estaba conformada por 1,606,800 empleados

El 27 c!e febrero de 2020 se registró el primer caso c!e
COVID19 en México.

Apenas a mediados de marzo seguía insistiendo en mi
nimizar los contagios e invitaba a los mexicanos a besarse y
abrazarse (https://www.youtube.com/watch?v=hcBE4e
j'LVmlVf). El dos c!e abril declaró: "nos vino esto como anillo
al dedo para afianzar el propósito de la transformación". Nos
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queda claro que para él, ni la vida ni
la salud ele las y los mexicanos es
importante, pero sacar raja econó
mica sí lo es

El 23 de abril, se publicó en el Dia
rio Oficial de la Federación, el decreto
sobre las medidas ele austeridad que
debían observa rías dependencias y
entidades ele la APF, a pesar c!e que
tres días después declaraba "vamos

bien porque se ha podido dominar la pandemia".
En julio, el gobierno federal pasó la charola a los funcionarios

públicos pidiendo una aportación entre el 5 y 25 por ciento
mensual como "aportación voluntaria" en cumplimiento
con el decreto cíe austeridad para enfrentar la pandemia
ocasionada por COVID19.

Y, no conforme, el 5 de noviembre, vía un nuevo decreto,
ordenó recortar los días de aguinaldo que les correspondían
por ley ...otra vez, como medida ele austeridad frente a la pan
demia de COVID19.

¿Si íbamos bien, por qué les quita parte de sus ingresos a
los servidores públicos?

Ahora toca turno al Instituto Nacional Electoral 0NE). El
mismo Presidente, funcionarios del gobierno, gobernadores
y legisladores se pronuncian por acabar con los "privilegios"
de los empleados cuando en realidad son sus sueldos.

La pregunta es: ¿quién tendría el valor para inconformar
se frente a la amenaza de perder el empleo? Esa respuesta
seguramente la conoce la secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez, a quien se le ha demostrado la extorsión que
realizaba, vía descuentos de nómina, a los empleados del
municipio de Texcoco (20132015), aparentemente para la
campaña política del hoy Presidente.

Así la calidad civil y mora! de este gobierno.
Continuaré.

Es cuánto.

JORCINACAX@CMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA

Fecha: 19/01/2022

Página: 10

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Jorgina Gaxiola

Costo: 16,896

Página 7 de 20



MALOS
MODOS

«OPINIÓN

DE MEXICO PARA EL
MUNDO: MOMENTOS
ESTELARES DE LA NUEVA
DIPLOMACIA

Hoy aún muchos diplomáticos de carrero de los de
vieja guardia, con sus corbatas y sus lociones

enemos un nuevo lugar en el
mundo. Se nos ve ya de otra
manera. Sí: la Cuarta, que no
es sino una proyección de la
personalidad única de nuestro
Presidente, va, y no sólo va en
la noble tierra mexicana, sino

en todo el orbe. Vean si no a nuestra representa
ción diplomática, que está rompiendo paradig
mas. ¿Se acuerdan de aquellos embajadores y
cónsules todos fifís, con sus idiomas, sus uñas
cortadasy sus buenos modales? Se acabó. Cuan
do la cancillería nombra a un embajador, como
el que va a ciarnos cara en Panamá, lo que está
haciendo es una declaración de principios. Le está
diciendo a Panamá y al mundo que
el México profundo está de vuelta,
con las acusaciones de acoso, las
comparecencias a medios chites y
los insultos cuando la peda ya es a
tope. Nada de champañitas y alta
gastronomía para las recepciones:
fogonazo de destilado mode in Méxi
co, tamalito y "foc yu, mínister". El
estilo Tonayán de gobernar a escala planetaria.
Para no hablar de Venezuela. Al país hermano le
mandamos a un sujeto que destaca por armar
un movimiento para no pagarel recibo de la luz.
Jugada maestra: un enviado a la altura de Maduro
y la gratitud de Bartlett.

Por supuesto que hay aún muchos diplomá
ticos de carrera de los de vieja guardia, con sus
corbatas y sus lociones. Pero eso se va a terminar.
Digo, ya vimos a Isabel Arvicle, en Turquía, lidiando
con la mujer que la cuestionó por gritar un "viva"

al Presidente, el día del Grito. Fue conmovedor:
hubo momentos en que unojuraba que iba a des
contarla de un botellazo, plena de obrodorísmo.
Sin olvidar ese "A ver, tráilo" que le espetó a una
empleada ele la embajada cuando le dijo que
en su contrato no estaba contemplado a saber
qué chamba que le impuso la cónsul. O cuando
a algún tuitero que le recordó ese auclio, filtrado
a saber cómo, lo llamó "basura, escoria".

Claro que nada como lo de Quirino Orclaz. Hace
unos días, el rey Felipe recibió en España a seis
nuevos embajadores, entre ellos los de Indonesia
y Argelia. A quien no recibió fue al exgobernaclor
priista de Sinaloa.al que nuestro tlatoanipropuso
como representante en aquel país y al que el pre
  sidente Peclro Sánchez —que no es

que haga muchos ascos, según de
muestra, porejemplo, su alianza con
Podemos— le dijo que no, de ninguna
manera. Según ciertas versiones, los
españoles tienen evidencias no es
casas de sus corruptelas, lo que está
muy bien. Que aguanten vara. Este
ese! país de Irma Erénclira,Guadiana,

Napito, Bejarano, Pío, Delfina y Ana Oabi. O nos
quieren como somos, o lléguenle. ¿Qué sigue?
¿Qué momentos estelares de la nueva diplomacia
veremos? ¿Colgará Yeidckol la Hermés debajo del
retrato ele Pol Pot en, digamos, París? ¿Noroña
en Buckingham? Las posibilidades son infinitas.
Bueno, casi. El único límite son las órdenes de
aprensión que pesan sobre uno que otro.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM /
<ajULIOPATAN09

¿Noroña en
Buckingham?

Las

posibilidades
son infinitas
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OTROS
RAUL

CREMOUX*Angulos

¿SABE USTED QL E
ES LO QUE ESTÁ
RESPIRANDO?

?ESCRITOR Y PERIODISTA

@RAULCREMOUX

Hay contaminación que enferma, que reduce la
salud if termina jmr reducirnos la vida: mala; se han
asociado las par fíenlas PM2S al cáncer de riñon

Al hecho de vivir en un valle

metropolitano inseguro, rui
doso y con frecuencia mal
oliente, debemos agregar
eso que respiramos y bien
a bien no sabemos lo que
es. Dé usted por seguro
que no es un aire limpio y
bienhechor.

Años atrás, las autori
dades capitalinas, desme
nuzaban sus análisis y nos
ofrecían de qué y por qué
teníamos contingencia am
biental; incluso supimos que
"los Imecas" eran algo muy
dañino.

Se nos aconsejaba res
guardarnos, no hacerdepor
te al aire libre y tomar una
mayor cantidad de agua.

Diez años más tarde, los
estudios de Proaire [Progra

¦ PARECIERA QUE
NO HAY AUTORIDAD

QUE PRESTE ATENCIÓN
A ESE LENTO SUICIDIO

EN QUE ESTAMOS
EMPECINADOS, YA
QUE VIVIMOS EL
TRIUNFO PARASITARIO,
NCAPACES DE

COMPRENDER QUE
EN LUGAR DE

PALABRAS Y SONRISAS,
REQUERIMOS
RESULTADOS CON

URGENCIA
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ma de Gestión para Mejorar la Calidad del Aire) reportan un especie
de apocalipsis aéreo.

Veamos, las partículas que flotan son tan diminutas que se
miden en micrómetros, es decir, la milésima parte c!e un milímetro.
¿Y c!e qué están compuestas?

Sabemos que eso que escapa de los autos, motosy camiones es
monóxido de carbono, que el fecalismoy detritus de orina humano
y animal están lo mismo que partículas de hule de neumáticos y
de asfalto que se desprende entre brincos y baches.

Pero eso no es todo, la exposición a esoy a partículas catalogadas
PMlOy PM25son tan dañinas para la saluc!, que pueden causar asma,
enfermedades respiratorias, cardiopulmonares, cardiovasculares
y la prevalencia de conjuntivitis.

Últimamente, mediciones de Nutrición y del Instituto Nacional
de Enfermedades Respiratorias, INER, han notado una preocupante
desaceleración en la mejora c!e la calidad del aire debido a la alta
concentración de partículas suspendidas.

En efecto, cuando "estábamos mal", teníamos la impresión de
que las cosas podían mejorar, y la creación de organismos regu
ladores y autónomos nos daban el crédito, así como saber que los
grandes debates se daban en las universidades, en los partidos,
en los sindicatos.

Ahora no hay nada de eso: hay contaminación que enferma, que
reduce la saluc! y terminar por reducirnos ¡a vida: mata.

No hay un gramo de exageración, todo lo contrario; se han aso
ciado las partículas PM25 al cáncer c!e riñon y vegija, a ¡a embolia
pulmonary a infartos al miocardio, así como a accidentes cerebro
vasculares, uff

La lista podría continuar, ya que en los años que vivimos, reina
la mediocridad y alcanzamos a ver que la principal característica
de un gobierno decadente, es su incapacidad de adelantarse a ver
y a generar sus propias defensas.

Pareciera que no hay autoridad que preste atención a ese lento
suicidio en que estamos empecinados, ya que vivimos el triunfo
parasitario, incapaces de comprender que en lugar de palabras y
sonrisas, requerimos resultados con urgencia.
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En las últimas horas salieron a relucir algunas
actividades truculentas de su última etapa al
frente de la Miguel Hidalgo

n las últimas horas y de manera separa
da han sido expuestas diversas tropelías
de uno de los personajes de la Ciudad de
México que vendió espejitos en la 4T, pero
resultó un fiasco, porque aún con artilugios
y licitaciones extrañas que podrían haber
financiado su campaña, terminó siendo

aplastada en el proceso electoral dejunio de 2021. Sin embargo,
ahora está refugiado tras bambalinas, en el gobierno central.

Se trata de Víctor Hugo Romo, exalca lele de Miguel Hidalgo,
a quien la noche del lunes el pleno del Tribunal Electoral ele la
CDMX determinó multarlo por actos anticipados de campaña.
Pero no es todo, la contraloría local abrió un expediente por una
licitación indebida decámarasdevicleovigilancia por más de
22 millones de pesos,y por si fuera poco, esta columna obtuvo
copia de un contrato por cerca de medio miílón de pesos a
una empresa de tecnología para que recogiera popó de perro.

Empecemos por el final. A pesar de que la alcaldía gobernada
por Romo tenía una plantilla de 352 peones de barrido, que
representa un costo de 1.2 millones de pesos, dio un contrato
de 400 mil pesos por el servicio de recolección, transporte y

disposición de heces caninas.
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Creatio Entornos S.A. de C.V., que
tiene un giro totalmente diferente,
pues desde hace 20 años destaca
en desarrollo e implementación de
soluciones y servicios de tecnología,
terminó recogiendo popó de perro en
la demarcación (falta porcomprobar
se que el servicio se haya ejecutado],
de acuerdo con el contrato 095AMH

?GA2021, en poder de esta columna. De hecho, este espacio
detectó que Creatio Entornos ha realizado contratos con la
Sedeña porservicioy venta de refacciones para audio, video
y programación de equipos de radiocomunicación.

Sobre el centro de mando policiaco, la investigación que se
lleva a cabo desde la Contraloría, además de un contrato de
servicios por 22 millones de pesos, apunta a que Romo dejó
cámaras desactivadas y enlaces desaparecidos.

Nadie sabe dónde están los equipos y desde cuándo se
desmontó el centro, pero lo más seguro es que haya ocurrido,
señalan de manera extraoficial las indagatorias, al conocerse
su derrota para reelegirse, por lo que el asunto también podría
alcanzar a Abraham Borden Camacho, su sustituto interino,
quien entregó la alcaldía, pues Romoya no regresó al puesta

Y respecto al fallo del Tribunal Electoral, los magistrados
locales reconocen que Víctor Hugo Romo realizó actos antici
pados de campaña y promoción personalizada desde el 2 de
febrero de 2021, cuatro meses antes del proceso, por lo que
será multado con apenas ocho mil 962 pesosy su inscripción
en el catálogo de personas sancionadas. Pero ni con artilugios
pudo repetir como alcalcle.y mientras su perfil de ficha negra
se exhibe, ahora cobra como "asesor" del gobierno central.

UPPERCUT: Manuel Bartiett, titular de CFE, el política
más odiado del momento, acude hoy a San Lázaro para

defender su contrarreforma eléctrica. En diciembre recibió
la peor de las tundas al comparecer ante diputados.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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— LA —
ENCERRONA

«OPINIÓN

Durante la pandemia
se han profundizado
las problemáticas en el
crecimiento económico,
movilidad social,
permanencia y generación
de empleo

DESIGUALDAD

"Erradicar la pobreza no es un acto de caridad, es un acto
de justicia"

Nelson Marídela

a región de América Latina comparte una
. . serie de componentes entre los países

que la integran. Desde el Bravo hasta la
Patagonia nos une un pasado común, la
Conquistaylosprocesosindepenclentistas,
la cultura, idioma, mestizaje, religión, pro
cesos democráticos, demandas sociales,

gustos y aficiones, insumosy una gran lista de variedad de
similitudes. Lastimosamente, también hemos compartido la
visión de gobiernos que resolvieron a través de exportaciones
(y explotaciones) de recursos naturales como la potenciación
de la economía y, en la actualidad, nuestra región se significa
como una de las más pobres del planeta y la más desigual.

Habitamos una región en la que "salir de pobre es muy
difícil, pero salir de rico es imposible", como menciona Vi
ridiana Ríos cuando se refiere a la situación mexicana. En

este sentido hemos podido observar que durante el periodo
de pandemia se han profundizado las problemáticas en el
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  crecimiento económico, movilidad
social, permanenciay generación de
empleo. Incluso, según la CEPAL,esta
pandemia ocasionará el aumento ele
4.4% de pobreza en la región, es decir,
que se sumarán casi 30 millones de
personas a esta situación.

De manera paradójica, sólo al prin
cipio de la pandemia, también en
América Latina se generó un aumen

to de la fortuna de los 73 multimillonarios latinoamericanos

por casi 50 mil mclcl, según el estudio de Oxfam. Ante estos
resultados palpables es ineludible aseverar que en la región
crece de forma similar la pobreza generalizada y una elite
concentradora de riqueza. Esta situación se debe a beneficios
políticos a particulares, una visión privatizadora de servicios
básicos, reformas fiscales y tributación poco efectiva y al
eje transversal de la corrupción. Asimismo, en toda América
Latina vivimos con la disyuntiva entre "realidad y percepción",
aunque los datos desenmascaren esta creencia. Según el
estudio Latinobarómetro, ante la pregunta de "¿Cuán justa
cree usted que es la distribución del ingreso en (su país)?",
80% de losencuestaclos (de distintos países) respondía que
le parecía "injusta o muy injusta". Es decir, si compartimos
tantas características ¿por qué no existen movimientos so
ciales unificados en contra de la desigualdad? Porque no se
perciben de igual manera o porque esta situación se encuentra
normalizada. Sin embargo, por más compleja que sea esta
situación se deben realizarlas acciones para mitigar y estas
deberán ser en cada uno de los países pertenecientes a la
región. Comenzar por ser conscientes de que no es normal
tal desigualdad nos dará un piso mínimo para exigir un alto
y disminución de esta brecha. Después se podría pasar al
reclamo de una mejor estrategia fiscal y tributaria para una
mejor distribución de la riqueza y obtener mejores servicios
públicos sería una apuesta urgente para revítalizar la movili
dad social regional y así tratar ele estrechar toda desigualdad.
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ALITO MORENO Y
LA TRAICION DE
CARLOS AYSA AL PRI

I presidente Andrés Manuel López Obrador
encabezó una férrea defensa de los nom

bramientos de cónsules y embajadores,
que realizó el lunes pasado, entre ellos el del
campechanoy priista Carlos Aysa, como
representante ele México ante República
Dominicana.

Lo hizo porque varios priistas, entre ellos el mismo Alejan
dro A/fto Moreno, dirigente del PRI, se le fueron a la yugular
y anunciaron su expulsión del partido.

Como "ruda" y "excesiva", calificó AMLO la idea de echarlo,
junto con Claudia Pavlovich, nombrada cónsul en Barcelona.

La sonorense, sin embargo, entró al paquete de los priistas
non gratos de refilón, pero el verdadero agravio de Alito es
con Carlos Miguel Aysa González, a quien nombró su su
cesor en el gobierno c!e Campeche, el 13 de junio c!e 2019. Una
larga historia vincula a estos dos personajes. Aunque Aysa
es mayor c!e edad (71 años), en los últimos tiempos trabajó a
la sombra de Alito (46 años), hasta antes de las elecciones
del 6 de junio de 2021, en las que fue derrotado Christian
Castro, sobrino del hoy dirigente del CEN priista.
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  En un primer momento se pensó
que Alejandro Moreno había nego
ciado la plaza a cambio de inmuni
dad con la 4Ty habría dejado que la
morenista Laycla Sansores se alzara
con la victoria. Sin embargo, la de
Campeche fue una c!e las contiendas
más impugnadas y se validó hasta el
último momento. Desde ese momen

to se confirmó que algo no anclaba
bien entre ellos. El gobernador entregó la plaza, dejó solo al PRI.

Nunca apoyó al primer sobrino del estado y, en cambio,
favoreció a otros candidatos, entre ellos a Laycla, y a Elíseo
Fernández, de MC. Eso mandó al sótano al candldatazo del
tricolor, y desde entonces no se ha podido sanar la herida. Por
el contrario, hoy quedó claro que Moreno y Aysa están más
peleados que nunca. El presidente del PRI, no obstante, hará
todo para echarlo de las filas del priismo, algo que seguramente
le hará a Carlos Miguel lo que el viento a Juárez. La diferencia
es que Alito quiere ser Presidente y su excolaborador se da por
bien servido con trabajaren una embajada para ir preparando
su retiro con algunos familiares que estuvieron en la primera
línea de batalla de Alejandro como gobernador.

• ••

Periodistas asesinados. El gobierno de AMLO suma 49
periodistas asesinados. El 2020 es el año en que más traba
jadores de la información murieron ejerciendo su labor, con
un total de 18 reporteros, le sigue 2019, con 15.

Elecciones 2022. La senadora expanista Martha Már
quez se perfila como cancliclata del PVEMPT a! gobierno de
Aguascalientes.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Lo más hiriente
de una traición es que nunca es un enemigo quien la firma".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Poro aquellos que le acusón de deslealtad,
el zacatecano les recordó: Hemos sacado

adelante toda la agenda del Presidente

levaba varios días sin conversar con los

medios de comunicación. Ayer reapare
ció. Pero a diferencia de otras ocasiones,
Ricardo Monreal no mostraba la sonrisa

y el buen humor que suele acompañarlo.
Profesional, ciertamente, el senador

llevaba en mano una carpeta de ochenta y
tantas páginas con todos los asuntos pendientes que habrá de
proponer al grupo parlamentario de Morena para su discusión
en la reunión plena ria que tendrá luga ríos próximos días 29 y
30, previo al segundo periodo de sesionesy a la que acudirán
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard a su inauguración.

Un punto a subrayar al respecto. Los casos más impor
tantes por venir —nombramientos y las tres reformas que
interesan al Ejecutivo: la Eléctrica, la de la Guardia Nacional
y la PolíticoElectoral— son reformas constitucionales que
requerirán mayoría calificada.

Necesitarán "mucho consenso", pero "con mucho diálogo
y conciliación se pueden lograr", mencionó el zacatecano,
aunque el apunte más parecía un mensaje para los propios
morenos dentro y fuera del Congreso.
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  De hecho, aunque reconoció las
diferencias en torno al caso c!e José

Manuel del Río —detenido en Vera

cruz— añadió:

"No es momento de divisiones

internas, el momento es de unidad
nacional. Creo incluso que el grupo
parlamenta rio debe tener una buena
relación con todos los grupos parla
mentarios para lograrsacaraclelante

las iniciativas del Presidente en materia constitucional".

La palabra "conciliación" apareció varias veces entre sus
comentarios, particularmente cuando salió a relucir entre
las preguntas de los reporteros su posición dentro del propio
grupo parlamentario, los rumores sobre su posible remoción
como coorclinaclory la creación de un grupo alterno al interior
de la bancada.

La respuesta de Monreal en ese sentido fue tajante:
"Soy coordinador, es lo que he sido los últimos tres añosi.

No hay un grupo alterno. Hay un solo grupo, el grupo Morena
y cada uno de los 61 senadores y senadoras tiene opinión
propia. Se respeta la opinión aquí en el grupo y las decisiones
se toman por mayoría. No hay pues ningún grupo distinto al
de Morena ni tampoco hay la intención de formar otro grupo
al interior de Morena".

Y para aquellos que le acusan de deslealtad, recordó:
"Hemos sacado adelante toda la agenda del Presidente. El
Legislativo ha cumplido con fijar las bases para ¡a Cuarta
Transformación". Para todas las preguntas hubo respuesta.
Pero el tono siempre fue sombrío.

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador:
"Invité a participar [en el Servicio Exterior) a un ex gober
nador del PAN, o Javier Corral, nada más que tiene doble
nacionalidad y para ser embajador se requiere tener una

nacionalidad, ser mexicano. Si se tienen dos hay que
renunciara una'"

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / ©MÁRTHAANAYA
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Apuestan por amparo para liberar a Del Río

Juan Manuel Del Río Virgen recibió ayer la buena noticia que el juzgado
aceptó la promoción de un amparo para que pueda enfrentar el proce
so en libertad, es decir desde su casa.

Desde luego que la última palabra la tiene el juez de la causa para decidir
si es procedente esa medida cautelar que le solicita la defensa del secretario
técnico y brazo derecho del líder del Senado, Ricardo Monreal.

Del Río Virgen fue encarcelado en Veracruz, sin duda por instrucciones
del gobernador Cuitláhuac García por represalia a Monreal que criticó su
administración y su sistema de la aplicación de lajusticia por un grupo de
jóvenes que fueron encarcelados por el delito de ultraje.

Es un pleito casado entre los dos grupos que aspiran a la Presidencia
del 2024, es decir el de Claudia Sheinbaum contra Ricardo Monreal
y Marcelo Ebrard.

Cuitláhuac García forma parte del grupo de Sheinbaum y busca minar,
con esta acción del encarcelamiento de Del Rio lás aspiraciones
de Monreal o, al menos, presionarlo para que le baje a esas críticas
de su administración.

El recurso de un amparo fue para evitar que el sistema de justicia de
Veracruz tenga manga ancha para hacer y deshacer sobre la aplicación de la
justicia que incluye la misma procuración.

El gobernador si bien controla su entidad con los tres Poderes, Jajugada
de los monrealistas es atizarle con el recurso de los jueces federales que al
final de cuentas son los que otorgaron ese amparo.

La esperanza de Del Río es la amplia confianza que le tiene a tos jueces
federales y para su defensa son una garantía en la aplicación de lajusticia.

Ahora si considera el juez de la causa que recibió el amparo que hay
elementos para darle la protección al inculpado, estaríamos hablando que
antes del viernes podría alcanzar su libertad para enfrentar el proceso des
de su casa.
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DEFENSA PRESIDENCIAL A DELFINA

El Presidente Andrés Manuel López Obrador salió en la defensa de la
Secretaria de Educación, Delfina Gómez, que es una persona integra y ho
nesta y que las acusaciones en su contra atienden tal vez a la cercanía de las
elecciones para la gubernatura del Estado de México en 2023.

En su mañanera les restregó a esas voces que la quieren crucificar que
esa denuncia que hoy ventilan es la misma de aquella etapa en 2016 cuando
compitió por la gubernatura. Entonces no hizo ruido y hoy al contrario quie
ren potencializarla.

Para nadie es secreto que Delfina Gómez se perfila como la más viable
para competir como candidata de Morena para la gubernatura que esta en
manos del Pñl con Alfredo del Mazo.

Ese empujón Presidencial tal vez no le cayó bien al senador Higinio
Martínez que últimamente está empujando para alcanzar la candidatura
pero con este mensaje a ver si le sigue.

GASTAN EN SAN LAZARO EN OBRAS INNECESARIAS

En la Cámara de Diputados pegaron de gritos porque, acusan que están buscan
do obtener recursos mediante obras innecesarias que justifiquen los gastos.

Prueba de ello está la pavimentación o reconstrucción de la explanada
que no hace falta ser especialistas en la materia para conocer que el peritaje
de tos materiales, simplemente se pueden alterar con precios extraordina
rios, es algo así como lo que hacen los municipios o alcaldías de pavimentar
las calles al final de su administración para lograr jugosos saqueos, total
quien contabilizaría si fue de 10 o 15 centímetro las capas de cemento lo cha
popote. Eso si el costojun dineral.

BRINCA PANISTA AL PT Y VA DE CANDIDATA A AGUASCALIENTES

Se acuerda de la senadora panista por Aguascalientes, Martha Cecilia
Márquez la misma que llevó una lucha incansable de defensa por el desabas
to de medicamentos a tos con cáncer, bueno ayer anunció su incursión a)
Partido del Trabéuo y en consecuencia se perfila como candidata al gobierno
de Aguascalientes, eso si la reforzaron en el Partido Verde.

Quiere darle la pelea con estajugada a la panista y ex alcaldesa de la ca
pital de esa entidad, Teresita Jiménez que lleva mano para suceder al actual
gobernador Martín Orozco.

Jachavez77@yahoo.com
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De La Estafa Maestra a la estafa, maestra;
dividir al PRI y a la alianza es el objetivo

Andrés Manuel López Obrador defendió ayer a Delfina Gómez Álvarez,
secretaria de Educación Pública, y hasta dyo sentirse orgulloso de ella.

Igualito que cuando aseguraba que Hugo LópezGatell Ramírez era el
mejor funcionario del mundo y éste, sentadito en una austera silla de la mañanera,
sólo sonreía embelesado y extasiado, así ayer Delfina volteaba hacia Andrés
Manuel con una mirada de agradecimiento, porque éste la defendía como un padre
amoroso a su hija.

Así.

Y el discurso del tabasqueño dejó bien claro que si defendió a Félix Salgado
Macedonio de las acusaciones de violación y abuso sexual, esta vez no será distinto.

Dice que esa denuncia se presentó cuando fue candldata a gobernadora del
Estado de México en 2017 y que no tuvo efectos.

Pero íoh, sorpresa!, sí los tuvo.
Cinco años después, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(Trife) concluyó que, efectivamente, el ayuntamiento que Delfina presidía, Texcoco,
cobró el diezmo, hizo ese descuento, a los trabajadores del municipio y lo entregó
al partido que inventó Andrés Manuel y que regentea: Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

La triangulación fue a través del Grupo Acción Política, al que pertenecía Gómez
Álvarez.

La Sala Superior del TEPJF confirmó por unanimidad el 12 de enero la sanción
de 4 millones 529 mil pesos a Morena, "por haber omitido el reporte de Ingresos
en 2014 y 2015, a partir de la utilización de un esquema de financiamiento paralelo
para apoyar sus actividades ordinarias, mediante la retención de un porcentaje del
salarlo de los trabajadores del municipio de Texcoco y del Sistema del Desarrollo
Integral para la Familia (DIF) de ese municipio, por un monto acreditado de 2
millones 264 mil 612 pesos".

Así, claro y contundente, el fallo del Trife, que confirmó la sanción impuesta por
el INE, con base en las diversas pruebas.

dUn "No te preocupes Rosario" versión 2022?
Rosario Robles Berlanga escuchó esa frase de respaldo de Enrique Peña Nieto

en Veracruz, en abril de 2013 y, ahora, Delfina de Andrés Manuel López Obrador.
Así, como se dice en las redes sociales, vamos de La Estafa Maestra en la que

se acusó a Robles a la estafa de la maestra.
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Divide y vencerás
Esa es la estrategia de López Obrador.

Por eso ha incorporado a ex gobernadores del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) a su administración, con cargos en el servicio exterior.

Porque el objetivo es fracturar no sólo al partido sino a su alianza con el Partido
Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD), esa que le
arrebató más de la mitad de las alcaldías de la CDMX y el otrora Corredor Azul en
el Estado de México, que se tiñó de marrón en 2018.

Sabe perfectamente que, como decía Vito Corleone en la película El Padrino, a
los gobernadores y gobernadoras les hará una propuesta que no podrán rechazar.

El tabasqueño utiliza todas las artimañas a su alcance para aplanar el terreno
rumbo a 2024.

Y aquí no se trata sólo de pulverizar, aunque esa sea la prioridad, sino de
mantener el control sobre los gobernadores salientes, después de someterlos para
que entregaran o entreguen sus estados.

No es fácil enfrentar una ofensiva del gobierno federal malo para administrar
pero, finalmente, con el poder en las manos y del gobierno entrante en cada
entidad, en la que entre abrazos y no balazos se les deslice así, suavemente, un
coope/as o cuello.

Es decir: o aceptas lo que te ofrezco o serás sometido o sometida a una
investigación de todo tu gasto en el sexenio, que podría llevarle al fresco bote.

Maquiavelo era un bebé de pecho comparado con Andrés Manuel, como dice,
precisamente, él.

Así tiene en la bolsa a Quirino Ordaz Coppel; a Claudia Pavlovich, a Carlos Miguel
Aysa González, a Alejandro Murat Hinojosa y a Ornar Fayad Meneses.

Alejandro A lito Moreno Cárdenas, ex gobernador de Campeche y líder nacional
del PRI, amenazó con expulsarles del PRI si aceptan hueso.

Y ellos, créame, no pueden dormir.

Vámonos: Samuel García y su esposa, Mariana Rodríguez, son un insulto a la
inteligencia. Sacar a un bebé para burlarse de él, porque no lo adoptaron, sólo lo
usaron, no tiene madre.

Están peor que El Bronco.
Por eso votaron los neoleoneses.
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Y siguen contra el INE
POR CATALINA NORIEGA

De pavor caer de la gracia de
la 4T, o sería más conveniente
decir del tlatoani, porque aquí
no se mueve la hoja de un
árbol si no es por su voluntad.
Le cayó el chahuistle al
Instituto Nacional Electoral,
al que no piensa dejar en paz,
dispuesto a llegar a la máxima
aberración con tal de acabar

con su autonomía y tener en
sus manos el control de las

elecciones: ¡De poner la carne
de gallina!
Lanza a sus hordas 

Morena, fracciones
congresistas y subordinados
tipo Sheinbaum a incidir en
la conciencia de la población
deformando la realidad de

los objetivos y actuación del
Instituto, a fin de crearle no
solo mala fama, sino inducir
al desprecio y a la exigencia
de ponerle un alto.

La faramalla de la Revocación

de Mandato, que han convertido
contraponiéndose a la
Constitución en "Ratificación",
supone un teatro para denigrar
a quien tiene altos índices de
aprobación social y nos ha
garantizado, desde su creación,
elecciones democráticas.

Y no es que sea perfecta,
pero de eso a aniquilarla y
convertirla en un títere de los

caprichos de un tirano, hay un
abismo.

Se le recortó el presupuesto,
alegando que es muy cara y
que, con lo que se le dejó está

en posibilidades de llevar a
cabo la jornada de Marras.

La argumentación de sus
consejeros ha sido en vano.
Con datos precisos han

hecho las cuentas del costo

del proceso, equiparable a una
elección nacional.

Se requiere, entre otros
gastos que la estulticia
morenaca considera menores,
instalar 165 mil casillas.

Se dice fácil, pero en la
práctica demanda enorme
capacidad organizativa.
Hay que contratar miles

de capacitadores, producir
millones de boletas, más de 300
mil actas; comprar el líquido
indeleble, los más de 166 mil
carteles, gastos imposibles
de evitar, que al sumarlos dan
cantidades exorbitantes.

De aquí que es de repensarse
en cuál es la necesidad de

llevar a los aztecas a sufragar
el próximo abril, para ratificar
a AMLO en el cargo por el que
se le eligió por seis años.
Ni sus mayores detractores

aspiran a que se vaya antes
de cumplir este periodo, ni a
las mayorías les interesa ir a
perder el tiempo en semejante
voto.

Si está empecinado en
salirse con la suya es con fines
electoreros, a la sombra del
2024 y egocéntricos. Considera
que un número enorme votará
porque se quede, modo de
consolidar su "proyecto de
transformación".

Hay mar de fondo: al
condicionar económicamente

al INE, habrá fallas, lo que le
permitirá agredir y violentar al
árbitro electoral, diciendo que
hizo mal su trabajo, que no es
democrático y que se justifica
una reforma que coloque
las elecciones en manos del

gobierno y no de un organismo
autónomo como el actual.

Hay que evitarlo a toda
costa. Si se pierde la garantía
de elecciones libres, ¡adonde
vamos! Gracias al INE hemos

tenido alternancia partidista,
se logró sacar al PRI de Los
Pinos e incluso, él tuvo la
oportunidad de acceder al
cargo que ocupa, lo que habría
sido imposible en el pasado.
Haciendo uso de un discurso

de odio salieron conque tenían
una propuesta presupuestal
para el Instituto, a fin de que
solventara el bilimbillonario

gasto.
Inaudita la injerencia a su

autonomía, mientras dejaron
en claro que ni siquiera sabían
de lo que hablaban.
Recomendaron la reducción

de sueldos, sin "afectar a los
sindicalizados", cuando en el
INE no existen.

Tenemos que defender a la
institución que nos garantiza
la libertad de elegir y condenar
a una 4T autoritaria.

catalinanq@hotmail.com
(aicatalinanq
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Músculo y agenda
El grupo parlamentario de Mo
rena en el Senado, encabezado

por Ricardo Monreal, tendrá su
reunión plenaria los próximos 29
y 30 de enero, en donde contarán
con la presencia de secretarios
de Estado como Adán Augusto
López, Marcelo Ebrard, Roge
lio Ramírez de la O, Rosa Icela

Rodríguez, entre otros. El líder
guinda en la Cámara alta adelantó
algunos de los temas legislati
vos prioritarios que resolverá la
bancada en el próximo periodo
ordinario, entre los que destaca la
regulación del uso de la marihua
na con fines recreativos. Monreal

Ávila tampoco dejó pasar la opor
tunidad de desestimar que haya

división en el grupo, una versión
que parece ser más un golpeteo
exterior, nos dicen.

Respuesta a expropiación
En donde ya se prepara la defensa
legal por la intención del Gobier
no federal de expropiar diversos
terrenos para la construcción de la
vía del Tren Maya es en Quintana
Roo. Las asociaciones de hoteleros

estarían analizando cada paso del
proceso para que, de ser el caso, se
avance en acuerdos particulares
entre propietarios y Gobierno,
aunque tampoco se ha descar
tado que puedan tomar alguna

acción conjunta. Mientras que el
ayuntamiento de Solidaridad ya

prepara juicios legales para evitar
la expropiación de inmuebles que
son patrimonio del municipio. La
pugna apenas empieza.

Delztapalapa
pata servir a la nación
Cada chaleco que utilizan los
servidores de la nación tiene un

costo al erario de 252 pesos y las
gorras 52 pesos, de acuerdo con
un Contrato que la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social Armó
con un proveedor de Iztapalapa.

Se trata de un pedido que la
STPS autorizó en el tercer trimestre

del 2021 disponible en Compra
net y en el que se detalla que se
requieren mil200 chalecos y 866

gorras todo por un costo de 409
mil pesos mexicanos Entre los re
querimientos que se exponen en el
contrato es que las prendas tienen
que estar bien cosidas, carecer de
vicios ocultos, que su cierre abra y
cierre perfectamente, que tengan
bien colocados los logotipos, y que
los colores coincidan con el re

querimiento. Todo tendrá que ser
entregado en caja de cartón y cada
pieza deberá estar en una bolsa de
material reciclable, además, la talla

debe ser identificable. El chaleco,
por su parte, tiene que ser de gabar
dina 80 por ciento algodón y 20
por ciento poliéster. Se mandaron
a hacer 600 piezas para mujeres y
otras 600 para hombres.
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VAN POR CASTIGO

POR CAMBIO DE ESCUDO

Y MEDIDA POLI MICA

DE MORALES MART NEZ

El Congreso de Nuevo León
recibió formalmente una solicitud

por parte del ciudadano Carlos
Sánchez, en la cual pide un
juicio político en contra de 15
funcionarios estatales, incluyendo
al propio gobernador Samuel
García, por la divulgación del
nuevo escudo de la administración

actual.

La petición está fundamentada
en la violación a la Ley que Regula
las Características, Uso y Difusión
del Escudo del Estado de Nuevo

León por la reproducción, en
documentos oficiales, de un
escudo que no corresponde, según
la petición.

Ahora, las y los diputados
tendrán que analizar si la petición
se turna a una comisión, se ve
directamente en el Pleno o se pasa
ala "congeladora".

En el caso del juicio político
contra el entonces secretario de

Desarrollo Sustentable, Manuel
Vital, se turnó a la Comisión
Anticorrupción. Y bueno, esto
pone en la lupa al presidente de
la Comisión Anticorrupción,
el diputado del PAN, Luis
Susarrey, de quien se verá si sí
le interesa castigar la violación a
esta ley o, simplemente, decide
pasarlo por alto. Por cierto, aún
no se transparenta la lista de
los aspirantes al Comité de
Acompañamiento del Sistema
Estatal Anticorrupción. ¿Qué
es lo que se está ocultando en la
Comisión?

MEDIDA POLÉMICA
DE MORALES MARTÍNEZ

Sin que queden esclarecidos
aún los motivos, la titular de la
Secretaría de Administración,
Gloria María Morales Martínez,
despidió al doctor Jonathan Díaz

García, jefe del departamento
médico, con plaza y casi siete años
de antigüedad, quien, además, era
el encargado de llevar el protocolo
sanitario contra COVID19.

Nos dicen que desde que el
exfuncionario salió se disparó
el número de contagios de
esta enfermedad en la Torre

Administrativa. Hoy, nos hacen
ver, este edificio está operando sin
las medidas necesarias para evitar
contagios, lo cual pone en riesgo a
la población que acude a hacer un
trámite.

Muchos trabajadores, entre
ellos sindicalizados, están
acudiendo con mucho temor de

contagiarse y llevar el virus a su
familia.

Pareciera que en este mismo
sentido de desinterés está el

líder del Sindicato Único de
Servidores Públicos del Estado

CSUSPE), Juan Manuel Cavazos,
quien ha permanecido callado
ante esta situación. Resulta

muy lamentable que en plena
pandemia, que llega a casi 5 mil
casos diarios, ni los funcionarios
estatales ni los representantes
sindicales tomen cartas en el

asunto.
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Quadri, la historia
de un cretino

Fue apenas el pasado 6 de enero, como si
fueiá regalo de reyes, que el ahora diputa
do panista Gabriel Quadri publicó un tweet

que causo fuertes reacciones en la comunidad
LGBTTTIQ+. Y es que este muy poco celebre y ato
londrado pseudo político, pensó que era una gran
idea calificar a las personas transgénero como
"hombres vestidos de mujer", cuestionó su dere
cho álUso de instalaciones sanitarias y vestidores
correspondientes a su identidad y hasta criticó su
participación en justas deportivas.

Rápidamente las diputadas Salma Luévano y
María Clemente García, ambas pertenecientes a
Morena y parte de la comunidad transgénero, re
accionaron condenando la expresión transfóbíca
de Gabriel Quadri. La primera de ellas se rapó la
cabeza para condenar las declaraciones del legis
lador panista, por su parte María Clemente solici
tó realizar un juicio polítíeo a Quadri por promover
un discurso de odio que genera violencia en con
tra de la comunidad traHs.

Como sí no fiera suficiente, Gabriel Quadri
aceptó la invitación de CNN en,español para man
tener un diálogo con la legisladora Federal Salma
Luévano, y fue en esta participación televisiva que
se derramó el vaso de la estupidez, al grado que el
mismo conductor del programa, el periodista Ca
milo Egafta, decidió sacarlo de la transmisión y lo
acusó de propagar un discurso de odio en contra
de la comunidad LGBTTTIQ+.

Con fecha del 13 de engro deeste 2022 la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos emitió un

comunicado en él que condena las expresiones

discriminatorias de Gabriel Quadrien contra déla
comunidadtránsgénero,subrayando que as:na
nifestacíoíies. transfóbicas del Diputado atenían
contra la dignidad y los derechos humanos de las
personas LGBTTTIQ+.¥

Que lejos quedo aquella imagen de un Gabriel
Quadri que para muchos era el "Ciro Peraloca" de
la política mexicana; cómo olvidar la lasciva mi
rada que dirigió ala modelo y edecán Julia Orayen
en aquelhistórico debate presidencial de 2012. Lo
que Gabriel Quadri quiere que olvidemos son las
acusaciones pof acoso sexuala alumnas de la Uni
versidad Iberoamericana, quienes lo denunciaron
dentro de la iniciativa "tendedero del acoso", don
de fueron incluidos profesores y académicos de la
institución bajo el lema "denuncia a tu acosador".

Que Gabriel Quadri sea posiblemente el menos
afilado de los cuchillos panistas no es un secreto,
lo que si es alarmante es que el Acción Nacional no
encontrase entre sus filas un vocero más brillante

paffá hacer escuchar su desacuerdo.
Un "político" que durante años ha intentado

posicionarse como académico e intelectual, hoy
queda evidenciado una vez más como un oportu
nista siempre presto a aprovechar la coyuntura
con la única intensión de ganaíTelevancia, Lo que
no ha podido lograr con talento político, intenta
obtenerlo' á través de un discurso' arcaico que en
contrará'eco en los más obtusos y conservadores.

Pues quien piense que violentar derechos hu
manos es un tema de opinión, postura, ideología
o simplona oposición meiece totalmente el califi
cativo de cretino, por decir lo menos. •
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Fitur: Cómo quiere
ser recordado

Hemos vivido desde hace casi dos anos de forma

global, una época turística muy difícil derivada
de la pandemia. Así como el virus ha ido evolu

cionando, nuestras herramientas de recuperación nos
obligan a hacerlo. Nos sacudimos el polvo después de la
caída y nos levantamos Caminando más firme y apren
diendo a conjugar y convivir con la economía, la vida
cotidiana y la Covid19.

En una primera etapa, a partir de la reapertura par
cial de actividades, la apuesta de México y muchos otros
países era ir por el consumo interno y recuperarlo. Para
ello, se crearon protocolos de salud que generaran una
mayor seguridad en el viajante. Se informó el tipo de
filtros y limpieza en instalaciones hoteleras, restauran 
teras y de transporte, y se gértétarort sellos nacionales e
internacionales que representaran espacios comprome
tidos con la seguridad e higiene:

En 2019 el reporte de confianza en los viajeros y po
sibilidades económicas para salir de vacaciones se ubi
Có en 28.9 puntos. Derivado de la pandemia se
perdieron viajantes y cayó a casi 22 puntos a mediados
del 2021. Sin embargo, a partir de las reaperturas, fue
posible recuperar lo perdido e incrementarlo 2.7 puntos
quedando en el cierre de diciembre de 2021 con 31.6
puntos, reportó el Centro de Investigación y Competi
tividad Turística Anáhuac (Cicotur).

Teniendo los consumos internos, es importanteteCu
perar el mercado externo y la Feria Internacional de Tu
rismo (Fitur) es la primera gran oportunidad, podría decir
la más importante que se tiene para ello. Con el lema de
"el turismo es nuestro motor", la feria que se realzará en
Madrid del 19 al 23 de enero contará con una delegación
mexicana encabezada por el secretario de Turismo de
MéMco, Miguel Torruco Marqués, quien más que abrir
caminos, debería llevar un seguimiento a los acuerdos
pasados mismos de los que hasta hoy, no sabemos nada.

Sería valioso conocer tras la pandemia, cuál fue el
programa de trabajo y lo que se consolidó del acuerdo de
colaboración suscrito por México y España en 2019 en
Fitur, en el que desarrollarían y fortalecerían la coopera
ción entré ambos países para fomentar el potencial. Co
nocer el plan de trabajo para lograr los objetivos o sus
adecuaciones sería de gran relevancia para losínteresa
dos en el sector.

Conocer los resultados o avances de la convocatoria

hecha por el secretario Torruco en la conferencia Ibe
roamericana de Ministros y Empresarios de Turismo en
Fitur, ert los qué/se acordó de manera conjunta llevar a
cabo acciones para la solución del problema de sargazo
en las playas de la Cuenca del Mar Caribe.

La consolidación de incentivos y apoyos para cap
tar inversión que ofreció, y saber cuál es su nueva
visión social, programas, acciones y proyectos de la
Secretaría de Turismo federal, cuya "dimensión per
mitirá ir más allá de: resultados macroeconómicos y
asegurar que los beneficios de esta industria permeen
en todos los mexicanos" sería un gran paso para
avanzar en el crecimiento.

Anuncios tenemos muchos, pero consolidación de lo
anunciado no. El Secretario Tórrueó está a la mitad del
sexenio y debe sacar la casta por el turismo y por México,
algo que hasta hoy noha hechoy ha justificado de varias
formas como el hecho de no contar con recursos, mis
mos que no defendió en su presupuesto. Urge consolidar
sus acciones no sólo porque la industria y él sector lo
requiere, sino para recuperar su nombre y no pasar a la
historia sin ser historia. •
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RED
COMPARTIDA
VAN POR 200 MIL MILLONES
DE PESOS
EA1 cambio de gobernador de

Banxico volvió a traer a los

planes de la 4T la idea de
echarle mano a las reservas

internacionales, por lo me
nos en un tramo de 200 mil millones de

pesos y la idea es que Victoria Rodrí
guez, ligada totalmente ala 41, ayude al
gobierno echarle mano a una buena
parte de las reservas, pero para hacerlo
se necesitan cambios legales y el apoyo
del Congreso de la Unión para hacerlo.
Nos dicen que esa fue una de las razones
por las cuales Arturo Herrera terminó
de vacaciones permanentes y no como
gobernador de Banxico, el presidente
supo de su negativa a apoyar un cambio
a la Ley Orgánica del Banxico, que es lo
que pretenden hacer ahora, por la ines
tablidad que se generaría en los merca
dos y la ofensiva que se desataría en
contra del peso.
Desde el 6 de enero pasado,

nos dicen, la alcaldesa de

Iztapalapa, Clara Bragada,
se ha reunido con empre
sarios y políticos capitali

nos a quienes les ha confiado abierta
mente que va por la jefatura de gobierno
y que Claudia Sheinbaum no le regatea el
apoyo a ella o a su grupo político, de he
cho, se dice, estas conversaciones son
parte de una estrategia de largo plazo que
se estaría estructurando para mantener a

la 4T caminando en la CDMX.

los próximos días se harán las
En

reuniones plenarias de los gru
pos parlamentarios del Congre
so de la CDMX y se definirá la
agenda del segundo período or

dinario de sesiones de la II Legislatura. Está
pendiente la reestructuración de las uni
dades administrativas y el preacuerdo era
dejarlas con los actuales titulares, sin em
bargo, algo movió el escenario, por lo cual
los coordinadores parlamentarios remi
dan negociaciones. Nada está escrito y na
die está seguro en su cargo.
El senador Ricardo Monreal

tuvo que ser muy claro: no
está formando una nueva

fracción parlamentaría al in
terior de Morena, es el coor

dinador del grupo parlamentario y es
tiempo de unidad, no de divisiones. Se
ñaló que conoce muy bien el ritmo de la
política, sus tiempos y las tormentas. A
sus detractores les mandó el mensaje de
sabe muy bien lo que está pasando, va
por el consenso para las tres reformas
Constitucionales: eléctrica, Guardia Na

cional y electoral.
PD: Hay apuestas para ver si Omar

Fayad, por su apoyo a la reforma eléc
trica en el Parlamento Abierto, se gana
una invitación para Francia o de cónsul
en Europa luego de las elecciones en
Hidalgo.
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VALLE DE
MÉXICO
ECATEPEC SERVIL

RUBÉN PÉREZ
Después de dos años de

pandemia el gobierno de
Ecatepec se atrevió a dar
un paso de suma trascen
dencia, una decisión que

puede tener los mejores calificativos,
lo mismo acertada que adecuada o
apropiada. Y es que la determinación
de hacer obligatorio el uso decubrebo
cas es quizá lo mejor que ha hecho el
gobierno del alcalde Fernando Vilchis.
Sin embargo, siguen siendo más los
"taches que las palomitas" en la admi
nistración municipal porque esa deci
sión se debió haber tomado desde la

primera crisis de la emergencia sanita
ria. Desde luego esto no se dio por la
actitud lambiscona, senil, sumisa, ab
yecta, rastrera y aduladora del go
bierno de Ecatepec frente al pensa
miento utópico emanado de Palacio
Nacional, consistente en un rechazo
deliberado, con abierta indisciplina
para 110 osar el cubrebocas, so pretexto
de que hay libertad. Hoy, con sobrada
razón, los internautas le recriminan al
alcalde que hay conflictos más graves
en el municipio, como la violencia ga
lopante, en lugar de estar ajusfando lo
que desde hace mucho tiempo se debió
atender, y que no se hizo precisamente

por ir de la mano con ideologías insen
sibles y hasta criminales en tiempos de
contingencia extrema. Si el argumento
fallido era mantener las libertades con

el no uso obligatorio del cubrebocas
como política nacional en medio de la
pandemia, entonces hoy Ecatepec no
es un municipio libre. "¡Eso siempre
fue el colmo de lo absurdo!", pero falta
ron agallas para hacer valer la "auto
nomía" gubernamental en Ecatepec.
A RENGLÓN SEGUIDO
MUY PICUDO entró el alcalde de Ati

zapán de Zaragoza. Pedro Rodríguez
Villegas, pues entre otros tenias dice
tener en la mira el saneamiento de la

Presa Madín, y hasta hizo una "imita
ción" a la alcaldesa de Naucalpan, An
gélica Moya Marín, para que coopere
en el rescate de ese cuerpo de agua. Es
to apenas empieza, vamos a ver si eso
110 termina en frustrado anhelo...

.AHORA el diputado Enrique Vargas del
Villar va como marinero en las redes

sociales, luego de su campaña con nu
merosos espectaculares, la cual ha sido
objeto de varios señalamientos, como
el origen de los recursos para ese pro
yecto promocional, aunque diga que es
gracias al apoyo de "puro cuatacho".
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PODER CIUDADANO
DENUNCIA DE LA COLONIA
BONDOJITO

dero, enJUAN CARLOS FLORES AQUIMO

e llega la si
guiente denun
cia (CARTA REM SUMIDA):

"En lulio del
2018, más de 50 familias adqui
rimos departamentos con una
inmobiliaria que se ajustaban a
nuestras necesidades económi

cas, ya que somos comerciantes
de una zona popular de la Ciu
dad de México.

Meses después, la agrupa
ción Movimiento de Alternativa

Social (MAS), del exdiputado
Edgar Torres Baltazar, llegó a
detener la obra con más de 80

personas, utilizando violencia
física y verbal, argumentando
que ese predio les pertenecía.

Decidimos verificar la infor

mación tanto con la empresa
inmobiliaria como con las auto

ridades competentes. Acudi
mos con las autoridades de la
Ciudad de México, comenzando

por la Alcaldía Gustavo A. Ma

dero, en donde solicitamos au
diencia con el Alcalde Francisco

Chiguíl Fígueroa, quien hasta la
fecha no nos ha atendido.

Comenzamos a tocar varias

puertas en distintas dependen
cias, e incluso acudimos al Go
bierno de la Ciudad de México,
solicitando audiencia pública
con la Dra. Claudia Sheinbaum,
quién nos recibió en Julio de
2020.

Mencionaron siempre que
todo estaba en regla, que la
construcción podía continuar.
La autoridad nos daba la razón,

pero eso 110 ha frenado las inti
midaciones por parte del M.A.S.
quien abiertamente intentó fre
nar las obras. Por estas razones,
desde el 2018, varias mujeres
nos organizamos para montar
guardias permanentes en el
predio las 24 horas, vigilando
para detener y denunciar cual
quier tipo de invasión.

Después de esta larga lucha,
descubrimos que el INVI hace
varios años le dio un recurso

público a Edgar Torres Baltazar
para comprar el predio en el que
hoy se construye nuestro patri
monio. El ex diputado ha inten
tado recuperarlo por la vía legal,
perdiendo las tres instancias a
las que ha acudido.

Hemos tenido reuniones con

el INVI, específicamente con
Rodrigo Chavez, Director Ope
rativo, donde le solicitamos se
nos dé una solución, pero se
niega rotundamente haciendo
alusión de que el Ex Diputado
Edgar Torres es su amigo. Chi
guíl ha evitado recibirnos a pe
sar de buscarlo por todas las
vías posibles. Sin embargo, has
ta la fecha no hemos tenido res

puesta oficial".
Las vecinas de la Bondojito

dejan este sitio de internet, para
conocer más sobre su denuncia:

https://www.vi viendadigna
bondojito.com y el twitter @Vi
víendaB
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SIN PROTOCOLO

FRACTURAS LATENTES

JOELSAUCEDO

La adelantada sucesión presi
dencial está en la ruta de una

gran fractura al interior de
Morena.

Los golpes bajos contra
del líder senatorial, Ricardo Monreal lo
lian orillado al despeñadero.

Tres poderosos bloques se lian con
formado en torno a fres aspirantes a la
Presidencia.

Los más fuertes los encabezan los

punteros Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum. El más débil, pero 110 me
nos peligroso es el que liderea Monreal.
A Montreal se le fueron encima

cuando se confrontó con el gobernador
de Veracruz, Cuitláhuac García.

La contraofensiva de García se dio
con la detención del secretario técnico

de la Tunta de Coordinación Política,

losé Manuel del Río Virgen.
Todo porque el zacatecano respaldó

la creación de la Comisión Especial
contra los abusos del gobierno de Ve
racruz. Pero por donde quiera que se le
vea, Monreal ha dicho que aparecerá
en las boletas para 2024.

Hay dos rutas que tomará con segu
ridad: una, la candidatura Presidencial,

y otra, la postulación a la jefatura de
gobierno. Es difícil pensar que lo pos
tulará Morena, por las actuales cir
cunstancias. Pero Monreal es hábil y
ha emprendido una ruta alterna para
lela. Ayer mismo se difundió que se ha
rodeado de operadores políticos de la
capital del país como Eduardo Vena
dero y Arturo Santana.

Incluso se llegó a ventilar su posible
remoción de la coordinación del grupo
parlamentario.
Monreal aglutinó una "bancada

personal", es decir, que simpatiza con
sus aspiraciones. Este martes atajó
cualquier división interna, motivo por
el cual descartó la existencia de una
fracción "monrealísta".

Está muy lejos la elección de 2024 y
las fracturas están latentes. ¿Quién es
el responsable?

PROSPECCIÓN... Este miércoles en
el Congreso de la Ciudad de México, se
presentará un punto de acuerdo para
solicitar a la Fiscalía General de Justi

cia de la Ciudad de México, cumplir
con su fruición de impartición objetiva
de justicia en vista de la gravedad del
caso del ex diputado de Morena, Saúl
Eluerta Corona.
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Monreal para en seco
a morenos divisionistas

icardo Monreal les diceRque se quedarán con las
anas... En el círculo cercaA vge

no al presidente Andrés Manuel
López Obrador y del propio inquili
no de Palacio Nacional, hay una
severa preocupación: el crecimiento
exponencial del líder de la mayoría de
Morena en el Senado, Ricardo Mon
real Ávila, en lo mediático, pero prin
cipalmente en lo político.
Sin importar las coincidencias del

legislador zacatecano con el Presi
dente de la República rumbo a la
consolidación de la Cuarta Transfor

mación, el grupo "antimonrealista"
fragua una intentona para acotar la
movilidad legislativa y política del
presidente de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara Alta.

Al peor estilo del otrora poderoso
partido, el Revolucionario Institucio
nal, los llamados "rudos", encabeza
dos por Martí Batres, César Au
gusto Cravioto, Antares Guadalupe
Vázquez Alatorre, y con el apoyo de
algunos petistas, trabajan en crear
algo así como el TUCOM priista:
Todos Unidos Contra Monreal.

La imaginación y la creatividad de
este grupo de legisladores es dimi
nuta y demasiado básica. Mientras
que estos legisladores buscan crear
una estrategia para "debilitar" a
Ricardo Monreal, el senador zacate

cano ya marcó el rumbo de trabajo
para el siguiente periodo ordina
rio de sesiones que inicia el 1 de
febrero.

Y en esa ruta, Ricardo Monreal ya
tiene aceitada la maquinaria para la
construcción de acuerdos y de con
sensos que incluyen los proyectos
legislativos del Ejecutivo Federal,
las reformas constitucionales, leyes y
cambios a diversos ordenamientos

que son de interés de los legislado
res de Morena, todos ellos, priorita
rios.

Pero además, a ese grupo de falsos
orquestadores y promotores del divi
sionismo dentro de Morena, Monreal
Ávila les dejó claro: no es momento
de divisiones internas. De nueva

cuenta hizo un llamado a la unidad

para continuar con la transforma
ción de la vida pública del país.
A propios y extraños, Ricardo

Monreal los serenó tras atajar los
rumores sobre la formación de un

grupo alterno al interior de Morena.
Una vez más reiteró, es con Morena o
por Morena y hombro con hombro
con el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador.
Les recordó: en el Senado "existe

una bancada donde las y los 61 sena
dores tienen su opinión y en la que las
decisiones se toman por mayoría".
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A ellos, a los que adolecen de
capacidad de consenso, liderazgo y
de imaginación, les advirtió que fal
tan tres reformas constitucionales

que el Presidente de la República ha
anunciado como prioritarias: la re
forma eléctrica, la relacionada con
la Guardia Nacional y la reforma
políticoelectoral.
Todas ellas requieren de la mayo

ría calificada y del consenso de todos
los grupos parlamentarios, algo que
ha logrado construir gracias a la fili
grana parlamentaria del senador
zacatecano y al poder de convocato
ria para sentar en la mesa de la
Jucopo a los coordinadores parla
mentarios de la oposición.
La falta de oficio político de mu

chos de los senadores de Morena al

interior del Senado solo les alcanza

para pensar en divisionismos, muy
lejos de las aspiraciones y del espí
ritu de consolidación de la Cuarta

Transformación. A lo largo de su tra
bajo como fundador de Morena, tiene
claro de los alcances del proyecto
lopezobradorista y de la capacidad
que tiene para consumar un cambio
de régimen, por eso, su congruencia:
"no abandonará el proceso de cam
bio, ni dejará de insistir en profundizar
la transformación de las instituciones",
claro, todo con prudencia, pero con
firmeza en sus convicciones y princi
pios.
A los "rudos" les dice dejar atrás

los pensamientos de oposición para
entender que el proyecto de Morena
es un proyecto de cambio, de trans
formación, en el que no caben gru
púsculos que quieran dinamitar la
continuidad de Morena.

Por ello, se quedarán con las ganas
de ver al zacatecano con sus maletas,
porque de ser así, en las valijas lleva
ría a todo Morena, porque al final es
socio, no empleado.
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Destape Echeverría
y Pavlovich con Durazo

20 octubre de 1969: Fue la fecha del destape de Luis
Echeverría Álvarez (LEA) una vez que el presidente Gustavo
Díaz Ordaz autorizó a los líderes de los tres sectores y al diri
gente del PRI, Alfonso Martínez Domínguez, informar al
secretario de Gobernación de la decisión más importante de
su sexenio. ¿Qué le dijo el presidente Díaz Ordaz sobre la
nominación de Echeverría? "Coincidió que en su sondeos
internos era el aspirante mejor posicionado sobre sus similares
de gabinete, los secretarios de ¡a Presidencia, Emilio Martínez
Manautou; Hacienda, Antonio Ortiz Mena, y el regente
Germán Corona del Rosal ". ¿Descarta que Díaz Ordaz pensa
rá destituir a Echeverría a partir de su pronunciamiento en la
Universidad Nicolaíta por guardar un minuto de silencio en
memoria de los estudiantes caídos el 2 de octubre? "Nunca lo

insinuó, solo nos pidió separarnos de Los Pinos y acercarnos a
nuestro candidato presidencial. Antes que Echeverría tomara la
palabra lo hizo Rafael Aguilar Talamantes, pero nunca se salió
de control ese evento". ¿Por qué Echeverría y no Martínez
Manatou u Ortiz Mena? "Por su compromiso con los ejidata
rios, comuneros y gente del campo como los acuerdos para fijar
el precio del algodón, tabaco, caña de azúcar, etc.". ¿Cómo fue
el destape? "Ese 20 de octubre nos pronunciamos desde la
Calzada de Tlalpan en favor del secretario de Gobernación de
donde nos trasladamos a su oficina de Bucareli. Nos ayudó con la
difusión de los boletines Fausto Zapata Loredo". Diputado deca
no, ¿realmente nunca les insinuaron desde Los Pinos el cam
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AMLO designó como cónsul general en
Barcelona a la exgobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich,
que siguió los pasos de su similar de Veracruz, Fidel Herrera
Beltrán, quien llegó a esa plaza el 15 de octubre de 2015. México
cuenta con 81 embajadas y 68 consulados en el mundo como el
ubicado en la Casa MuleyAfid (construcción encargada al arqui
tecto catalán Josep Puig i Cadafalch) en el paseo de la
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ex y actual líder nacional del PRI, Beltrones y Alejandro
Moreno. Según Borrego, Beltrones ofreció a Marko Cortés
ayudar al PAN para ganar Sonora con tal que Morena no triun
fará en Campeche y concluir el liderazgo de 'Alito' en el PRI
para lo cual el apoyo de Pavlovich fue decisivo el día de la
elección 2021. Otros nombramientos recayeron en el juchiteco
Leopoldo de Gyves de la Cruz ante la República Bolivariana
de Venezuela como compensación a su participación junto con
otros 11 aspirantes a la nominación de Morena por Oaxaca.
Se evalúa la designación de Susana Harp ante el gobierno de
la República Helénica, quien fue el plan A del controvertido
gobernador Alejandro Murat Hiño josa. En 2016, el líder de la
Coalición Obrero Campesino Estudiantil del Istmo (Cocei)
De Gyves de la Cruz aceptó que esa organización recibió
cuantiosos recursos de programas y proyectos por parte del
gobierno de Gabino Cué Monteagudo, los cuales, dijo el
ahora diplomático, llegaron a las organizaciones políticas del
Istmo del Golfo...Vs. Covid: La Secretaría de Salud de

Guanajuato después de realizar un análisis estadístico de
defunciones durante la pandemia del coronavirus corroboró
que gracias al efecto del cuadro completo de vacunación, dis
minuyó la mortalidad en los distintos grupos de edad.
Respecto a las muertes asociadas al Covid19, la entidad
gobernada por Diego Sinhue Rodríguez Vallejo se ubica en la
posición 29 de las 32 entidades del país con una tasas de 58 %
vs. estados con tasas de 100 % como Guerrero, Nayarit,
Yucatán, Baja California Sur, Oaxaca y Sinaloa. Según el
informe de indicadores de Covid, Citibanamex la entidad del
bajío fue la mejor al afrontar la pandemia con más de dos mil
camas para atender infecciones respiratorias, aplicó más de
medio millón de pruebas como destinó 1 mil 500 millones
para equipo de protección a galenos...Gremios: El Sindicato
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Mañanera
En La conferencia mañanera, eL
presidente Andrés Manuel López
Obrador saüó a La defensa de La

profesora Delfina Gómez la actuaL
secretarla de Educación de México, a
quien se le acusó de realizar reten
ciones i Legales a los trabajadores
de Texcoco cuando fue presidenta
munlcipaL y flnaLmente eL Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación impuso una multa de 4.5
millones de pesos a Morena por este
asunto, que en opinión del presiden
te se revivió por temas electorales
y es una campaña de desprestigio
orquestada desde el gobierno mexi
quense y el Partido Acción Nacional
ante la cercanía de las eLecciones

rumbo a La gubernatura.

Esta defensa deL presidente de La
República nos hace recordar cuando
el entonces presidente Enrique Peña
Nieto dijo: "No te preocupes Rosarlo"
por el escándalo aquel de Las graba
ciones por una red electoral para fa
vorecer aLPRLyahora Rosario Robles
está oLvidada en una fría celda.

Y bueno,después de La conferencia
deL presidente López Obrador, eL
diputado rnorenlsta Faustino de La

Cruz pidió parar esa ca mpafla de Lin
chamiento mediático contra la maes

tra. Se ve difíciL que se Le cumpla su
deseo al legislador, porque como Lo
señaLara el propio presidente López
Obrador: se acerca eL 2023 y habrá
elecciones en el Estado de México.

EL PAN mexiqu en se emitió un comu
nicado, en eL que dijo que se debe
investigar a la secretarla de Educa
ción por posible lavado de dinero, y
además debe abandonar eL cargo,
porque carece de autoridad moral
para ostentado. Luego de La multa por
4.5 mlLLones de pesos de Los "diez
mos" a trabajadores texcocanos.

La diputada federaL del PRI Mellssa
Vargas mediante sus redes sociales,
dio a conocer vaLlosa información

sobre eL tema de Las energías reno
vables, y aseguró que más aLLá de fi
lias y foblas se debe aprovechar que
se ha puesto sobre La mesa eL de
bate para reaLlzar una reforma en la
materia y así, poder avanzar en Los
grandes retos que representan en La
actúaLidad La demanda de energía y
La responsabilidad que como país se
debe tener aL producirLa.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

En el PRI, el último en salir
que apague la luz

Algo debe estar haciendo muy mal
en el manejo del partido el presiden
te nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, para que sus más cercanos
colaboradores se estén alejando; algu
nas voces opinan que lo que aleja a las
personas del dirigente es su mal carác
ter y las imposiciones burdas en cargos
de elección que está realizando como
en Hidalgo y como va a pasar en Cam
peche, donde de nuevo ya ordenó que
todos apoyen a su sobrino Christian
Castro Bello, para que sea el candidato
al Senado de la República, lo que al pa
recer detonó el rompimiento con uno
de sus hombres más cercanos, leales y
capaces, pero no tonto, su sucesor,
el ex gobernador de Campeche, Car
los Miguel Aysa, un hombre carismático,
de los priístas de antaño, cuyo talento
ahora aprovechará la presidencia de la
República al nombrarlo como emba
jador en Dominicana, lo que debe de
preocupar muchísimo al líder tricolor
pues si alguien conoce todos los malos
manejos y corruptelas de Moreno es
Aysa, y ahora está lejos de él y cercano
al presidente por lo que podría propor
cionar información que lleve a juicio al
dirigente nacional de los priístas y a la
postre hasta a la encarcelación.

Entendemos que alito, como llaman
sus amigos al líder nacional del PRI, se
haya distanciado de muchos cacicazgos
nacionales porque se habían apodera
do de las candidaturas, se olvidaron de
las causas sociales, hicieron a un lado a
la base de su partido, y en esos erro
res basó su bandera de campaña y fue
lo que le permitió ganar la dirigencia,
su no a los cacicazgos, democratizar al
partido, pero ha demostrado que todo
era parte de su discurso, que la reali
dad es otra, él llegó para hacer lo mis
mo que hicieron los caciques del pa
sado, alito pronto se convirtió en uno,
pero sin inteligencia y sin la fuerza de
los de antaño.

Este rompimiento con Aysa sí que
debe haberle dolido en el alma a Don

Alejandro, Aysa era la persona de to
das sus confianzas, es posible que Don
Carlos Miguel Aysa aspirara a ser el
candidato al Senado, pero hace unos
días atrás trascendió que Alito lo des
calificó para ese cargo y ordenó que
todos los comités municipales del PRI
de Campeche y que toda la estructura es
tatal se pusieran a trabajar para preparar
la candidatura de su sobrino al Senado de

la República, lo que no le gustó ni a Pe
dro Armentía, ex secretario de gobierno
de Campeche, amigo de alito, en los tiem
pos de Aysa, quien se dice está buscando
cobijo y la candidatura al Senado pero en
Movimiento Ciudadano, y que llegados los
tiempos también dejará a Alito, se habla
de que ha sostenido reuniones con el ex
alcalde de Campeche y ex candidato a la
gubernatura, Eliseo Fernández, quien per
dió por pocos votos ante morena.

Alito está lastimando mucho al PRI, si
a enterrarlo lo mandaron podemos de
cir que lo está haciendo magníficamente,
pues su escasa fracción de diputados fe
derales se podría ver reducida con dos
menos, pues se van a ir Pedro Armentía
y el Júnior de Aysa, también se distanció
con todos los caciques de antaño en Yu
catán y en Sonora, y en muchas entidades
más, últimamente se confrontó con el go
bernador priísta de Hidalgo, de quien se
quiso burlar, pues para dejarlo fuera de
la contienda por la gubernatura, cedió ese
puesto al PAN, dentro de la alianza, pero
resultó que todo era un engaño, pues la
candidata del PRI sería Carolina Viggiano,
la secretaria nacional del PRI, esposa de
uno de los célebres y oscuros Moreira.

Regresando al tema de Campeche, lo
que fue la gota que derramó el vaso fue
la disputa por la candidatura al Senado, y
fue lo que ocasionó la salida de Aysa del
PRI y que aceptara una encomienda de la
presidencia como embajador, lo que aho
ra quiere utilizar alito para descalificar
a Aysa, diciendo que es un traidor y que
no apoyó la campaña del PRI, que apoyó
a Layda en las elecciones pasadas, dichos
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que son calumniosos, que son totalmen
te falsos, pues si alguien apoyó al PRI fue
Aysa, pero no como quería alito, haciendo
trampas y robándose la elección,Aysa ayu
dó manteniéndose ajeno al proceso y bien
gobernando, haciendo un trabajo separa
do de la política, como debe ser, maneján
dose con honestidad, estando en contacto
con la gente, pueblo por pueblo, Aysa dis
frutaba ese trato no tolerando acciones

de corrupción, conduciéndose lo mejor
que las condiciones políticas le permitían,
y lo hizo bien, pues nadie puede señalarlo
de actos de corrupción, lo que a la larga
fue benéfico para el PRI, pero no podían
unos meses de buen gobierno de Aysa
calmar el enojo de decenas de año de
corrupción del PRI.
La derrota del PRI en Campeche

nada tiene que ver con Aysa, si alito
quiere encontrar las causas de la de
bacle de su sobrino mejor que piense
en sus imposiciones, debe recordar
que cuando se estaba conformando la
alianza en la elección pasada se hicie
ron encuestas, cruces de los posibles
candidatos de cada partido, cálculos
electorales y bajo ningún esquema
ganaba su sobrino la gubernatura, to
dos lo posicionaban en tercer lugar y
todos los dirigentes nacionales le di
jeron " alito con tu sobrino no gana
mos", pero él se empecinó y amenazó
con romper la alianza si no le daban la
candidatura de Campeche.

Es más, los dirigentes del PRI, en lo
privado, comentaban antes y durante
la campaña que Christian estaba per

dido, que lo que se buscaba era con
servar el Congreso local, nadie en el
PRI pensaba que podían ganar la gu
bernatura de Campeche, y es que el
muchacho no tiene simpatía; acusan
algunos líderes que llegaba tarde a to
dos los actos, que no colaboraba con
lo que le correspondía para pagar la
renta de salón y comida de la gente ni
el acarreo, en fin, de trato déspota, es
cerrado, un joven sin vocación políti
ca, con ganas y "honestón", eso nadie
se lo quita, pero perdedor, sin luz pro
pia, todo lo logrado fue a la sombra
del tío que hay que decir es un líder
carismático, que se ha ido desdibujan
do, y a pesar de esos antecedentes
electorales y de percepción sobre su
sobrino, decidió que el chamaco vol
vería a ser candidato al Senado.

Alito está actuando mal, tiene que
dar un golpe de timón en su partido,
democratizar los procesos internos
sería un buen comienzo, pero me pa
rece que ya es tarde, otra acción
que podría hacer para mejorar
su partido es dejar de pensar en fun
ción de lo que hacen los de enfrente,
pero conociendo la inteligencia emo
cional de alito, lo más seguro es que
se tropiece con las mismas piedras y
lo vemos con esas amenazas de ex

pulsión, como si a los priístas que
marginó y ya no están con él les inte
resara estar en un partido que ya no
representa nada, así que sólo le po
demos recomendar a alito que cuide,
por favor, que el último en salir del
PRI apague las luces.
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Petroleros desinteresados
Debido a que la inscripción presencial de petroleros para
la votación de su líder sindical no alcanzó ni el 50% de los

agremiados, la Comisión de Elecciones abrió el registro
virtual, pero como no queriendo que haya más agremiados
que puedan votar, pues solo fue por dos días. Ya entre algu
nos líderes empieza a aparecer una inconformidad pues
creen que de una u otra forma se quiere favorecer a Ricardo
Aldana, muchacho de Romero Deschamp. ¿Será?

Con el objetivo claro
Que está claro que la agenda legislativa de los senadores de
Morena, liderados por su coordinador, Ricardo Monreal
son las tres reformas que interesan al Presidente: reforma
eléctrica, electoral y Guardia Nacional, además de otras
como la del cannabis y la de erradicar la venta de niñas
para matrimonios forzados ; los senadores de la bancada
guinda discutirán suagendael29y30deeneroensu
reunión plenaria previo al inicio del período ordinario
de sesiones el primero de febrero, los senadores nos dicen
llegan como un solo grupo y con el objetivo claro de cumplir
conla agenda de su movimiento. ¿Será?

Respuesta a Cuauhtémoc
El exsecretario de Seguridad de Morelos, Alberto Capella,
respondió ya al gobernador Cuauhtémoc Blanco por las
acusaciones que le hizo de supuestamente tener pactos con
el crimen organizado. El jefe policiaco no solo envió un

recuento de las decenas de detenciones que realizó de los
operadores de la delincuencia mientras fungió como titular
de la Secretaría morelense, sino que apuntó la existencia
de investigaciones abiertas contra actuales funcionarios
del gobierno estatal que estarían del lado incorrecto de la
historia, por decirlo de algunaforma, ¿Será?

Bienvenido, welcome
Dos años de pandemia han propiciado que los países se
alejen desde sus vínculos culturales y comerciales, especial
mente a través del turismo. Algunas naciones lo intentan
revertir, a pesar de la variante Omicrony su alto nivel de
infección, mientras que otros persisten en el aislamiento.
México parece arrimarse al primer caso. Un esfuerzo inte
grado por más de 10 dependencias federales fue lanzado
ayer, "Amigas y Amigos de México". Ala cabeza, la canci
llería de Marcelo Ebrard, desde donde ha quedado claro
que la misión es presumir al país, ahora utilizando recursos
de latecnologíaymodernizando servicios migratorios. A
esperar los puentes. ¿Será?

Anuncios que ensucian
La alcaldía Venustiano Carranza retiró más de dos tonela

das de gallardetes, pendones, lonas, anuncios de propagan
da comercial que no permitían la visibilidad de peatones y
automovilistas de las avenidas y calles de la demarcación.
Hay quien dice que la ley urbana que prohibe estos anun
cios debería ser más estricta con los candidatos en tiempos
de elecciones. ¿Será?
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Reino Unido y Alemania
endurecen postura vs. Putin

Los gobiernos del conservador Boris Jo
hnson, en el Reino Unido, y del canciller so
cialdemócrata Olaf Scholz, en Alemania,
han comenzado a endurecer sus posiciones
ante una posible invasión rusa a Ucrania. El
S ecretario de Estado para Defensa del Reino
Unido, Ben Wallace, publicó este lunes un
artículo en el sitio oficial del Gobierno de Su
Majestad, en el que aborda lo que denomina
el "etnonacionalismo" de Vladímir Putiny su
potencial incendiario para el mundo.
Sobre el argumento putinista de que la

OTAN está "tratando de cercar a la Federa
ciónRusa", el británico argumenta que "solo
cinco de los treinta aliados (de la organiza
ción) limitan con Rusia, con solo 1/16 de
sus fronteras colindando con la OTAN". En
este sentido, cuestionó que "si la definición
de estar rodeado es el 6% de su perímetro
bloqueado, entonces los valientes hombres
que lucharon en Arnhem o Leningrado en
la Segunda Guerra Mundial tendrían algo
fuerte que decir al respecto".
Sobre las que él considera las ver

daderas razones de la hostilidad
putinista, Wallace recalcó que "no
es la disposición de las fuerzas de
la OTAN, sino el atractivo de sus va
lores lo que realmente amenaza al
Kremlin". Según el sitio web de la
organización, los miembros deben
promover "los valores democráti
eos y (...) cooperar en cuestiones relaciona
das con la defensa y la seguridad para (...)
prevenir conflictos".

Analistas como Anne Applebaum, delaUni
versidad Johns Hopkins, consideran que la
agresiva postura del ruso tiene razones espe
cúficas: "La popularidad de Putin se está hun
diendo, ha tomado medidas enérgicas contra
la oposicióny su economía está en problemas:
necesita atención, un conflicto, algo que de
muestre que importa. De eso se trata. No de
la OTAN, que no tiene intenciones ofensivas
sobre Rusia, como él sabe perfectamente".
Desde Berlín, el canciller alemán Olaf

Scholz, en conferencia de pren
sa con el Secretario General de

la OTAN, Jens Stoltenberg, dijo
ayer que si Rusia invade Ucrania,
el megaproyecto Nord Stream II
(gasoducto de Rusia a Alemania de
mil 200 kilómetros por el Báltico)
podría verse afectado. Al ser cues
tionado sobre el futuro del mismo

en caso de una ofensiva, Scholz dijo
que "está muy claro que Rusia tendrá que pa
gar un alto precio si se produce una interven
ción militar contra Ucrania o en Ucrania".

Stoltenberg, por su parte, dijo que Kievtie
ne derecho a la autodefensa y a pedir ayuda
militar a los países de la OTAN, a pesar de no
ser miembros.
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Benvingucla a #Catalunya
El golpe que propinó a lo que resta de

la oposición, este inicio de semana,
el Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador fue de dimen

siones catastróficas. Algunos suponen que fue
un gancho al hígado para el Partido Revolu
cionario Institucional, pero fue un knockout
para Alejandro Moreno Cárdenas.
El comunicado número 14 de la Secreta

ría de Relaciones Exteriores, que comanda
Marcelo Ebrard, anuncia nombramientos^
ascensos y concurso de embajadores, e in
cluye a Claudia Pavlovich (exgobernadora
de Sonora) quien fungirá como cónsul en
Barcelona y a Carlos Miguel Aysa (exgober
nador de Campeche) quien será embajador
en República Dominicana.
La respuesta inmediata del líder tricolor fue

una amenaza: "las oportunidades brindadas
por el 'PRT deben corresponderse con un buen
trabajo, resultados, pero también con lealtad
a México y a los mexicanos."
¿Aceptar una misión diplomática es fallarle

a la nación?

El trabajoyresultado de los exmandatarios
está a la vista de todos, como también está a
revisión la actividad de quien dejó la guber
natura par a ir se a despachar a unas oficinas en
Insurgentes Norte. Por cierto, con su llegada
al CEN, lo único que hace el nuevo PRI es per
der elecciones.

En caso de que acepten la invitación de
la 4T, tuiteó el enojado presidente del Re
volucionario Institucional, pueden hacerse
acreedores de la expulsión. ¿A estas alturas le
importará mucho la credencial a los próximos
representantes en el extranjero?
Divide y vencerás, así como enseñó el roma

no Julio César y después el emperador corso,
Napoleón. Romperlas estructuras de poder,
y más cuando están de capa caída, es la reco
mendación del italiano Nicolás Maquiavelo,
ese filósofo y escritor italiano, que no ha sido
consultado por la nueva dirigencia.
Son príncipes, pero nunca leyeron el tra

tado (El Príncipe) que ayuda a entender la
ciencia política moderna.
El encabronamiento deAlito es porque su

hombre más cercano, su mano derecha, su
cuate y a quien dejó como gobernador susti
tuto, le dice adiós. Era su secretario general de
Gobierno, y cuando le habló de la posibilidad
y apoyo de un grupo de gobernadores del PRI
para llegar a la dirigencia del partido tricolor,
nunca dudó en Aysa.
Pero Carlos Miguel, al igual que Claudia, se

dieron cuenta que Moreno no estuvo ni está a

la altura de la historia. Moreno, no puede con
Morena.

La cereza en el pastel de la catástrofe políti
ca del joven líder es la burla en La Mañanera:
"Se me hace muy rudo, muy excesivo porque
no dejan su militancia. No están vendiéndo
se.. .con todo respeto se me hace muy poco
político y tolerante", dijo Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Por cierto, el gobernador Alfonso Durazo

Montaño deseó el mayor de los éxitos a su
antecesora; y el delegado del gobierno de
la Generalitat de Cataluña en México (Lléir
Daban i Hurtos) ya le dio la bienvenida y le
ofreció todo el apoyo a Pavlovich.
Mientras hace berrinche, ya están prepara

dos en el Senado para aprobar el paquete de la
Cancillería, y atención, vienen más cambios y
nombramientos, que seguirán cimbrando al
PRI y al Partido Acción Nacional.
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iEs la economía!I
Esta frase quedó acuñada como un

clásico de la política americana en
tiempos de Bill Clinton (it's the eco
nomy, stiipid!) para definir la obvie

dad de una situación y que en muchas ocasio
nes los políticos son incapaces de comprender
y solucionar.
En México coexiste en AMLO una dua

lidad muy peligrosa: el político autócrata,
altamente popular y un mal gobernante, sin
conciencia de su pésimo desempeño en ma
teria económica. No está claro si su gabinete,
asesores y consejeros lo tienen claro, pero

visto lo visto, o son ignorantes o perversos.
El Presidente ve a la economía como una

materia casi despreciable. Ha sostenido una
pésima relación con sus secretarios de Ha
cienda el actual prácticamente no existe
que han terminado hartos de la ineptitud del
Ejecutivo federal y sus más cercanos colabo
radores. De los factores de la producción tec
nología incluida no han atendido ninguno de
forma satisfactoria.

En materia laboral, se había generado una
gran expectativa por parte de los trabajado
res, sindicatos y, sin duda, de parte de muchos
empresarios que ven en la inequidad salarial
una de las causas de la debilidad del mercado

interno. Hoy existe un desencanto absoluto.
A pesar de ser una de las economías más im
portantes del mundo, los salarios tienen un
rezago vergonzoso comparados connuestros
principales socios comerciales.
Su crítica a las clases medias se basa en las

aspiraciones que éstos tienen a progresar,
educarse y al menos mantener su actual nivel
de vida. Hoy las clases medias mexicanas,
base del consumo de nuestra economía, están
acosadas y amenazadas. Ven cómo la infla

ción devora sus ingresos y la incapacidad del
Gobierno federal en generar condiciones y
oportunidades de desarrollo.
La demolición de las instituciones guber

namentales que hacen viable el desarrollo
económico Banco de México incluido y
la falta de inversión en infraestructura han

provocado una pérdida de competitividad
en casi todas las áreas de la economía nacio

nal. La banca de desarrollo prácticamente
ha desaparecido y con ella una de las plata
formas del desarrollo integral que requiere
el país. La intervención del Presidente en el
Banco de México es, sin duda, negativa, y
las consecuencias ya están presentes, alza
en las tasas de interés y la inflación en nive
les alarmantes. Próximo paso, ¿control de
precios?
La relación de AMLO con el capital na

cional y extranjero es confusa e inestable.
"Dócil" con Estados Unidos y adverso a la
Unión Europea. En un contexto cada vez más
dependiente de los factores externos y un
mercado interno notablemente debilitado,
no ha sabido tejer una relación constructiva
con los empresarios nacionales, provocando,

entre otras cosas, una fuga de capitales como
no se veía desde la década de los 70.
Los tres proyectos estelares del régimen no

tendrán ningún impacto ni en el empleo ni en
el desarrollo económico nacional o regional
en el corto o mediano plazo, y sí generarán
deuday gasto permanente.
El Presidente y su gabinete económico no

entienden la relación fundamental entre la

tecnologíaylaeconomía. El país resiente elre
zago de inversión en áreas como: informática,
comunicaciones, ciencia, nuevas alternativas
energéticas, etc. El país se va diluyendo como
destino de inversión por falta de visión tecno
lógica. El régimen no entiende el futuro.
Sr. Presidente, si en alguna reunión de su

gabinete algún secretario, asesor o consejero
pregunta, ¿cuál es el principal problema que
afecta a los mexicanos más necesitados? No lo

dudeyrespóndale: ¡Esla economía, estúpido!
(y despídalo de inmediato).
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Libra consulta requisito de fírmas; pendiente el INE de la Corte
El Instituto Nacional Electoral (INE)

validó el 100% de las firmas reque
ridas para convocar a la consulta de
revocación de mandato.

Sin embargo, el cumplimiento de este ejer
cicio está condicionado aún a dos temas: la

constitucionalidad o no de la pregunta esta
blecida en la ley respectiva y la obtención de
los recursos necesarios para la instalación de
162 mil casillas en todo el país.
En el tema de la pregunta, en octubre pa

sado la oposición (PANPRIPRD) presentó
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) una acción de inconstitucionalidad al
considerar que el cuestionamiento, tal como
está redactado, "desnaturaliza" el ejercicio al
ampliarlo a si debe o no ratificarse.

La pr egunta aprobada por el Congr eso es la
siguiente: "¿Estás de acuerdo en que a Andrés
Manuel López Obrador, presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el
mandato por pérdida de la confianza o siga
en la Presidencia de la República hasta que
termine su periodo?"
La oposición considera que la pregunta es

violatoria de la Constitución.

El recurso se presentó el 14 de octubre del
año pasado y hasta el momento la Corte no se
ha pronunciado.
En el tema presupuestal, el INE también recu

rrió a la Corte par a controvertir el recorte presu
puestal del que fue objeto ennoviembre pasado.
Este recurso, sin embar go, podría ser recha

zado por la Corte porque la Cámara de Dipu
tados es la tínica que tiene facultades consti
tucionales para decidir sobre el presupuesto.
También el INE espera la respuesta de la

Corte a su demanda.

Como sea, se ha cumplido el primer requi
sito falta su formalización oficial para que
el INE pueda publicar la convocatoria para la
consulta de revocación.

La Corte debe decidir, en las próximas se

manas, si la pregunta, tal como se redactó en
la Ley respectiva, obedece a la Constitución
y si el INE debe, con los recursos que tiene,
realizar el ejercicio ciudadano el próximo 10
de abril.
Veremos.

• • • •

La crítica que se ha desatado al INE a causa
de la campaña "Al Chipotle" no es sobre los
argumentos que presenta en su defensa,
sino al poco empático personaje que eligieron
para encabezarla.
Quién sabe si los responsables de la campa

ña se inspiraron en Chaf y Queli, en el Norteño
o cualquier otro personaje de ese nivel, pero
lo único que consiguieron es que el mensaje
se perdiera en medio de las críticas y albures

que desató el chipotle.
Tan cuidadoso que habían sido en el INE

para no caer en comentadas y terminaron
dándoles a sus malquerientes material para
la sorna y el doble sentido por muuuucho
tiempo.
Al chipotle.

• • • •

Vaya que los principios no pueden resistirse

al encanto del "hueso".

La senador a Martha Cecilia Márquez Al
varado, que llegó a la Cámara alta bajo la
bandera del PAN, anunció que se unirá al
grupo parlamentario del Partido del Trabajo
para ser la candidata a gobernadora de su
natal Aguascalientes por la alianza PTVer de
Ecologista.
La legislador a había sido una dura crítica

del Gobierno lopezobradorista y de sus com
pañeros de Morena, pero hace unos meses
renunció a su militancia panista alegando
diferencias con el presidente del blanquiazul,
Marko Cortés.

Es seguro que Márquez no ganará la guber
natura, pero su caso tiene relevancia porque
suma un voto más a la coalición de Morena

con el Ver de, el PE S y el PT, que tenían hasta
ayer 61 senadoresy amanecerán con 62.
Y corno se viene la discusión en el Congreso,

trn voto vale oro.
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Baja California tiene mala gobernadora pero bien pagada
El asesinato de Margarita Martínez

Esquivel no es casual.
En Baja California se vive una de

las peores olas de inseguridad y a la
familia del fotoperiodista, conocido y estima
do enTijuana, le ha tocado constatarlo.
Las autoridades policiacas han querido

desviar la atención al tasarlo como crimen de

colonia y de rencillas donde estaría inmerso
el comunicados
Único de tres hijos dedicado al periodismo,

seguía la escuela de su madre Eglantina Es
quive! famosa en la misma profe sión y como
luchadora social.

Margarita iba a donde se daban notas po
liciacas, problemas diarios de una sociedad
violenta, y las difundía en México y el extran
jero sin saber su destino.
Y, paradojas de esa realidad, murió a manos

asesinas mientras la gobernadora Marina del
Pilar Ávila vive momentos de felicidad.
El viernes nació en Estados Unidos su se

gundo hijo, registrado como Diego José To
rres Ávila en honor a la amistad y la admira
ción hacia Diego Fernández de Cevallos y
Diego Zavala, padre de Margarita Zavala.

ALZA SALARIAL DE 47%

El nacimiento se difundió en comunicado
oficial.
Lo que ingresó bajo la puerta de la política

fue elincremento de 47%  ¡ sí, 47%!  al salario
de Marina del Pilar Ávila.
Su antecesor, Jaime Bonilla, ganaba 66

mil 667 pesos mensuales y el Congreso incre
mentó las percepciones de ella a un millón
176 mil pesos anuales.
La información está asentada en el presu

puesto de egresos y se puede consultar en el
Diario Oficial de Baja California.
Tal vez no seamucho.
Pero es visto como ofensa a una ciudada

nía agraviada con tanta inseguridad, una
política sanitaria en naranja "deberíamos
estar en rojo", ha comentado el ex secretario
de Gobierno Amador Rodríguez Lozano,
con crecientes problemas por los migrantes
y muchos más.
El estado está incendiado sostiene la diri

gente estatal del PRI, Guadalupe Gutiérrez
Fregoso:, no hay medicamentos, los conta
giosdeCovid siguen al alza y la gobernadora
en Brawley, California.
Ya regresará y se le podrá ver en una lujosa

camioneta Cadillac.

EN EL JUEGO DE AMLO

1. Si México va de regreso, el priismo ya está
en el siglo XV.
Así debiera verse la amenaza del comité

de Alejandro Moreno, Alito, de expulsar a
quienes sean invitados por el Gobierno.
De momento la purga estilo Tomás de Tor

quemadase cierne sobre el sinaloense Quiri
no Ordaz, la sonorense Claudia Pavlovichy
su gran amigo (¿o ex? el campechano Carlos
Miguel Aysa.
Este método abona al Presidente, quien

provoca y consigue exhibir la intransigencia
del partido al cual hundió y se burla al verlo
sin poder oxigenarse.
Y 2.  En Mexicali también el clero es noticia.

El obispo Isidro Guerrero, el popular Pa
dre Chilo, se encuentra hospitalizado e intu
bado en condiciones muy críticas.
Es un hombre querido no nada más por su

bonhomía, pero su fama creció cuando se
difundió el encuentro sostenido con Joaquín
El Chapo Guzmán, entonces considerado
jefe del Cártel de Sinaloa.
No es caso único en la clerecía: basta re

cordar la reunión, en mayo de 1993, del de
legado apostólico Girolamo Prigione con
los hermanos Ramón y Benjamín Arel laño
Félix, entonces cabezas del Cártel de Tijuana.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• Poder Judicial, bajo la lupa. Nos cuentan que el
Poder Judicial será sometido a revisiones por parte de
la Auditoría Superior de la Federación. Nada de qué
asustarse, es parte del proceso normal... pero más vale
que todo esté en orden, nos dicen.

• Senado y sus pendientes. Hay una lista de al menos
26 organismos que carecen de integrantes completos
porque la Cámara alta no ha resuelto nombramientos.
Uno de ellos es el de la Comisión Federal de Competen
cia Económica (Cofece), el cual avienta la piedra y quie
re esconder la mano: controvirtió en la Corte la falta de
comisionadas, pero se esconde para entrarle al tema.
Como sea, es parte de la agenda para el próximo periodo
en el Senado. Y saldrán, aunque haya chispas.

• ¿Candidatos? Por cierto, hablando de la agenda
pendiente del Senado, en el INAI viene —en un par de
meses— el relevo de posiciones, pero nos cuentan que
en los pasillos del Senado alguien anda promoviendo
postulantes... ¿a poco?

• Cuauhtémoc Cárdenas, a escena. Con un libro bajo
el brazo, con el título de Por una democracia progresis
ta, parece ser un auténtico manazo a la autodenomi
nada 4T, porque el ingeniero piensa que la desigual
dad es la peor, casi como la de los años 80... ¿Cuarta
transformación? Ouch...
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Cómo cambian los
tiempos...el PRI
sale en busca de
militantes
De acuerdo con cifras publicadas por

el Instituto Nacional Electoral (INE)

a fines de julio anterior, el PRI perdió
  de 2018 a 2021 un total de 4.9 millones

de 6.4 millones de militantes que llegó a tener.
Por eso se explica que en su portal de Internet
aparece en primer término un aviso que dice
textualmente:

"Se buscan revolucionarios. ¡ Afíliate, te
estamos buscando! Y si ya eres militante,
actualiza aquí tus datos".

Tiempo atrás, en los años 90 del siglo anterior,
cuando el partido era presidido por el malogrado
Luis Donaldo Colosio Murrieta, el político
sonorense quiso saber cuántos afiliados tenía
en realidad el tricolor y ordenó un recuento.
Deseaba cifras reales, aunque eran para
consumo interno.

El ejercicio terminó muy pronto, con un
gran disgusto para el que luego sería candidato
presidencial. Descubrió un engaño: en el Estado
de México, en un afán de quedar bien y presumir

un gran número de afiliados, los dirigentes
locales ¡copiaron, íntegro, el padrón electoral!

Buscan militantes, pero amenazan con
expulsar a otros.

La anterior anécdota viene a la mente luego

de que se conoce la amenaza de expulsión a
ex gobernadores surgidos del PRI que han
sido propuestos por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para ocupar cargos
diplomáticos. Se trata de los ex mandatarios de
Sonora, Claudia Pavlovich Arellano, postulada a
cónsul en Barcelona  cargo que desempeñó el
sexenio anterior otro priista, el ex gobernador
de Veracruz Fidel Herrera  y de Campeche,
Carlos Miguel Aysa González, propuesto para
embajador en la Rep{ublica Dominicana.

El presidente nacional del PRI, .Uejandro
Moreno Cárdenas, quien por cierto promovió a
Aysa González para sustituirlo en el gobierno de
Campeche, advirtió que, de aceptar la propuesta
de Morena, los ex gobernadores estarían
incumpliendo los estatutos, "provocando
sanciones internas, incluida la expulsión".

No se trata de la primera amenaza de
expulsión para ex gobernadores. Antes quedó
en capilla el ex mandatario de Sinaloa, Quirino
Ordaz Coppel, quien en septiembre pasado fue
anunciado como embajador en España, aunque
hasta ahora no se recibe el beneplácito de ese

La amenaza del dirigente nacional del
tricolor se fundamenta en el inciso XII del

artículo 61 de los estatutos del partido que
advierte que los miembros del partido invitados
por un gobierno de otro partido deben "solicitar
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al Consejo Político Nacional, en caso de aceptar
un cargo como funcionaría o funcionario de
alto nivel o un cargo de decisión en un gobierno
emanado de las filas de otro partido, con el que
no haya existido coalición o alianza, licencia
provisional del ejercicio de sumilitancia".

Respuesta ruda, excesiva e intolerante,
respondió el presidente López Obrador

Al comentar la amenaza de la dirigencia
nacional del PRI contra los ex gobernadores
a los que desea incorporar al servicio exterior,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
calificó la posición de Moreno Cárdenas,

popularmente conocido como "Alito", como
ruda, excesiva e intolerante.

"Se me hace muy rudo, muy excesivo porque
no dejan sin militancia, no están vendiéndose
como se decía antes, se puede vender el trabaj o,
pero no la conciencia. No es el caso, ellos no van
a afiliarse a otro partido, ellos van a representar a
México. Con todo respeto, se me hace muy poco
político, muy poco tolerante, y ojalá cambien
de opinión, porque también no es que ya esté
tomada la decisión, alo mejor si hablan con
ellos y les aseguran que van a seguir militando",
comentó el primer mandatario.

Han perdido millo
nes de seguidores
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Ilegal exigir pruebas
Covid en el STPRM

Los tiempos avanzan en el proceso electoral
y los jaloneos están a la orden del día, la gente
ligada a Carlos Romero Deschamps, no sacan
la cabeza y menos se habla o rumora de quién
será el contendiente por la parte oficial, es
decir, de las filas del Sindicato de Trabajado
res Petroleros de la R.M., que todo apunta a
Ricardo Aldana, actual Tesorero del Comité
Ejecutivo Nacional, por loque sigue la incer
tidumbre.

Pese a que ha sido señalado en diversos
medios de comunicación como uno de los

hombres fuertes del Romerismo y compadre
del otrora sempiterno líder, no aparece pú
blicamente y en el registro interno de la Co
misión Electoral, es toda una incógnita, hasta
las puertas de la sede sindical en Zaragoza 15,
colonia Guerrero, no ha llegado gente que se
pronuncie en favor de un candidato ligado a
Romero Deschamps.
Tampoco lo han hecho los "caciques" sec

cionales que manejan a trabajadores en su

región, y que están utilizando todas las prác
ticas para intimidar y comprar conciencias,
aunque desde la esfera oficial la Secretaria
del Trabajo y Previsión Social, Luisa María
Alcalde, maneja un discurso de que todo se
rán "...elecciones pacíficas", en algo así de que
los "caciques" se portarán bien, cuando está
de por medio el poder sindical.
Los manejos turbios están a la orden del

día, pues cientos de petroleros han denuncia
do distintas anomalías, ya que, aseguran que
con artimañas tratan de impedir que haya
registros para contender en los comicios
petroleros; pues afirman lo siguiente: "Los
módulos de registro para los trabajadores
se instalan en zonas donde no son visibles o

bien se ubican en lugares apartados que im
piden asistir, lo cual está rebasando a los más
de 400 empleados del Centro de Registro Fe
deral que apoyarán el proceso electoral y esto
se refleja en que va apenas más del 50% de los
casi 90 mil trabajadores de base que tienen
derecho a votar".

Hasta la próxima...
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Irse al mundo, o
a un frío musco
AMLO DDO QUE PRIISTAS DIPLOMATICOS
NO HARÁN LABOR PARTIDISTA

No son de carrera diplomática, pero tampoco car
gan acusaciones en su contray habrá que darles el be
neficio de la duda para que representen con dignidad
a México en el exterior. El propósito federal es claro:
pluralidad política, aunque muchos inconformes di
rán: "¿qué no había otros candidatos?".
Alito Moreno amenaza con expulsar a Pavlovich
y Aysa si aceptan los cargos ofrecidos por la 4T.
Claudia y Carlos no lo van a pensar dos veces: es pre
ferible irse a Barcelona y Dominicana, que dar vuel
tas sin sentido a Insurgentes Norte 59, sede del frío y
nostálgico Museo del Dinosaurio a partir de 2024.
Bienes incautados al exgobernador nayarita Ro
berto Sandoval se utilizarán para salud y educa
ción.

Que hagan lo mismo con inmuebles y fortunas de
los diabólicos gemelos Duarte y otros acusados de co
rrupción.
Expolíticos le enviaron a Echeverría mensajes
de felicitación por su cumpleaños 100.
Desde Tlatelolco y San Cosme, y hasta Cuernava
ca donde reside porque sus hijos lo corrieron de San
Jerónimo, sobrevivientes de 1968 y 1971 le enviaron
otro: "Luis, la porra te saluda: fififififi".
María Esther, hija de LEA, citó que se hará un li
bro con los comentarios de sus contemporáneos.
Sugerencias para el título: El halcón solitario, Cien
años de impunidad, El Día de las Muías que se con
virtió en el de los Halcones y Cuando los zopilotes
vuelan

Margarita Zavala indicó que defender al INE es
defender a México.

A México Libre, que su marido, nostálgico, combi
na por las tardes con ron blanco, mirando las miles de
firmas falsificadas del ayer que no fue hoy.
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Censura tic las
redes soeiales
FACEBOOK SUFRE POR APPLE

Desde hace unas semanas la plataforma
digital de Facebook está sufriendo los
embates de la empresa Apple que busca
quitarle el poder a la fuerza con la crea
ción de una nueva red social, que asegu
ran; "revolucionarán" la manera de vivir
sin embargo en México la censura se ha
convertido en el pan de todos los días
cuando te atreves a tocar cualquier tema
de política.
Algo está sucediendo detrás de los

grandes emporios como Facebook y
Twitter en los últimos días; curiosa
mente los algoritmos están bloqueando
diversos videos que justamente hablan
de política, decenas de "creadores de
contenido" están viviendo la censura,
en carne propia.
Este año justamente es complicado

para el país, las elecciones trajeron con
sigo diversas ideas apocalípticas para

que muchos líderes políticos, empresa
rios y líderes de opinión; vean en las re
des sociales a un enemigo que necesitan
censurar cuanto antes.

El desconocimiento de las redes so

ciales para muchas personas es moti
vo de censura, al darse cuenta que no
pueden comprar a miles de millones de
usuarios prefieren buscar candados pa
ra que no se propague información deli
cada de diversos temas, sin darse cuenta
que este tipo de censura es más negativa
de lo que muchos creen.

Este año las redes sociales comenza

rán a vivir una censura mayor de la que
no había precedentes donde incluso Lo
renzo Cordova director del INE está

desesperado para que Facebook y Twi
tter le den respuesta a la sarta de peti
ciones que lanzó este "bueno para nada"
desde hace unos cuantos meses.

Los quemones en redes sociales están
a todo lo que dan en redes sociales, nos
hemos percatado en los últimos días que
todos tienen cola que le pisen y buscan
de una u otra manera cautivar a algunos
"despistados" para cumplir su propósito.

Mientras los CEOS de diversas redes

sociales siguen buscando cual será la red
social que cautive a toda la humanidad,
en México solo se habla de censura por
que si bien puedo asegurarlo, antes de
entender lo que sucede en redes sociales
es mejor CENSURAR TODO.
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En Guardia...
Nacional

La coordinación dentro y entre los tres
niveles de gobierno para combatir a la
delincuencia es enfatizada por la Guardia
Nacional (GN).
Su presencia en todo el país y su

intervención activa en el diseño de

estrategias han permitido una disminución
en delitos violentos. El debate debe

incorporar evidencia, así como ya incluye
narrativas interesadas en la descalificación.

En seguridad pública la paciencia no tiene
cabida. La exigencia es legítima e inmediata
como lo es la afectación respecto de un delito.
A casi tres años de su creación, con más

de 100 mil elementos, el cuerpo comandado
por el general Luis Rodríguez Bucio, se ha
integrado a la articulación con autoridades
estatales y municipales que a reserva de
los datos que en los próximos días presente
el Gobierno federal ha contribuido a la
disminución del 25% en delitos de alto
impacto a nivel nacional el año pasado en

comparación con 2019, año de su formación.
Los primeros beneficiarios de la GN

fueron habitantes de la CDMX, Chiapas,
Chihuahua, Coahuila, Guanajuato,
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Estado de
México, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca,
Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sonora,
Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas.
En conjunto, esas entidades registran 25%
menos delitos, entre 2019 y 2021.
El Consejo Ciudadano para la Seguridad

y Justicia de la CDMX revela que,
nacionalmente, el secuestro bajó 55%, y los
robos violentos a negocio 35%, el de auto
28%, a transportista 27% y la extorsión 3%.
Confiamos en el avance de la política de

construcción de la paz, ala cual se dirige la
existencia de la propia Guardia Nacional. Y,
como lo ha sugerido la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, la GN fortalece
con la población un sentido de cercanía e
inmediatez de la estrategia de seguridad.
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Los a ni ¡vacunas

INMUNIZARSE O NO DEBE DE SER

UN DERECHO ABSOLUTO

Vacunarse o no, debe ser un derecho ab
soluto del ser humano, pero lamentable
mente no se respeta y a nivel mundial,
se obliga a las personas a inyectarse,
particularmente contra COVID19.
Consideremos que si alguien no

acepta suministrarse la dosis, es ver
daderamente cruel y antinatura el obli
garlo. Esta situación ha llegado hasta
los ámbitos deportivos y así fue el caso
de Novak Djokovic, que ha sido suma
mente ofendido en Australia, lugar en el
que por cierto, en poco o nada se respe
tan los derechos humanos.

En el anterior sentido las represalias
contra los antivacunas no se han hecho

esperar, son muchos los casos, algunos
ejemplos: en el soccer alemán, a Joshua
Kimmich, se le retuvo el sueldo por no
inocularse y en el fútbol americano, al
quarterback Aaron Rodgers se le san
cionó con una multa.

Por supuesto recomendamos la con
veniencia de estar vacunado, pero no se
puede imponer y mucho menos, limi
tar en ningún sentido a quien opte por
no hacerlo. Lo que no debemos olvidar,
y en eso hay coincidencia, es que nadie
que se encuentre en periodo de infec
ción de COVID19 o cualquiera de sus
variantes, puede estar en contacto con
otras personas, pero es indudable que
habrá excepciones en que sin estar va
cunados, gocen de una salud perfecta y
por tanto no corran riesgo al mantener
relación con otros seres humanos. Na

die puede asegurar que el antídoto lo
hace inmune.

Resulta verdaderamente agresivo el
que se impongan sanciones que hasta
impidan ganarse la vida. Respetemos el
libre albedrio en un tema tan polémico,
donde debe imperar de manera absoluta
la libertad personal.
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Gastos
Hay de gastos a gastos,
y si no pregúntenle a la
pasada administración de
Miguel Angel Mancera, que
según datos del GCDMX,
invirtió en publicidad
institucional cerca de mil

millones de pesos, eso sin
contar con lo que gastó laya
desaparecidaALDF.
Este tema sale a flote

luego de que la oposición
diera a conocer que se
gastarían cerca de 850
mdp en la imagen de la
Jefa Claudia, a lo que de
inmediato les reviró:
"Estamos destinando

400 millones de pesos este
año y no tiene que ver con
una promoción personal"
y detalló que todas las
campañas de Covida

los distintos medios de

comunicación, tienen por
ley esa partida para poderse
promover", dijo.
La Jefa Claudia detalló

que las otras campañas que
tienen que ver con por
ejemplo lo del Predialy la
Tenencia que se tienen este
mes, se utilizan distintos
medios, tanto carteles
que se pegan en Tesorería
como a los medios de
comunicación masiva.
Pero, para dimensionar

los gastos, dio a conocer
que en pruebas de Covid, su
Gobierno invirtió cerca de

500 mdp, sin cuantificar el
apoyo que se dio al personal
de Salud, en donde se
contrató a alrededor de 7

mil personas.
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El afecto entre llené Gavira
y Ruvalcaba, trasciende de
Cuajimalpa

El 29 y 30 de enero el inmueble ubicado sobre
Insurgentes y Reforma, vivirá uno de sus episodios
más importantes en la política contemporánea, y no
precisamente por la reunión plenaria de Morena,
sino porque estarán reunidos los principales
contendientes (hombres) para el 24, mi paisano el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández el canciller Marcelo Ebrard y el
Senador Ricardo Monreal

¿Cuál será el candidato que más conquiste a las y
los Senadores de Morena?, aseguran los confidentes
de este tundemáquinas, que la expectativa está
inclinada hacia López Hernández, o acaso ya
olvidaron cuando Adán le puso un estáte quieto a la
Lilly Téllez.
Y quienes deberían de aprender a estarse quietos

son Samuelito García y Mariana Rodríguez,
debido a la polémica que generaron por haber
"adoptado" a un niño del Centro de Asistencia
"Capullos".
En razón de lo anterior, será qué en la Mansión

García Rodríguez en San Pedro Garza García, habrá
llegado ya la notificación del DIF, a cargo de María

del Rocío García, donde solicita a Gobernación (cof,
cof Adán Augusto) iniciar un proceso administrativo
en contra de los medios de comunicación que
difundieron la cara del menor. Curiosamente el

principal medio que así lo hizo fue la influencer
Mariana Rodríguez Cantil ¡Auch!
Y si de adjudicar responsabilidades hablamos,

quien tiene muchooo que explicar es el Alcalde de
Cuajimalpíi, Adrián Ruvalcaba. y no precisamente
por su gusto de visitar cotidianamente los
restaurantes de Santa Fe, sino por la cercanía (en la
nómina) que mantiene con Rene Gavira, exdirector
de Administración y Finanzas de SEGALMEX,
acusado de otorgar por adjudicación directa contratos
millonarios irregulares.
POSTIT Ante la posible victoria de Roberto
Palazuelos en Quintana Roo, esperemos que el
abogado tenga mejor práctica con el balón político
que el Gober de Morelos, Cuauhtémoc Rlanco.
¿Podrá Palazuelos Badeaux, contrarrestar el mito

que los famosos no pueden ocupar cargos de elección
popular?, por el bien de Cancún y Tulum, ojalá y sí.
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lira «tifos
FISCALÍA PERSONAL,
EN EL OJO DEL HURACÁN
«Al interior de la IT se preguntan ¿qué gana la
.fiscalía.General de .la República al^
a personajes como Juan Collado y Alonso
Ancira? Á ambos personajes se Íes ha abierto
la puerta para la aplicación de criterios de
oportunidad

^ fí ci '! i i:?1 y ^ ( r11 .^1? A
.eHtrc .quienes querían ver a Coílado paga r por
los señalamientos de delincuencia organizada
Y un de. .11 se a 1 por 3 6 m ilíones ele i^e so s ,as í
como entre quienes soñaban con que Ancira
pasara un "largo tiempo tras jas rejas por su

Primera. vez queJa iindignación se M
pulsen su.haber ya están.losí.meses que Emiíi^

que, por su puesto, no tiene el pueblo.

ACUSAN DESASEO EN IPN
•..En e!..IPN, d( Arturo Reyes fueron.
denunciados Silvia Atayde y José Hipólito
Rosas, jefa del departamento de servicios
institucionales y director de Servicios Generales,
respectivamente, por actuar con deshonestidad
y parcialidad ai momento de crear el proyecto
de bases para "la adquisición de 3a limpieza.
Según ei escrito enviado ai Órgano interno de
Controi, ios funcionarios transcribieron casi
íntegramente jas cláusulas ele procesos que

emprendieron en ei" pasado ia Secretaría de
Saiud, el AÍCM y ei iSSS'íííL Ciudad de México,
aun cuando sus instalaciones requieren de
especificaciones totalmente distintas, a esto hay
que añadir aquellas disposiciones que no tienen
nada que ver con esta proveeduría, además que
en los tres concursos mencionados aparece
como "ganadora" Aseo Privado "institucional,
que comparte lazos con José Juan Reyes
Domínguez, persona je quedesdeaños atrás
ha sido puesto bajo jupa de las autoridades por
omitir "ios derechos de sus trabajadores, al no
ii^cribirios.en.el IMSS. ..Los e^esos también
sido expuestos ante ia Secretaría de Hacienda de
Rogelio Ramírez, pues ia dependencia elabora
ei Contrato Marco para dictar camino a jas
compras de este servicio.

ROSARIO ROBLES
DA POSITIVO A COVID19
Rosario Robles dio positivo a Covid19, informó
ía hija de ia exfiincionaria, Mariana Moguel A
través de su cuenta de Twitter, Moguei Robles
señaló que su madre contrajo ia enfermedad
en ei penal de Santa Martha Ácatitía y Lamentó
.que no se apliquen pruebas para la detectar jos
contagios dentro de ios centros penkend
de la Ciudad de México. También tuvo palabras
para el.juez Ganther Alejandro Villar Cebailos,
quien negó ia iibertad condicional bajo prisión
domiciliaria a ia exsecretaria, pese a que la
defensa argumentó cuestiones de salud.
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BARAJAN NOMBRES
•Después de que José Alfonso
Suárez_ del Real,..fuera nombrado
íÁÍ.Ulr eii La í Mí.ciii a de .Mexico eii
EsH^asburgo^ .comojparte.de.los.
nO.ülhil^mientosdad
este¡.lunes..en .e¡jSemdo.&^ior_
Mexicano, uno.delosnombres.
.Que suena..para .ocupar.eLca®o.
de Jefe de "la Oficina de la Jefatura
de Gobierno es el del ex alcalde
de Miguel Hida^
Romo.

REVOCAR NOMBRAMIENTO
•En.É Congreso de la Ciudad
las diputadas Gabriela Salido,
í)aniela\harez y Luisa
Gutiérrez .sojicitaron d
atrás al nombra
Saí[]icn)iic()nif)ciiibaiac¡(}r
de.Sexico en Panamá..Las.
legMadoras:.señaÍMon:.."¿cómo.
puede velar esta .persona por el
prestigio de nuestro país, si no
pudo hacerlo.en.MéMco^.Adems..

de que le acusaron de
sexuil.de fonm ^
eílOi enfatizaron,.<iye.'esjm^
no. aprovecharse de
Que la propia ley tiene" proteger
Cí Jíe re i: he > cícl a s iu |erc sA <iy c
"con esta determinación sienten
vulnerados sus derechos".

VIGILARAN ACCIONES
•Despuésde que la.Jefa.de Gobiern
planteara una serie de acciones

durante el primer parjam
íaRefornia .fléctóca^entrelas..
.Queestá disminuir ¡a
dela^.Termoeléctrá
diputado de Movimiento Ciudadano
Royíid Torres señaló que desde el
Congreso¡ dejaXiuda^
se..YÍgiIará que:.se.rea¡icen.esas.
acciones planteadas por Claudia
Sheinbalum.El .diputado señaló.
fl[ue suj>artido..Idrfiendejjia^
"defendido "la agenda en "favor del
niedio ..ambiente^ .y..!a.ji^Ha.por.un.
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futuro digno para:..las.águientes..
generaciones» ¿or eso seremos
vigilantes.deque.ésta.:no sea una
promesa más".

PERMITIRAN INICIATIVAS
•Hasta .ahora
Constitución de la "Ciudad y de
}a.Ley.Orgán^
¡a Comisión J^rnwMnte.TO
pueden presentar .en.tnbuna.Ias.
iniciativas de Ley. Lo único que
estápeniiitM
son los puntos de acuerdo.^ los
dictámenes que
reformas a las leves o a la
ComtituciójnL. Sin embargo, ante la
insistencia de
eí Presidente de la Mesa Directiva,
Héctor Díaz ÍPoiíaiico, cedió a "las
presi()nes \ ah{}ra permitirá que
se..desahoguenjasL.j^ciatiy^con.,
la ventaja que ello implica para las
y.Íos.di.putados^que acudeii a ¡a
permanente,, sobre jos que no
Pa!lc\de¡ciniisnia.
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No apto para
Primer Ministro

Rápido e impaoiante ha sido el co
lapso de Borisjohnson. Como dice
la revista Prospect, el resto del su
mandato podría medirse en se
manas. Este líder populista está
demostrando carecer del "efecto
teflóti' .característico de muchos

de sus congéneres de otras parles del mundo. En
electo, muchos populistas mantienen altos niveles
de popularidad por mucho tiempo, a pesar fie sus
pifias y malos gobiernos: Erdogan, Putin, Orban, y
Duierte son algunos de los muchos ejemplos. Pero,
finalmente, no en el Reino Unido. Aun queda algo
del buen sentido común británico. Los escánda
los fie las varias fiestas celebradas en Dovvning
Street mientras el resto del país vivía un estricto
confinamiento a causa del COV1D y durante el luto
por la muerte del principé Consorte han devasta
do la credibilidad y autoridad del premier, quien
también es señalado por el pago por parte de un
donador electoral fie más de cien mil fibras por
la remodelación de su departamento.

Los defectos de carácter de Boris son bien cono
cidos. Es indisciplinado, caótico y cree tener el de
recho fie salirse siempre con la suya. Es una fábrica,
fie escándalos. Son innumerable las historias de sus

tropelías como figura, pública» Siendo periodista lo
despidieron de The Times por inventar historias.
Durante su mandato ha revelado un absoluto des
precio por las reglas, los precedentes, el orden y la
estabilidad. Sencillamente no es apto para ejercer

el cargo de primer ministro. El Reino Unido tiene
en el a un gobernante pueril e impredécible cuyo
principal "éxito"político, el Brexit, esLa resultado un
desastrey con el Reino Unido perdiendo el control
de su economía y de sus fronteras.
Johnson se ha convertido en un pasivo electoral.

Eue elegido para liderar su partido porqué Sabía,
cómo ganar elecciones, pero ahora su atractivo ha
desaparecido. Pronto podría eulivmar una.consulta
dentro del Partido Conservador dedicada a flesli

i útil o. Por mientras, un 56 por ciento de la población
pide su renuncia, según encuestas. Las condiciones
de su aplastante triunfo electoral de 2019 (su retóri
ca antieuropeísta y la debilidad de su contrincante,
Jeremy Corbyn)son irrepetibles,én virtud al fracaso
del Brexit y a surgimiento de un líder opositor sol
vente en la persona de Keir Starmer»
El verdadero examen serán las elecciones lo

cales a celebrarse en mayo. Si van mal para los
conservadores será el último clavo en la tumba
de Boris. Por lo pronto,el primer ministro trata de
salvar el pellejo con una purga de su equipo y, para,
variar, con medidas demagógicas, como poner al
ejército a controlar la inmigración y congelar la.
financiación pública de la BBC. Pero todo indica
el fin de la tolerancia para el talante descarado de
Johnson. No se puede engañar a todo el mundo
iodo el tiempo.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Perfil del relevo
de Lorenzo

El próximo año concluye el periodo de nueve
años ríe Lorenzo Córdova como presidente
del Consejo General de insumid Nacional
Llectoral (INL). Su relevo tendrá la respon
sabilidad de encabezar la. organización de
la elección presidencial de 2024.
Por ley, corresponderá &, la Cámara de

Diputados, con el voto de. las dos terceras parles de sus
integrantes,la elección del consejero presidente Deberá de
ser producto de consenso, porque ninguna fuerza política,
por sí sola, dispone de los volos necesarios.

Como ha sucedido en cada elección de consejero pre
sidente, desde que.se eslrenó el 1FE y luego se transformó
en IM1» ha prevalecido el acuerdo enlre grupos parlamen
tarios.

Para, ser electo en la cámara, no essuficieñte con meda
llas académicas. Lo saben los interesados y no es ningún
secreto la. influencia que tienen partirlos en este procesó.

Independientemente de los mérilos que tengan, requie
ren el beneplácito dé los partidos, no nada más él consejero
presidente, sino cada uno de los 10 consejeros electorales,
citando es su caso, porque por normalividad, los relevos
son escalonados.

Una vez electos y después de rendir protesta como in
tegrantes del Consejo General riel INL, depende de ellos
garanlizar la imparcialidad de su actuación. Por ley de
ben hacerlo. Se supone que no lienen compromiso con
dipulados ni con parlidos, aunque en la práctica, por sus
posicionamieniosi algunos han exhibirlo inclinaciones que
pareciera responden a determinarlas corrientes políticas.

¿Quién debe suceder a Lorenzo y cuál debe sersu perfil?
Si los diputados fueran rigurosos con el cumplimienlo

del criterio ríe paridad de género, tendría que ser mujer la
próxima presidenta del Consejo General INL. Nunca una
mujer ha presidido el INL ni el anterior ILL. Ni Siquiera ha
estarlo enlre. los finalistas.

Sin embargo, en estos casos, no sería conveniente apli
car la paridad de género con calzador. Preferible para el
instituto y nuestra democracia, elegir la persona mejor
calificada,por sus conocimientos y experiencia, por su cul
l tira, por su elocuencia, dominio de la legislación electoral,
por su neutralidad, imparcialidad, distanciada de intereses
partidistas, sin importar si es hombre o mujer.

Quizás,el grupo mayoriiario en la Cámara ríe Dipulados,
busque que el próximo presidente o presidenta riel INL
se comprometa a. reducir su sueldo, a ganar menos que el
presidente de la República, como establece la Constil lición,
y a. reducir gastos de operación del instil ulo.
Igual le pediría a los tres consejeros o consejeras elec

torales que se elegirían en el mismo año, para suceder a
Ciro MurayamaPendón, Adriana Margarita Lavela Herrera
y José Roberto Ruiz Salrlafia, quienes también concluyen
su periodo.

Ln el 2020, de los cuatro consejeros aprobados, solo José
Martín Faz se bajó el ingreso.

Todavía no está dicha la última palabra, las reglas pue
den cambiar,sigue pendiente la reforma elecioral. Hay ya
una propuesta en el grupo parlamentario de Morena que
plantea, entre otras cosas, presidenciarolaloria del INL ca
ria tres años. Tam bién existe la versión ríe que el Ejecutivo
presentaría la suya. Lo que: es un lucho es que el instil uto
va a llegar con otras reglas y oíros personajes al 2024.

®vi"tel0@hotmail,com @zarateaz1 arturozarate.com
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¿Cripto qué ?
t; anuncia, con bombo y platillo,
que. una plataforma inmobilia
ria logró concretar su primera
venta de vivienda por medio de
Bitcoin en México, con lo que el
negocio inmobiliario, o el de las
Criptomonedas, o el finaniero, o

lodo y lodos, avanzamos inevitablemente hacia
el uso de la moneda virlual g independíenle fiel
sistema financiero internacional y sus rancias
limitaciones.; ¿Será?

losbamosceritraíes^ oíos
bancosengeiwmlX

En este caso, el medio de cambio (que aún no
es universal) que se crea mediante operaciones
matemáticas complejas y un sistema cerrado fie
confianza enl re comp ul adoras, que hace posi ble la
criplomoneda y la garantía desolveiicia de la mis
ma, es tierra fértil para esos sueños anarco liberta
rios. Es, en pocas palabras, un act ivo fligital cifrado
que por esa virl ud pretende garantizar tanta til ula
ridad comola integriríarífie una operación, y por si
fuera poco, el volumen de cripl omonerlas existen
tes. Por cierto, la huella fie carbono que dejan las
criplomonedas no es nada para de.spre.ciar, pero
eso ya lo revisarán los políticos ambientalistas.

En términos generales, es inevitable para mí
ver con algo de cautela cualquier objeto de una
euforia financiera, y mientras más global es, y

más inevitable quieren presentarla sus defenso
res, más desconfío fie su permanencia. LaS bur
bujas financieras se llaman así porque se rompen
fácilmente luego de ascender, aparentemente sin
límite si solo se observa su trayectoria y no hay
nada arriba más que el cielo. Son comunes en
la historia de las finanzas y siempre han teni
do el mismo fin: la ruina de casi indos los qué
mordieron el anzuelo, porque lo mordieron lar
de (cuando un clasemediero común y corrienie
sabe que "el ful uro está en invertir en Bilcoinso
en "comprar inmuebles con Bilcoins'Ves porque
seguramente ya no está. Quien hace dinero con
esas innovaciones son los pioneros, 110 los que
noS enieramos de segunda mano.
Hablando fiel tema concreto, es aventurarlo

decir que una plataforma resolvió "lodos los pío
blemas técnicos y legales" fiel asunto, porque los
más graves Suelen presentarse luego fie la venta,
por múltiples razones, no antes. Así queeso está
por verse, pero de nuevo, la euforia. Al final, esto
es como el resto ríe las innovaciones en el mun

do del dinero. Si se tiene suficiente capital para
arriesgar una parte fiel mismo en estas apuestas
de moda, sin que ello ponga en riesgo la estabi
liflad financiera ríe la persona o la empresa que
arriesga, afielante. Si 110, más vale pensársela. Y
por favor, cuando veamos a nuestro vecino ven
diendo su carro para comprar" bitcoiaC más nos
vale deshacernos fie todas laS nuestras, porque lo
que sigue, es el desastre.
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•Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgaao
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Capitanes
RICARDO
DUEÑAS
ESPRIÚ...

Es director general de
Grupo Aeroportuario
Centro Norte (OMA),
que administra 13 ae
ropuertos en el País y
que este mes contrató
créditos por 2 mil 700
millones de pesos para
capitalizar a sus subsi
diarias y fortalecer su
liquidez. En 2021 via
jaron por sus aero
puertos 18 millones 25
mil pasajeros, 62.9 por
ciento más que du
rante 2020.
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Mega contratos
Ya se dieron a conocer los fallos de li

citaciones multianuales del Poder Ju
dicial de la Federación (PJF), que preside
Arturo Zaldívar.

Se trata de contratos que estarán vi
gentes en 2022 y hasta el cierre de 2023,
lo que significa que Zaldívar los heredará
a su sucesor o sucesora, los cuales abarcan
a la Suprema Corte de Justicia y al Conse
jo de la Judicatura Federal.

Quálitas, que lleva José Antonio Co
rrea, se llevó la póliza de seguro de vehí
culos por la que cobrará hasta 21.8 millo
nes de pesos, así como el seguro de auto
que pagan vía nomina los empleados del
PJF, por el cual recibirá primas hasta por

398.8 millones de pesos. Aquí también en
tró el Tribunal Electoral, que preside Re
yes Rodríguez.

Servicios Broxel, de José Molina, co
brará hasta 138 millones de pesos en vales
de gasolina y hasta 31.6 millones en vales
de despensa para jueces y magistrados
jubilados.

Otra ganadora fue Estafeta, de Ingo
Babrikowski, que recibirá hasta 192 mi
llones de pesos por la mensajería de la
Corte y C JF

En el caso del contrato más importan
te, el que asegura los bienes patrimoniales
de todo el PJF, la licitación resultó
desierta.
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Constitu
cionalidad
minera

Mañana, la Primera Sala de la
Corte analizará por primera
vez la constitucionalidad de
la Ley Minera a petición de
la comunidad de Tecoltemi,
que se ubica en el municipio
de Ixtacamaxtidán, Puebla

El caso se remonta a
2015, cuando un grupo eji
datarios, asesorados por la
ONG Poder, señalaron que
no se había realizado una
consulta indígena para va
lidar un proyecto de la em
presa Minera Gorrión, que
dirige en México Daniel
Santamaría

Una de las concesiones
abarcaba una pequeña parte
de un ejido que se encuen
tra a 7 kilómetros de las acti
vidades de exploración. Tras
conocer el origen del conflic
to, en 2017 la empresa se de
siste de realizar trabajos en
las zonas que tocaban al eji
do, pero éste se queja y pide
a un tribunal colegiado que
no permita a Minera Gorrión
renunciar a esas zonas.

Para 2019, la empresa
recibió un oficio del tribu
nal colegiado en el que re
vocaban los desistimientos
y es entonces cuando la co
munidad inicia un proceso
que cuestiona la constitu
cionalidad de la Ley Minera

Además del grupo acti
vista, la Semarnat, a cargo
de María Luisa Albores,
se ha manifestado en contra
del proyecto minero.

En caso de que la Corte
confirme el criterio de que
las concesiones mineras de
ben de declararse nulas por
no haberse realizado una
consulta indígena tarea que
solo puede realizar el Estado,
esto generaría un preceden
te contra otros proyectos mi
neros en condición similar.

Se abre
oportunidad
Ante la escasez de chips en

a un tribunal colegiado que
no permita a Minera Gorrión
renunciar a esas zonas.

Para 2019, la empresa
recibió un oficio del tribu
nal colegiado en el que re
vocaban los desistimientos
y es entonces cuando la co
munidad inicia un proceso
que cuestiona la constitu
cionalidad de la Ley Minera

Además del grupo acti
vista, la Semarnat, a cargo
de María Luisa Albores,
se ha manifestado en contra
del proyecto minero.

En caso de que la Corte
confirme el criterio de que
las concesiones mineras de
ben de declararse nulas por
no haberse realizado una
consulta indígena tarea que
solo puede realizar el Estado,
esto generaría un preceden
te contra otros proyectos mi
neros en condición similar.

Se abre
oportunidad
Ante la escasez de chips en

todo el mundo, ya se están
dando algunas inversiones
para construir nuevas fábri
cas y las que se ubiquen en
Estados Unidos darán opor
tunidad de que México par
ticipe en la cadena de pro
ducción.

El año pasado se anun
ció la construcción de dos
plantas de chips en Arizona
y otra de Samsung en Texas.

Ante ello, la manufac
tura mexicana podría par
ticipar en la cadena de pro
ducción con el diseño de los
semiconductores y el proce
so de encapsulado de prue
ba para agregar la cobertura
plástica de dichos
componentes.

Es un camino con po
sibilidades considerando
que la Secretaría de Eco
nomía que lleva Tatiana
Clouthier, ya ha manifesta
do a Estados Unidos el inte
rés de México para partici
par en la fabricación de este
insumo tan necesitado en la
actualidad.

Por lo pronto, las em
presas fabricantes se orien
tan a la producción de chips
para computadoras o celula
res, pues es uno de los ru
bros donde se obtienen me
jores ganancias.

Por ejemplo, un chip
para un celular realiza más
tareas, procesa datos utili
zados en diferentes aplica
ciones a una velocidad con
siderable y es más eficiente
en el consumo de energía

Sin embargo, en estos
momentos lo que se requie
re con urgencia son chips
para vehículos.

Cambios

en Findep
Financiera Independencia
(Findep), que otorga mi
crocréditos quirografarios a
personas físicas de bajos in
gresos, llevó a cabo cambios
en su equipo directivo.

A partir del 1 de febre
ro, Iván Harona González

presas fabricantes se orien
tan a la producción de chips
para computadoras o celula
res, pues es uno de los ru
bros donde se obtienen me
jores ganancias.

Por ejemplo, un chip
para un celular realiza más
tareas, procesa datos utili
zados en diferentes aplica
ciones a una velocidad con
siderable y es más eficiente
en el consumo de energía

Sin embargo, en estos
momentos lo que se requie
re con urgencia son chips
para vehículos.

Cambios

en Findep
Financiera Independencia
(Findep), que otorga mi
crocréditos quirografarios a
personas físicas de bajos in
gresos, llevó a cabo cambios
en su equipo directivo.

A partir del 1 de febre
ro, Iván Harona González

tomará el cargo de director
corporativo de Finanzas de
la compañía a la salida de
Enrique Brockmann.

La Sofom mexica
na, que lleva Eduardo
Messmacher, tendrá una
reestructura en el área de
Administración y Finanzas,
donde se dividirán por un
lado las funciones de estra
tegia y financiamiento, y por
otro las de operación y con
trol financiero.

Las primeras quedarán
bajo la responsabilidad de
Barona González y el res
to bajo el mando de Adrián
Orocio Barreto, quien lle
vará el cargo de director
corporativo de Contraloría y
el de Planeación Financiera.

Al 30 de septiembre de
2021, la cartera de crédito
de Findep ascendió a 7 mil
528 millones de pesos, ope
raba 382 oficinas en México,
Brasil y Estados Unidos, y
tenía 4 mil 892 empleados.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Exxon Mobil Corp. dijo
haber fijado una meta

para reducir o compensar
las emisiones de gases
de efecto invernadero de

sus operaciones a cero
para el 2050, al tiempo
que crece la presión de
inversionistas y el público
sobre los productores de
crudo para responder al
cambio climático. El gi
gante petrolero indicó que
había desarrollado planes
detallados de reducción de
emisiones para instalacio
nes y activos importantes
y que puede sortear de
manera rentable la transi
ción en ciernes a fuentes
de energía más verdes.
? Las ganancias de
Goldman Sachs Group
Inc. cayeron en el cuarto
trimestre, incluso al tiem
po que el mercado para
tratos se mantuvo fuerte.

El gigante de Wall Street
dijo ayer que sus ganan
cias cayeron 13%, a 3.94
mil millones de dólares.

Los ingresos crecieron 8%,
a 12.64 mil millones. El
banco siguió beneficián
dose con una entusiasta
realización de tratos. Los
ingresos por banca de
inversión se dispararon
45%, a 3.8 mil millones de
dólares, con una demanda
aún dinámica para fusio
nes y adquisiciones.

? Los precios del crudo
alcanzaron su nivel más
alto desde el colapso
petrolero inducido por
el shale en el 2014, un
hito en una recuperación
que cobra impulso al

tiempo que las tensiones
geopolíticas amenazan
con afectar el suministro.

Los futuros para West
Texas Intermedíate, el
grado principal de crudo
estadounidense, subieron
1.9%, a 85.43 dólares por
barril el martes, cerrando
en su nivel más alto desde
octubre del 2014.

? Citigroup Inc. está
próximo a vender su fran
quicia de banca minorista
en Taiwán a DBS Group
Holdings Ltd. en alrededor
de 2 mil millones de dó
lares, de acuerdo con una
persona familiarizada con
el asunto, al tiempo que el
banco con sede en Nueva
York acelera su cambio

estratégico en Asia. Un
trato con DBS, con sede
en Singapur, podría ser
anunciado antes de finales
de este mes e incluiría
la transferencia de todo

el personal de banca de
consumo de Citigroup en
Taiwán, dijo la fuente.
? Un inversionista acti
vista renueva esfuerzos

para hacer que la cadena
de tiendas departamen
tales Kohl's Inc. tome
medidas para incentivar
sus rezagadas acciones.
Macellum Advisors GP

LLC, que tiene una partici
pación del 5% en Kohl's, ha
exhortado a la compañía
a hacer cambios que in
cluyen alterar su consejo,
dijeron personas entera
das. Hasta ahora, Kohl's
ha rechazado la petición
de Macellum de añadir

directores con experiencia
minorista o a un accionista

a su consejo, señalaron.
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Palacio de Cultura CitiBanamex, cuya sede se
ubica en el antiguo Palacio de Iturbide.

Crece Inquietud por acervo
cultural de Banamex
::::: Nos cuentan que lejos de una posición
política por parte del canciller Marcelo
Ebrard sobre el destino del patrimonio histó
rico y cultural de Banamex, preocupa en qué
manos caerán los inmuebles, obras y una lar
ga lista de piezas de arte popular. El sector fi
nanciero también comparte la inquietud res
pecto a si ese patrimonio se mantendrá dis
ponible para los mexicanos cuando se venda
el banco. Ayer, el Instituto Mexicano de Eje
cutivos de Finanzas (IMEF), de Alejandro
Hernández Bringas, planteó la necesidad de
que la población tenga acceso a ese acervo,
postura que toma fuerza entre especialistas,
economistas y financieros. Una cosa es la de
cisión de negocios de Citi de vender a Bana
mex, nos dicen, pero el arte y la cultura de su
propiedad deben verse como algo más allá de
una mera transacción.
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En Aeroméxico vienen cambios
::::: Luego de que nos reportaron la pro
puesta para que haya mayoría de extranje
ros en el Consejo de Administración de Ae
roméxico, fuentes cercanas a la aerolínea

descartan que se apruebe
el cambio. Sin embargo, a
medida que avanza la rees
tructura de la empresa,
queda mucho por definir
se, pues a finales de febre
ro se tendrá que nombrar
al nuevo Consejo de Admi
nistración, donde podría
haber cambios interesan
tes cuando se actualice la

participación accionaria y
la aerolínea salga del Capítulo 11. En ese
momento, nos explican, los accionistas me
xicanos Eduardo Tricio Haro, Valentín
Diez Morodo, Antonio Cosío Pando y
Jorge Esteve Recolons controlarán sólo
4% de la compañía, Apollo tendrá 22%,
Delta Airlines 20%, y los accionistas princi
pales serán los fondos Silver Point Capital,
Oaktree y The Baupost Group.

La ANTAO pierde integrantes
::::: Por una u otra causa, la Asociación Na
cional de Tiendas de Autoservicio y Depar
tamentales (ANTAD) sigue registrando la

salida de importantes em
presas entre sus agremia
dos. En enero de 2019 se
dio la salida de Walmart,
la cadena de tiendas más
grande que opera en Méxi
co, pero a lo largo de 2021
se retiraron otras más, nos
comentan. En esa lista se

incluyó a Oxxo, que tam
bién es una de las grandes
marcas de tiendas de con

veniencia, presente en cada rincón del país.
Alsea, Juguetron, Dunosusa, Merco, Súper
Ahorros, Milano, Party City, Recubre y Vic
ky Form son otras empresas que también
dejaron de ser miembros de la ANTAD. El
presidente ejecutivo de la asociación, Vi
cente Yáñez Solloa, explicó que hubo que
aumentar la cuota, pero muchos agremia
dos no tuvieron para pagarla y por eso de
cidieron irse.
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AMLO pulveriza a la oposición
yvaporel24/24
Apoco más de dos años

del inicio oficial de la
carrera por 2024, An

drés Manuel López Obrador
decidió tomar en sus manos la
estrategia para debilitar y, de ser
posible, pulverizar a la oposición
política que parecía dar señales
de vida en los comicios del año
pasado, pero que hoy hace agua
ante una visible rendición de sus
principales figuras.
Los nombramientos que el go

bierno de López Obrador oficia
lizó ayer para los exgobernadores
de Sonora y Campeche, Claudia

Pavlovich y Carlos Miguel Ay
sa, respectivamente, son apenas
un ejemplo de las cartas que
AMLO se va a jugar para allanar
el camino a Morena y, de paso,
pintar de guinda la mayor parte
de estados del país.
Como lo dejó entrever el exse

cretario de Turismo del último
gobierno priísta, Enrique de la
Madrid, las postulaciones de
Pavlovich al Consulado de Bar
celona y de Aysa al de República
Dominicana, se interpretan co
mo premios a los gobernantes de
oposición que rindieron sus res

pectivas plazas, y que permitie
ron y apoyaron incluso los triun
fos de Morena en los respectivos
procesos electorales.
Esta misma impresión deja

ron las declaraciones que el
Presidente emitió en su confe
rencia matutina, asegurando
que "no hay" o muy segura
mente no habrá denuncias
contra esos exgobernadores, y
que además le consta que en
los procesos electorales de sus
respectivos estados "actuaron
con imparcialidad".
La misma expresión sobre

una actuación 'imparcial' utiliza
el Presidente cuando se refiere a
Enrique Peña Nieto, y ahora
este último vive tranquilamente
entre España y México.
Será muy difícil que, al igual que

en el caso de Peña Nieto, se vuelva
aescuchar, por ejemplo, sobreope
raciones financieras de Manlio
Fabio Beltrones en Andorra, so
bre todo cuando su muy cercana
Claudia Pavlovich se mostró tan
'imparcial' en los comicios que
arrojaron como ganador a uno de
los secretarios con peor evaluación
del gabinete, Alfonso Durazo, ex
secretario de Seguridad y Protec
ción Ciudadana.
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También se ve complicado
que, a pesar de la resistencia que
Alejandro 'Alito' Moreno ha
mostrado públicamente a que
sus correligionarios acepten un
cargo en un gobierno de Morena,
éste sea objeto de una persecu
ción. La realidad es que la deci
sión de invitar a Carlos Miguel
Aysa no se pudo haber tomado
sin antes consultar a un líder tri
color que promueve abierta
mente escuchar las propuestas
legislativas de Morena.
En este escenario de premios

y castigos, López Obrador habría
planchado también para este
2022 la victoria en los procesos
electorales de Oaxaca, Quintana
Roo e Hidalgo, con la conse
cuente recompensa para Ale
jandro Murat, con un todavía
latente nombramiento en la
CFE; para Carlos Joaquín
González, el virtual próximo se
cretario de Turismo, y para
Ornar Fayad, quien con su de
fensa a la soberanía energética
clama por una definición de su
futuro puesto.
La prueba de fuego vendrá en

2023, cuando se revele si la larga
tradición del Grupo Atlacomul
co cederá ante la forma de hacer

política de López Obrador, y
cuando una emblemática terce
ra generación de gobernadores
"Alfredo Del Mazo" decida si es
tá dispuesta a entregar su estado
para procurar un premio y evitar
el castigo.
El escenario ideal del Presi

dente es que Morena llegue a la
elección de 2024 con 24 guber
naturas, es decir, siete adicio
nales a las 17 que ya tiene. Si
prácticamente tiene en la bolsa
Oaxaca, Hidalgo, Quintana
Roo, Tamaulipas y Durango en
2022, ya sólo le faltaría quedar
se con el Estado de México y
Coahuila. O bien complemen
tarse con San Luis Potosí, que
gobierna el Verde, pero que se
siente como Morena. •

mario.maldortado.

padilla@gmail.com
Twitter. @MaríoMal

En este escenario de premios y
castigos, López Obrador habrU
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¿En serio, Marcelo?
• El canciller mexicano propone que el patrimonio de
la Fundación Cultural Banamex debería integrarse al
acervo del patrimonio público.

Desde el día uno en que Citigroup, de Jane
Frase*, anunció la venta de los activos de Ba
namex ligados a banca de consumo y comer
cial, que iniciará en primavera, el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
ha subrayado que ahora que se vendan esos
activos, el patrimonio de la Fundación Cultu
ral Banamex debiera Integrarse al acervo del
patrimonio público.

Suena políticamente adecuado, pero sería
un acto de expropiación a un inversionista
foráneo en lo individual y. eso no lo conside
ra. según entiendo por lo manifestado públi
camente, el presidente López Obrador.

Mire, el Estado mexicano tiene mucho
acervo que cuidar y que restaurar, antes de
meterse en un brete de esta naturaleza.

Pero, a lo mejor, si Marcelo quiere ente
rarse, se llevaría una gran sorpresa con res
pecto a este acervo. En Banamex no hay un
fideicomiso al que se hayan Integrado como
patrimonio las obras, sino que hay un área del
grupo que se conoce como Patrimonio Artís
tico Banamex, que es propiedad del grupo y.
los fomentos, el cultural y el social, han he
cho tareas de restauración impresionantes,
que incluyen joyas, como la remodelación
y restauración del Convento de Santo Do
mingo, amén de la conservación de palacios
como el de Iturbide o el de Valparaíso (exsede
corporativa).

Por cierto, una anécdota increíble que esta
documentada. Cuando López Portillo nacio

nalizó la banca, se encontró que el palacio de
Valparaíso valía un peso, no devaluado. pero
un peso.
Volviendo al tema. Cuando se privatizó

Banamex en 1992, parte de las cláusulas del
contrato de venta de los bienes se quedaban
bajo eí resguardo de Banamex, que incluye
el acervo del que habla Ebrard. fue que si
se querían vender en lo individual cualquier
pieza de la colección que no sólo incluyen
pictóricas, sino la más extraordinaria colec
ción de artesanías—, se le debe dar derecho
de compra al gobierno.

Esa cláusula se reforzó en 2001, cuando
se vendió Banamex a Citigroup. Ahora, si se
tomara la molestia el canciller de revisar ia

Colección de Arte Popular que es el verdadero
acervo del Fondo Cultural Banamex. se daría
cuenta del impresionante trabajo cohesión
social y preservación de la cultura que tiene el
programa de artesanos que ha continuado Citi
con el mecenazgo de empresarios mexicanos.

Por otra parte, los edificios, son activos
de Citigroup, no de ¡a fundación que tiene su
sede en ellos, como también la colección de
arte, cuyo valor de mercado y de registro es
una referencia, que puede cualquier mexicano
visitar, pero en la pandemia, puedo asegurar
le que los recursos destinados a resguardar,
reparar, restaurar y mejorar o acrecentar el
patrimonio cultural del país, Incluidos en el
presupuesto público de diciembre de 2018 a

la fecha, son pinicos y, en cambio el deterio
ro de esos activos en manos del Estado, es
gravísimo.

O
DE FONDOS A FONDO
#Citi... No cabe duda que la noticia de la venta
de Banamex por parte de CItl sigue teniendo
efecto de ola expansiva, pues la gran duda de
quiénes aspiran es porque Citi salió a anunciar
la venta sin tener un comprador amarrado, en
un proceso que pareciera responder al Con
sent Order de la OCC y ratificado por la Fed,
de octubre de 2020, en el que lo multó con
400 millones de dólares y. le puso Inspección
absoluta sobre la estructura de supervisión de
sus operaciones globales y nacionales.

La verdad, es que ta falta de claridad sólo
despierta especulación, más cuando Fraser
repite el compromiso que quedó en firme ante
los reguladores de desprenderse de operacio
nes complejas, tener simplicidad y transpa
rencia en sus procesos y simplificar su core.

En 2020, cuando se le multó con 400 mi
llones de dólares, luego del teclaso Revlon,
que le costó 500 millones de dólares por un
error de transferencia y, por ende la salida de
Corbat y ta llegada de Fraser en febrero del
2021, comenzaron a definirse las áreas de
venta. México no estaba en los 13 mercados,
pero há estado bajo la lupa de la OCC y lá Fed
desde 2013 y 2015. ¿O me equivoco?
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Érase una vez un modelo de gobierno que
tenia el monopolio de todo. Era totalitario e
inflexible. Todo con él. nada sin él. La eco
nomía, los partidos políticos, sindicatos, or
ganizaciones sociales, periódicos y hasta los
parques de diversiones estaban monopoli
zados por él y sus funcionarios.

Si quería usted abrir un negocio, los per
misos, los insumos, las rutas para transportar
productos y hasta la ropa de su personal era
aprobada y controlada por el gobierno

En política, todos los partidos políticos y
elecciones eran simuladas por un
hombre y su aparato. Aquél que
osaba contradecirlo era rápida
mente apartado y castigado.
En ese modelo, el 80% de la

economía dependía del gobier
no y sus empresas, las eleccio
nes eran organizadas por una
secretaría de gobierno y, en
el 99% de los casos, siempre
ganaban los candidatos apro
bados por el gran elector, el
sumo pontífice del totalitarismo
políticoeconómico.
El modelo funcionó por dé

cadas para poner orden después
del caos de la guerra civil, crear
instituciones, disciplina y orientar
el país hacia un objetivo común.
Sin embargo, conforme el país
se volvió más complejo, creció
la población (y sus clases medias) y la eco
nomía se diversificó, la inflexibilidad del
modelo se empezó a quebrar en los años
sesenta.

O
La izquierda política en los ochenta se dis
tanció de ese gran monopolista que antes
los apapachó y pelearon por elecciones y or
ganizadores independientes de la influen
cia del gran elector. Así nació un organismo
civil, encabezado por ciudadanos, para or
ganizar elecciones. El gran monopolista se
diluyó; papá gobierno no pudo mantener ese
modelo: tuvo que flexibllizarse.

En el año 2000 ganó la Presidencia un
candidato de centroderecha muy popular.

En el 2006, otro candidato de centrode
recha. El de izquierda —acostumbrado al
modelo totalitario hizo berrinche y des
conoció al organizador de las elecciones y
el resultado.

La Institución por la que antes peleó se
volvió su enemiga. En 2012, otra vez alegó
fraude, aunque esta vez el margen por el
que ganó el candidato de centro fue mucho
más amplio y sus argumentos quedaron en

el olvido.
En el 2018, casualmen

te reconoció las elecciones
y a ese instituto; todo fue
ra tan fácil como ganar una
elección para reconocerla
como válida —perderla, otro
boleto.
Ahora, en gobierno, ese

mismo personaje quiere des
truir al instituto y volver al
modelo totalitario. Esa mis
ma institución, que aguantó
pataletas y falsedades en el
pasado, otra vez es amena
zada por él.
Y es que ese mismo per

sonaje nació y creció en ese
modelo, donde el gran lí
der era el gran elector, el
gran generador de rique

zas, papá gobierno. Las reglas en el modelo
monopólico las pone el gran señor y no las
Instituciones.

¿Cómo lo quiere destruir? Usando las
emociones y no los datos. En totalitarismo,
si es necesario usar mentiras, éstas se hacen
verdad por la mera voluntad del totalizador.
Genera más emociones escuchar mil veces
la mentira de que el instituto es uno de los
más caros del mundo que oír la solitaria voz
de los daros que lo desmienten. Causa más
debate la mentira repetida que la realidad
reglamentada.
Es más fácil negar la realidad que en

frentar sus reglas. Es más fácil destruir que
cumplir.
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Los severos problemas que se han registrado en la cons
trucción del Tren Maya, que se tradujeron en la salida de
Rogelio Jiménez Pons como director de Fonatur. se evi
denciaron por la Declaratoria de Causa de Utilidad Pública
—publicada el lunes pasado en el Diarlo Oficial de la Fede
ración— por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano (Sedatu) con la que se pretenden expropiar terrenos
por 2.4 millones de kilómetros cuadrados en los municipios
de Benito Juárez, Solidaridad y Puerto Morelos en Quintana
Roo, para el nuevo trazo del Tren Maya en el tramo 5 Norte,
uno de los más importantes porque va de Cancún aTulum,
que es la zona donde se ubican los hoteles y ¡a que más
turistas recibe.
Son varias irregularidades. Para empezar no se tra

ta de un decreto ni de un oficio, sino de una Declarato
ria de Causa de utilidad Pública en la que no se menciona
oficialmente la palabra expropiación, por lo que puede
dar origen a amparos y litigios que, seguramente, ganarán
los usuarios afectados, si no están de acuerdo con el pre
cio que les pretenda pagar la Sedatu, que recién Inicia las
negociaciones.

No extraña, desde luego, que Ante tantosRomán Meyer, titular de la Se
cambios, esdatu no quiere hacer declaracio

nes públicas ni mucho menos el evidente quenuevo titular de Fonatur, Javier
no podrá estarMay, quien tiene unos cuántos

días en el cargo y, desde luego. terminado
no tiene ninguna experiencia ni

en 2023 comoen construcción de trenes, ni ju
rídica para manejar los litigios se pretendía.
que pueden presentarse, ni mu
cho menos turística, aunque para
el presidente López Obrador ni la experiencia ni los estu
dios universitarios son necesarios para ocupar altos cargos
públicos en la 4T.

O
NO ESTARÁ TERMINADO EN
Ante tantos cambios en el trazo
mas en el tramo CáncúnTulum,
por su impacto turístico, es
terminado en 2023 como se
Los hoteleros de Quintana

acuerdo con Jiménez Pons justo
el tren no pasara por terrenos
severos problemas que generaría
de las zonas hoteleras y, desde

Lo que no esperaban era el
y la expropiación de inmuebles
previamente negociada con los
en todos los casos,

Quien ya levantó la voz es Miguel
presidente de la Asociación
mobiliarios de Quintana Roo,
la expropiación, sino un nuevo
también el municipio de Solidaridad
carretera para no colapsar la
turistas,

Habrá que ver si May. Meyer o el secretario de De
fensa, Luis Cresencio Sandoval lo escuchan y logran
convencer a López Obrador de que más vale retrasar la
inauguración det Tren Maya a generar un caos en el princi
pal destino turístico del país,

O
RÉCORD DE CONTAGIOS Y SIN PRUEBAS COVID19
Aunque las autoridades insisten en minimizar la nueva va
riante úmicron, ayer se registró un nuevo récord en con
tagios: 49,344 nuevos casos, y ascendió a 320 las personas
fallecidas. Muchos expertos advierten que es un subregistro
por el exhorto a la población a no realizarse pruebas.
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El rescate de Citi

y la mexicanización
Tampoco sg pueden sobredimensionar los

efectos de tener bancos con matrices extranjeras.

El miércoles 19 de noviembre de 2008. ape
nas dos meses después del colapso de Le
hman Brothers, que marcó un punto de
inflexión en la crisis financiera mundial de
ese entonces, el secretario del Tesoro de Es
tados Unidos Henry Paulson se vio en la pe
nosa necesidad de informarle al presidente
George W. Bush que Citigroup podría colap
sar y arrastrar a los demás bancos generando
una crisis comparable cotí la Gran Depresión.
W. Bush le dijo a Paulson que pensaba

que ya había establecido los programas ne
cesarios para estabilizar a los bancos que ha
bían requerido ayuda, a lo que el
secretario del Tesoro respondió
que él también lo pensaba, pero
que la hoja de balance de Citi es
taba débil y los shori sellers esta
ban atacando al banco.

En su libro titulado On the
Brink, Henry Paulson relata que
aquella noche de miércoles fue
la peor que ha tenido, lo cual no
es menor considerando que para
entonces ya había enfrentado
como secretario del Tesoro varios

momentos en los que el sistema
financiero se asomó al abismo.
Entre las soluciones que se

plantearon aquella semana para
salvar a Citigroup del colapso se
consideró diluir al banco y dejar sus partes
más valiosas en manos de otros bancos, como
ocurrió con Bear Stearns, también se vislum
bró fusionarlo con Goldman Sachs, pero no
fructificó, finalmente se implantó un resca
te y, lógicamente, el criterio de las distintas

agencias de gobierno que salvaron al grupo
financiero fue: el interés nacional de Estados
Unidos.

En su libro titulado Stress Test. Timothy
Geithner, quien al momento de la crisis en
2008 era presidente de la Fed de Nueva York,
cuenta que como reguladores sabían que
Citi no se portaba muy bien y arrastraba los
pies, además en su evaluación del episodio

menciona que los directivos de Citi ignoraban
muchos aspectos de los riesgos que corrían
al ser de los principales fabricantes de (CDO)
que fueron los instrumentos derivados de
deuda que contribuyeron a la crisis.

Al considerar los relatos de ambos funcio
narios, Henry Paulson y Timothy Geithner
es evidente que el horizonte de acción de los
grupos financieros de Estados Unidos era y
es el interés nacional, como se observó en
la crisis financiera 2008 y 2009, en donde la
operación mexicana de Citi estuvo a expen
sas de las necesidades de la matriz, que era

obtener liquidez de donde fuera.
Es evidente que un banco de

capital nacional toma decisio
nes más orientadas y más acer
tadas de cara a sus clientes del
país donde radica y las autori
dades tienen más palancas para
buscar el interés nacional, sobre
todo en un escenario de crisis.

No obstante, tampoco se
pueden sobredimensionar los
efectos de tener bancos con
matrices extranjeras, dado que
una buena regulación es la me
jor fórmula para fortalecer los

objetivos del sistema financie
ro nacional y en condiciones
habituales e! interés del grupo

financiero está alineado con los del país, in
dependientemente del origen del capital,
como lo han mostrado entidades como BBVA,
Santander o Scotiabank.

Más que preocuparse por el origen del ca
pital del comprador o los futuros dueños de
Citibanamex sería más útil para el país for
talecer a los reguladores como la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, que en el con
texto de la austeridad ha tenido una fuga de
talento importante, además de buscar seguir
trabajando de la mano del Banco de México,
asi como darle un papel más protagónico a la
Condusef en la defensa más enfática y sensata
de los usuarios de servicios financieros.

Es evidente

que un banco
de capital
nacional

toma

decisiones
más orientadas

y más acertadas
de cara
a sus clientes

del país donde
radica.

Fecha: 19/01/2022

Página: 6

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

Rodrigo Pacheco

Costo: 17,493

Página 7 de 12



Hay grupos que buscarán mantenerse el mayortiempo po
sible en la sombra en el proceso de venta de la operación
de menudeo de Citibanamex; sin embargo, sí hay quienes,
abiertamente, han manifestado su interés y otros que se les
pone en las listas sin realmente tener ganas o posibilidades.

Ricardo Salinas, presidente de Banco Azteca, debe
ser considerado como un fuerte contendiente, ya que le
permitiría contar con una base de depositantes más sólida,
lo que le posibilitaría no tínicamente convertirse en el ban
co más grande del país, sino con una base muy profunda
de clientes.

Aquí, es necesario considerar condiciones de competen
cia, puesto que Azteca tiene un gran liderazgo en el número
de clientes y cuentas sobre el resto de las instituciones y
podría temerse una gran concentración.

Otro que ha dicho que tiene interés, pero no tiene posi
bilidades, es el presidente de la Asociación de Empresarios
con la 4T. Este hombre parecería que está más movido por
el Interés de quedar bien y, a partir de ahí, pudiera tener
acceso a otras posiciones que le favorecerían.

Javier Garza Calderón ha dicho que buscará formar un
grupo para participar en el proceso de venta que comen
zará a finales de marzo. La realidad es que puede tener la
simpatía de posiciones como la del titular de la U1F, Pablo
Gómez, pero la realidad es que no se ve capacidad de asu
mir una operación de tai tamaño.
Uno de los temas que sí debe garantizar el proceso es

que el ganador no repita, por impericia, lo que sucedió con
los bancos privatizados. Como ha establecido el Padre del
Análisis Superior, la mayoría de los compradores de los 18
bancos que estaban en manos del Estado eran incapaces
y, otros, delincuentes, porque, entre otras razones, no se
realizaron cambios suficientes a la regulación. No debemos
repetir esa historia tan costosa para el país.

Precisamente, el único de los bancos privatizados que
se mantiene en el mismo grupo de control es Banorte, que,
por cierto, está en la lista de los que no han dicho que es
tán interesados, pero sí lo están y sobre esta institución y
su posibilidad de quedarse con la operación de menudeo
de Citibanamex,

Bank of America opinó: "Consideramos que Banorte
está en la mejor posición para adquirir el negocio de me

nudeo de Citi en México". Al dar los elementos establece
que podrían consolidarse como una de las dos principales
franquicias de bancos en México y generar muy importan
tes sinergias. Entre las ventajas financieras está la diversi
ficación de los ingresos de Banorte y le permitirá tener un
balance más sólido".

El PAS no únicamente está de acuerdo con ello, sino
que, si tuviera que pronosticar entre los postores diría que
tanto Banorte como Azteca darían una gran pelea. Así, po
dría darse una carrera entre estos dos grupos mexicanos.

Pero, fiel a su tradición, el PAS le anuncia, con algu
nos meses de anticipación, que será el grupo encabezado
por Carlos Hank González, el que se haga de Banamex,
Tendría que suceder algo verdaderamente inesperado, hoy
fuera de radar, para que este pronóstico no se cumpliera

O
REMATE DESCARTADO
Como es una tradición. Carlos Sllm aparece como el in
teresado común en la operación. Seamos especialmente
claros, el problema no es que no tenga capital o manera
de fondear una operación como la compra de Banamex,
sin embargo, no estaría en su interés. La estrategia que ha
seguido el grupo de Sllm en materia bancarla es tener al
muy exitoso Inbursa, que no está concentrado en las ope
raciones de menudeo, sino en el manejo de activos.

O
REMATE MERECIDO
Óscar Duran tuvo un destacadísimo papel no tínicamente
como encargado de la comunicación pública dentro del
Banco de México, sino que destacó su papel de cabildeo
con los miembros del Congreso, especialmente útil en mo
mentos verdaderamente complicados de la historia reciente
del instituto central. A partir de esta semana se ha integrado
al North America Development Bank, a una posición simi
lar a la que compartió en el equipo de Alejandro Díaz de
León. El PAS le desea que continué su exitosa trayectoria,
ahora en un organismo internacional,
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A Volkswagen, bajo la dirección de
H Ralf Brandstátter duplicó la entre
ga de vehículos totalmente eléctricos en
2021. Para la compañía, la transición a la
movilidad eléctrica, a pesar del limita
do suministro de semiconductores, sigue
siendo clave, al punto que han alcanza
do la primera posición en BEVs en Euro
pa, La armadora vendió más de 369 mil
vehículos eléctricos (BEVs y PHEVs) en
todo el mundo el año pasado. Uno de cada
cuatro vehículos entregado por Volkswa
gen en Alemania es un BEV/PHEV. La fir
ma presentará, antes de que finalice este
año, el ID BUZZ1, el regreso de la famosa
combi, pero ahora eléctrica y, con ello, es
pera ganar en este mercado.
2Kualshou, cuyo director de negocios

•internacionales es Tony Qlu, firmó
un acuerdo de licencia global con Believe,
una de las principales empresas de músi
ca digital y que tiene como director de Di
gital Retall a Gldeon Mountford con el
fin de promover a artistas y creadores de
talento. El acuerdo cubre el uso de videos
de música de 60 segundos por parte de los
usuarios de Kuaishou, la cual es una red
social china de videos cortos que se ha ex
pandido a otras regiones. Por ejemplo, en
América Latina es conocida como Kwai y
en el Sudeste Asiático se llama SnackVi
deo, Kualshou tiene más de mil millones
de usuarios mensuales en el mundo, de los
cuales 180 millones están fuera de China.

3Jüsto, el supermercado digital de
•Ricardo Weder. ahora planea que

directo del nutriólogo los consumido
res pasen a armar sus compras saluda
bles en la plataforma. La startup buscará
llegar a estos especialistas a través de la
aplicación Avena, que encabeza [avler
Álvarez Barragán, y que sirve para crear

un puente entre expertos en alimentación
con interesados en bajar de peso o en lle
var una vida más sana. Ofrecerá a los es
pecialistas cupones personalizados que
podrán subir a redes y que sus pacientes
podrán utilizar en su primera compra en
Jüsto. Así, la startup sigue avanzando en
el camino a convertirse en otro unicornio
mexicano.

4 Donde se niegan a aceptar que sus
•costos de generación de electricidad

son mayores a los de empresas privadas
es en la CFE, que dirige Manuel Bartlett
pese a que estos datos son dados a conocer
por la Comisión Reguladora de Energía, de
Vicente Melchi Desde la empresa del Es
tado se reprocha que el órgano regulador
no reconoce todos los aspectos que deter
minan las tarifas, lo que ha beneficiado el
discurso de quienes están en contra de la
aprobación de la reforma eléctrica. Insiste
en que los privados no pagan lo que cues
ta el uso de la red de transmisión y distri
bución, por lo que los costos publicados no
reflejan la realidad que, hasta ahora, sigue
afectando las finanzas de la CFE

5 La titular del Departamento de
• Energía de Estados Unidos, Jetinifer

Granholm, visitará México y los empre
sarios del vecino país esperan que sea fir
me en el reclamo sobre las acciones de la
actual administración en el sector, lo que
ha puesto en riesgo inversiones estaduni
denses. Los temas más importantes serían
Zama y los permisos en materia de com
bustibles. Aunque lo cierto es que algunos
otros no esperan mucho debido a la pos
tura "nacionalista" de su homóloga, Rocío
Nahle, que está al frente de la Secretaría
de Energía, Se dice que el avance más im
portante podría darse sobre el tema de la
movilidad eléctrica y el uso eficiente de
energía en edificios,
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La economía mexicana se frenó en el cuarto trimestre de
2021. Los analistas de Inmediato mostraron su preocupa
ción, pues veían en 2021 el año de la recuperación, incluso
Hacienda había pronosticado un crecimiento de 6.3% para
2021, y con los datos presentados ayer por el Inegl, el cre
cimiento apenas rondará el 5% en 2021.

El Inegl presentó sus datos del Indicador Oportuno de la
Actividad Económica, donde se observa un estancamiento
en diciembre respecto al mes Inmediato anterior y, en tér
minos anuales, la actividad económica disminuyó en 0.2%
respecto a diciembre del ario pasado.

Con estos datos, la economía mexicana apenas estará
creciendo 5% en todo 2021, muy por debajo del pronostico.

El subgobernadordel Banco de México. Jonathan Heath.
señalaba que "independientemente de las revisiones pen
dientes, debemos anticipar una tasa de crecimiento para el
estimado oportuno del P1B (que se dará a conocer el lunes
31 de enero) cercano al 5%, ya sea ligeramente encima o
ligeramente por debajo".

El hecho: la economía mexi
cana vio desinflarse el impulso Marcelo Ebrardde la reactivación con la apertu

entró de llenora de actividades. Urge replantear
una política de crecimiento. al tema turístico

y, debemosO
decirlo.

EBRARD, POR SISTEMA DE
con cuestionesVIAJERO FRECUENTE

Marcelo Ebrard entró de lleno ai prácticas.
tema turístico y. debemos decir
lo. con cuestiones prácticas. En
la Cancillería notaron que el 81%
a México se concentran en EU y
construir una Sistema de Viajero
tecnología, modernización en
del nuevo pasaporte electrónico.
Cancún y la CDMX tengan la
entorno limpio y bloseguro que

El turismo representa el 7.1%
que crezca a más de 8 por ciento,
una actividad clave de servicios

O
SANOFI, MENSAJE A BIRMEX
VACUNAS EN MÉXICO
El nuevo director de Sanofi en
cuerda que las 35 millones de
na], que cada año se aplican en
en México. Se realizan en la planta
Sanofi y Birmex. Y, ahí. Soresini
de vacunación para evitar que la
riesgo sisiémlco. Soresini está
claro que su misión es producir las
para ello, requerirá de Birmex. Esperemos que todo funcione.

O
CASA DE BOLSA BURSAM ÉTRICA, AHORA INVEX
El tema de la casa de bolsa Bursamétrica sigue un curso
complicado. Invex no ha podido (o no ha querido) frenar las
asambleas de accionistas y sigue enviando a sus apodera
dos. Hay un comité técnico que nombra a los representantes
de las asambleas, pero el comité técnico es ilegal, se hizo
a espaldas de la mitad de los accionistas y va en contra de
los estatutos del fideicomiso. Total, hoy hay asamblea de
accionistas y veremos la actuación de Invex,
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El gobierno 'enfría'
la especulación
por el Tren Maya

El 13 de enero. Román Meyer Falcón, titu
lar de la Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (Sedatu), publicó en el
Diario Oficial la declaratoria de Causa de
Utilidad Pública, para expropiar 198 inmue
bles privados en Cancún, Puerto Morelosy
Riviera Maya.

Lo que en principio parecería un atrope
llo provocado por la construcción del Tren
Maya, tiene varias lecturas, aunque siempre
buscando acelerar la obra que, de lo con
trario, ni en sueflos estará terminada para
finales de 2023,
Uno de los empresarios más

serlos e importantes de ía enti
dad, quien habló bajo condición
de anonimato, dijo a esta colum
na que ya se estaba generando un
problema de especulación con
esas propiedades.

Ése fue uno de los temas que
trató el secretarlo de Gober
nación, Adán Augusto López
Hernández, en la llamada que
hizo recientemente con líderes

empresariales de Quintana Roo,
pues los precios ya se estaban
yendo a las nubes.

Incluso, hay por ahí algunos propietarios
que tienen una relación cercana con el pre
sidente López Obrador y que no se tocaron
el corazón, pero si la cañera, para presionar
al alza en el valor de sus inmuebles.
Así es que la Sedatu decidió iniciar el

proceso de expropiación, pero con el áni
mo de negociar con los dueños desde una
posición de poder y en el entendido de que

no se puede retrasar más la obra,
Entrevistado por teléfono en Madrid,

donde se realiza la Feria Internacional de
Turismo de España (Fitur), Toni Chaves,
presidente de la Asociación de Hoteles de la
Riviera Maya, dijo que están pidiendo una
reunión urgente con Javier May, el nuevo
director general del Fonatur.

Desde su perspectiva, ejecutar a rajata
bla la expropiación puede llevar a sorpresas
que también complicarían la construcción
del tren.

Por ejemplo, algunos predios están da
dos en garantía a instituciones financieras
que le han otorgado créditos a los dueños
de los mismos, así es que ello podría derivar
en juicios legales y en la promoción de am
paros con el tiempo corriendo en contra de
la culminación de la obra.

Los 198 predios se encuentran de lado de
la "selva", como se le conoce a los terrenos
que están del lado derecho de la carretera,
en el sentido de Cancún a Tulum.

Chaves dijo que allí también hay algunos
inmuebles construidos por los hoteleros para

dar alojamiento a sus trabaja
dores o donde se encuentran

plantas potabilizadoras de
agua o generadoras de ener
gía eléctrica,

En donde no debe haber
problema es con el uso del
llamado Periférico, en Playa
del Carmen, pues Rogelio
Jiménez Pons, antes de de
jar el Fonatur. ya tenía un
acuerdo con la presidenta lili

Campos y el dirigente em
presarial Lenin Amaro, para

usar una sección de 92 metros de ancho.
Técnicamente era factible, los militares

no tenían objeción, lo mismo que e! con
sorcio constructor del tramo cinco, que es
Grupo México y su socio español Acciona.

O
DIVISADERO

FITUR, Darío Flota, titular del Consejo de
Promoción Turística de Quintana Roo. y
Bernardo Cueto, secretario de Turismo es
tatal, encabezan la delegación de esa en
tidad en Madrid, junto con los presidentes
municipales de Solidaridad, Isla Mujeres y
Tulum.
Ni el gobernador Carlos Joaquín ni

Mara Lezama, presidenta municipal de
Canctin y aspirante a la candidatura de
Morena para sucederlo, se movieron de su
estado, donde la política preelectoral está
a todo lo que da.

Ejecutar
a rajatabla
la expropiación
puede llevar
a sorpresas que
complicarían
la obra del tren.
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¿De qué están hechos
los cubrebocas KN95?

Se consolida como la defensa
contra el COVID19. Es el

cubrebocas que puede de
tener la variante Omicron, pero
para los mexicanos, desafortu
nadamente su precio parece solo
ir para arriba. Al menos por el
momento.

El inocente utensilio es tam

bién ejemplo que ayuda a expli
car que este país, de petrolero
solo tuvo las reservas.

El KN95 está hecho de propi
leno, un polímero que se con
vierte en fibras. Muchas delgadas
fibras tejidas que cuelgan de na
riz y orejas y que en otra "vida"
pudieron acabar quemadas ca
lentando una sopa de fideos.
El propileno, en procesos in

dustriales proviene del propano,
que generalmente deriva del
petróleo y del gas natural. Es la

mayor parte de lo que ustedes
guardan en su tanque de gas
LP, que está lleno de butano y
propano.
Los mexicanos cada vez pro

ducen menos gas LP. Pemex
entregó el año pasado una canti
dad 20 por ciento inferior a la de
2018 y un volumen 40 por ciento

más pequeño que en 2016.
La materia prima que en la

Ciudad de México se usa para
quemarla y calentar el agua en
el "bóiler" es usada cada vez

más para producir cosas como
los cubrebocas KN95. En Asia
particularmente, para fabricar
polipropileno, un polímero utili
zado para fabricar interiores de
automóviles y empaques.
Afuera de México las nuevas

inversiones petroleras recientes
rara vez se destinaron a refina

ción y más bien fueron dirigidas
a la petroquímica, para su uso
futuro en lo que dará más viabi
lidad a la explotación del petró
leo: la fabricación de plásticos.
"Se espera que las exportacio

nes de GLP de Estados Unidos a
Asia Pacífico continúen cre

ciendo en 2022, ya que la fuerte
demanda petroquímica en la
región impulsa la compra del
sector de materias primas esta
dounidense, particularmente
propano, mientras se expande la
producción nacional", expuso la
consultora londinense Argus la
semana pasada.
"Estados Unidos continuó

enviando más del doble del vo
lumen de GLP a Asia Pacífico en
comparación con Europa en la
segunda mitad de 2021", añadió
en un documento.
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Esas compras coincidieron con
otras sin precedente que tuvo
el vecino al sur de la nación en
cuestión:

México importó el año pa
sado 10 por ciento más propano
proveniente de Estados Unidos,

con respecto a las compras que
hizo en 2020, con cifras conta
das hasta octubre por la Energy
Information Administration del
gobierno de ese país.
Con esos datos, México se con

solida en el grupo de los cinco
mayores compradores de esta
materia prima para la nación
vecina al norte y por esta razón,
el precio del gas doméstico LP
aún con inversiones y presiones
gubernamentales marca Bienes
tar sobre el mercado aumentó

su precio casi 10 por ciento
desde el inicio del sexenio.

"Se espera que la producción
y las exportaciones de propano
de Estados Unidos aumenten

este año, ya que las preocupa

ciones (en ese país) sobre los
déficits de este invierno disminu
yeron en el cuarto trimestre. El
clima templado en noviembre y
principios de diciembre moderó
la demanda de existencias, que
había sido más de una quinta
parte inferior a los niveles del
año anterior durante gran parte
del año pasado luego del clima
extremadamente frío en febrero

de 2021", expuso Argus.
Es un panorama menos agre

sivo que el que planteaban ana
listas antes del invierno, mismos
que vaticinaron un inevitable y
explosivo repunte de precios
"El fuerte aumento en los pre

cios mundiales de GLP desde

fines del tercer trimestre hasta
noviembre de 2021 debido a los
temores sobre los inventarios fue

'un poco exagerado', dijo la con
sultora citando a Rob Donald

son, vicepresidente sénior de la
firma estadounidense de mids

tream Targa Resources.
Todo este contexto recae en el

humilde cubrebocas hecho a par
tir de insumos que son cada vez
más peleados por una industria
urgida de plásticos para todo lo
que la gente compra y que llena
barcos, camiones y trenes.
La perspectiva de una baja de

precios en este importante adi
tamento, por el momento parece
impensable y suma a una infla
ción que a todos afecta.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El propileno, en
procesos industriales
proviene del
propano, que
generalmente deriva
del petróleo y del gas
natural Es la mayor
parte de lo que
ustedes guardan en
su tanque de gas LP"
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u
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

A nivel nacional no se
publicarán indicadores
económicos de relevancia.
En Estados Unidos se esperan
datos del sector inmobiliario.

ESTADOS UNIDOS: A las
6:00 horas la Mortgage
Bankers Association
informará sobre las tasas
de interés a 30 años, el
índice de solicitudes de
hipotecas, el indicador
de compras y cifras de
refinanciación de hipotecas
para el primer mes de este
año.

A las 7:30 horas se reporta
rán los permisos de construc
ción de viviendas del Buró
del Censo correspondientes a
diciembre de 2021.
A las 8:00 horas se revelará

el índice Redbook sobre las
ventas a mismas tiendas en el
año anterior.

EUROPA: Durante la
mañana, Elizabeth McCaul,
miembro del Consejo de
Supervisión del Banco
Central Europeo [BCE]
tendrá una comparecencia
sobre política monetaria.
 Rafael Mejía
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Las salidas de capital

Durante 2020 y 2021, las
tenencias de valores gu
bernamentales denomi

nados en pesos en manos de no
residentes registraron reduccio
nes significativas. En términos
nominales, las caídas anuales al
canzaron 12.0 y 13.6 por ciento,
respectivamente, las cuales resul
taron las mayores desde 2001.
Las posiciones de los no resi

dentes incluyen, principalmente,
bonos M y, en menor proporción,
Cetes y otros instrumentos de
deuda del gobierno federal.
Para ponderar su importancia

e identificar sus posibles causas,
conviene situar estos movimien

tos en un horizonte de tiempo
largo. En el presente milenio,
pueden distinguirse tres etapas,
las cuales se asemejan, grosso
modo, a las observadas para las
correspondientes tenencias en
moneda local en otras economías

emergentes.
La primera abarca de 2003 a

2014 y se caracterizó por una
tendencia de crecimiento casi
continuo en los saldos nomina
les de las posiciones. Entre otros
factores, ese dinamismo parece
haber estado impulsado por el
desarrollo del mercado interno
de deuda gubernamental, carac
terizado por emisiones con venci
mientos cada más largos.
Tales medidas permitieron

la formación de una curva de
rendimientos en el país, la cual
ha servido de referencia para el
desenvolvimiento de productos

de financiamiento a mediano y
largo plazos para individuos y
empresas, como el crédito hipo
tecario y diversos instrumentos
de mercado.

La referida expansión hizo
que la participación de los no

residentes en el total de deuda
gubernamental en circulación
aumentara, en promedio, de 1.7
por ciento en 2002 a 36.7 por
ciento en 2014.

La trayectoria ascendente de
las tenencias de no residentes se
vio afectada por la crisis finan
ciera global de 20082009 y el
anuncio de la reducción del estí
mulo monetario del Banco de la
Reserva Federal de Estados Uni

dos, hecho conocido como taper
tantrum, en 2013. En el primer
caso, con una caída drástica y, en
el segundo, con una desacelera
ción, ambas de corta duración.
La segunda fase abarcó de

2015 a febrero de 2020, durante
la cual las posiciones de los no
residentes se estancaron en un
valor promedio de 2.1 billones de
pesos, si bien se registraron fluc
tuaciones más pronunciadas que
en el pasado. En consecuencia, la
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participación de los no residen
tes bajó casi ocho puntos para
ubicarse en 28.8 por ciento en
febrero de 2020.
La falta de avance de las tenen

cias parece haber reflejado una
mayor cautela de los inversionis
tas sobre el atractivo de los mer
cados emergentes. Al parecer,
un factor determinante fue el
desplome de los precios interna
cionales de las materias primas
durante la segunda mitad de
2014, que fue interpretado como
una vulnerabilidad de los países
exportadores de esos insumos.
En México, tal preocupación

se manifestó en la mayor con
tracción de posiciones del pe
ríodo, ocurrida en los primeros
meses de 2016, ante las dudas
sobre la capacidad de Pemex de
cumplir con sus compromisos
financieros.
Otros eventos internos, como

las elecciones presidenciales y
la decisión de cancelar la cons
trucción del nuevo aeropuerto

internacional de la CDMX, no
ejercieron un impacto evidente
sobre las inversiones.
La etapa actual inició en marzo

de 2020 y se ha distinguido por
registrar la contracción de tenen
cias más acelerada de la historia
reciente. Hasta ahora, el punto
más bajo ha correspondido a no
viembre de 2021, cuando la par
ticipación se ubicó en 17.7 por
ciento, una disminución de más
de once puntos porcentuales en
menos de dos años.
Sin duda, el factor más rele

vante ha sido la persistencia de la
pandemia del Covid19, que ha
mantenido una notable incerti

dumbre sobre sus implicaciones
económicas mundiales.
La mayor aversión al riesgo

global ha resultado en una con
tracción de los flujos de capital
dirigidos a los mercados emer
gentes, excluyendo China. Los
factores detrás de la excepción
china podrían incluir, entre
otros, la incipiente apertura de su

cuenta de capitales, la inclusión
de sus bonos en los índices mun
diales de inversión, y la expecta
tiva de apreciación del renminbi.
México has sido uno de los paí

ses más afectados por la salida de
capitales de los mercados emer
gentes de deuda. No es posible
saber, a ciencia cierta, qué ha
llevado al país a perder atrac
tivo como destino de inversiones
extranjeras en valores guberna
mentales proporcionalmente
más que otras naciones.
Dado que, en última instancia,

los tenedores de deuda velan por
sus rendimientos, una conje
tura razonable es que se perciba
relativamente frágil la situación
de las finanzas públicas del país,
como consecuencia de las cre
cientes obligaciones de gasto gu
bernamental, incluida la carga de
Pemex, y las bajas perspectivas
de crecimiento económico.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)

Fecha: 19/01/2022

Página: 10

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Económicas

Razones y Proporciones / Manuel Sánchez González

Manuel Sánchez González

Costo: 77,757

Página 7 de 11



Vientos en contra
de la recuperación

La información disponible
muestra que algunos indi
cadores ubican a la econo

mía mexicana prácticamente en
niveles previos a la pandemia.
Uno de ellos es el empleo for

mal, que ya rebasó su nivel de
febrero de 2020 medido por el
número de trabajadores perma
nentes y eventuales afiliados al
IMSS.

Además, como se informó a
principios de enero, en 2021 se
generaron más de 846 mil pues
tos de trabajo, cifra récord para
un año completo.
El incremento de contratacio

nes se presentó en el marco de la
transición del régimen laboral de
subcontratación a contratación
directa.

No obstante la nueva regula

ción de subcontratación laboral,
en diciembre hubo casi 313 mil
separaciones.
Aunque el mercado laboral

sigue recuperándose, aún pre
senta afectaciones respecto a los
niveles previos a la pandemia.
El economista David Kaplan,

uno de los analistas más serios del
mercado laboral, calcula un re
zago de más de un millón de em

pieos formales desde que empezó
la crisis hasta diciembre de 2021.
Otros indicadores oportunos

frenaron su recuperación y
podrían influir negativamente
en el ritmo de crecimiento
económico.

El Indicador Oportuno de Ac
tividad Económica del INEGI
anticipa que en diciembre la
actividad económica de México

podría haber registrado un
nulo crecimiento mensual, des
pués de que en noviembre habría
avanzado 0.6 por ciento.
La semana pasada el INEGI in

formó que en noviembre la pro
ducción industrial retrocedió

0.1 por ciento respecto a octubre
y confirmó haber entrado en
un letargo.
A su interior, la producción

manufacturera se estancó y
puso pausa en su recuperación
al prevalecer disrupciones en las
cadenas globales de suministro y
escasez de ciertos insumos.
Si bien la escasez de semicon

ductores ha afectado principal
mente a la industria automotriz,
hay una leve mejoría en la pro
ducción de equipo de transporte.
La actividad industrial tam
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bién se está viendo muy afectada
por la pérdida de dinamismo en
la construcción, que en noviem
bre se contrajo 0.6 por ciento
mensual.

El dato representó una lectura
negativa por tercer mes conse
cutivo, con lo que no sólo exhibe
una tendencia a la baja, sino
que, en términos de actividad, la
construcción regresó al nivel ob
servado en enero de 2021.

La producción industrial, que
vuelve a mostrar debilidad, con
tinúa rezagada y se encuentra
3.5 por ciento por debajo de su
nivel registrado en febrero de
2020, previo a la pandemia.
Dado que la actividad econó

mica y la producción industrial
perdieron impulso, algunos ana
listas revisaron a la baja sus
expectativas de crecimiento
del PIB para 2021 a una tasa
cercana a 5 por ciento anual, que
no es consistente con la percep
ción oficial de una recuperación
consolidada.
Es evidente que aumentaron

los riesgos para la recupera

ción económica ante el repunte
en los contagios de covid19
asociado a la propagación de la
variante ómicron.

Si bien en algunos indicado
res nuestra economía está en
niveles previos a la emergencia
sanitaria, la nueva ola de in
fecciones pondrá a prueba la
recuperación.
En la última semana se alcan

zaron cifras récord en el número
de casos diarios notificados de
covid19, que dejaron muy atrás
los picos de agosto pasado.
El promedio de siete días de

los casos diarios se disparó a 37
mil 147 el 17 de enero, nivel no
visto en lo que va de la pande
mia en México, según el sitio Our
World in Data.
La Secretaría de Salud reportó

que la tasa de positividad de las
pruebas aplicadas en el país ya
alcanzó el 55 por ciento, lo que
representa un récord.
El subsecretario LópezGatell

dijo ayer que la variante ómicron
aumentó los casos de covid19
en México, pero no las hospitali

zaciones ni las defunciones.
"Las vacunas, tanto en es

quema primario como de re
fuerzo, hacen la diferencia",
abundó el responsable del ma
nejo de la pandemia.
Aunque es amplia la disponibi

lidad de vacunas en el país, pues
hay cerca de 45 millones de dosis
no aplicadas, los avances en el
proceso de vacunación siguen
siendo insuficientes.
Las personas vacunadas en

México con esquema completo
representan 60 por ciento de la
población total y las que ya tie
nen dosis de refuerzo, sólo 6 por
ciento.
La incertidumbre sobre la

evolución de la pandemia afec
tará inevitablemente las pers
pectivas económicas para 2022.

"... aumentaron

¡os riesgos para
¡a recuperación
económica ante

el repunte en los
contagios..."
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Estamos peor de lo que imaginábamos

De acuerdo con las estimaciones que ayer dio a
conocer el INEGI respecto a la actividad eco
nómica en diciembre, es probable que el PIB

haya caído en el último trimestre del año pasado.
El subgobernador del Banxico, Jonatahan Heath,

observador acucioso de las variables económicas, se
ñaló ayer que, sobre la base de los datos publicados,
se podría esperar un crecimiento del PIB para todo
el 2021 de 5.1 por ciento, considerando una dismi
nución del PIB de 0.5 por ciento en el periodo
octubrediciembre.

Sin embargo, si el cálculo se hace considerando el
Indicador Global de Actividad Económica, el resul
tado sería de 4.8 por ciento.
En cualquiera de los escenarios señalados, el cre

cimiento estaría en alrededor del 5 por ciento, poco
más o poco menos.
En la más reciente encuesta realizada por Citibana

mex, la mediana de los pronósticos para el cierre del
2021 estaba en 5.5 por ciento.
Sólo 2 de las 30 instituciones que fueron considera

das en ese sondeo consideraban cifras de 5 por ciento
o menos.
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Así que sin duda el mal resultado es sorpresivo
para la mayoría.
Es preocupante, además, que el sector que propi

ció el mal desempeño fue el terciario, que com
prende el comercio y los servicios, pues la estimación
del INEGI indica una caída de 1.3 por ciento respecto
a diciembre del 2020 y un virtual estancamiento res
pecto a noviembre.
Pareciera que el impacto de la pandemia en la acti

vidad doméstica interna fue más agudo de lo que la
mayoría pensaba.
Y es muy probable que esa circunstancia se pro

longue hasta los primeros meses del 2022.
Los datos relativos a la movilidad en las principales

metrópolis, que son calculadas por Apple y Google,
entre otros, indican claramente que hay un descenso.
Lo que las estadísticas refieren es algo que también

podemos observar en nuestra realidad vivencial.
Me ha tocado escuchar con frecuencia en los últi

mos días referencias al menor tráfico de vehículos que
se percibe en la Ciudad de México, aunque esa cir
cunstancia es generalizable a la mayor parte del país.
Como aquí le hemos comentado anteriormente,

ninguna estimación de crecimiento para 2022 reali
zada por economistas del sector privado o de insti
tuciones académicas coincide con el 4.1 por ciento
establecido por la Secretaría de Hacienda en la cons
trucción del Presupuesto para este año.
El promedio revelado por la encuesta de Citibana

mex es de 2.8 por ciento, pero dé usted por hecho que
va a bajar después de haberse conocido las cifras del

INEGI cuando se den a conocer los nuevos datos de
esta encuesta el día de mañana.
Lo más probable es que los estimados de creci

miento estén más cerca del 2 que del 3 por ciento
y que haya diversos analistas que ya consideren cifras
por abajo del 2 por ciento.
Considerando los nuevos datos, el resultado de los

primeros tres años de gobierno de esta administra
ción será un retroceso de 3.8 por ciento en el valor
del PIB respecto al cierre de 2018.
Y, si el crecimiento de 2022 fuera de 2.2 por ciento,

entonces cerraríamos el cuarto año de este sexenio
con un nivel inferior en 1.7 por ciento al de 2018.
Es decir, habría cuatro años perdidos... por lo

menos.

Aunque el gran déficit que tendremos en este sexe
nio será en materia de crecimiento de la economía,
sigo creyendo que el reto principal para el cierre de
este gobierno es salvarnos de una crisis financiera.
Aun cuando el crecimiento sea escaso o simple

mente no exista, sería mucho peor si además del
estancamiento nos enfrentamos a una situación de
inestabilidad financiera que dispare la cotización del
dólar y la inflación, como pasó al final de los periodos
de Echeverría y López Portillo.
Entiendo la angustia de muchos por el crecimiento,

pero no veo la manera de cambiar el resultado de este
sexenio.

Sin embargo, todavía podría ser factible que no
nos estalle una crisis financiera antes de noviembre
de 2024.
Ojalá.
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Precisiones sobre Claro TV (.3
Como he señalado en las dos

últimas entregas de esta co
lumna, en el Instituto Federal
de Telecomunicaciones ¡IFT)
se analiza si la prestación

de servicios de televisión por parte de Cla
ro TV, empresa que forma parte de Améri
ca Móvil, violaría o no el título de conce
sión deTelmex. Vayamos, una vez más, a
la letra de la prohibición que desde 1990
tiene Telmex:
19 Distribución de Señales de

Televisión
La distribución de señales de televisión

consiste en un servicio de telecomunica

ción que se realiza en un sentido a varios
puntos de recepción simultáneamente.

[...]
"Telmex" no podrá explotar, directa o in

directamente, ninguna concesión de servi
cios de televisión al público en el país.

Frente a la creatividad del Agente Eco
nómico Preponderante en Telecomunica
ciones que lo ha llevado a buscar formas
de darle la vuelta o evadir las restricciones

claras que tiene en el marco legal y admi
nistrativo para explotar el servicio de tele
visión, no extrañaría que trate de engañar
al IFT con el argumento de que podría otor
gársele una concesión única para que Cla
ro TV preste servicios de televisión en Méxi
co utilizando tecnología satelital y no la red
cableada deTelmex; cabe señalar, al efec

to, que la concesión de Telmex y la propia
Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión son tecnológicamente neutras.
Esto quiere decir que no establecen, limi
tan o restringen la explotación de los servi
cios al uso de una tecnología en particular.

Por lo que hace a la prohibición estable
cida en el título de concesión de Telmex lo

que se debe analizar es la definición del
servicio prohibido y no la supuesta tecno
logía con la que éste se prestaría. Retome
mos nuevamente el texto literal del primer
párrafo de la condición 19 del título de
concesión deTelmex: "la distribución de se
ñales de televisión consiste en un servicio

de telecomunicación que se realiza en un
sentido a varios puntos de recepción simul
táneamente". Como se puede apreciar, la
definición no incluye ninguna tecnología
en particular, simplemente se necesita que
se distribuyan señales de televisión en un
sentido a varios puntos de recepción simul
tánea para que esa actividad esté prohibi
da, directa o indirectamente, para Telmex.

Por su parte, la televisión satelital consis
te, precisamente, en la actividad prohibi
da: la distribución de señales de televisión

en un sentido ¡satéliteusuario) a varios pun
tos de recepción simultánea (platos y deco
dificadores de los usuarios).

De conformidad con el Código Civil Fe
deral y las reglas de interpretación de to
dos los actos jurídicos, si los términos son

claros y no dejan lugar a duda, se debe in
terpretar conforme a su sentido literal, y és
te es el caso de la prohibición de Telmex
para prestar directa o indirectamente servi
cios de televisión, tal y como son definidos
en su título de concesión.

Por ello, la prohibición no puede ser
evadida arguyendo que en la prestación
de un servicio de televisión satelital no se
utilizaría la red cableada deTelmex. El tí
tulo de concesión de ésta nunca limita la

prohibición al uso de una tecnología o in
fraestructura en particular. Lo importante es
el servicio en sí, no la tecnología utilizada.
Mientras Telmex mantenga la prohibi

ción, cualquier resolución que le permita a
América Móvil evadir la prohibición deTel
mex a través de filiales, esquemas corpora
tivos, terceros o prestanombres, implicaría
una simulación y un fraude a la ley vicia
do de origen, con todas las consecuencias
que ello conlleva.

La próxima semana le explicaré porqué
América Móvil pretende obtener una con
cesión única que le permita prestar el ser
vicio de televisión restringida a través de
Claro TV, en lugar de cumplir con el proce
dimientoy requisitos que de manera expre
sa establecen la Constitución y la Ley Fede
ral de Telecomunicaciones y Radiodifusión
para que el Agente Económico Prepon
derante en Telecomunicaciones (América
Móvil y todas las empresas bajo el control
de la familia Slim) pueda prestar servicios
adicionales.
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Mercado negro sin control de pruebas ( ovid piratas
Eri las últimas semanas, dado el

desmesurado contagio de Co
vid19 y la enorme demanda de
la gente por confirmar si se con
tagió o no, se ha detonado en

México un fenómeno grave que debería
alarmar a las autoridades sanitarias: in

finidad de laboratorios pirata instalados
en casas, garajes o en carpas en la calle
para ofrecer no sólo pruebas rápidas de
antígenos sino inclusive la prueba mole
cular PCR.

Es un mercado negro que se ha ex
pandido en forma acelerada y ante el
cual el regulador sanitario tendría que
estar vigilante para evitar precisamen
te el descontrol generado en el rubro de
diagnóstico. Es algo serio pues no sólo
pone en desbalance los números de con
tagios, sino que deriva en personas in
fectadas que estarían recibiendo falsos
negativos y andan circulando y conta
giando como si nada.
El mercado de laboratorios de diag

nóstico es uno de los sectores que le co
rresponde vigilar a Cofepris, y sí lo hace,
pero sólo se concentra en los estableci
mientos formalmente autorizados a quie
nes les inspecciona y verifica con lupa
todos sus procesos para evitar riesgos
sanitarios, y aplicarles multas ante cual
quier mínima irregularidad.
Sin embargo hoy el mayor riesgo es

tá con las personas físicas, distribuidores
o empresas de otros ramos que se están
haciendo pasar por laboratorios sin cum
plir protocolos de bioseguridad ni nada.
Ofrecen precios más accesibles pero
quien los paga no tiene idea de si el per
sonal que toma la muestra está capacita
do, de cómo la van a embalar, a envasar

o a transportar. Es un verdadero fraude
o más bien un robo en despoblado para
los mexicanos que en este caso no hay
quien los esté protegiendo o advirtiendo
que eviten caer con esos prestadores que
pueden ser timadores.
Otro aspecto delicado de dicha ofer

ta alterna de pruebas es que muy pro
bablemente están alterando los datos de

contagios y generando mayor descon
trol de la pandemia. Al comité científico
del Consejo Mexicano de Empresas de
Diagnóstico Médico (Comed), que diri
ge Guillermo Máynez, le han reportado
resultados de pruebas absurdas, como el
caso de una prueba rápida de antígenos
que detectó el virus, la concentración de
la carga viral e incluso el tipo de varian
te, que en ese caso resultó que fue Ómi
cron; pero en la hoja de resultado no in
dica ni dirección ni dato de contacto del

laboratorio emisor. Todo por 1,500 pe
sos, cuando en la realidad el estudio pa
ra detectar variante no es de antígenos
ni siquiera tiene utilidad médica, es al
go mucho más complejo y cuesta no me
nos de 8,000 pesos.
Otro ejemplo es el certificado nega

tivo de un supuesto laboratorio llamado
"Pruebas PCR" que se anuncia en Face
book y que en su hoja de resultados usa
los logos del Indre y de Cofepris. Otro es
el que ofrece algo sin sentido: la prue
ba de "PCR por antígeno"; u otra donde
al paciente le tomaron muestra nasofa
ríngea para el antígeno y de sangre pa
ra los anticuerpos. Y así por el estilo las
aberraciones que ofrecen esos supuestos
laboratorios que se extienden sin control
por varias entidades.
Comed ha intentado infructuosamen

te reunirse con las autoridades de Cofe

pris para reportarle estas y otras preo
cupaciones en el sector. El problema es
la desconfianza de la actual adminis

tración hacia el sector privado que en
este caso al regulador le impide apro
vechar datos que pueden servirle para
hacer su labor de vigilancia sanitaria.
También es cierto que los laborato

rios de diagnóstico están rebasados an
te el inaudito aumento de demanda en

las últimas semanas, que en algunos lu
gares se ha quintuplicado, y el proble
ma es que ya empezaron a escasear in
sumios para las pruebas.
Simplemente, Comed reporta que

entre 1 y 14 de enero sus socios miem
bros realizaron 120,000 pruebas de
antígeno, cuando en todo diciembre
habían realizado 15,000, que fue el
promedio aproximado en meses ante
riores. De pruebas PCR el número se
elevó de 9,000 en diciembre a 70,000
en la primera quincena de enero. Pe
ro la solución no es dejar que esa so
bredemanda sea cubierta por un mer
cado negro de prestadores irregulares
o ilegales. Las cifras de Comed son re
presentativas a nivel nacional pues reú
ne a 81 laboratorios que integran unas
1,000 sucursales con presencia en las
32 entidades de la República.
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Geniera, una entidad financiera especializada en
préstamos a pequeñas empresas, realizó una inversión adida

urf iHit % icios fifi®*
Ciéros al merCadO:popular, para aumentar su participación de
51.49 al 57.53 por ciento.

La operación forma parte de sus planes para alcanzar una
participación accionaria de 74.9% en CoriCrédito a más tar
dar en agosto, aunque no reveló los términos monetarios de la
nueva inversión.

La participación accionaria pendiente de adquirir, sinetübar
gq, está sujeta a condiciones por cumplirse dentro de las que®
encuentra la obtención de la autorización de la Comisión Fede
ral deCompetencia Económica (Cofece).
Ambas empresas dijeron que seguirán trabajando de ma

nera coprdinada en la administración y operación del negocio
para implementar las sinergias en el menor tiempo posible, de
manera qu» puedan atender a un mayor númergde clientes de

nf&y iqi^IBjc

Grupo Sordo Madaleno (Soma), una firma de arquitectura
y desarrollo inmobiliaria en México, anunció la contratación
dé un crédito verde por I 27.5 millones de dólares con BBVA
México para la construcción de un hotel eri Los Cabos, Baja
California.

El crédito será destinado para la construcción y desarrollo del
conjunto hotelero Park Hyatt Los Cabes, en ese destino playero
bajacaliforniano que está considerado "dentro de los 10 desti
nos turísticos relevantes a nivel mundial por su oferta de turismo
Premium", dijo BBVA.
El f¡nOTc¡<ir¡<afcw#: ijacba un ptaeo de 10 tiñBsjfíHiíi

vinculado a objetives de sosten i bilidad.
BBVAMéxicodijoqueenbs últimos 1 8 años ha otorgado

fiBS¥ic®áient 5(^!'Ü,(OÜniillsa^c{R|Aá3''sU,4i^Billones
de dólares) en proyectos sustentables.

Financiera Independencia, compañía #§pec¡al¡zada
en el otorgamiento de microcréditos, d#|ignó a Iván Barona
4*%3i2álÉffi& i ríemm. fJirüto captTíitita MI nanzas,.¡tas
la renuncia de Enrique Brockmann del Valle, quien dejará él

cargo queocupaba desde octubre de 2019 para dedicar®
a proyectos personales.

El cambio será afectivo el 31 deeneroyforma parte de una
ümflw ¦ . iva bue lümmDWüfin la
pur'j"! n ¡ftrffii ti ii idone^íáetfiéi.#1 ( fiñcsvi f
Hitentffj&pET^&tra la^enxJSorfrsaTÉBl finarte®.

Asimismo, Adrián Orocio Barreta ocupará la dirección de
Contraloría y tendrá ahora bajo su cargo funciones de planea
rían financiera.

Con ei cambio de estrategia de Uber Eatsen Brasil, donde
la empresa dejará de dar servicios de restaurantes para cen
teiussri IjstsfWQvi y^'4s.a¡stil tlp*. tvtfeuuMe<i
niel Colunga, quien encabezó a la empresa en ese país sud
americano el último año. Ahora se enfocará en la expansión y
consolidación en México.

El diregti® sustituye a José García Pimentel, quien fue tsely
tado por otra empresa de reparto adquirida por Uber en Esta
dos UnidosyCanadá.

Ya Vas, la agencia dé Viajes én línea dé Volaris, estableció
un acuerdo con la cadena hotelera BW1 Hotel Group, para
dar a los clientes de la agencia tarifas préferericiales en los ho
teles de la cadena en México, Estados Unidos, Certtroaméri
ca y Sudamérica.

El acuerdo permitirá incluir a bs hoteles Best Western World
Hotelsy Sure Stay a la oferta de Volaris.

Para la agencia de viajes de Volaris, el acuerdo también
contribuirá a una mejora en la industria del turismo, afectada
por la pandemia de Covid19f especialmente en los primeros
meses de la pandemia, en 2020.

AT&T y Verizon Communications acordaron aplazar el en
cendido de algunas torres inalámbricas oarca de aeropuertos
ptSf l wií 8 Ufan «tTí* ip i Vi 11 jrtifi j&É 'J4* I >1
dos Unidos.

Transportistas y Gobierno acordaron trabajar juntos para re
solver rápidamente los problemas y crear un procesa qué per
mita el despliegue de las torres restantes.
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Reforma fiscal, asignatura pendiente
México tiene una asignatura

pendiente desde hace mu
chos años: realizar una refor
ma fiscal de fondo.

Aunque es pública y co
nocida esa tarea no realizada, los gobiernos
mexicanos, incluido el actual, han preferido
"patear el bote hacia adelante".
En México, la transición democrática ha

permitido que gobiernen las fuerzas de los tres
más importantes partidos políticos: PRI, PAN
y Morena.

En todos los casos, los Presidentes de Méxi
co, han preferido aplicar parches recaudato
rios o de plano, como el gobierno en ejercicio,
le han apostado a una política fiscal izado ra.
Al final, ninguno le dio prioridad al tema

fundamental que en algún momento se tendrá
que resolver: una reforma fiscal que no sólo
permita tener una fuente permanente más am
plia de ingresos, sino que haga realidad una
mejor distribución de la riqueza.
El Servicio de Administración Tri

butaría (SAT), encabezado por Ra
quel Buenrostro, ha dado resulta
dos extraordinarios por los niveles de
recaudación que ha logrado y porque ha "me
tido en cintura" a los grandes contribuyentes.
Sin embargo, el gobierno lopezobradorista,
también ha evitado proponer una reforma fis
cal de fondo.

A pesar de que una reforma fiscal de fon
do, implicaría un ejercicio de justicia social a
través de la redistribución de la riqueza, el go
bierno que proclama "primero los pobres", no
se ha embarcado en esa aventura.

No obstante que la intensa fiscalización
que ejecuta el SAT, ha permitido aumentar los
ingresos en plena pandemia y exactamente
en el año de la recesión económica, lo cier
to es que a fin de cuentas no es una reforma
fiscal.

Buenrostro predijo que de cumplir sus metas
recaudatorias, lograría aumentar los ingresos,
sin una reforma fiscal de por medio.
Y lo está logrando. Pero tal aumento, no ne

cesariamente implica que no se requiere una
reforma fiscal a fondo.

Ahora, el movimiento global que trabaja
para combatir la desigualdad y abatir la po
breza en el mundo, pone de nuevo el dedo
en la llaga.

Oxfam en su más reciente trabajo de inves
tigación, concluye que México necesita una re
forma fiscal de fondo.
México es un Estado "insuficien

te en términos fiscales", advierte.
Los ingresos por impuestos equivalen al 13%
del PIB. Son insuficientes para hacer frente a la
demanda de servicios de salud y atender los
problemas socioeconómicos.
No es solo una frase contundente. Es un

diagnóstico crudo: México requiere una refor
ma fiscal de fondo que limite los privilegios fis
cales de los grandes contribuyentes, mejore la
recaudación de impuestos como el predial, y
grave el patrimonio y la riqueza.

En su documento titulado Reforma Fiscal,
Punto de Partida hacia la Igualdad Pospan
demía en México, advierte que México está
por debajo de otros países del mismo nivel de

ingresos.
En 2019, Brasil, Argentina y Sudáfrica re

caudaron 33.1 %, 28.7%y 26.2% de su PIB,
respectivamente.
México recauda sólo el equivalente al 13%

de su Producto Interno Bruto y mantiene al
43.9% de la población en pobreza.
Oxfam subraya que el Estado no podrá

combatir la desigualdad y la pobreza de mi
llones de personas mientras el sistema tributa
rio permita que quienes más tienen, paguen
menos y en tanto tenga un margen fiscal redu
cido para hacer polítíca pública.

La doctora Ménica linda, profesora e inves
tigadora plantea: ¿Por qué el primer gobierno
que se dice de izquierda en más de tres déca
das no busca un cambio transformacíonal en
el terreno tributario?

Ofrece dos hipótesis: 1. El poder estructu
ral de la élite es ahora extremadamente fuer

te, tanto que, aunque se quiera y se entienda
la necesidad de una reforma tributaria impli
ca un reto titánico para cualquier gobierno y
2. No existe la claridad, y quizás ni la capa
cidad por parte del ejecutivo para fraguar un
acuerdo o pacto tributario que convenza a
la élite de la conveniencia de pagar más en
impuestos.

Sin duda Oxfam tiene razón. El gobierno lo
pezobradorista ya comenzó la segunda mitad
de su sexenio y aunque el Presidente de la Re
pública mantiene un elevado nivel de popula
ridad parece cuesta arriba que proponga una
reforma fiscal a fondo. Pero no hay nada escri
to en piedra. Todo puede cambiar. Veremos.
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El aprendizaje y
la evolución
Dice el refrán que nadie aprende en cabeza

ajena, dando a entender que las personas no
aprenden de las experiencias o de los consejos
de los demás. Las abuelas lo aplicaban a los
tropiezos de los jóvenes en su afán de experi

mentar cosas nuevas. Es el caso del padre que está advir
tiendo al hijo que no lleve a cabo una acción peligrosa, y
el hijo se empeña y sufre un accidente, inevitablemente, el
padre le dirá al hijo, "te lo dije, pero no me hiciste caso".
Sin embargo, eso no es totalmente cierto, de otra mane

ra, no habría un avance real en ámbitos tecnológicos, cul
turales y sociales.
También se dice que la sociedad no tiene memoria his

tórica, y que tiende a caer en los mismos errores, eso tie
ne parte de verdad, cuando las personas olvidan o distor
sionan los hechos históricos, ya sea por ignorancia o con
una intención personal o política, y vuelven aplicar accio
nes que en su momento no resultaron adecuadas, lo más
seguro es que obtengan los mismos resultados que fueron
obtenidos originalmente.

Es muy fácil decir que quienes lo llevaron a cabo no su
pieron hacerlo y por eso fracasaron y que ahora son más
sabios y lo harán mejor. Sin embargo, si no hay un diag
nóstico claro de los eventos y aquellos factores específi
cos que salieron mal, no deja de ser únicamente buenos
deseos.

Cualquier administrador o cuerpo de gobernanza de
cualquier entidad, tiene que conservar una memoria de
todos los hechos y circunstancias que fueron aplicadas en
cada momento de la historia de la institución, por eso la
única historia válida es aquella que registra en el momen
to todos los eventos significativos en los procesos evoluti
vos de la propia institución. Esta memoria histórica, debe
contener todos los aciertos y los desaciertos, así como una
clara descripción de aquellos aspectos que se consideran

aciertos y aquellos que fueron fallidos y las razones obje
tivas de esto.

Por otro lado, los administradores y encargados del go
bierno corporativo deben estar alertas de todas las accio
nes que llevan a cabo las demás instituciones similares,
con objeto de verificar si los resultados que obtienen son
los esperados, superiores o no lograron las expectativas, y
en esa tesitura, tener un claro análisis de aquellos aciertos
y errores, con el objeto de no incurridos.

Un ejemplo claro de lo anterior son las tendencias en
la industria automotriz, los diferentes grupos están aten
tos a lo que hacen los demás, y no tienen empacho tan
to en señalar los errores de la competencia como copiar
los aciertos.

Existen también foros en los que los diferentes sectores
comparten sus experiencias y desarrollan estrategias comu
nes para toda la industria, con objeto de lograr una com
petencia más saludable. Ejemplo de esto es el foro de Ba
silea en donde el sector financiero mundial se junta para
analizar y recomendar las mejores prácticas en el manejo
de los recursos que manejan los bancos e instituciones fi
nancieras, con el objeto de proteger a los depositantes y
eliminar las malas prácticas y los riesgos exagerados que
debilitarían a las instituciones.

También existen organismos nacionales e internaciona
les que emiten guías de mejores prácticas en los negocios
y los gobiernos.

No importa si es una empresa privada con fines de lu
cro o cualquier institución gubernamental o no guberna
mental, todas tienen la obligación de evolucionar para
crear un mundo mejor más justo y con mejor distribución
de la riqueza. Para lograr esto, deben ser eficientes y efi
caces en todas sus acciones y proyectos. El éxito de cada
una de estas estriba en como aprovechan los recursos tan
to humanos, materiales e intangibles, en este último grupo
está el conocimiento.
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Entre el México real
y el de los otros datos

I mundo de los otros datos de la econo

mía generó, desde los primeros momen
Etos de esta administración, un descrédi

to de la fuente mañanera como referente

del estado que guarda el país en ma
teria de economía y finanzas. El mercado sabe
que los temas económicos son propaganda y no
información.

Pero son todavía muchos los clientes políticos
de la 4T que creen sin titubeos en lo que escu
chan de Andrés Manuel López Obrador, aunque
cada vez son más los que no entienden por qué
si el Presidente está tan seguro de lo bien que van
las cosas, a ellos les va cada día peor.

Estamos ahora mismo en otro de esos momen

tos en que la realidad de los datos se opone al
mundo paralelo de "los otros datos". Estamos
frente a la insistencia discursiva de que la eco
nomía mexicana está creciendo y no se ha dete
nido, pero ante el hecho del México real de que
en diciembre pasado ya hay, otra vez, números
negativos.
El Presidente dice que la economía sigue cre

ciendo a pesar del repunte de casos de la varian
te Omicron y el Inegi informa que todo apunta a
que la actividad económica del último mes del
2021 habría tenido un registro negativo.

El instrumento por el que podemos saber esto
es el Indicador Oportuno de la Actividad Econó
mica ¡IOAE), que adelanta la suerte de otra mues

tra de gran utilidad estadística que es el Indicador
Global de la Actividad Económica, el IGAE, que
es un Producto Interno Bruto (PIB) mensual.

Este IOAE anticipa que en diciembre pasado
el IGAE habría tenido una contracción de0.2%

en comparación con el mismo mes del 2020, el
año de la pandemia.
Adelanta también lo inevitable ante un repun

te de contagios, que el sector terciario habría pre
sentado una caída de 1.3% durante el mes de

mayor actividad comercial del año.
Es larga la lista de indicadores que muestran

esa desaceleración económica desde septiembre
pasado, consumo privado, desempleo, actividad
industrial, inversión fija bruta, en fin, una larga lis
ta de datos que nos dejan claro la muy mala no
ticia de que la economía mexicana sí se está de
teniendo y es posible que haya dejado de crecer.
Ya advirtió el propio López Obrador que va

a subir a la tribuna mañanera a su secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para que
valide sus dichos sobre el crecimiento continuo y
sostenido de la economía.

La Secretaría de Hacienda podría navegar
muy bien con sus estimaciones presentadas en los
Criterios de Política Económica que presentó jun
to con el Paquete Económico para este 2022 que
puso sobre la mesa legislativa desde el 8 de sep
tiembre pasado, cuando el panorama era otro.
Ahora, el secretario Ramírez de la O tiene que

ir a la mañanera a hacer malabares para defen
der un crecimiento de 4.1 % para este año como
lo estimaron en septiembre, que sería la única for
ma de avalar las palabras presidenciales, o bien
aceptar que el Presidente tiene otros datos y que
hoy un 3% de crecimiento ya se ve como una me
ta prácticamente inalcanzable.

Debe ser difícil para un experto financiero tran
sitar entre esos dos mundos: el real y el de los
otros datos.
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Qué esperar
del crecimiento
económico

"El crecimiento es la única evidencia
de vida". John Henry Newman,

presbítero anglicano.

De acuerdo con las más recien

tes estimaciones respecto del
crecimiento económico en el
último trimestre del 2021, se
espera una contracción econó

mica para ese periodo que, sumado a la
contracción que se presentó en el tercer tri
mestre del año, llevaría a que la expectati
va de crecimiento de cerca de 6% inicial

mente se tenía, esté lejos de cumplirse. De
acuerdo con los pronósticos más puntua
les, el crecimiento en el 2021 sería de al
rededor de 5 por ciento.
Consecuentemente, como resultado de

la tendencia de desaceleración de los úl

timos dos trimestres del 2021, a la que se
suman efectos asociados a la contracción
de la actividad económica mundial en el

inicio del año, por los nuevos brotes de la
variante Omicron entre otros fenómenos

la expectativa de crecimiento para Méxi
co en el 2022 sería, en el mejor de los
casos, de alrededor de 2 por ciento. Este
nivel se encuentra lejos del 4.1 % de creci
miento que pronostica la Secretaría de Ha
cienda y que es base de cálculo para in

gresos públicos derivados de la actividad
económica como, por ejemplo, los fiscales
Recordando el ejercicio que en otras

ocasiones he presentado, actualizándolo
con estas estimaciones recientes, si el PIB
del 201 8 en México equivaliera a 100
y consideráramos las caídas de 0.1 7%
en el 2019, de 8.31 % en el 2020 y los
crecimientos estimados para el 2021 y el
2022 de 5 y 2% respectivamente; tendría
mos que, al cierre de este año (en cuatro
años), la economía mexicana estará 2%
por debajo del nivel que tenía al cierre del
2018.

Durante prácticamente las tres déca
das anteriores, incluyendo el período vin
culado con la crisis financiera mundial del
2008, la economía mexicana había en
frentado lo que se dio en llamar un estan
camiento secular; visión que parte de la
premisa de que, después de contracciones
económicas pronunciadas, el sector priva
do por sí solo es incapaz de regresar a
una dinámica de crecimiento, lo que ha
ce esencial la política pública como meca
nismo complementario de recuperación.
La realidad es que en México, primero

como resultado de políticas públicas poco
claras, de elevados niveles de corrupción
y de una notoria y gravísima debilidad ins
titucional, reflejada particularmente en un
débil Estado de derecho (al que se suman
factores como la inseguridad), impidió
que el país creciera al nivel teórico que sus
condiciones económicas internas y de en
torno, debieran permitirle.

Hoy, ese crecimiento promedio medio
cre de 2% que tuvimos durante décadas
parece un sueño lejano. El que en cuatro
años (evidentemente producto de una con

tracción económica global relacionada con
la pandemia, pero acentuada por temas de
política económica interna y de percepción
negativa hacia nuestro país), la tasa prome
dio de crecimiento sea negativa, representa
uno de los mayores retrocesos en la historia
económica reciente de nuestro país.
Con mucha frecuencia, se critica el

crecimiento económico como medida de

prosperidad humana y social. Evidente
mente, existen sobrados ejemplos de que
economías con crecimientos económicos

acelerados no fueron capaces de generar
condiciones de equidad que permitieran
que ese crecimiento se reflejará en todas
las capas de la población. Pero de lo que
no existe evidencia alguna es que exista
posibilidad de acabar con la inequidad
en condiciones de decrecimiento o estan
camiento económico.

México está ante una encrucijada pa
ra tomar las decisiones institucionales,
públicas y privadas, que favorezcan si
multáneamente políticas distributivas que
combatan la profunda (y antieconómica)
inequidad, pero basadas fundamental
mente en un crecimiento económico soste

nido y duradero; a la altura del potencial
de la economía mexicana y de los factores
de entorno, que la hacen una de las eco
nomías potencialmente más favorecidas
entre todas las economías emergentes.

El autor es politóbgCf mercadóbgq, espe
cialista enaconomía conductual y profesor
do la Facultad d© Economía de la UNAM.
CEO de Fibra Educa y Presidente del Conse"
¡o para el Fomento del Ahorro Educativo de
Mexicana deBecas, rqufémarfinezsolares,
ig»ül, síguebgti Twitter @martinezsolare§
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Citigroup ha hecho millonario a Zedillo //Lalo,
Scotiabank y otros, sancionados por la CNBV//
Rebasan las firmas necesarias para revocación

ENRIQUE GALVAN OCHOA

PARECE CHISTE, PERO el ex pre
sidente Ernesto Zedillo, el padre del
Fobaproa, forma parte del comité de
Ética, Conducta y Cultura del con
sejo de administración de Citigroup.

Zedillo implemento el rescate bancario del
cual los ciudadanos mexicanos han pagado un
billón de pesos y aún deben otro billón. Su ges
tión fue entre los años 1994 y 2000. Banamex
estuvo entre los bancos rescatados y posterior
mente, con Vicente Fox, fue vendido, ya sanea
do, a Citigroup. Un reportaje de Víctor Hugo
Michel y Jesús Rangel, publicado por el diario
Milenio, revela que "desde 2011, año de su lle
gada (de Zedillo) al grupo financiero estaduni
dense que adquirió Banamex poco después del
fin de su sexenio, el ex mandatario ha sido un
empleado atesorado y bien remunerado. Tan
to, que ha ganado en 10 años lo que le habría
tomado décadas como funcionario público".
Agrega: "Desde que inició su vida corporativa
en Citigroup, Zedillo ha acumulado a manera
de compensación más de 3 millones de dólares
en ingresos, sólo por su salario y premios al
desempeño. Es el equivalente a seis veces lo
que devengó como presidente de México du
rante su sexenio, alrededor de 450 mil dólares
al tipo de cambio actual". Zedillo no sólo tiene
un salario que hace palidecer al que ganó en la
Presidencia de la República. Goza de derechos
corporativos de primer nivel. Durante su ges
tión como directivo, ha sido premiado con casi
40 mil acciones de Citigroup, el banco que ha
anunciado que pondrá a la venta a Banamex.
El valor de las acciones en posesión de Zedillo
Ponce ascendía recientemente a 2 millones
681 mil dólares. Esto, de acuerdo con el último
reporte entregado a la Comisión de Valores de
Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés),
del cual tienen copia los autores del reportaje.
Además, Zedilllo desempeña en paralelo car
gos de consejero en consorcios trasnacionales
y dirige el Instituto de Asuntos Globales de la
Universidad de Yale. Lo inaudito: ahora que Ci
tigroup venda Banamex, Zedillo ganará dinero
por su condición de accionista. Recordemos
que hubo un intento de llevar ajuicio a los ex
presidentes corruptos del neoliberalismo, pero
los ministros de la Suprema Corte de Justicia
torpedearon la iniciativa.

Sancionados

LA COMISION NACIONAL Bancaria y de
Valores (CNBV) comenzó el año con la espada
desenvainada e impuso multas por más de 22
millones de pesos a varias empresas. Entre las
más importantes por su cuantía está la san
ción a la firma lechera Lala, de 2.3 millones,
por no presentar en su reporte anual a la Bolsa
Mexicana de Valores el consentimiento de su
auditor externo sobre sus estados financieros.
Ya pagó. Scotiabank recibió tres multas que
juntas ascienden a 1.03 millones. En 2018, el
banco omitió establecer una metodología de
evaluación de riesgos en prevención de ope
raciones con dinero de procedencia Ilícita y fi
nanciamiento al terrorismo, mientras en 2017
presentó sus reportes financieros de forma
extemporánea. La Sociedad Financiera Popu
lar (Sofipo) Te Creemos se hizo acreedora a
22 multas; suman 8 millones de pesos, por no
contar con sistemas automatizados que ayu
daran en la prevención de lavado de dinero.
¿Y para cuándo la sanción a BBVABancomer
por la caída del sistema del 15 de septiembre?
Se le anda traspapelando el expediente al
presidente de la comisión, Jesús de la Fuente
Rodríguez.

Revocación va

A DOS SEMANAS de que expire el plazo, se
ha sobrepasado la cifra de firmas que señala
la ley a favor del proceso de revocación del
mandato presidencial. El INE reconoce que
con corte al 17 de enero suman 2 millones
845 mil 634 las firmas validadas. Pero dice
que está esperando billetes de Hacienda para
lo que sigue.

Twiteratti

CON EL PRESUPUESTO del @INEMexico
podemos pagar los presupuestos de Colombia,
Perú, Argentina, Ecuador, Chile, Panamá,
Costa Rica, Honduras, Bolivia, Guatemala,
Uruguay, Nicaragua y Paraguay. Y sobrarían
todavía más de 100 millones de dólares. #Ma
temáticasHijo.

Escribe @FredyOliviery

Facebook, Twitter: ga.lvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA

Consulta de revocación de mandato, va
Superan firmas mínimo legal requerido
OMS: pandemia, lejos de terminar

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea, pata
letas del comandante billetes y ra
bietas de su escudero, la consulta de
revocación de mandato va: ayer, dos
semanas antes de vencer el plazo,

el Instituto Nacional Electoral (INE) reconoció
que, al 17 de enero, "se superó el número de
firmas establecidas por la Constitución" para
llevar a cabo una de las acciones más conclu
yentes de democracia participativa, de tal suer
te que la ciudadanía tiene una histórica cita el
próximo 10 de abril.

SEGÚN EL DIRECTOR ejecutivo del Registro
Federal de Electores, René Miranda Jaimes, "se
tienen ya registrados y verificados 2 millones
845 mil 634 apoyos de ciudadanos, con lo que
se alcanza 103.17 por ciento del mínimo previs
to en la Constitución, es decir, 3 por ciento de la
Lista Nominal de Electores".

PERO EL CONTEO no termina ahí, pues el
propio Miranda Jaimes detalló que "la decisión
del INE es revisar la totalidad de la información
recibida: más de 3 mil 290 cajas o paquetes que
contienen registros de firmas en papel, y es
respecto de ese porcentaje que se estima tener
más de 9 millones 721 mil firmas de ciudadanas
y ciudadanos; tenemos ya un avance de 65.67
por ciento, es decir, todavía los días por venir
estaremos trabajando en la revisión de edifica
ción y cuantificación del resto de los paquetes
que faltan. No obstante ello, pues ya se conclu
yó este requisito, sabíamos que la meta a lograr
fue superada".

HASTA ALLÍ TODO caminaba bien... hasta
que apareció el fantasma de Lorenzo Córdova y
su permanente exigencia de dinero, mucho di
nero. Dijo el director ejecutivo del Registro Fe
deral de Electores: todo marcha de maravilla,
pero "hay una solicitud expresa apegada a los
mandatos del propio Tribunal Electoral, ante
la Secretaría de Hacienda para que defina lo
necesario sobre la falta de recursos económicos
para tener un ejercicio de revocación de manda
to, con base en lo que la ley establece. La fecha
para que Hacienda responda es el 31 de enero,
por lo cual también tendremos que esperar a
que concluya ese plazo para que ya el consejo
general haga la convocatoria, que deberá dar
vista claramente de qué alcance vamos a tener
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de cobertura en el territorio nacional para la
realización de este ejercicio". Todo bien y en for
ma (versión oficial), pero lo cierto es que el co
mandante billetes y la austeridad de plano no se
pueden ver ni en pintura, de tal suerte que Cór
dova ("¡ni un peso atrás!") no hace el mínimo
esfuerzo para "reacomodar" el de por sí grueso
presupuesto del INE. Quiere más, y punto.

EL GOBIERNO FEDERAL realizó un ejerci
cio, por medio del cual detectó "áreas de opor
tunidad" para reasignar y recortar los dineros
que se canalizan al instituto, pero la negativa
del consejero presidente y sus guajiros fue ro
tunda. De hecho, "descalificó la seriedad y sus
tento técnico del plan gubernamental de auste
ridad para ese organismo". Y el perrito faldero
de apellido japonés casi rompe en llanto: "hoy,
que hay un instituto autónomo, el gobierno no
manda en sus decisiones, el gobierno debería
hacer bien su trabajo en vez de querer destruir
lo que sí funciona" (cada día más oneroso).

PERO BUENO, EL comandante billetes ha teni
do respuesta presidencial: el INE debe realizar
la consulta de revocación de mandato según
lo ordena la Constitución, es decir, con todas
las casillas, no "con las que alcance", y no se
trata "de un asunto conmigo, sino con la ley. El
instituto cuenta con los recursos para realizar
la consulta y es de lamentar que en México los
comicios sean tan caros. El plan de austeridad
propuesto por el gobierno para ahorrar casi 3
mil millones de pesos no busca imponer políti
cas; sólo se les dijo: 'háganle como le estamos
haciendo nosotros. No les estamos planteando
nada que no estamos haciendo, mal sería que
les estemos recomendando que se reduzcan el
sueldo y nosotros estemos ganando más que
ellos, pero no es así. Es inmoral que en un país
como el nuestro los servidores públicos tengan
los sueldos más altos. Quien se atreve a cobrar
600 mil pesos mensuales de sueldo en el sector
público es un corrupto. En un país con tanta
pobreza, ¿qué servidor público puede ser? Ese
es un ambicioso vulgar'".

Las rebanadas del pastel

¡CUIDADO! "LA PANDEMIA está lejos de
terminar y teniendo en cuenta el increíble cre
cimiento de ómicron en el mundo, es probable
que nuevas variantes aparecerán": Organiza
ción Mundial de la Salud.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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avieyfa@live.com.mx

Cifras estimadas sobre el crecimiento de la economía al final del

año pasado ensombrecen el diagnóstico de la recuperación
económica en marcha. Ya habíamos comentado en este espa

cio que por efectos de la pandemia la reactivación de la producción
nacional había mostrado una pausa en el tercer trimestre del 2021 al
contraerse el PIB a una tasa de 0.43% respecto al trimestre anterior.
Suponíamos que con la reactivación de algunas actividades ligadas
a los servicios y la expansión de la economía de Estados Unidos la
economía mexicana retomaría la senda de crecimiento.

No obstante, si atendemos al reciente
Indicador Oportuno de la Actividad Econó
mica (IOAE) publicado por el Inegi, que esti
ma el desempeño de la producción nacional
durante noviembre y diciembre, tenemos
malas noticias. Sin desestimar que se trata
de estimaciones preliminares (el rango de
las estimaciones del IOAE es bastante am

plio), el PIB mexicano en el cuarto trimestre
pudo haber caído de nueva cuenta a una tasa
trimestral de 0.5%. En efecto, un nuevo re
troceso en la producción que implicaría que
durante todo el año 2021 la actividad econó
mica habría presentado un crecimiento de
5.1%, por debajo de la estimación actual de
los analistas de 5.4%.

Hay que hacer algunas consideraciones
sobre los resultados del año pasado en ma

teria de crecimiento económico. En primer
lugar, por el hecho de lo que la dinámica
productiva implica. Las cifras del IOAE, de
ser atinadas, perfilan claramente una ten

dencia negativa de la producción durante
los últimos seis meses (estaríamos en lo que
los economistas denominamos una recesión
técnica). En segundo término, de corrobo
rarse un avance anual del PIB de sólo 5.1%,
su nivel se habrá situado 3.7% por debajo del
registrado durante 2019; es decir, antes de la
crisis. Para tener una idea más precisa de lo
que significa este rezago productivo hay que
considerar que implica casi 700 mil puestos
de trabajo formales menos respecto a los que
se tendrían si se hubieran recuperado los ni
veles de producción previos a la pandemia.

Pareciera que la falta de un crecimiento

alto y sostenido ya es un problema de dé
cadas en nuestra economía que desafortu
nadamente se acentúa de forma dramática

en la actual administración, producto de la
crisis de salud, pero también por factores
endógenos ligados al manejo de la política
económica.

Si tomamos el promedio de los crecimien
tos anuales del PIB desde 1995 hasta el 2018

(cuando se registraron dos grandes recesio
nes y una desaceleración profunda) tenemos
que la economía avanzó 2.4% por año, nada
que ensalzar para las necesidades de nuestro
país que requiere una tasa de al menos 4.5%.
La situación es aún más dramática actual
mente. Si suponemos que en los próximos
tres años la economía retoma el viejo rumbo,
debido al impacto de la crisis del 2020 y al
estancamiento del 2019, el PIB alcanzaría a
duras penas durante la presente administra
ción un crecimiento promedio anual de 0.6%.
Un escenario realmente negativo.

La pregunta es: ¿por qué no crece la eco
nomía mexicana? Las respuestas pueden ser
muchas y complicadas, pero hay una razón
muy sencilla que da respuesta en lo funda
mental: no hay inversión suficiente. Lograr
una mayor inversión —pública y privada— lo
antes posible debe ser la máxima prioridad,
de lo contrario, las demás prioridades, muy
válidas, por cierto, no podrán sostenerse en
los años por venir.
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Aquí le documenté el serio incidente aéreo del pasado 5 de di
ciembre cuando el vuelo del Jet Volaris 820 proveniente de
Tijuana casi alcanza a un turbohélice Aeromar 405 que salía

hacia Acapulco desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, que ahora dirige Carlos Morán; un día después, el 6 diciembre,
vino otro incidente derivado del desorganizado rediseño del espacio
aéreo sobre el Valle de México: el Aeroméxico 551 proveniente de Can
cún tuvo dos acercamientos peligrosos cuando despegaba hacia París
el Air France 179 de la firma que dirige Guilhem Mallet.

La pericia de los pilotos, los sistemas de
evasión, así como los protocolos de seguri
dad en las aerolíneas, han evitado una tra
gedia derivada de un rediseño que redujo
la eficacia del AICM, que pasó de 62 a 46
operaciones por hora y con un creciente
número de aviones sobrevolando el Valle

de México bajo "patrón de espera".
El rediseño —y manejo del mismo— co

rresponde a Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano, que dirige Víctor
Hernández; pero su administración recha
za, minimiza los incidentes denunciados y,
en el mejor de los casos, descalifica a quie
nes los divulgamos.

Sin embargo, esa soberbia está ya en capi
lla: la jefa de Control México, Areli Gallardo,
tuvo que entregar a la Dirección de Análisis
de Accidentes e Incidentes de Aviación de la
SICT, a cargo de José Armando Constantino,
las grabaciones de radar y de las frecuencias

de comunicación de la casi colisión del 5 de
diciembre. Y ello sucedió porque hubo una
denuncia de por medio, lo cual evitó que el
Seneam "desapareciera" la información en
el plazo de caducidad de 30 días.
El caso del 6 de diciembre también

ameritaría indagatoria: el vuelo Aeromé
xico 551 —se puede apreciar en la imagen
de radar disponible en las redes sociales
de este columnista— realiza una aproxi
mación fallida en el AICM con el Air Fran
ce 179 despegando de la pista 5 derecha;
el controlador de Seneam ordena virar al
Aeroméxico a la izquierda, provocando un
segundo acercamiento a sólo dos millas de
distancia y a la misma altura.

El contralor involucrado es César Rosales,
uno de los "bellos durmientes" que echan
pestaña ante las pantallas de control, pero
que son amigos de la actual administración
pues reciben millonarios pagos por "tiem

pos extra". ¿Intervendrá la AFAC, de Carlos
Rodríguez, o esperamos que ver qué sucede?

Corral al cuadrado. Aquí se lo informé
el pasado viernes y ayer lo ratificó Andrés
Manuel López Obrador: el exgobernador de
Chihuahua, Javier Corral, tiene doble nacio
nalidad. Por ello no pudo ser nombrado em
bajador de México, pues necesita renunciar
a su nacionalidad estadounidense para re
presentar a nuestro país conforme se ratifi
có en la mañanera. No podía ser gobernador
y le valió un comino. Independientemente
que a Corral le queda grande casi cualquier
cargo público, el hecho es que engañó a todo
mundo empezando a sus paisanos que hace
6 años votaron mayoritariamente por un
ciudadano estadounidense que ejerció con
excesos y prepotencia el poder del Estado
mexicano (persiguió a la hoy gobernadora
Maru Campos, por ejemplo) y ejerció mul
timillonarios recursos públicos.

El corre corre de Uber Eats. Y en esto de
los servicios de entrega de alimentos a do
micilio, el que está migrando a México su
servicio de Brasil es Uber Eats: y es que
Uber a cargo de Gretta González designó
a Daniel Colunga como nuevo director ge
neral de Uber Eats México..., el mismo que
dirigió esa empresa en Brasil en el último
año y que puso pies en polvorosa tras ser
derrotado de manera flagrante por iFood
y Rappi. A este paso, tal vez Uber Eats no
tarde en migrar a Canadá.
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En el anterior Pesos y Contra
pesos escribí que "de las tres
variables analizadas (produc

ción, inversión directa y consumo),
en las tres sigue habiendo retroceso,
y (que) las tres están lejos de su máxi
mo histórico, lo cual es preocupante,
sobre todo en el caso de la inversión

directa, por todo lo que depende de
ella: producción, empleo, ingreso y
bienestar, preocupación que el go
bierno de la 4T no parece compartir,
lo cual es preocupante".

Muestra de la poca importancia que la 4T le
da al tema de las inversiones directas es la con

trarreforma eléctrica que, de darse tal y como la
ha propuesto AMLO, haría de la CFE el monop
sonista (único comprador), el monopolista (único
vendedor), y el regulador (eliminación de los or
ganismos reguladores independientes), de todo
lo relacionado con la electricidad, de acuerdo
con la idea de que los sectores estratégicos de la
economía deben estar, por medio de empresas
del gobierno, en las manos exclusivas del Estado.

Seis de las consecuencias más graves de la
contrarreforma eléctrica, de aprobarse tal y como
la pretende AMLO, serían: i) aumento en costos y
por lo tanto en precios de la electricidad; ii) pér

dida de competitividad, tanto del país, como de
las empresas que operan en el país; iii) nuevas
presiones inflacionarias, consecuencia de mayo
res precios; iv) cancelación de la transición hacia
energías limpias; v) pérdida de bienestar para las
familias, por razones que irían, desde ecológicas
(electricidad más contaminante), hasta económi
cas (electricidad más cara); vi) presiones adicio
nales sobre las finanzas gubernamentales, sobre
todo si el gobierno subsidia los altos precios de la
electricidad, consecuencia de la contrarreforma.

Lo anterior viene a cuento porque ya se ini
ció el Parlamento Abierto, en el cual se discutirá
(¿realmente se discutirá?), la contrarreforma eléc
trica, misma que no debió proponerse; misma
que sí se propuso y por lo tanto debe discutirse;
discusión que, por las seis consecuencias negati
vas que tendría, debe llevar a su rechazo.

Centro la atención en la segunda consecuen
cia, la pérdida de competitividad, tanto del país
(su capacidad para atraer, retener y multiplicar
inversiones directas), como de las empresas que
operan en el país (su capacidad para, en términos
de precios, calidad y servicio, hacerlo mejor que
los demás), pérdida de competitividad contraria
a las inversiones directas, que se encuentran al
nivel de febrero de 2011, el dato más preocupante
de la economía mexicana.

De aprobarse la contrarreforma eléctrica se le
daría un golpe más a la confianza de los empre
sarios, que se sumaría a la ya larga lista de gol
pes que abarcan desde la cancelación del NAICM,
hasta la propuesta de contrarreforma eléctrica, a
la cual no le veo un solo punto positivo.
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FÉLIX ARTURO MEDINA

Ratifica el Congreso
a procurador fiscal
Ayer fue ratificado en el Con
greso de la Unión el nuevo pro
curador fiscal de laFederación,
Félix Arturo Medina Padilla,
quien presentó ante los legisla
dores su plan de trabajo y afir
mó que con su proyecto busca
erradicar la corrupción, lograr
una nueva conciencia fiscal y
cultura contributiva con enfo

que social y así contribuir con
laSHCP.

ESPERA APRORACIÓN

Betterware compra

Jafra por 255 mdd
VA mediados de 2021 Bet

terware, que preside Luis
G. Campos, estudió comprar
ciento por ciento de Jafra en
México y EU, que hoy pertene
ce a Grupo Vorwerk. Tras va
rias pláticas el acuerdo se firmó
ayer y se pactó un pago por 255
mdd, y 30 millones en efectivo
disponible. Laventa se cerrará
en la primera mitad de 2022,
espera aprobación de Cofece.

TIENDA DE LA COMER

Autoservicio Fresko

arriba a Monterrey
Nos cuentan que el formato
de tienda Fresko le ha dado

buenos resultados a La Co

mer. Por ello la compañía de
autoservicios ina uguró la pri
mera unidad de este formato

en la ciudad de Monterrey. El
complejo requirió una inver
sión por286millones de pesos
y contémplala creación de 260
empleos formales en la zona.

INDUSTRIA 1 CORIERNO

La Concamin llama a

unirse para invertir
El presidente de la Conca
min, José Abugaber, aseguró
que una de las razones por las
que no crece el país y se pierde
competitividades elbajonivel
de inversión en investigación

y desarrollo, por lo que es fun
damental la unión de indus

tria, gobierno y academia, pa
ra revertir esta situación.

SUPLEMENTOS

Adultos mayores, en
la mira de Sanulac

Nos cuentan que Sanulac Nu
trición México, que encabeza
Mario Sánchez, invertirá más
de 40 millones de pesos es
te año donde consideran lan
zar al mercado mexicano una

línea de suplementos alimen
ticios enfocada en adultos ma

yores con desnutrición severa.
Una estrategia que probaron
en Franciay llegará al país.
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La Fed palomeará
compra de Banamex

Laventa de Banamex por parte de
Citigroup ya está muy politizada,
aunque legalmente seráunaope

ración privada o a través del mercado de valores
bajo ellineamiento muy claro de ofrecer toda la
banca de consumo y empresarial, junto con el
acervo culturalNoseincluirálacasadebolsa Ci
tibanamex, antes Accionesy Valores (Accival),
ni la cartera de clientes institucionales.

Esta operación no obedecerá a una instruc
ción presidencial, de la cancillería o de algún
político de la4T. Como dice el comunicado
oficial, se "alineará al objetivo de maximizar
valor para sus accionistas y fortalecer tanto
los negocios de los que Citi estará saliendo
como los que mantendrá". Será para el mejor
postor que deberá ser aprobado no solo por la
Secretaría de Hacienda, que comanda Roge
lio Ramírez de la O, sino también por la Re
serva Federal de EU y el Tesoro, para evitar
operaciones de lavado de dinero o la presen
cia de personajes no deseables en un banco
importante para el TMEC.
De los mencionados por el presidente An

drés Manuel López Obrador, el que tiene la
mano es Carlos Slim Helú, a quien supues
tamente ya se le ofreció Banamex. Es confia
ble para Estados Unidos y no está cuestiona
do, como también es el caso de Carlos Ilank
González de Banorte; el que sí tiene 'peros' es
Ricardo Salinas Pliego, el primero en decir
"cuánto quieren"; el canadiense Scotiabank

ha comprado varias instituciones que tenía
Citibank en América Latinay no se descarta
La Fed de EU fue enterada el primero de

julio del año pasado de las intenciones de Ci
tigroup para vender Citibanamex dentro del
documento "Plan de Resolución 2021", don
de se detalla la creación del Fideicomiso de

Reorganización que incluye desinversiones,
fusiones y adquisiciones de las franquicias.
Citibanamex ya está dentro de ese fideicomi
so para su venta o para una oferta pública en el
mercado de valores; ahí se afirma que la insti
tución "cuenta con una saludable posición de
liquidez estructural y de corto plazo que exce 
de los lineamientos internos".

Cuarto de junto
Betterware de México, que preside Luis G.
Campos, compró ciento por ciento de las ope
raciones de Jafra en México y Estados Unidos
por 5 mil 355 millones de pesos para incluir la
venta de productos de belleza y cuidado per
sonal y fortalecer el ecommerce; Jafra tiene
ventas por 5 mil 800 millones de pesos... Co
mo parte de la estrategia para promover el Ca
ribe mexicano en el mundo, el gobernador de
Quintana Roo, Carlos Joaquín González,
envió una comitiva a la Fitur, en España, con
la misión de fortalecer las relaciones comer

ciales con aerolíneas y operadores turísticos.
Las mencionadas acciones, sumadas al plan
de reactivación económica, han logrado man
tener en ese destino ocupaciones hoteleras de
hasta 90 por ciento, así como un promedio de
550 vuelos diarios.
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Llega izzi a Mazatlán con
oferta "Triple play"

Con la tecnología en telecomunicaciones 5G a la puerta
de la esquina, las empresas participantes en el sec
tor aceleraran coberturas y tal es el caso de izzi, que
dirige José Antonio González Anaya, al anunciar su
llegada a Mazatlán, una de las ciudades más impor

tantes de Sinaloa, con el objetivo de ofrecer servicios de teleco
municaciones (telefonía, internet de alta velocidad y televisión de
paga) a través de una moderna red de fibra óptica en 750 kilóme
tros, misma con la que se tendrá la posibilidad, hacia el final del
año, de brindar servicio a 80 mil hogares.

La ampliación de coberturas
tiene un giro importante, por
que junto con los servicios de
telecomunicaciones va apareja
do el impulso a la economía lo
cal. En el caso de izzi significa la generación de 100 nuevos em
pleos directos en una primera etapa y el establecimiento de dos
sucursales fijas para la operación de servicio al cliente. De hecho,
por características y precios, así como la ventaja de ofrecer todo
en un solo recibo, convierten a izzi en un importante competidor
de esta plaza de la Costa del Pacífico.

Izzi llega a la ciudad de Mazatlán con lo mejor de su tecnolo
gía y no sólo el servicio básico de internet y telefonía, sino además
llevará una propuesta importante de entretenimiento, gracias a
que es el mayor agregador de plataformas de streaming del país.

Piden que ZáldiVÜl'
intervenga en caso

r /nr a p
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BASTA

Después de más de seis meses de conflicto, la semana pasada
a través de un desplegado a nivel nacional, la comunidad de
estudiantes, académicos y empleados de la Universidad de las
Américas Puebla (UDLAP) solicitó la intervención del minis
tro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) Arturo Zaldívar, por lo que consideran "una violación
flagrante al orden jurídico, a la justicia y, principalmente, a
los derechos de estudiantes y trabajadores que ven afectadas
necesidades primarias como educación y sustento".
Al mismo tiempo, enfatiza que el 'actuar de autoridades del

Poder Judicial del estado

de Puebla quienes han
violado e ignorado diver
sas órdenes, suspensio
nes y exhortas judiciales de carácter local y federal que exi
gen la liberación y restitución del campus universitario a sus
administradores legítimos".
El documento señala que todo ese conflicto ha puesto en

riesgo, tanto el futuro académico y profesional de más de diez
mil jóvenes, como el sustento económico de una numerosa
plantilla laboral y hasta de los habitantes de las comunidades
que albergan las instalaciones.

AGRO

La Secretaría de Economía, Tatiana Clouthier, vio con buenos
ojos que se inicie una discusión en torno al trabajo en el agro de
jóvenes entre 16 y 17 años. El Presidente del Consejo Nacional
Agropecuario, Juan Cortina Gallardo señaló que la actual legis
lación margina y empobrece a cientos de jóvenes de las labores
agrarias, cuando muchos de ellos hasta son padres de familia.
"Debe la ley reconocer estos cosos y darles una oportunidad de
empleo. Ellos necesitan una oportunidad y el agro necesita de
su aporte en un marco de legalidad y plenos derechos"»

Propone CNA legalizar
trabajo a partir de 16 años
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Proteger al oligarca Pemex
En el sector del midstream (transporte, almacenamiento
y distribución) de petrolíferos desde la época de la refor
ma energética se ha dado un juego de qué viene primero
el huevo o la gallina.

Para desarrollar infraestructura de terminales y duc
tos se requiere que los desarrolladores puedan garantizar
el mercado como un take or pay o un compromiso con
tractual mínimo de parte del comprador y la certeza de
que los proyectos podrán contar con los permisos de las
autoridades competentes, incluyendo órganos regulado
res, para que una vez que obtengan una respuesta positi
va en ambos casos puedan obtener fondeo y las inversio
nes necesarias para los proyectos.

Sin embargo, los desarrolladores no han podido ase
gurar las inversiones necesarias, ya que el mercado del
retail no quiere comprometer sus volúmenes de compra
porque ha encontrado que los descuentos que Pemex es
tá ofreciendo por deba jo de los precios TAR, y obviamen
te por debajo de sus costos operativos, son más atractivos
y ya ni hablar de los precios ofrecidos en el mercado in
formal que rondan los 15 pesos; a su vez, derivado de la
postura de la CRE de no autorizar permisos a particula
res, nos ha llevado a que las inversiones estén totalmente
paradas con un costo, según la Universidad de Texas
A&M, de 17 mil millones de dólares.

En la práctica, operadores como Windstar, IEnova y
Bulkmatic encontraron en las espuelas de ferrocarril un
modelo con el cual podían operar sin invertir, recibiendo
carrota nques que transportaban gasolinas y d iésel de im
portación; hasta que la CRE y la ASEA encontraron la ma
nera de bloquear esta práctica acusando a los particula
res de estar realizando la actividad regulada de almace

namiento sin contratos con su permiso correspondiente.
Estas acciones buscan, dicen, frenar el mercado ilícito

de combustibles, pero parecen mal enfocadas, ya que los
pseudo empresarios que se dedican al contrabandeo
operan en la clandestinidad en un esquema muy similar
al de los factureros al utilizar domicilios fiscales falsos,
empresas de papel y/o a personas físicas que desconocen
están teniendo movimientos multimillonarios.

La pregunta a la autoridad en materia energética es
¿Quiere acabar con el mercado ilegal o están empren
diendo acciones que protegen al oligarca Pemex?

Porque, la verdad, la venta clandestina está más sana
que nunca.

BUZOS

l.En el sector energético aún hay escozor respecto a lo
permisivo que fue el equipo de Alejandro Gertz Mañero
en la FGR, con el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya: fue
extraditado como testigo protegido, lo que le permitió
mantener durante meses una vida normal, a pesar de es
tar acusado por participar en una red millonaria de so
bornos con Odebrecht. Pero no es el único nicho donde

hay rechazo hacia estas medidas privilegiadas, al interior
de la 4T tampoco se ve con buenos ojos que tanto Alonso
Ancira como Juan Collado hayan recibido buenos tratos
para acogerse a criterios de oportunidad para que no se
ejerza acción penal en su contra, ya que al primero le
bastaría con reintegrar el costo de la planta de AgroNitro
genados, mientras al segundo le sería suficiente con
aportar pruebas sobre políticos relacionados con su
puestos actos de corrupción, incluso cuando en su contra
pesan señalamientos por delincuencia organizada y ope
raciones con recursos de procedencia ilícita.
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Banamex, ¿oportunidad
estructural para Banorte?
"Creemos que Banorte está mejor posicionado para
comprar la franquicia de banca minorista de Citien
México?, fue el comentario que ayer muy temprano
compartió BofA, y generó muchos comentarios en
el mercado financiero, sobretodo porque mañana el
banco que preside Carlos Hank González, publica
su reporte financiero del cuarto trimestre de 2021.
Los analistas de BofA explicaron que Banorte tiene
una sólida posición de capital; un exitoso historial
de consolidaciones; una "moneda atractiva'' al refe
rirse a la relación entre el valor de capitalización del
banco, estimado en 20 mil 700 millones de dólares,
más del doble que Inbursa y Santander México, res
pecto a su capital contable; líder en la transforma
ción digital de México; potenciales sinergias opera
tivas muy atractivas, y una menor estructura de fi
nanciamiento; y serla muy probable que el Go
bierno diera la bienvenida a la operación y acelere
las aprobaciones regulatorias a partir de que el pro
pio presidente Andrés Manuel López Obrador de
claró abiertamente que le gustarla que Banamex re
gresara a manos de mexicanos.

De concretarse la operación, Banorte alcanzarla
un tamaño similar al de BBVA, la institución más

grande en México, en el segmento de crédito al con
sumo e hipotecario, pero lo superarla en tarjetas de
crédito. Sobre las sinergias operativas, la referencia
es que BBVA opera con 30 por ciento menos em
pleados y sucursales que las que tendrían ambas
entidades juntas proforma, aunque dichas sinergias

de costos no serian inmediatas. Sin embargo, la cla
ve estaría en el precio. Y es que BofA opinó que Ba
norte sólo buscaría la transacción "si el precio paga
do tuviera sentido para los accionistas". Además,
BofA actualizó su estimado de precio de los activos
de Banamex, y ahora calcula entre 10 y 12 mil millo
nes de dólares (antes de considerar potenciales si
nergias) contra una estimación anterior de entre 12
mil 500 y 15 mil 500 millones de dólares. Pero más
allá de que Banorte, desde el punto de vista de BofA,
podría encabezar la lista de potenciales postores, el
reporte remarca los atributos financieros y operati
vos de Banorte, y por eso mantuvo su recomenda
ción de compra délas acciones con un precio objeti
vo de 158 pesos.

PERLA DEL PACÍFICO
izzi inició el año con el pie derecho. La empresa de
telecomunicaciones anuncia su llegada a Mazatlán,
la cuidad más importante de Sinaloa, mediante una
moderna red de fibra óptica de 750 kilómetros, con
la que tendrá la posibilidad, a finales del año, de
ofrecer servicios de telefonía, internet de alta velo
cidad, y televisión de paga a más de 80 mil hogares.
Además, izzi ofrecerá a los consumidores de Maza
tlán el mejor entretenimiento, por su posiciona
miento como el mayor agregador de plataformas de
streaming del pais. Y por si fuera poco también apo
yará la economía local y generará, en una primera
etapa, más de 100 empleos directos.
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Seguirá presión de precios en alimentos,
productores en burbuja y consumidor víctima
Entre los factores que han disparado en el
mundo la inflación están los commodities

incluido el petróleo, metales y por supuesto
los alimentos.

Específicamente el factor comida merma
el poder de compra de la población en el orbe
y México no es excepción.

Los aumentos en este apartado son sensi
bles. Según un listado de GBM que comandan
Pedro de Garay y Fosé Antonio Salazar el maíz
en México trae un alza anual del 15.4%, trigo
22.9%, carne 33.2%, pollo 18.4%, puerco
23.4%, café 84.6%, aguacate 102.4%.

fuan Carlos Anaya timón del Grupo Con
sultor de Mercados Agrícolas estima que si
bien dicho niveles seguirán elevados, ya al

canzaron su pico como consecuencia de los
desequilibrios de la pandemia.

Se cree que al menos en el primer trimes
tre ayudarán poco a disminuir la espiral, in
cluidas frutas y hortalizas. Se conoce del li
món. Se ha incrementado al productor 400%
y al consumidor 190%.

En ese caso las exportaciones a EU tam
bién limitan las existencias, pero está también
el añejo componente de los intermediarios.
Misma historia con el aguacate. Incluya la in
seguridad con crecientes derechos de piso.

Si bien para los productores el incremento
de precios los coloca en una circunstancia fa
vorable, el eslabón débil es el consumidor.

Vaya incluso los productores medios, hoy
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los más desamparados de la política de subsi
dios de Sader de Víctor Villalobos, están per
trechados en la burbuja lo que les permitirá
aguantar mejor, máxime los buenos niveles
productivos del 2021 y que se estima repetirán
en 2022 debido a las lluvias.

Obvio al desinflarse el entorno actual, la
falta de estímulos hacia innovación, asisten
cia y la caída del crédito cobrarán la factura.

Por lo pronto inflación para rato.

CASA DE BOLSA BURSAMEX LIO
AL ROJO VIVO E INVEX RIESGO

Complicada situación en la Casa de Bolsa
Bursamex. Se convocó para hoy a una asam
blea para tomar pérdidas, reducir el capital y
luego inyectar recursos en detrimento de los
minoritarios. La estrategia corre a cargo de
Roberto Guzmán tenedor del 30% y Raúl
Garduño quien lleva el timón. Parece que el
acto corporativo no está bien fundamentado.
La CNVB que comanda lesús de la Fuente ya
ha invalidado otras 4 asambleas. Ernesto

O'Farrill tiene demandado a Guzmán por ad
ministración fraudulenta. Entre las irregula
ridades emitió papel de la sofol Corafi de Re
ne Dávila y de Escorfin del propio Guzmán
involucradas en un lío con Segalmex. Hay ac
ciones legales de la Procuraduría Fiscal. Hoy
también podría involucrarse en los enredos
Invex de fuan Guichard. Y es que es el guar

dián de un fideicomiso con el 30% de los títu

los de la intermediaria. Hay capital de accio
nistas de Guzmán y otros de O'Farrill y de este
mismo. Ya se advirtió a Invex de abstenerse

de mandar apoderados. El riesgo: convertirse
en cómplice.

EN SIEM148% MÁS EN CONCANACO
Y ECONOMÍA RECONOCE
Le platicaba de la asamblea que el viernes ha
brá en Concanaco para protocolizar la reelec
ción de Héctor Tejada Shaar quien iniciará su
segundo periodo. Un logro que el dirigente re
portará es el aumento del 148% en el número
de comerciantes inscritos al Sistema de Infor

mación Empresarial Mexicano (SIEM). De he
cho Economía de Tatiana Clouthier lo acaba

de reconocer.

LA ECONOMÍA TERMINARA
EN DECLIVE EN 2021

Ayer el INEGI de Graciela Márquez dio a co
nocer el Indicador Oportuno de la Actividad
Económica (IOAE) a diciembre. Conforme el
mismo el IGAE terminará con una caída del

0.2%. Y es que la industria no levanta y los
servicios cayeron por la severa contracción
del poder de compra. Volando bajo.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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CORPORATIVO

#OPINIÓN

ECONOMIA
DEL LADRILLO

Softec estima que en las principales 100 ciudades
del país se tendrían que construir 3.6 millones de
casas nuevas en los próximos años

a construcción de casas, oficinas, naves
industriales, hoteles, estadios deportivos
y centros comerciales podría tener cierta
mejoría en el año que inicia.

Se trata de la llamada economía del la

drillo,queen países como Españay Estados
Unidos ha servido de motor para la deman

da interna por su efecto multiplicador en industrias como el
cemento, acero, transporte de materiales, y por supuesto,
en el empleo ele miles ele trabajadores de la construcción.

Para Gene Towle, director de la consultora Softec, las
nuevas inversiones hacia el sector inmobiliario llegarían en
2022, a unos 481 mil millones de pesos.

En el tema específico de la vivienda tanto en ciudades
como en destinos de playa se llegaría a unas 182 mil casas,
todavía muy lejos del pico alcanzado por la economía en 2006,
cuando se edificaron 560 mil unidades, de ahila importancia
de buscar mecanismos para elevar la inversión en ese sector,
y ni que decir en su financiamiento.
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Oe acuerdo con Towle, de la inversión inmobiliaria total que
le comento para este año se estarían dirigiendo 265 mi! mi

Nones de pesos a la construcción de
casas, es decir es el componente más
relevante. Para Softec, en este año
se podrán reactivar proyectos para
la edificación de casas de precios
menores a 400 mil pesos, que con
la pandemiay la inflación se dejaron
para otro momento.

La llamada vivienda vacacional

es la que parece menos golpeada y
continúan los desarrollos en destinos como Puerto Vallaría y
Mazatlán, al occidente del país, mientras que en el sur destaca
el desempeño de Mérida por la atracción de nuevos proyectos.

Un tema que este año podría favorecer la compra de casas
nuevasesque el Infonavit, que dirige Carlos Martínez Velázquez
no piensa mover sus tasas de interés, que en estos momen
tos son las más bajas desde que creo ese instituto, en 1972.

LA RUTA DEL DINERO

El dato difundido ayer por el Inegi, que preside Graciela
Márquez Colín, confirma una fuerte desaceleración de la
economía, algo que se viene observando desde septiembre.
El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (lOAE) arrojó
un crecimiento casi imperceptible de 0.2 por ciento, medido
de forma clesestacionalizada. Con esa nueva información, los
analistas de Banorte estiman que el PIB en 2021 habría sido
de 4.7 por ciento, muy lejos de 6.3 por ciento que esperaba el
gobierno de la 4T y en franco debilitamiento, y donde ¡a se
cretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, debe una
explicación para identificar que se puede hacer para reanimar
las inversiones... Gentera, que tiene como mandamás a Enrique
Majos, informó que elevó su participación accionaria en Con
Créclito a 57.5 por ciento, a partir de un nivel previo ele 51.4 por
ciento. Esa última firma tiene en sus filiales a Fin Util, Comfu
y Talento ConCrédito. La idea de Gentera es seguir subiendo
su peso en la Sofom ConCrédito, hasta 74.9 por ciento, según
informó en su momento a los inversionistas bursátiles.
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En México, el cáncer colorrectal es el tercero más
frecuente y el cuarto de mayor mortalidad; cada
año se diagnostican casi 15 mil nuevos casos

sofarma presenta la página web lapreven
cionempiezaaclentro.com, en donde ofrece
a los usuarios información del panoramaA del cáncer colorrectal en nuestro país y la
importancia de la colonoscopía, un estu
dio médico con una eficacia de 98.2 por
ciento para el diagnóstico de este tipo de

padecimiento. En México, el cáncer colorrectal es el tercero
más frecuente y el cuarto de mayor mortalidad, cada año se
diagnostican casi 15 mil nuevos casos, según datos del Glo
bocan 2020. La emergencia sanitaria ocasionó que muchas
personas dejaran de hacerse sus estudios médicos, por
eso, tiene el fin de recordarle a las personas mayores de 45
años, a quienes tienen antecedentes de cáncer colorrectal o
ya han sido diagnosticados. En la página web referida se da
continuidad a ¡a campaña "La prevención empieza adentro",
que el doctor Arturo Vázquez Leduc, director Médico de
Asofarma, dio a conocer en mayo de 2021

?entro de su contenido destaca la sección de "Encuentra a

tu médico", donde se despliega el directorio de especialistas
que forman parte de la Asociación Mexicana de Encloscopía

Gastrointestinal (AMEC), porque la
mejor forma de prevenir es acudir al
médico y no postergar los estudiosLa mejor forma
para detectar el cáncer colorrectal.de prevenirlo

es acudir
BATERÍAS VERDES

al médico
La trasnacional Honeyweli, a cargo ele
Manuel Macedo en América Latina,
lanzó recientemente una nueva tec

nología de baterías ele flujo, que fun
ciona con energías renovables —como la eólicay la solar— para
atender las demandas del mercado actual, las cuales apuntan
hacia la sustentabiliclad al reducirla huella de carbonoy al mis
mo tiempo costos para las compañías. Las baterías diseñadas
con componentes reciclablesy de alta duración, proporcionan
un sistema rentable por 20 años, además de poder almacenar
y descargar electricidad por 12 horas, lo cual supera la duración
de las baterías de iones de litio que sólo pueden descargar
cuatro horas. A medida que organizacionesy empresas bus
can alternativas viables a las plantas de carbón, los objetivos

hacia un enfoque ele sustentabiliclad y
reducir las emisiones ele carbo

empresa ha implementaclo más de
de sostenibiliclad desde 2010, con lo

millones de dólares anuales en costos.

dicho sobre la venta de Citibanamex,
por el empresario Ricardo Sa
de Javier Garza Calderón, para

inversionistas, hasta la extraña idea del
Exteriores, Marcelo Ebrard, sobre
la institución y su posible destino a
una especie de pago por el rescate

para los analistas del Bank of America
se encontraría en mejor posición

minorista de Citi en nuestro país.
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Su primer ministro busca un capitalismo liberal
democrático distinto, que equilibre el crecimiento
económico con ¡a distribución del ingreso

I potente discurso de ayer del primer minis
tro de Japón, Fumio Kishida, en el marco de
la Davos Agenda 2022 del Foro Económico
Munclial.es probablemente unode los más
preclaros que se registren en esta etapa de
fin de la pandemia. Kishida describió un
nuevo modelo económico sobre la base de

un acuerdo entre el sector público, privado, y trabajadores, que
permita nacer una forma de capitalismo liberal democrático
distinto, donde se equilibre el crecimiento económico con la
distribución del ingreso.

Japón será un país carbono neutral en 2050. Su inversión
en tecnología medioambiental se duplicará. Ese fue uno de los
grandes compromisos que refrendó Kishida ayer,y aseguró
que se modernizarán las recles de distribución eléctrica y las
fuentes de energía. Asimismo, se invertirá en matrices ener
géticas inteligentes y se potenciarán las fuentes eólica y solar.

Kishida quiere ser un primer ministro reformista. La auto
rregulación de industrias, por ejemplo, y el exceso de confianza
en la libre competencia, deben dar paso a un nuevo acuerdo
social que Japón quiere liderarante el mundo. Su enfoque es

incluyente y quiere reducir las bre
chas de desarrollo entre la socie

dad urbana y la rural. Para lograrlo,Con el discurso,
el país empujará una digitalizaciónFumio ¡üshlda
masiva y un acceso a la tecnología

emerge como
y conectividacl sin precedentes. Suun gran líder
meta es ambiciosa: que 90 porciento
de la población tenga acceso a red

  5G, fibra óptica y redes de siguiente
generación en dos años.

Con este discurso, el primer ministro ele Japón está emer
giendo como uno de los nuevos grandes líderes del planeta.
Uno cuya imagen y liderazgo global no se ve empantanado
por la polarización política que está ahogando a Occidente.
Tan es así, que el propio Joe Biden lo tiene ya en su agenda
internacional primordial, y este viernes sostendrá una cum
bre virtual con él, para establecer una alianza con Japón en
materia medioambiental y tecnológica.

En noviembre pasado, Kishida lanzó un programa de estí
mulo económico equivalente a 383 mil millones de dólares, que

de dinero directas a las familias con

como apoyos a empresasy exenciones
subvenciones para el establecimiento de
microprocesadores y centros logísticos.

todo a su nueva etapa decrecimiento.

relevancia del WEF. Hoy tendrá
Perspectivas Latinoamericanas dentro
en la que participará incluso el presi
Castillo, quien no tiene el prejuicio del

beneficios de este foro.

Holcim, que encabeza Jaime Hill
Tinoco, lanzó una innovadora campaña de vinculación con los
trabajadores de la construcción denominada "El Mero Maestro".
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MUCHA POI ncA

Tras los primeros foros del Parlamento
Abierto para analizar la propuesta de
Reforma Eléctrica en la Cámara de

Diputados, las opiniones de los espe
cialistas en el sector han quedado, de
momento, en un segundo plano, detrás
de la grilla política, nos comentan.

El lunes 17, cuando se realizó el
acto inaugural y la primera mesa
para analizar la Reforma Energética
de 2013, fueron predominantes los
posicionamientos políticos, y llamó
especialmente la atención la "cargada"
de los gobernadores emanados de las
filas de Morena, quienes, encabezados
por Claudia Sheinbaum, respaldaron
la iniciativa presidencial. Tampoco
pasó desapercibido que solo hubo dos
representantes de los partidos de oposi
ción: José Rosas Aispuro, gobernador
panista de Durango, y el priista Ornar
Fayad de Hidalgo, quien también presi
de la Conago.

Inclusive, en las primeras mesas se
han destacado más las implicaciones
políticas de una u otra reforma, y no
se ha centrado lo suficiente en otros

aspectos técnicos o medioambienta
les, por ejemplo, temas que se espera
se profundicen más en las próximas
sesiones.

Ya se había adelantado que entre
los especialistas del sector energético
existían muchas dudas respecto a este

ejercicio, sobre todo, el hecho de que
estos foros sirvieran más como una

forma de validar posturas políticas
y no tanto para tomar en cuenta las
opiniones técnicas. De momento, en
este arranque, mucha política y poco
debate real.

CERCA DE 'CERRAR EL TRATO'

Sería esta misma semana cuando se

pueda concretar, de manera oficial, la
compra por parte del Petróleos Mexi
canos de la refinería de Deer Park, en
Texas, Estados Unidos.

Apenas ayer, el propio presidente An
drés Manuel López Obrador señaló que
el recurso, por 20 mil millones de pesos,
ya estaba disponible para que la empresa
los use para cerrar la transacción.

El total de la compra sería por mil
600 millones de dólares, alrededor de
32 mil millones de pesos, y por lo que
ha dado a conocer la administración

federal, estos recursos saldrán de un
préstamo bancario de alrededor de
500 millones de dólares y, el resto, del
Fondo Nacional de Infraestructura.

Así que ya son solo algunos detalles los
que faltan para oficializar la operación.
Ahora, el problema que sigue estando
latente es la capacidad de extracción
para surtir a esta y a las otras refinerías
en manos de Pemex. Veremos.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

El miedo regresó. O
nunca se fue. Y nunca
se irá porque el miedo
es el sentimiento
más ancestral desde
que existimos como
humanidad. El miedo
nos advierte de peligro
y nos ayuda a tomar
acción para protegernos
y proteger a los que
amamos.

Todos tenemos miedo. ¡Qué
bueno! Lo que hacemos con
el miedo es lo que hace la
diferencia en nuestras vidas.

El miedo que paraliza nos de
bilita, nos separa, nos destruye
poco a poco. El miedo que se
enfrenta, que lleva a la acción,
nos fortalece, nos une, nos
hace héroes.

Recuerdo una tarde,
durante la primera ola fuerte
de la pandemia, encerrado
en casa viendo por enésima
vez la película Buscando a
Nemo con mi hijo Daniel Les
comparto cómo entendí en
ese momento la historia y lo
que me enseñó.

Marlin es un pez payaso

que pierde a su esposa y a casi
todos sus bebés en un ataque
de un monstruo marino. Desde

que mataron a su familia y
sólo sobrevivió su hijo Nemo, a
Marlin todo le asusta.

Pese a ese miedo, Marlin em
prende un viaje hacia Sidney
en la búsqueda de Nemo, que
fue secuestrado por un huma
no. Enfrenta tiburones, medu
sas y muchos otros peligros.
A mitad de su viaje, des

pués de ser rescatado, un
grupo de tortugas le pide a
Marlin que cuente qué hace
en medio del mar, tan lejos
de su casa. Las tortuguitas
no pueden creer todo lo que
escuchan. ¡Están fascinadas!

Es tan cautivadora la historia

de Marlin buscando a Nemo,
que las tortugas se la cuentan
a todo tipo de peces, langostas,
delfines, gaviotas... La historia
se esparce entre todo el hábitat
marino.

Sin saberlo, Marlin es un
héroe, y por eso su historia con
quista e inspira a todos. A partir
de ahí, Marlin y Dory reciben
ayuda de una ballena y un pelí
cano que ya conocen la historia
del papá héroe. Es muy proba
ble que sin esa ayuda Marlin
jamás hubiera logrado llegar a
Sidney y rescatar a Nemo.
Te cuento todo esto

porque creo que dentro de

cada uno de nosotros hay
un héroe o una heroína

que, pese a que se muere de
miedo, enfrenta las crisis, los
problemas, los obstáculos, se
atreve a cambiar y aprender
lo necesario para salir adelan
te. Es en ese momento que
nos volvemos héroes.
Cuando encontramos este

factor heroico dentro de noso
tros y nos atrevemos a contarle
la historia a los demás logramos
lo mismo que Marlin en el mar:
que clientes, proveedores,
inversionistas, familiares y
amigos se enamoren de lo que
hacemos, nos den su apoyo
incondicional y nos ayuden a
alcanzar nuestro sueño.

Por eso la temporada 7 de
BAR EMPRENDE, que arranca
mos el próximo 20 de eneró, se
llama "Héroes cotidianos para
un nuevo mundo'. Queremos
contarte historias de héroes y
heroínas que te inspiren a sacar
tu propio héroe interior y a
compartirlo con los demás.
Ya lo dijo el escritor húnga

ro Elie Wiesel: "Las personas
se convierten en los relatos

que escuchan y los relatos
que cuentan."
Así que te invito a encon

trar al héroe que vive en ti y a
contarle tu historia heroica a

todos. El mundo necesita más
historias de héroes y menos
historias de miedo.
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Nerviosismo en los mercados fínancieros
Vaya día ayer martes en el desempe

ño de los mercados financieros. La
combinación entre una alta inflación

con la respectiva respuesta que ten
drá la FED, los problemas con las cadenas de
suministro que prevalecen y a las que se suma
la política de "cero Covid" en China, así como la
rápida expansión de Ómicron, están causando
problemas para los inversionistas sobre tenden
cias futuras de las bolsas, de las tasas de interés y
el movimiento del dólar frente a toda la canasta

de divisas además de reportes corporativos por
debajo de lo esperado hasta el momento.
Vemos riesgos de alza en la curva de bonos

del tesoro, en el dólar DXY y el petróleo, con

riesgos de baja aún en el corto plazo en las bolsas
y el peso mexicano.

COMÚN DENOMINADOREN LIMPIEZA
En el Instituto Politécnico Nacional (IPN),
que dirige Arturo Reyes Sandoval, persiste el
revuelo en torno a la próxima contratación del
servicio de limpieza, ya que para elaborar el
proyecto de bases, los funcionarios de la Direc
ción General de Recursos Materiales habrían

tomado como referencia tres procesos de com

pra, que poco tienen que ver con el recinto de
educación superior.
De acuerdo con una denuncia interpuesta

en el órgano interno de control del politécnico,
Silvia Atayde Yañez, jefa del Departamento de
Servicios Institucionales, y José Hipólito Rosas
Molina, director de Senados Generales, prác
ticamente copiaron los requisitos de las com
pras LA051G YN005E1052019 del ISSSTE
CDMX; LA012000991E5202020 de la Se
cretaría de Salud; yLA009KDN001E372021
del AICM, en donde Aseo Privado Institucional
aparece como común denominador al anotarse
mi llonarios acuerdos.

Se trata de una empresa vinculada con el "rey
de la limpieza", José Juan Reyes Domínguez,
quien ha sido señalado en más de una ocasión
pordarvida a razones sociales que le reditúan al
simular competencia, además de prescindir de
la seguridad social de cientos de trabajadores.
En la petición para comenzar las pesquisas se
acusa que las prebases no se apegan al Contrato
Marco que guía estas adquisiciones a nivel fede
ral, además que se solicita el cumplimiento de
Normas Oficiales Mexicanas que ni siquiera se
relacionan al rubro, entre ellas algunas aplica
bles a instalaciones eléctricas. Ante ello, para

nadie resulta extraño que se estimen daños al
patrimonio del IPN, sobre todo al considerar que
las condiciones actuales limitarían la libre com

petencia; sin olvidar que se apunta a supuestos
abusos de facultades.

pectiva de la calificación crediticia del Banco de
Desarrollo de América Latina, mejor conocido
como CAF, a nivel regional, un banco que como
su nombre lo dice está comprometido en el de
sarrollo y mejorar la calidad de vida de todos
los latinoamericanos. Bajo esta perspectiva, la
calificación de largo plazo delbando será de A+
y la de corto plazo de F1+.
Esta Perspectiva Positiva refleja la expecta

tiva de una mejora en la solvencia de CAF, como
resultado del significativo aumento de capital
por un monto total de USD 7.000 millones (el
mayor en su historia) aprobado recientemente y
la dinámica favorable de la cartera de crédito y es
un reconocimiento de Fitch al trabajo conjunto
de los países accionistas de la institución finan
ciera, entre ellos México, ayudando a ofrecer
una respuesta más contundente para impulsar
el bienestar de los latinoamericanos promover
la reactivación social y económica, ser el banco
verde de la región y liderar la transformación
digital que hará a CAF más competitivo.
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Sobre aviones, 5G y la compra Activision

Hoy ya tenía lodo defini
do, escribir de las niúl

liples arenas fie batalla
que se abrirán con la
pronta definición sobre
el uso fie frecuencias

del espectro para 5G;
pero salió Microsoft, abrió la chequera
y vino a cambiar los planes.
Para los que no somos gamers (ni

nunca lo seremos), saber que Microsoft
anunció la compra déla desarrolladora
de videojliegos Acüvision Blizzard; po
dría, significar muy poco. Sin embargo,
para los que nos interesa el negocio de
la tecnología y los videojuegos, saber
que Microsoft pagara liarla más 68 mil
700 millones de fióla res por quedarse
con esa empresa, resulta sumamente
impaolanle.

Según las cálculos de Microsoft, la
industria global de videojuegos tiene
un valor fie mercado de 200 mil millo

nes de dólares con un número estima
do de 4 mil 500 millones fie jugadores.
Por eso quiere un pedazo mis grande
de ese pastel porque al momento solo
tiene 100 millones de jugadores en Xbox
que se sumarían ahora a los 400 millo
nes de jugadores que tienen instalados
los juegos fie Activision Blizzard. Son
jugadas de nivel esperto que en poco

tiempo seguramente tendrán impacto
en otras industrias relacionadas como

telecomunicaciones y entretenimiento.
Ya veremos.

¿Y DÓNDE ESTÁ EL PILOTO?
Por cierto, para no dejarte Con las ganas;
déjame decirle, que la teienovela que
están viviendo las empresas de teleco
municaciones en Eti por el lanzamiento
fie sus redes 5G todavía no acaba. Ayer
las aerolíneas fie ese país advirtieron al
secretario de Transporte:;, que el arran
qué de las redes 5G fie AT&Ty Verizon
este miércoles; podría causar una "in
terrupción catastrófica1'para los vuelos
en iodo el país.

Desconozco si AT&T en México usa

frecuencias de la banda G (y tampoco
me lo aclaran); pero me parece sinto
mático que las primeras transmisiones
fie la red 5G de la empresa en el país se
realicen en la colonia Ñapóles; la cual es
tá dentro, o por lo menos muy cerca; fie
la rula de aproximación fiel Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.

¿Será coincidencia?

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1

Contra RéplicaFecha: 19/01/2022
Página: 13

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 60,790



Siendo sinceros, nunca
he jugado los títulos de
Activision BHzzard; pero sé
de la importancia de esta
empresa. Símplemente lo que
pagará Microsoft, comparada
con otras compras; lo dice
todo. En 2020 compró
otra desarrolladora de

videojuegos, Bethesda; por 7
mil 500 .millones de dólares
ven 2016 compró Linkedln
por 26 mil 200 millones de
dólares. Luego entonces,
pagar 95 dólares por acción,
45% más que el valor del
cierre del viernes cuando se

vendió en 65.3 dólares; revela
el apetito por esta empresa.
Anteriormente te había

comentado que el despliegue
de las redes 5G en EU a
través de frecuencias de la

banda C, podría interrumpir
las señales de algunos
aviones causando fallas en
sus altímetros al momento

de la aproximación para el
aterrizaje. Aunque er: todo
el mundo ya se hicieron
pruebas incluso cercanas
a los aeropuertos más
grandes del mundo, los
gringos insisten que podrían
causar tragedias aéreas.
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CUENTAS MEGRES.
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/ES DE QUE ES ESPECIALISTA EN PANCHO VILLA

¿De quién ^
r Ya ven que ^ "I creen que aprendió?
no somos iguales.

Ahora un acosador sí

puede ser embajador.

Pedro Salmerón ¡S
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a INCREIBLE ACTO
EN a CUCO DE LA HONESTIDAT
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XOLO ? EXONERADA
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